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 चिन्ह  इस  बात  का  द्योतक  है  कि

 बदन  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था

 मिग
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 २८  gone

 हलवा एीएीए

 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  alfa  उत्तर

 माधोपुर के  आगे  रेलवे  लाइन

 (  श्री  रास  कृष्ण  गुप्त
 :

 J  श्री  दी०  चं०  शर्मा
 1९६३०.

 ह
 थी  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :

 कृष्णा  मेहता  :

 क्या  रेलव  मंत्री  १७  नवम्बर  FeyuE  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ५०  के  उत्तर के  संबंघ

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  माधोपुर से  आगे  रेलवे  लाइन

 ले  जाने  के  लिये  रावी  नदी  पर  स्थान  चुन  लिया  है
 ;  शौर

 यदि  तो  रेलवे  लाइन  जोड़ने  के  के  बारे  में  कया  निर्णय  किया  गया

 ?

 feat  उपमंत्री  शाहनवाज
 =

 कभी  तक  श्रीमान
 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  इस  लाइन  को  जम्मू  तक  बढ़ाने  का  निश्चय  किया  गया

 क  a  a

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 २१५१५

 439  (Ail)
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 fat  शाहनवाज़  श्रीमान

 भी  राम  कृष्ण वश्य  इस  परियोजना  के  संबंघ  में  वास्तविक  निर्माण  कार्य कब  से

 आरम्भ  किया  जायेगा ?

 कशी  शाहनवाज़  खां  हमने  सिद्धान्त  रूप  में  इस  परियोजना  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 हम  इसके  काम  को  द्वितीय  योजना  में  प्रारम्भ  करने  की  आशा  करते  हैं  तृतीय  योजना

 तक  इसको ले  जाया

 fait दी०  चं०  शर्मा  :  रेलवे  मंत्रालय  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  से  पूर्व  के  सर्वेक्षण  से  लेकर  कई

 सर्वेक्षण  करता  इंजीनियरिंग  स्थान  सर्वेक्षण  are  जहां  तक  इस  रेलवे

 लाइन  का  संबंध  है  क्या  इनमें  से  किसी  प्रकार  का  सर्वेक्षण  किया  गया

 fait  शाहनवाज खां  बिना  सर्वेक्षण  के  हम  रेलवे  लाइन  नहीं  बना  सकते  ।  सवब क्षण

 प्रावइ्यक है

 दी  ०
 चं०  इस  लाइन  पर  किर  प्रकार  का  सर्वेक्षण  किया  गया  है

 ?

 श्री  शाहनवाज  अन्तिम  स्थान  सर्वेक्षण  की  स्वीकृति  २०  जनवरी  को  दी  गई
 थी

 ।.  रावी  नदी  के  ऊपर  एक  क्रोड़  रुपये  की  लागत  से  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  व  महान

 पुल  बनाना है  हमें  भ्रमण  मंत्रालयों  से  भी  परामर्श  करना  है  कि  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  से  वहं

 कितनी दूर  रखा  जाये  इन  सब  बातो ंमें  लगता  जो  कुछ  भी  संभव है

 हम  कर  रहे

 रूपनारायण नदी  पर  पुल

 प

 (st ao Wo aT स०  चूं ०  सामन्त

 free.  J  श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  ही०  ना०  मुकदमों

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ११  दिसम्बर  Ye  के  तारांकित  wet  संख्या  wey

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बनाने के रूपनारायण  नदी  पर  सड़क  का  पुल  राजपथ  संख्या  ६)

 लिये  क्या  इस  बीच  ठेका  दे  दिया  गया

 क्या  वर्तमान  रेलवे  पुल  के  साथ  सड़क  का  पुल  बनाने
 के

 सुझाव  पर  पुरविक़ार
 किया गया  श्र

 यात्रियों  के  लिये  नाव  सेवा  चाल  करने  के  लिये
 घाट  में  क्या  प्रगति  हुई

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज  नहीं

 श्रीमान ।  टेण्डर  प्राप्त हो  गये  हैं  झर  पश्चिम  बंगाल  के  मसख्य च्श  इंजीनियर  उनकी  परीक्षा  कर

 रहे  हैं  ।

 श्रीमान  ।
 हमें  इस  प्रकार  के स्पा  नः

 सुझाव  क॑
 की  कोई  जानकारी  नहीं  |

 मूल  wast  में



 २८  Wa58  )  मौखिक  उत्तर  sere

 यात्री  नाव  सेवा  के  लिये  लकड़ी  का  घाट  लगभग  बन  चुका  Rego

 के  अन्त  में  नाव  सेवा  के  परीक्षणात्मक  रूप  में  चलाये  जाने  की  संभावना  है  ।

 fat स०  |: हू ०  सामन्त  भाग  के  संबंध  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि

 सिंचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  जो  रूप  नारायण  नदी  द्वारा  अ्रधिक  मात्रा  में  मिट्टी  जमा  किये

 जाने  के  कारण  चिन्तित  इस  विषय  में  परामर्श  नहीं  किया  गया

 श्री राज  बहादुर  :.  प्रदान  यह  था  कि  क्या  वर्तमान  रेलवे  पुल  के  साथ  सड़क का  पुल

 बनाने के  सुझाव  पर  पुर्निवचार  किया  गया  है  और  उसका  उत्तर  मेंने  यह  दिया

 श्रीमान  ।  हमें  ऐसे  किसी  सुझाव  की  जानकारी  नहीं  ै

 श्री स०  चं०  सामन्त  :  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  का  यह  विचार
 है  कि  यदि

 का  पुल  बनवाया  गया  तो  भी  अधिक  मिट्टी  जमा  होगी  ।

 श्री राज  इस  पुल  को  बनवाने  से  टेक्निकल  परिणाम  क्या  इस  की

 मुझे  जानकारी नहीं  जहां  तक  इस  विशिष्ट पुल  का  सम्बन्ध  हम  इस  बात  के  लिये

 बड़े  आतुर  है  कि  यह  शीघ्र  ही  बन  जाये  क्यों  कि  सारी  बातें  तय  करने  में  काफी  समय  लग

 चका

 शी  स०  do  सामन्त :  परिवहन तथा  संचार  श्र  सिंचाई  और  विद्युत  दोनों  मंत्रालय

 रूपनारायण नदी  के  बारे  में  चिन्तित  हैं  जब  इस  नदी  पर  एक  पुल  बनने  जा  रहा  तो

 फिर  दोनों  मंत्रालयों  के  बीच  कोई  परामर्श  पहले  से  क्यों  नहीं

 श्री  राज  बहादुर :.  इसके  बारे  में  रेलवे  मंत्रालय  से  पूछा  गया  था  मुझे  पता  नहीं

 कि  सिचाई  site  विद्युत  मंत्रालय  का  इस  से  कोई  संबंध  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा

 मैं  उनका  दृष्टिकोण  भी  जानने  की  कोशिश  करूंगा  ।  किन्तु  में  माननीय  सदस्य  को
 बताना

 चाहता  हूं  कि  इन  विधिक  बातों  पर  विचार  करने  से  निर्माण  में  काफी  विलम्ब  हो  गया  है

 शर  हम  देरी  नहीं  करना

 श्री हेम  went  :  पहले एक  बार  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  विदेशी  मुद्रा  की

 कठिनाइयों के  कारण  पुर्व  प्रतिबलित  कंक्रीटਂ  का  पुल  बनाने की  योजना  समाप्त  कर  दी  गई
 थी

 और  प्रचलित सीमेंट  कंक्रीट  का  नमना  स्वीकार  कर  लिया  गया  ar  जबकि  PEXG  में  ही

 प्रस्ताव  पर  चर्चा  कर  ली  गई  थी  तो  फिर  इतने  लम्बें  समय  के  बाद  आर ०  सी०  सी०  का

 नमना  क्यों  स्वीकार  किया

 श्री राज  यह  ठीक है  ।  रम्भ  में  हम  पूर्व  प्रतिबलित  कंक्रीट  का  पुल

 ही  qa  थाहते  थे  ।  किन्तु  जब  dex  मिले  तो  हमने  देखा  कि  उच्च  श्रातनन  इस्पात

 के  लिये  कुछ  विदेशी  मुद्रा  की  झ्रावश्यकता  होगी  ।  विदेशी  मुद्रा  कि  कठिनाई  के  कारण

 हमें  प्रचलित  सीमेंट  कंक्रीट  का  नमना  स्वीकार  करना  पड़ा  ।  प्रचलित  सीमेंट  कंक्रीट  के  नमने

 के  पुल  के  लिये  टेण्डर  मंगाने  के  समय  से  कुछ  समय  बीत  गया  है  कौर  स्थिति संभल  गई  है

 शर  हमें  उच्च  आतनन  इस्पात  मिल  सकता  है  ।
 हमने  फिर  पूर्व  प्रतिबलित  कंक्रीट

 का  पुल  बनाने  के  बारे  में  सोचा  क्योंकि  उससे  लागत  में  pK.  बचत  होती है  जो  कि

 बहुत  भ्रमित

 ’Prestressed  Concrete.
 ee

 C.C C

 High  Tensile  steel.

 wast  में
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 pat हेम  क  क  दि  का
 गाई  के

 कारण
 ह |  पद क्या  कंवल  व  च्  का  काठा  के  द  रण  पूर्वे  प्रतिष्ठित

 कंक्रीट  का क  त  ब  ear  न  ae  हा  ae
 ब  यह

 नाई  दूर  at  गई

 श्री  राज  बहादुर  :  यही  मैंने कहा  था  Satie  के  sat  Sue

 पर जब का पुर

 पए
 प्रति काफी संभल गई  ग

 _  क

 कड  शितिन

 लाव

 टर

 ह  उसी  को  फिर  से  agar  लिया  ।

 (2

 pat  सुबोध  क्या  RENE  में  टक्कर  प्राप्त  हुये  हैं  ate  यदि  तो

 कि टेन्डरों की
 er  की  on  मग  rey

 rey

 हका  सों

 श्री  राज  नथ  प्राप्त  करने  की  भ्रान्ति  तारीख  १४  PEXE  थी

 [
 टेण्डर  प्राप्त  हो  गये  हैं  उनकी  परीक्षा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  मुख्य  इंजीनियर  कर  ह

 ब  भेजने  वालों  से  कुछ  पूछताछ
 की  गई  है प्रौर काम को शीघ्र काम  को  शीघ्र

 करने  के  लिये  ee

 भेजने  वालों  द्वारा  उत्तर  दिये  जाने  के  लिये  एक  अन्तिम  तारीख  तय  कर  गई  ate cat

 तारीख २८  १९६०  थी  मुझे  है  कि  शीघ्र  हो  सब  कुछ  तय  हो  जायेगा

 ग

 द थ

 fet  का०  भट्टाचार्य :

 हा  क उस  लागत  से  कहीं  बढ़  गई  है  जोकि  उस  समय  ore  यदि  निर्णय  ate  a ©

 लिया  गया

 श्री राज  बहादुर  :  कुछ  रहेंगा  ।
 में  नहीं  समझता  कि  पूर्व  प्रतिष्ठित  कंक्रीट

 पुल  जिसका  आरम्भ  में  विचार  किया  गया  लागत  में  we  अन्तिम  लागत  से  बहुत

 अन्तर  यह  ठीक  कि  कुछ  रहेगा
 ।

 ्

 उड़ीसा  में  भीमकुंड  परियोजना

 ्
 a  a

 1९३२.  श्री  प्र०  कै०  क्या  सिचाई  whe  fee  मंत्री  भीमकुंड  परियोजना  के  बारे  में

 ११  १  (€  के  तारांकित  संख्या  ८२०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  को  इस  बीच  उड़ीसा  सरकार  से  भीमकुंड  परियोजना

 जो  कि
 उसे  आगे  जांच  पड़ताल  के  लिये  भेजा  गया  प्राप्त हो  गया  है

 थ
 प्रतिवेदन

 कया  न्यू श्राप डा  के  बजाय  बाली जोड़ी  पर  बांध  बनाने  का  सुझाव  दि
 1  गया  है

 द
 इन  दोनों  स्थानों  में  कितना  क्षेत्र  जल  मग्न  हो  जायेगा  ;

 lad  ~

 तथा  कितने एकड़  भूमि  में  हो

 नमा  गी  की  थ
 te

 aa  में
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 चा
 शोर

 तदु  उत  से  सभा-पटल  पर  विवरण

 रखा  जाता  है  द  कक
 क

 —

 wane

 ह

 _  ।
 बचत

 क af  ea  Te

 के मर  कट  ee
 मया  है  क्योंकि

 न sey  ea  पेंदा  कर  की
 लागत  बालीजोरी  के  मुकाबले  में  कहीं  कम

 हाग

 (7)  नौपाड़ा  50.9  एकड़

 0,000  1४

 iy  ae
 बिजली  :  (१)  नौपाड़ा  के  बांधने  ३८०,०

 प्रतिशत  का  संभरण  किया  जा  सकेगा  |  व  =

 क
 (2)  arena  के  aie  से  axo,0.00  Pawett  पेंदा  ani  जिसमें  से  ६० ० प्रतिशत

 का  संभरण किया  जा  सकेगा  ।

 *fearé को  क्षमता  :  प्रत्येक  बांध  के  स्थान  पर  ३  .  १०  लाख  एकड़  भूमि  में  सिचाई  हो
 सकेगी

 श्री  हठ  के०  देव
 :

 कया  राष्ट्रीय राज  पथ  संख्या  ६  श्र  वैतरणी नदी  के  पुल  का
 जो  १७

 ख  रुपये  की  लागत  से  तीन  पूर्व  ही  बनाया  गया  एक  भाग  इस  परियोजना

 हो  जायेगा ?
 eer

 श्री  हाथी  :  यह  जलमग्न हो  सकता  है  ।

 fat wo  के  देव  :  क्योंकि  पुल  ap  ey  ee

 यम बांध  बनाने  के  लिये  स्थान  का  अन्तिम  रूप  से  चुनाव  किये  जाने  तक  निर्माण a

 नहीं  रोका जा  सका  ?  sie  जनित  Gara  के  कोई  ul yu TArqq  द  ती  फिर  ata  या  4.0 मल

 नहीं  है  ।
 प्

 pat  हाथी
 :

 जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  परियोजना की  जांच  १९४६

 ह
 \  में  की  गई

 थी
 शौर  texe  में  परियोजना पूरी  की  गई  इस

 परियोजना
 से

 झा थिक  लाभ

 है
 ।

 इसके  बाली जोरी  में  एक  दूसरा  स्थान  चुना  गया  था
 ।

 किन्तु  नौकरी

 a  परियोजना  से  श्रमिक  लाभ  होगा  क्योंकि  उससे  कम  लागत  पर  बिजली  पैदा  हो  सकेगी  ।

 ं
 गयी  प्र०  के०  देव

 :
 मेरा  प्रदान  दूसरा था  ।  "

 राष्ट्रीय  राज  मार्ग  जलमग्न  हो  सकता  है  ।  जांच  REYW—Yc  Hat  गई

 वो  id  gens  में  पूरी  हो  गई  थी  ।

 दि  उस  पर  नो  इससे  आशिक  साथ  की
 हैं  तो

 इसे  पूरा  करना  ही  है  ।

 :  माननीय  सदस्य  केवल  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  पुल  के  के  एक  वर्ष

 are  है  ar  व  ा  eet  area  कॉलर

 ह

 ptt
 राष्ट्रीय  oe

 ॥ क |  है I

 ot
 अंग्रेजी

 में  स्क
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 महोदय  :  इन  मामलों  में  समन्वय  क्यों  नहीं  है
 ?  भ्राखिर को  सरकार  तो  एक

 ही  है  |

 श्री हाथी  यह  ठीक है  ।  किन्तु  उस  समय  दूसरा  स्थान  चुन  लिया  गया  था  ।  बाद  को

 उससे  wea  स्थान मिल  गया  ।  इतने  पर  भी  यह  परियोजना  पुरी  नहीं  हो  पा  रही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  केवल  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  १७  लाख  रुपये  नष्ट

 कयों  किये  १७  लाख  रुपये  की  लागत  से  एक  पुल  बनवाया  गया  कौर  इसके  बाद  एक  दूसरी

 परियोजना  की  जा  रही  है  जिससे  पुल  बेकार  हो  जायेगा  प्रौर  जलमग्न  हो  जायेगा  |

 fat  हाथी  :  श्रीमान  ।

 थ्रिध्यक्ष  महोदय  :  इसके  बारे  में  पहले  से  कयों  नहीं  सोच  लिया  गया
 ?  १७  लाख  रुपय

 कोई  कम  नहीं  होते  ।

 श्री  हाथी  :  यह  बिल्कुल सच  है  ।  किन्तु  wit  तक  इस  परियोजना  के  बारे  में  afar

 निर्णय नहीं  gar  है  ।  हम  स्थान  बदलने  के  वारे  में  विचार  करेंगे  ।  इस  संबंध  में  जांच  की  जा  रही

 है  ।

 गजनी प्र०  के०  देव  :  विभागों  के  इस  प्रकार  के  आंशिक  विकास  कार्यों  के  अलावा  कया

 मंत्रालयों के  जब  कि  योजना  आयोग
 इस

 प्रकार
 की

 परियोजनायें  स्वीकार  करता

 कोई  समन्वय रहता  है  ?

 श्री  सामान्यत  :  ऐसा  किया  जाता  है  ।

 fat प्र०  के०  देव  :  यह  व्यय  क्यों  किया  गया
 ?

 श्री  चिंतामणि  पाणि ग्रह  प्रश्न के  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  विवरण

 में  बताया  है  कि  उड़ीसा  सरकार  से  कोई  प्रति  जांच  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  gat  है
 ।

 जब  किं

 गोआ पाड़ा  का  स्थान  चुन  लिया  गया  है  तब  फिर  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  झर  क्या  जांच  पड़ताल  की

 जा  रही

 श्री  हाथी
 :

 उड़ीसा  सरकार  से  एक  रिपोर्टे  मिली  थी ।  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग

 ने  उसकी  परीक्षा  की  थी  ।
 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  ने  उड़ीसा  सरकार  से  कई  प्रविधिक  बातों  पर

 at
 जांच  करने  के  लिये  कहा  है

 ।  वे  कुल  नौ  या  दस  बातें  हैं  ।

 श्री  चितामणि  पाणिग्रहण
 :

 जो  मैं  चाहता  उसका  उत्तर  उन्होंने  नहीं  दिया  ।  भाग

 के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  उड़ीसा  सरकार  से  ait  तक  कोई  जांच  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं

 हुई है  ।  तब  वे  क्या  जांच  कर  रहे

 हाथी  :  wet  का  भाग  इस  प्रकार है

 क्या  सरकार  को  इस  बीच  उड़ीसा  सरकार  से  भीमकुंड  परियोजना  का

 जो  कि  उसे  भागें  जांच  पड़ताल  के  लिये  भेजा  गया  प्राप्त  हो  गया  है

 वह  wat  प्राप्त  नहीं  है  ।  आरंभ  एक  रिपोर्ट प्राप्त  हुई  थी  ।  उसकी  उस  समय
 परीक्षा  की  गई  थी  श्र  चरागे  जांच  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  भेज  दी  गई  थी  ।  वह  प्राप्त

 नहीं  हुई
 ——

 अंग्रेजी  में
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 fait  चितामणि  पाणि ग्र हो  आगे  क्या  जांच  की  गई  है  ?

 ~
 महोदय  :  कौन-कौन  सी  मुख्य  बातें  आगे  जांच  के  लिये  भेजी  गई  हैं  ?

 fat  हाथी  :  लगभग  ग्यारह बातें  हैं  ।  केन्द्रीय जल  तथा  भ  ग्रा योग  ने  जो  सुझाव  दिये

 हैं  वे  मोटे  तौर  पर  यह  हैं  ;  जिन  स्टेशनों  का  जलागम  क्षेत्रों  पर  असर  पड़ता  वहां  कितनी

 वर्षा  होती  इसका  प्राप्त  निकाल  कर  यह  बताना  कि  कितने इंच  वर्षा  द्वितीय  एकक

 वर्णना  विश्लेषण  ara  अधिकतम  aaa  डिसचाजें

 महोदय  :  पढ़ने  की  MATAR  HAT  नहीं  है  ।

 fait  to  के०  देव  :  क्योंकि  हीराकुड  के  करें  चोरियों  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ie  क्योंकि

 प्रशासनिक  तौर  से  हीरा कुड  के  भी  केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन  हें  शर  उड़ीसा  सरकार

 को  oat  तक  यह  काम  नहीं  दिया  गया  है  तो  फिर  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  उड़ीसा  सरकार

 के  उत्तरों  की  कयों  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  जब  कि  केन्द्रीय  सरकार  स्वयं  ही  हीराकुड  के  कर्मचारियों

 से  जांच  करा  सकती  थी  ।

 श्री  हाथी  :  वस्तुत  :  यह  जांच  उड़ीसा  राज्य  द्वारा  की  गई  थी  ।  उन्होंने इस  काम  को  हीरा कुड

 qatar  के  मुख्य  इंजीनियर  को  सौंप  दिया  था  |  किन्तु  ae  वस्तुतः  उड़ीसा  राज्य  सरकार

 द्वारा की  गई  थी  1

 विजयवाड़ा-गिर लाइन

 1*€ ३५.  श्री  त०  ao  fare  राव :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विजयवाड़ा-गुडूर सेक्शन  पर  REGS

 सत्त  पक याताया  के  गरि
 झल

 कितने  मील  लम्बी  दोहरी  लाइन  खोली  गई  ?

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  के  अन्त  तक  काम  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कोई  उपाय

 करने का  विचार

 यदि  तो  वे  हैं
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज खां  ):  ४०.५  पील

 ate  (7)  प्रतिदिन  की  प्रगति  पर  बराबर  निगरानी  रखी  जा  रही  है  कौर  द्वितीय

 योजना  के  अन्त  सम्पूर्ण  स्वीकृत  कार्य  को  पुरा  करने  के  लिये  व्यवस्था  कर  ली  गई  है
 ।

 त०  ब०  fara राव  के  लिये  रेलवे  के  निर्माण  मशीनरी  तथा

 जल  स्टाक  के  कार्यक्रम  को  देखकर  पता  चलता  है  कि  विजयवाड़ा  प्रौढ़  गड़र  के  बीच  इस  मार्ग  पर

 दोहरी  लाइन  बिछाने  का  काम  ५०  प्रतिशत  कम  कर  दिया  गया  है  ।  आरम्भ में  १८६२  मील  लम्बी

 लाइन  को  दोहरी  करने  का  जो  विचार  था  उसको  £€२  करने के  क्या  कारण हैं  ?

 श्री  शाहनवाज  हमने  देखा  कि  इस  लाइन  पर  जितना  यातायात  होगा  उसका  प्रबन्ध

 कुछ  भाग  पर  दोहरी  लाइन  बिछाने  से  जायेगा
 ।  €२.७४,मील लम्बी  लाइन  पर  लाइन

 बिछाई  जायगी  ।  लाइन  को  दोहरी  करने  से  हम  यातयात  का  प्रबन्ध  कर  सकेंगे  ।
 कलि कब पगा

 tua  अंग्रेज़ी  में
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 fat  त०  ब०  विफल  पहले  wa  यह
 था

 कि  विजयवाड़ा  से  उत्तर  के  स्टेशनों

 से  लेकर  विजयवाड़ा  से  दक्षिण  के  गन्तव्य  स्टेशनों  तक  विजयवाड़ा पर  लगभग  ८००  माल डिब्बों

 की  आवश्यकता होगी  |  क्या  इतनी  कम  लाइन  को  दोहरी  करने  से  हम  दक्षिण  की  जाने  वाला

 इतना  कोयला  चावल  ले  जा  सकेंगे  ?

 श्री  erat  हमें  ara  है  कि  द्वितीय  योजना  के  पन्त  तक  हमें  विजयवाड़ा  से

 दक्षिण की  भ्र  चलाने  के  लियें  लगभग  ७००  माल डिब्बों  का  प्रबन्ध  करना  होगा  |  इसका  जारी

 यह  है  कि  दोनों  शर  २०.  ५  रेलगाड़ियां  चलाई  जायेंगी  ।  इतने  भाग  में  दोहरी  लाइन  बिछाने

 तथा  कुछ  सहायेक  लाइनें  बनाने  से  हम  इस  यातायात  का  प्रबन्ध  कर  सकेंगे  |

 fat त०  fage राव  :  इस  लाइन  पर  दूसरी  सहायक  लाइन  कौन  सी  होगी
 ?

 श्री  mena at:  वह  नितनली  होकर  विजयवाड़ा  से  ag  तक  होगी  |  इस  सेक्शन पर

 दोहरी  लाइन  बिछाने  के  बजाय  यह  सोचा  गया  है  कि  विजयवाड़ा  से  गुन्टूर  तक  रेलवे  लाइन  बनाई  जाये

 ai  फिर  उसे  विजेन्डला  तथा  सुन्दर  से  मिला  दिया  जायें  |

 fait  ao  ao  रान  :  vat  रेलों  के  लिये  भ्रपेक्षित  कोयला  कलकत्ता  से  जहाजों  की

 बजाय  इसके  परिणामस्वरूप रेलों  से  भजा  जायगा  ?

 श्री  श्ञाहनवाज खां  :  यह  एक  दम  दूसरा  प्रशन है  ।  किन्तु  यह  इस  बात  पर  निर्भर  हैਂ  कि

 यातायात के  लिये  कितना माल  है  ।  सभा  को  अच्छी  तरह  मालूम  है  कि  जहाजों  द्वारा  कोयला

 लाने  से  रेलों  को  बड़ी  हानि  पहुंच  रही  है  ।  हमें  रेल  के  जरिये  रेलवे  के  कोयले  को  अधिक  मात्रा

 में  लाना  होगा  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  कया  यह  सच  है  कि  रेलों  द्वारा  कोयला  लाने  के  कारण  समुद्र  तटीय

 रानी  प्  समय  समाप्त  होती  जा  रही  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  :
 समुद्र  तटीय  जहाजरानी  को  जारी  रखने  के  लिय  कौर

 इस  को  समाप्त  न  होन  देने  के  लिय  हम  aa  भी  समुद्र  तटीय  जहाजों  के  जरिए  दक्षिण  रेलवे  को

 कोयला  भेज  रहे  हें  यद्यपि  रेलों  के  जरिये  इसे  लाने  के  मुकाबले  में  भाड़े  के  रूप  में  हमें  काफी  देना

 पड़  रहा है  ।

 तक  Fo
 faga  wa  रेलवे  दक्षिण  में  उद्योग  को  तथा  जहाजरानी को  इस  प्रकार  कब

 तक  सहायता act  रहेगी  ?

 श्री  जगजीवन  राम
 :

 माननीय  सदस्य  को  यह  समझना  चाहिए  कि  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से

 समुद्रतटीय  नौवहन  भी  आवश्यक  हैं
 ।

 यह  आधिक  सहायता  चाहे  रेलव  द्वारा  दी  जाय  अथवा  सामान्य

 राजस्व  से  दी  समुद्रतटीय  जहाजरानी  को  कायम  रखना  ही  होगा ।

 हुमायूं  के  मकबरे  के  निकट  यमुना  पर  पुल

 16३७.
 श्री  दी०  Go

 (att art aart : भक्त  दर्शन  :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगें  कि  :

 क्या  हुमायूं के  मकबरें  के  निकट  यमुना  पर  पुल  बनाने  के  प्रस्ताव  पर

 निर्णय  कर  लिया  है
 ;

 ह

 aN
 में
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 यदि  तो  उस  पर  कुल  कितनी  लागत  लगेगी  ;

 (71)  वह  कार्य  लगभग  कब  तंक  प्रारम्भ  कर  दिया  जायेगा

 वह  art  लगभगौ  कब  तक  पुरा  हो  जायगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  हां ।!

 इस  के  लियें  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  roy  लाख  रुपय  का  उपबन्ध किया  गया

 है  ।  टेण्डरों  के  बारे  में  अन्तिम  रूप  से  फैसला  कर  लेने  के  बाद  ही  झन मानित  लागत  का  पता  लग

 सकता |

 (1)  १९६६०  तक  ।

 FERR  के  तक  ॥

 tat  दीं०  चं०  क्या  इस  परियोजना  के  पूरा  हो  जाने  पर  दिल्ली  की  सड़क  समस्या

 कुछ  सीमा  तक  हल  हो  जायगी  ।

 fat राज  बहादुर  :  हां  ।  इस  से  निश्चित  रूप  से  अ्रधिक  भीड़  भाड़  की  समस्या  कुछ

 हृद  तक  हो  जायगी  are  दिल्ली  को  art  कौर  जाने  वाले  यातायात  के  लिय  दूसरा  मार्ग  खुल

 Ta  |

 fatso  के०  देव  :  उस  दिन  हमें  जो  दिल्ली  की  वृहद  योजना  दिखाई  गई  उसमें  हमने

 यह  देखा  था  कि  सड़क  पुल  के  पास  एक  रेल  का  पुल  भी  बनाया  जायेगा  ।  क्या दो  अलग  अलग  पुल

 बनाने  के  बजाय  हुमायूं  के  मकबरे  के  पास  एक  ही  रेल  तथा  सड़क  पुल  से  काम  नहीं
 चल

 सकेगा  |

 fot राज  बहादुर  :  प्रारम्भ  में  पुल  बनाए  की  योजना  पर  विचार  करते  समय  इस  प्रस्ताव

 की  जांच  की  गई  थी  ।  परन्तु  बात  यह  है  कि  इस  प्रकार  के  पुल  बनाते  समय  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखना  भ्रावश्यक  होता  हैकि  किस  किस  स्थान  पर  सड़क  तथा  रेल  के  पुल  बनाना  अधिक  सरल

 तथा  उपयुक्त  होगा  ।  हुमायूं  के  मकबरे  के  पास  का  स्थान  सड़क  की  झ्रावइ्यकता  की  दृष्टि  से  तो

 उपयुक्त  परन्तु  रेल  के  लिये  नहीं  ।  इसीलिये  रेल  के  लिये  एक  पुल  wert  बनाने  के  लिये  स्थान

 चना  गया

 श्री  स्वत  दर्शन  :  कया  गवर्नमेंट  इस  बात  को  झ्रनभव  करती  है  कि  दिल्ली  की  लम्बाई

 जमना  के  किनारे  इतनी  अ्रधिक  फैल  गई  है  कि  विमान पुल  जोकि  दक्षिण  में  बनाया  जा  रहा

 कमी  पुरी  नहीं  होगी
 ?  अतः  कया  उत्तर  दिशा  में  भी  कोई  पुल  बनान  की  योजना  विचाराधीन

 >?

 श्री  राज  बहादुर  :  उत्तर  दिशा  में  वजीराबाद  का  बैराज  बना  है  ।  वह  आवागमन की

 नाइयों  को  थोड़ा  बहुत  हल  करेगा  |  किन्तु  प्रभी  तो  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  कि  ब्रिज  बनाया

 जाय  |

 aft  भक्त  दर्शन
 :
 ot,

 मे
 समझता  हूं  कि  इस  पुल  के  बारे

 मैं  दो  तीन  बरस  सै  विचार  किया
 जी  रहा  है  ।  जब  दिल्ली  में  यह  हालत  तो  शर  जगह  कया  हालत  होगीं  ?  मैं  यह  जानना  चाहताਂ

 हूं
 कि

 इस  बारे  में  इतनी  देरी  क्यों  हो  रही  हैं  !

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  राज  बहादुर  :  में  यह  निवेदन  करूं  कि  ब्रिज  बनाने  के  पहले  हाइड्रोलिक डेटा  इकट्ठा  करना

 पड़ता  है--पानी  की  सतह  की  जांच  की  जाती  है  ।  इस  के  प्रभावी  ale  की  जांच  की  जाती

 सब-सायल  कन्डिशनर  की  जांच  की  जाती  है  कौर  इस  के  बाद  कोई  निर्धारित  की  जाती है  |

 इंजीनियरों  के  लिये  यह  काम  आसान  नहीं  ्  इस  में  काफ़ी  समय  लगता  है  ।  तराशा है  कि

 नीय  सदस्य  यह  समझेंगे  शौर  मेरा  विश्वास  है  कि  वह  भी  इस  को  स्वीकार  करेंगे  ।  फिर  भी  यह  कहा

 जा  सकता  है  कि  इस  बारे  में  जितनी  जल्दी  हो  सकती  थी  वह  करने  की  हम  ने  कोशिश  की  है  जितना

 समय  भी  बचाया  जा  सकता  बचाया गया  है  ।

 fat दी०  | ५  दार्मा  :  क्या  मंत्रालय  ने  दिल्ली  में  प्रौढ़  उस  के  खास-पास  यातायात  की  भीड़

 भाड़  को  कम  करने  की  दृष्टि  से  विभिन्न  पुल  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  वृहद  योजना  तैयार  की  हे
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  यह  काम  मैं  ने  माननीय  स्वास्थ्य  श्री  करमरकर  पर  छोड़  दिया  है  ।

 वास्तव  में  हमें  दिल्ली  में  बहुत  से  पुल  बनाने  की  जरूरत  है  ।  परन्तु  जहां  तक  इस  पुल  का  सम्बन्ध

 इस  की  हमें  बहुत  जल्दी  जरूरत  है  प्रो  वजीराबाद  बांध  इस  में  हमारी  सहायता  करेगा  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :
 श्रीमन्  यह  जो  पुल  है  तभी  उपयोगी  हो  सकता  है  जबकि  इस  को

 मिलाने

 जाती  गनों  तथा  जाज

 |

 अतः
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कौन  कौन  से  प्वाइंट  से  सड़कें

 वहां  दोनों  तरफ  से  जोड़ी  जा  रही  है

 श्री  राज  बहादुर  :  मथुरा  वाली  सड़क  हुमायूं  टोम्ब  के  पास  तक  प्राती है  उस  का  डाइवशन

 या  एप्रोच  उस  पुल  तक  रखा  जायगा  इस  पुल  से  भाग  जो  सड़क  होगी  वह  शाहदरा  के  ग्रागे
 और  गाज़ियाबाद  के  हिडन  ब्रिज  के  इधर  जा  कर मिलेगी  ।  मेँ  यह  सब  निश्चित रूप  से  तो

 wet  में  ही  बता  सकता  हूं  कौर  नगर  माननीय  सदस्य  का  कष्ट  करें  इसे  देखना  चाहें  तो

 उन  को  सारी  चीज़  west  तरह  से  बताई  जा  सकती  है  ।

 श्री  ato  चं०  शर्मा  :  माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री  यहां  पर  विद्यमान  वे  उस  समस्या पर

 THT  डालन  की  कृपा  करेंग
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  करमरकर  )  हम  इस  सम्बन्ध  में  एक  वृहद  योजना  तैयार  कर  रहे

 हूँ  ।  उसे  कुछ  दिन  हुए  यहां  पर  दो  दिनों  के  लिय  बह  रखी  भी  गई  परन्तु  बहुत से  माननीय  सदस्यों

 ने  उस  से  कोई  लाभ  नहीं  उठाया  ।

 राउरकेला  बेसुरा  लाइन

 1*€६४०.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १२  Px  के  तारांकित

 ३६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राउरकेला  से  की  लोहे  की  खानों  तक  की  रेलवे  लाइन  अब  पूरी  हो  गई

 है  ;  an

 यदि  तो  वह  लाइन  कब  तक  पूरी  हो  जायगी  ।

 उपमंत्री शाहनवाज़  और  राउरकेला  बरुआ

 लाइन  का  निर्माण  कार्य  लगभग  पूरा  हो  गया  है  पाशा  है  कि  इस  महीने के  अन्त

 तक  वह
 लाइन  माल  के  यातायात  के  लिये  खुल  जायेगी

 मल  अंग्रेजी  में
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 fat  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :  इस  लाइन  पर  कुल  कितनी  लागत  करायेगी

 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  के  अनुसार उन  पर  लगभग  9.192  करोड़

 रुपवा खच होगा खर्च  होगा  |

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  इस  वर्ष  के  अप्रेल  मास  तक  रेल  द्वारा  बुझा  से  राउरकेला

 लौह  ले  जाना  सम्भव  हो  सकेगा  ?

 गल  mreprara  सों  ली  gi  Pfr  से  में ने  रोश  यह  सहना  दे  tag  साइत

 माल  परिवहन  के  लिय  इसी  महीन  के  त्ति  तक  खोल  दी  जायगी  लौह  प्रभाव  राउरकेला तक

 जा  सकेगा  ।

 विद्याचरण  शुक्ल
 :

 क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्रालय  ने  इस  रेलवे  लाइन  की  पति
 के  लिय  कोई  तिथि  निर्धारित  की  है  ak  यदि  हां  तो  कया  रेलवे  मंत्रालय  ने  उस  लक्ष्य  के  AAAI

 ही  कार्य  किया  है  कया  इस  से  कुछ  विलम्ब  हुआ  है  भर  यदि  तो

 कितना

 हुआ

 ,  श्री  शाहनवाज  खां
 :

 हां  ।  कुछ  विलम्ब  हुआ  है  ।

 ?
 श्री  विद्याचरण शुक्ल

 :  कितना  ?

 fat  शाहनवाज  at  :  वास्तव  में  gexE  तक  की  अवधि  निर्धारित  की  गई  परन्तु

 कुछ  देर  हो  गयी  क्यों  कि  वह  इलाका  बड़ा  दुर्गम  है  ।  में  स्वयं  वहां  गया  था  कौर  मैं  ने  अपनी

 से  काम  की  प्रणाली देखी  है  ।  कुछ  स्थानों पर  उन्हें  ६०,  या  ७०  फुट  के  गहरी  ठोस  चट्टानों  को  काटना

 पड़ा  हा  वह  भ्रत्यन्त  कठिन  दुगने  क्षेत्र  हे  पौर  फिर  पटरियों  की  भी  हमारे  पास  कमी  थी
 ।

 परन्तु
 मै  सदन  को  विश्वास  दिलाना  चाहता हूं  कि  इस  विलम्ब के  करण  राउरकेला  के  कारखाने  के  काम

 में  कुछ  भी  बाधा  नहीं  पड़ी  है  क्योंकि  इसके  लिए  हम  ने  दूसरा  पर्याप्त  इन्तजाम  कर  लिया  है  ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  माननीय  उपमंत्री  द्वारा  दिये  गये  बयान  से  यह  स्पष्ट  नहीं  हुमा

 मंत्रालय  द्वारा  ?
 है

 कि
 यह  तिथि  स्वयं  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  निर्धारित  की  गयी  थी  या

 कि
 खान  शौर  ईंधन

 tat  शाहनवाज़ खां  :  यह  तिथि  रेलवे  मंत्रालय द्वारा  निर्धारित की  गयी  परन्तु  इसके

 लिए  दूसरे  मंत्रालय  से  समुचित  comet  ले  लिया  गया  था  ।

 विद्याचरण शुक्ल  :  खान  पौर  ईंधन  मंत्रालय  द्वारा  कोई  तिथि  बतायी  गयी

 शर  उस  में  कितना  विलम्ब  हो  गया  है  क्योंकि  उन्होंने  जो  तारीख  बताई  थी  ag  उस  aaa  निश्चित

 की  गई  थी  जब  कि  राउरकेला  इस्पात  संयत्र  की  योजना  बनाई  गई  थी  ।

 भ्रिघ्यक्ष  महोदय
 :  मे

 इतने  विस्तार  में  प्रदान  पूछने  की  wait  नहीं  देता  हूं
 ।

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 मैं  इसके  बारे  में  उन्हें  सही  बात  बता  सकता  हूं
 ।

 महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  जाने  वाली  कठिनाइयां  बता  दी  हैं  ।

 मंत्रालय  द्वारा  एक  तिथि  निर्धारित  कर  देने  के  बाद  दूसरा  मंत्रालय  gale  रेलवे  मंत्रालय  जो  कि
 इस

 काम  को  करने  वाला  यह  अनुभव  करता  है  कि  उस  तिथि  तक  काम  पुरा  करना कठिन  है

 उसके  लिए  कुछ  शौर  समय
 की

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शुक्ल  :
 माँ  वास्तव  में  कहना  यह  चाहता  हूं  कि  इंस  विलम्ब  कें  कारण

 इस्पात  कारखाने  को  लाखों  रुपयों  की  हानि  हुई  क्योंकि  इस  लाइन  के  पूरा  न  होने  के  कारण

 खानों  से  वहां  तक  लौह  अ्रयस्क  न  पहुंच  सका  कौर  इसलिये  उसे  किसी  दूसरी  कम्पनी  से  लौह

 लगभग  दुगने  भाव  पर  खरीदना  पड़ा  ।

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन :  मुझे  तो  इस  बारे  में  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 यह  तो  मैँ  एक  नयी  बात  सुन  रहा  हूं  ।  इस  विलम्ब  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  मंत्रालय के  पास  कोई

 छिड़काये नहीं  ।

 fot  farrier पा  शि  ग्रहण
 :  यहां  विलम्ब  का  प्रश्न  न  होकर  भ्रमित  अधिक

 राशि  भुगतान

 करने का

 शनी  विद्याचरण  इस  में  विलम्ब  का  oer  ही  नहीं  है  ।  मैँ  यह  बात  स्पष्ट  कर  देना

 चाहता  हूं  ।  यह  रेलवे  लाइन  इसलिये  बनायी  जा  रही  है  कि  निकट  की  खान  से  ही  लौह-वयस्क

 लाया  जा  सके  परन्तु  इसके  पूरा  न  हो  सकने  के  कारण  बहुत  दूर  से  लौह  भ्रामक  लाना  पड़ा
 ।  लगभग

 दो  वर्षों  से  लौह  झ्र यस्क  लगभग  १४५०  मील  की  दूरी  से  मंगवाना पड़  रहा  इस  पर  सरकार  के

 करोड़ों  रुपये  व्यथ  में  खरच  हो  रहे  हैं  ।

 श्री  जगजीवन  राम  :  म  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  ने  दो  वर्षों  का  प्रदान  कहां  से  छेड़

 दिया  ।  यह  स्पष्ट नहीं  जिस  समय  इस  लाइन  की  पूर्ति  के  सम्बन्ध  में  तिथि  निर्धारित  की  गयी

 उस  समय  उस  इस्पात  कारखानें  के  प्राधिकारियों  के  परामर्दा  सेਂ  ही  वह  निर्धारित  की  जानी  चाहिए

 थी  जिसके  लिये  वह  लाइन  तैयार  की  जा  रही  थी
 ।

 वह  तिथि
 थी  Pex  और इस प्रकार इस  प्रकार

 विलम्ब  केवल  ReKo
 तक  हीं  हुमा  है

 |

 श्री  सुधार  क्या  रेलवे  मंत्रालय  से  उस  निश्चय तिथि  तक  रेलवे  लाइन बना  लेने  के

 लिये  कहने  झर  विलम्ब कारी  कार्यक्रम  बनाने  का  उत्तरदायित्व  स्वयं  खान  झर  ईंधन

 मंत्रालय पर  है  ?

 गयी  जगजीवन  राम  :  यह  बड़ा  नाजुक  क्योंकि  यह  प्रश्न  खान  ईंधन

 मंत्रालय  से  भी  पूछा  जाना  चाहिए  ।  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  ठीक  नहीं  परन्तु

 मैँ  सदन  को  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  लौह  अ्रयस्क  की  कमी  कें  कारण  इस्पात  कारखाने  को

 किसी  भी  प्रक्रम  पर  नुकसान  नहीं  उठाना  पड़ा  ।

 श्री  प्र०  फे०  देव  :  क्या  इस  लाइन  का  माल  परिवहन  कें  भ्र ति रिक्त  यात्री  परिवहन  के

 लिये  भी  इस्तेमाल  fear  जायगा  ?

 fat  शाहनवाज खाँ  :  इस  tat  लाईन  पर  यात्रियों  का  अराना  बहुत होगा  ।

 इसलिये  प्रारम्भ  में  इसे  यात्री  परिवहन  कें  लिए  खोलने  की  हमारी  कोई  इच्छा  नहीं  है  ।  परन्तु यदि

 मांग  बढ़  गयीं  और  वह  मांगें  सड़क॑  परिवहन  द्वारा  पूरी  न  होਂ  सकी  तो  माल  गाड़ियां  में  हीं  कुछ

 यात्री
 डिब्बे  भी  लगा  दिये

 जायेंगे ं।

 मूल  में
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 freee.  श्री  रामी  रेड्डी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 meer  प्रदेश  को  केन्द्र  द्वारा  PEXE-Go  में  रसायनिक  sees  की  कितनी  मात्रा

 safer  की  गयी  थी

 उक्त  अवधि  में  अभी  तक  उस  राज्य  को  कितनी  मात्रा  संभरित  को  जा  चुकी है

 १९६०-६१  के  लिये  कितनी  मात्रा  मांगी  गयी  ate

 क्या  उस  wale  के  लिये  कोई  आवंटन कर  दिया  गया  है  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  सा०  देशमुख )  से  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता है  ।

 विवरण

 )  और  ges  ६०  के  लिए  निर्धारित  किये  गये  विभिन्न  प्रकार  के  उकेरा

 २९  ReRo  तक  वास्तव  में  उनके  किये  गये  संभरण के  सम्बन्ध  में
 व्यो

 रा  निम्नलिखित है
 :---

 श

 टनों

 उर्वरकों के  नाम  आवंटित  मात्रा  र€&-रे-६०  तक

 सभरण

 et  एं  का

 अधिनियम  सल्फेट  9E,Xoo  टन  ६८,५००  टन

 यूरिया  |
 e  RO, ARO  टन  १६,०००  टन

 ग्र मो नियम  सल्फेट  x  क  १३,०००  टन  १०,६००  टन

 केल्शियम  अमोनियम  नाइट्रेट  श  G,000  टन  9,00  टन

 श्रान्त  प्रदेश  राज्य  के  लिए  ara  वर्ष  के  लिए  विभिन्न  प्रकार  के  उर्वरकों  की  मांग

 सम्बन्धी  ब्योरा  निम्नलिखित  है  :---

 १.  अमोनियम  सल्फ  ट  %, 49,500  टन

 २.  यूरिया

 '
 ह  २६,०००  टन

 ios Nuvu  सल्फेट  नाइट्रेट  ह  ZYX,coo  टन

 ° ४.  केल्शियम  अमोनियम  नाइट्रेट  शक  १३,०००  eq

 १९६०  में  समाप्त  होने  वाली  तिमाही  के  लिए  उर्वरकों  के  आवंटन  के  सम्बन्ध

 में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  ग्रान्ट्स  प्रदेश को  १०,००० टन  अ्रमोनियम  सल्फेट  का  अ्रम्रिम

 आवंटन  कर  दिया गया  है

 fat रामी  रेड्डी  :  क्या  यह  सच  है  कि  are  प्रदेश  में  रसायनिक

 उर्वरकों
 को  समुचित

 रूप  से  इस्तेमाल  किया
 जा

 रहा
 है

 WIE  उससे  उत्पादन  में  वृद्धि
 हो  |  रही है

 ?

 Tat a  अंग्रेजी  में
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 डा०  पं०  Mo  देशमुख :  यह  सच  है
 |  प्रान्तर

 प्रदेश  के  किसान  उवेरकों  का  अच्छी  प्रकार

 से  इस्तेमाल  कर  रहे  हैं  और  वहां  पर  प्रति  वर्ष  उवेरकों  की  मांग  बढती  जा  रही  है  ।

 fart रामी  डी  कया  यह  सच  है  कि  जब  पिछले  माननीय  मंत्री  हैदराबाद  गये  उस

 समय  उन्होंने  प्रान्तर  प्रदेश  सरकार  को  शझ्राइवासन  दिया  था  कि  वहू  इस  बात  की  कोशिश  करेंगे

 कि  are  प्रदेश  को  अधिक  से  अधिक  मात्रा  में  उर्वरक  दिया  जा  सके  ?

 डा०  पं०  11०  देशमुख  :  म  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  वहां  गये  मेरे  वरिष्ठ  साथियों
 के  बारे  में  कह  रहे  हैं  ।  हम  प्रदेश  की  उर्वरक  सम्बन्धी  मांग के  सम्बन्ध  में  जानते  एजेंसी

 उसे  अधिक  से  अ्रधिक  मात्रा  में  उकेरा  संभरित  करने  का  यत्न  करते  हैं  ।

 श्री  वेंकट  सुनाया  :  सभा-पटल पर  रखे  गये  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  कितनी  मात्रा

 आवंटित  की  गयी  थी  कितना  संभरण  किया  गया  है
 ।

 मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  wet  प्रदेश

 सरकार  द्वारा  कुल  मात्रा  मांगी  गयी  थी  are  उसे  कितने  प्रतिशत  vars  संगीत  किये

 गये  हैं ?

 पू०  Mo  देशमुख :  ara  है  कि  इस  वर्ष  मांग  के  ६२ प्रतिशत  उर्वरकों का  संभरण

 किया सकेगा  |  प्रान्तर  सरकार  समय  समय  पर  अपनी  मांग  का  पुनरीक्षण  करती  है  ।

 इस  दृष्टि  से  यदि  मूल  मांग  से  तुलनाਂ  की  जाये  तो  हम  ने  गत  वर्ष  ५१  प्रतिशत  मांग  पूरी  की  एश

 इस  वर्ष ६०  प्रतिशत  तक  मांग  पूरी  की  जा  सकेगी  ।

 fait  बैंक  सुब्बया  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  oat  प्रदेश  के  oe  पास  के  राज्यों को

 संभरित  किये  जाने  वाले  उर्वरक  का  समुचित  प्रयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  ate  वह  चोर  बाजारों

 में  रान्ना  प्रदेश  में  बिक  रहा  है  ।  यदि  तो  सरकार  या  तो  ae  प्रदेश  के  लिए  कोटा  बढ़ा  देने

 के  बारे  में  या  इस  की  चोर  बाजारी  की  रोक  थाम  के  सम्बन्ध  में  क्या  कया  कार्यवाही  कर  रही

 fara तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  यह  प्रश्न  पहले  भी  इस  सदन  में  कई  बार

 पूछा  जा  चुका  है  कौर  यह  शिकायत  की  गयी  कि  अन्य  राज्यों  से  उर्वरक  किन्हीं  wer  राज्यों  में  पहुंच

 जाते  हैं  ।  परन्तु  इस  का  उत्तर  यही  है  कि  हम  अन्य  राज्यों  को  उनके  कोटे  से  वंचित  नहीं  कर

 सकते ।  परन्तु  हमें  किसानों  को  ऐसा  प्रशिक्षण  देना  चाहिए  जिससे  वे  उकेरा  का  भ्रमणी  प्रकार  से
 उपयोग  कर  सके ं।

 fon  हेमा  :  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  उर्वरक  के  लिये  की  जाने  वाली  मांग  अर  वास्तव में  किये

 जाने  वाले  संभरण  में  कितना  अन्तर  होता  है  ?  क्या  उस  दृष्टि  से  पना  प्रदेश  को  सब  G  अधिक

 नुकसान  होता है  ?

 श्री स०  ato  पाटिल  :  पिछले  साल  प्रस्तर  परन्तु  इस  वर्ष  हमारी  यही  कोशिश  है  कि

 यथासंभव  श्रमिक  से  अधिक  मांग  पूरी  की  जा  सके
 ।

 fait भा०  क्०  गायकवाड़  :  प्राण  प्रदेश  में  किसानों  को  aes  किस  के  द्वारा  बांटे  जायेंगे  ?

 क्या  उन  में  चोर  बाजारी  का  तो  कोई  भय  नहीं  है  ?

 डा०  Go  Mo  देशमुख  :
 मेरा  विचार है  कि  वितरण  का  कार्य  सहकारी  समितियों  के  द्वारा

 किया  जाता  है
 |

 हम  ने  चोर  बाजारी  की  कुछ  अफवाहें  सुनी तो  हैं  ?

 ya  wish  में
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 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  वतन  को  सिफारिशें

 1९४३.  श्री स०  मो०  बनर्जी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  वेतन  आयोग  द्वारा  दी  गयी

 सिफारिशों  पर  विचार  करने
 के

 लिये
 एक  विशेष  कार्य  पदाधिकारी  नियुक्त  गया

 यदि  तो  क्या  उक्त  पदाधिकारी  ने  डाक  तथा  तार  संघों  तथा  फेडरेशन  के

 निधियों से  बातचीत  की  झर

 उस  पदाधिकारी ने  अपनी  रिपोटें  डाक  तथा  तार  विभाग  के  महानिदेशक  के  पास

 भेज दी  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  To  सुब्बरायन  उस  के  लिये  कोई  विशेष
 कारी  नियुक्त  नहीं  किया  गया  परन्तु  वेतन  झ्रायोग  द्वारा  की  गयी  सिफारिशों से  उत्पन्न  मामलों

 का  शीघ्र  निबटारा  करने  में  सहायता  देने  के  लिये  विशेष  कर्मचारी रखे  गये  हूं  ।

 डाक  तथा  तार  संघों  तथा  stares  के  प्रतिनिधियों  ने  मुझ  से  सामान्य रूप  से  आयोग  की

 सिफारिशों के  बारे  में  बातचीत  की  थी  ।  उस  के  बाद  उन  प्रतिनिधियों  ने  डाक  तथा  तार  विभाग  के

 महानिदेशक  site  निदेशालय  के  भ्रमण  पदाधिकारियों  से  बातचीत की  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 स०  मो  ०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  डाक  तथा  तार  के  सभी  संघों  तथा  फेडरेशनों  ने  एक

 ज्ञापन पेश  किया  कौर  उसी  के  भ्राता  पर  यह  बातचीत  चल  रही  है
 ?

 डा०  प० सुब्बाराव  :  जी  उस  ज्ञापन  के  पर  अरब  डाक  तथा  तार  विभाग  के

 निदेशक  से  बातचीत  चल  रही  है  ।

 श्री  स०  मो
 ०  बनर्जी  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  कर्मचारियों के  लिये  अ्रह्तिकर

 सिद्ध  होने  वाली  कुछ  एक  सिफारिशों को  संबोधित  कर  के  वित्त  मंत्रालय के  पास  उन  के  लिये

 लाभदायक  सिफारिशें  भेजेगा  ?
 ~  ~aA

 सुब्बरायन  :  मैं  इस  बारे  में  तो  कुछ  नहीं  परन्तु  जहां  तक  वेतन  आयोग

 द्वारा  वेतन  की  वृद्धि  के  लिये  राशि  निर्धारित की  गयी  उस  राशि  तक  के  सम्बन्ध में  इस  फेडरेशन से

 बातचीत  कर  रहे  हूं  ताकि  उन्हें  संतोषजनक  मात्रा  तक  वेतन  प्रौढ़  भत्ते  दिये  जा  सकें  ।

 श्री  अमजद  चली  :  प्रदान के  भाग  के
 उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  कार्य  को

 sitar  निबटाने  के  लिये  विशेष  कर्मचारी  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  परन्तु  वेतन  आयोग  ने  तो  डाक

 तथा  तार  कर्मचारियों  के
 लिये  पहले  से  ही

 सिफारिशें  की  हुई  हैं  ।  ये  कर्मचारी किस  प्रकार  काम  करने

 के  लिये  नियुक्त  किये  गये गये  हैं  ?

 सुब्बरायन  :  वेतन  ने  वेतन  कौर  भत्तों  के  सम्बन्ध A  जो  सिफारिशें  की

 उन  की  कार्यान्वित के  सम्बन्ध  में  फैडरेशन  के  प्रतिनिधियों से  बात  चीत  करने  के  लिये  डाक  तथा  तार

 विभाग  के  महानिदेशक  के  दफ्तर  में  एक  विशेष  पदाधिकारी  को  यह  कार्य  सौंपा  गया  है  उस  की

 _  सहायता
 के

 लिये  एक  नट  इंजीनियर  है
 ।

 sae
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 श्री भक्त  इस  संबंध  में  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  जायेगा
 ?

 प्०  सुब्बरायन  :  जितनी  जल्दी  संभव  हो  सकेगा  ।

 श्री  स०  मो०  बुर्जों  :  क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  संघों  तथा  फेडरेशन  ने  यह  निवेदन  किया

 है  कि  उन्हें  सामान्य  भविष्य  निधि  में  श्रनिवाये  रूप  से  प्रदान  करने  के  लिये  बाध्य न  किया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 प० सुब्बरायन  :  मैं  ने  उन  से  यह  कह  दिया  है  कि  मैं  मंत्रि-परिषद  &  निर्णय  की  उपेक्षा

 नहीं  कर  सकता  ।  परन्तु  फिर  भी  हम  उन  की  भ्राशंकाओं  को  दूर  करने  का  यत्न  करेंगे  ।

 श्री ao
 ब०

 विट्ठल  राव  :  यदि  श्रनिवायें  भविष्य  निधि  योजना  को  जारी  किया  गया  तो
 उस

 से  कर्मचारियों के  वेतन  में  पहले  से  भी  कमी  हो  जायेगी  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या

 विचार है  ?

 डा०  प०  सुब्बरायन :  यदि  भविष्य  निधि  काट  लेने  के  बाद  उन्हें  मिलने  वाले  वेतन  में  पहले

 से  कमी हो  जायेगी  तो  हम  उन  के  लिये  कोई  व्यवस्था  करेंगे  क्योंकि हम  नहीं  चाहते  कि  उन्हें  पहले  से

 कम  वेतन  मिले  ।

 पश्चिमी  जर्मनी  में  भारतीय  किसानों  का  प्रशिक्षण

 श्री  शिवनंजप्पा
 प  ४४

 श्री  छह  चे  बुरा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  परिश्रमी  जमनी  सरकार  ने  भारतीय  किसानों  को  टुकड़ियों  में

 जर्मनी  के
 '
 खेतों में  ले  जा  कर  जर्मन  कृषि  प्रविधि में  प्रशिक्षण देने  का  प्रस्ताव  किया  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 उपमंत्री  ato  | हूँ  जी  नटी गश्त  |

 रन  उत्पन्न नहीं  होता  |

 कांडा ला  पत्तन

 FFECY  श्री  हेम  ह क  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  arctan  ar  एक  वरिष्ठ  पत्तन  प्राधिकारी  इंजीनियर  कांडला  पत्तन

 के  विकास के  संबंध  भारत ar  रहा

 यदि  हां  तो  वह  किन  पहलों  की  जांच

 मल  ह» ज ७ ग्रग्न॑ंज नी में में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर ):
 लोक

 सभा  पटल  पर  विवरण  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 अ्रास्टेलिया  के  फ्रीमेंटल  पत्तन  न्यास  के  मुख्य  इंजीनियर  जनरल  मेनेजर  काल  एफ ०

 डब्ल्यू  fo  कोलम्बो  योजना  सहायता  कार्यक्रम  के  ats  आस्ट्रेलिया  से  पत्तन  के  लिये

 कुछ  उपकरण  प्राप्त  करने  कीਂ  प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  में  पत्तन  का  मुआयना  करने  के  लिये  २९

 2840 F VAT से  २  १९६०  तक  कांडला पत्तन  में  कराये  थे  ।  श्री टाइड मैन की  कांडला पत्तन  के  विक

 के  बारे  में  मंत्रणा  नहीं  देनी  थी  ।

 fot हेम  बरुआ  :  इस  पतन  के  विकास  के  लिये  उपकरण  देने  के  बारे में  हमारी  सरकार  ने

 आस्ट्रेलिया  सरकार  से  प्राथेना  की  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 आस्ट्रेलिया  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  क्या  इस  की  स्वीकृति  ग्रास्ट्रेलिया के  विशेषज्ञ

 नील  टाइड मन  प्रतिवेदन पर  निर्भर  होगी  ?

 श्री राज  बहादुर  :  शायद  माननीय  सदस्य  ने  विवरण  नहीं  देखा  है  ।  उस  में  कहा  गया है  कि

 विशेष्ज्ञ  कांडला  पत्तन  के  विकास  के  बारे  में  मंत्रणा  देने  नहीं  प्राया  था  ।  वह  कोलम्बो  योजना  के

 गत  कांडला  पत्तन  के  विकास  के  लिये  कुछ  प्रावस्था  उपकरण  देने  की  संभावना  का  अनुमान  लगाने

 से  संबंधित उद्देश्य  के  लिये  भारत था

 fait हेम  wear  :  में  ने  वक्तव्य  पुरी  तरह  पढ़ा  है  ।  उस  में  कहा  गया  है  कि  सरकार  ने  कुछ

 देने  के  लिये  ग्रास्ट्रेलिया  सरकार  से  प्राथना  की  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  झ्रास्ट्रेलिया

 सरकार  से  हमारी  सरकार  की  प्रार्थना  की  स्वीकृति  कांडला  पत्तन  की  संभाव्यता का  प्रमाण  लगाने

 के  लिये  श्रास्ट्रलिया से  भेजे  गये  कर्नेल  टाइड मेन  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  पर  निर्भर  होगी  ।  यदि  हां

 तो  क्या  उन्हों  ने  प्रतिवेदन  की  प्रति  हमारी  सरकार  को  भी  दी  है
 ?

 छी  राज  बहादुर
 :

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  उन्हों  ने  इसे  पढ़ा  है  किन्तु  मैं
 उन

 से  प्रार्थना  करूंगा  कि
 बह  पत्तन  के  उपकरण  की  आवश्यकता  शहरों  पत्तन  की  विकास  संबंधी  श्रावइ्यकताओं के  बीच

 देखें  ।  ये  भिन्न  सहायता  या  ate  किसी  रूप  में  दूसरे  देशों  से  जहां  से  संभव  होता  कुछ  उपकरण

 प्राप्त  करना  सामान्य बात  है  ।  विशेषज्ञ  ने  प्रा  कर  पत्तन  का  निरीक्षण  किया  कौर  तदुपरांत  पत्तन के

 संबद्ध  भ्र घि कारियों  तथा  मंत्रालय  ने  इस  मामले  के  बारे  में  चर्चा  करने  के  परिचित  एक  सूची  तैयार
 की  है  ।  यह  सूची  वित्त  मंत्रालय  को  भेजी  जायेगी  ।

 ताकि  सूची  के  भ्  उपकरण  प्राप्त  करने  के

 लिये  प्रावश्यक  कार्यवाही की  जाये

 pat  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  विशेषज्ञ  ने  कांडला  की  तेल  जैटी  ake  पत्तन  में  जमा  रेत  की

 का  अध्ययन किया  है  ?

 fot  राज  बहादुर :  मैं  कह  चुका  हूं  कि  वह  इस  काम  के  लिये  नहीं  जाये  थे  ।  यह  इंजीनियरी

 संबंधी  मामलों  की  भिन्न  झर  पृथक  समस्या  है  उपकरण  सम्बन्धी  नहीं  ।

 सेठ  mas  सिंह
 कया  माननीय  मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कांडला  का  जो

 बनने
 को  बाकी  बड़े  जहाजों  को  रिसीव करने  के  वह  ब  |

 चुका
 ?

 मूल  अग्रेज़ी  मे



 Racks  मौखिक  उत्तर  १८  RKO

 श्री  राज  बहादुर  :  उस  के  बनने का  काम हाथ  में  है  ।  चार  बर्ड्स  बन  चुकी  हें  अ्रौर दो बथेंस दो  ह्रास

 का  काम  जारी  है  ।

 स०  चं०  सामन्त  :  क्या  इस  विशेषज्ञ ने  हमें  केवल  मशीनी  उपकरणों  के  बारे  में  मंत्रणा

 दी  है
 ?

 श्री राज  बहादुर  यह  मुख्यतः  सामान  लादने  उतारने  का  मशीनी  उपकरण  है
 ।  यदि वह  चाहें

 तो  मैं  इस  का  यौरा .:दे  सकता  हूं  यें  हैं  चलती  फोक  दो  दो  मोटरों के
 बिजली

 को  रस्सा  भ्र  जंजीर  टैस्ट  करने  की  मशीन  कौर  रस्ता  जोड़ने  की  मशीन  ॥

 fat  हेम  ह ज  कोलम्बो  योजना  के  श्रन्तगंत  कांडला  पत्तन  के  लिये  उपकरण  प्राप्त  करनें

 की  संभावना  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  FAT  सरकार  तत  मान  योजना  के  अन्तर्गत

 इस  पतन को  प्रमुख  प्राथमिकता  देने  का  विचार  रखती  है
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  उपकरण कुछ  भी  हम  कोलम्बो  योजना  के  प्राप्त  करने  वाले

 प्रमुख  प्राथमिकता देने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  सूची  तैयार  की  जा  चुकी  है  कौर  यदि  वित्त  मंत्रालय

 अनुमोदन  देगा  तो  हम  प्राप्त  कर  लेंगें  ।

 गु्रप Jo  र०  पटेल  :  कांडला  पत्तन  में  रेत  मिट्टी  जमा  होने  के  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  लया

 उन  से  इस  बारे  में  कोई  मंत्रणा  ली  गई  है
 ?

 राज  बहादुर  :  इस  विशेषज्ञ  से  नहीं  |  कांडला  में  रेत  मिट्टी  जमा  होने  की  ऐसी  कोई  समस्या

 नहीं है  ।  वहां
 _  रेती  पड़ती  है

 जिसे
 काला  डोरा  कहा  जाता  है  जो  दूर  हटता  जा  रहा  उस  के

 कारण

 पत्तन तक  जाने  वाले  जल-मार्ग  समय  समय  पर  बदलते  रहते  हैं  |  ea  तरह  खुदाई  के  द्वारा  उन्हें

 खुला  रखा  जाता  है  ।

 मनीआर्डर  फार्मो  की  क

 reve  f?
 प्री  श्रीनारायण  ae

 ‘Lat  रमण
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 .  क्या  यह  सच  है  कि
 हाल  के  महीनों

 में
 बम्बई  क्षेत्र  में

 ite  फार्मों  की  कं  चल

 रही  है  ;

 तो  उसका  कारण  क्या  है  ;

 मांग  को  पूरा  करनें  कैं  लिये  क्या  कार्रवाई
 की

 गई

 तथा  संचार  मंत्री  प०  सुब्बाराव )  :  ,  नहीं  ।

 तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fat  श्रीनारायण  दास
 :.

 क्या  इस  विषय  में  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  की

 झोर  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  किया  गया
 ?

 यदि
 तो  क्या  उनका  खण्डन  किया  गया

 पाल  भ्रंग्रेज़ी में
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 सुब्बरायन  :  समाचारपत्र  सब  प्रकार  के  प्रतिवेदन  प्रकाशित  करते  हैं  जिनके  लिये

 में  उत्तरदायी  नहीं हूं  ।

 श्री  जाघव  :  क्या  यह  सच  है  कि  नासिक  में  जहां  वे  छापे  जाते
 x
 cc  रखने  की  कोई

 व्यवस्था  नहीं है  ?

 सुब्बरायन  जहां तक  मालम  रखने  की  व्यवस्था है  ।

 ब्रिटिश  श्रोवरसीज  एयरवेज  कार्पोरेशन  की  उड़ान

 1९४७.  att  रघुनाथ  सिह  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंके  कि

 क्या यह  सच  है  कि  बी  ०  को  ए०  सी  ०  ने  भारतीयों के  लिये  एक  उड़ान  योजनाਂ

 बनाई है  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  भारतीय  विमान  निकायों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 श्रिसेनिक  उपमंत्री  सुहीउद्दोन  ):  हां  |  बी०  ्रो ०  To  सी ०  १  मारे

 १९६०  से  चाल ूहोने  वाली  उधार  उड़ान  योजनाਂ  टिकट  इन् स्टाल मेंट  प्लानਂ  जारी  कर  रही  है  ।

 इंडिया  इन्टरनेशनलਂ  के  राजस्वों  यातायात  जिसकी  ऐसी  ही  योजना

 चल  रही  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने  की  संभावना  नहीं  है  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  हमारे  विमान  निका  को  आधिक  दुष्टि  से  कुछ  हानि  होने  वाली

 है
 ?

 fat  मुही उद्दीन  मेंने  wal  उत्तर  के  भाग  में  कहा  है  कि  चूकि  एयर  इंण्डिया

 नेपाल  की  ऐसी  ही  योजना  पहले  से  चाल  इसके  राजस्वों  शौर  यातायात  कोई  प्रतिकूल

 कृप्रभाव  पड़ने  की  सभावना  नहीं है  ।

 tat  do  च् ०  फार्मा  :  सरकार  ने  प्रत्याभूत  उड़ान  योजना  की  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये

 क्या  प्रयत्न किया  है  ?

 श्री  मुही उद्दीन  इस  विषय  में  भारत  सरकार  कोई  प्रयत्न  नहीं  करती  ।  किन्तु  एयर
 इण्डिया  इन्टरनेशनल  द्वारा  सप्ताह  में  एक  बार  इस  योजना  का  विज्ञापन  दिया  जाता  जो  इसका

 लाभ  उठाना  चाहते  हैं  उनके  लिये  उन्होने  प्रबंध  कर  रखा  है  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  एक  महीना  हुए
 में

 ने
 २

 या  ३  महीनों  के  आंकड़े  भी  दिये  थे
 ।

 fafeaga
 तथा  संचार  मंत्री  सुब्बाराव )  एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल  इस  देश

 के  बाहर  अत्यन्त  लोकप्रिय  विमान  सेवा  है  |

 क्या वे  इंत  उड़ानों के  लिये  aaa  संसाधनों  का  पूल  करने के
 बारे श्री  विद्याचरण  शुक्ल

 में ए०  ago  शाई०  श्यो  बी०  को  ए०  सी ०  के  बीच  कोई  बातचीत  हुई  है  ;  site  यदि  तो  क्या

 ag  बात  चीत  पूरी  हो  चुकी  है  ?

 श्री  मुद् दी द्दीन  :
 विमान  निकायों  के  बीच  इस  व्यवस्था  का  प्रदान  बिल्कुल  अलग  है  कौर

 इस
 सम्बन्ध  में  एक  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  गया  था

 कि
 बात  चीत  हुई  थी  कौर  करार

 पर
 अभी  विचार

 हो  रहा  है
 ।

 Ane  wet  में

 tedit  Flight  Scheme
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 felt  हेम  बहुधा  प्रत्याभूत उड़ान  के  लिये  To  झाई०  भाई  की  ऐसी  ही  योजना  इसे

 ध्यान  में  रखते  हुए  बी  ०  को  To  सी
 ०

 की  व्यवस्था  के  मुकाबले  में  हमारी  व्यवस्था  कसी

 fat  मुहीउद्वीन
 :

 वे  एक  सी  २०  प्रतिशत  शर  ata  से  अधिक  लगभग

 १२  से  १५  महीनों  तक  की  इन् स्टाल मेंट

 चीनी  की  प्राप्ति

 1*९६४८.  श्री  गतिरुद्ध  सिह  :
 कया  खाद्य

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  चला  है  कि  इस  उत्तर  बिहार  के  मिलों  की

 चीनी  का  उत्पादन गिर  गया है

 क्या  उत्तर  बिहार  में  उत्पन्न  गन्ना  के  प्रकार  कुछ  खराबी  होने  के  कारण  ऐसा  डेरा  ;

 क्या  चीनी  की  कम  के  कारण  मालूम  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  ;

 पिछले  वह  की  तुलना  में  इस  aw  १५  फरवरी  तक  औसतन  उत्पादन  ..  रहा  है  ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  :  at  ¢

 तथा  इस  मामले
 में  बिहार  सरकार  जांच  कर  रही  है  ।

 उत्तर  बिहार  की  फैक्टरियों  में  पिछले  वर्ष  €  ८१  प्रतिशत  था  कौर  इस  वर्ष  ३६

 प्रतिदिन  ।

 |  श्रनिरुद्ध सिह  :  उत्तर  बिहार  में  गन्ने  से  चीनी  बहुत  कम  निकली  है  इस  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  सरकार  बिहार  सरकार  को  कोई  नये  प्रकार  के  गन्ने  उत्पन्न  करने  के  बारे  में  मंत्रणा

 देने  का  विचार  करती  जो  प्रति  एकड़  अधिक  पैदा  हो  ate  जिसमें  चीनी  की  मात्रा  अधिक  हो  ?

 pat  द्य  म०  थामस  :  यह  हमारे  लिये  चिता  का  विषय  है  ।  वास्तव  में  हम  ने  राज्य  सरकार

 का  ध्यान इस  ग्रा कर्षित किया  है  ।  राज्य  सरकार  कौर  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  इसके  लिये  हर

 संभव  कार्रवाई  कर  रहे  हैं  कि  गन्ने  से  प्रतीक  चीनी  निकले  ।  इस  ad  की  गिरावट  सूखे  के  कारण  है

 कौर  राज्य  सरकार  भी  इसके  कारणों  की  अग्रेतर  जांच  कर  रही  है  ।

 pat  अनिरुद्ध  कया  यह  सच  है  कि  उत्तर  बिहार  में  पैदा  होने  वाले  सब  प्रकार  का

 गन्ना  लाली  रोग  से  प्रभावित  होता  है  ?

 fet  श्र०  म०  थामस  :  कुछ  हद  तक  गन्ने  में  लाली  रोग  का  प्रभाव  होता  परन्तु  यह  कहता

 waar  ठीक  नहीं  कि  धीरे  धीरे  गिरावट रही  है  ।  RENG—N9 Fe ve afawreg में  बच  ४१  प्रतिशत  REYV—¥S

 में  €  ८८  प्रतिशत  we  REYG—KE  में  .  ८१  प्रतिशत चीनी  निकली  थी  ake  PEXE—fo FT में

 चीनी  प्राप्ति  में  गिरावट  मुख्यतया  सूखा
 प्रौढ़

 लाली  रोग  के  कारण  थी
 ।

 मो०  बनों
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  गन्ने  का  कम  मूल्य  होने  के  कारण  किसान  गुण

 प्रकार  की  अ्रपेक्षा  मात्रा  की  अधिक  परवाह  करत  हैं  ।  यदि  तो  क्या  सरकार  कोई  कार्रवाई  करने
 पम

 बाली  ट  ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 म०  यह  सच नहीं  वास  सनसन नम्य es
 मूल्य  बिल्कुल ठीक  इसी

 कारण

 सीमान्त  कमी  पर  भी  गन्ना  बोया  जा  रहा  है  ।

 पंडित ato  ato  तिवारी  :  .  क्या  यह  सच  है  कि  में  कमी  होने  के  चीनी  का

 कुल  उत्पादन  उत्तर  बिहार  में  गिर  गया  है
 ?

 fat  wo  स०  थामस  :  इस  वर्ष  यह  पिछले  वर्ष  की  अपेक्षा  अधिक  होगी  ।

 थी  स०
 मो०  बीजों

 :

 ea

 सा  ह
 Tee

 नित

 Penis  दे  को  आकर
 हैं  प्रभी  उनकी

 उपेक्षा  चीनी  कहीं  अघिक पैदा  होती  यदि  तो  इसके  लिये  कया  कार्रवाई  की
 जा  रही है  कि

 नहा  सही  आंकड़े  लिखे  जाऐ ं?

 श्री  श्र०  स०  थामस  :  हमें  ऐसा  मालूम  नहीं  हुमा  |

 अगरतला  के  लिये  पीने  के  जल  की  व्यवस्था

 1९४५०.  श्री  बांग शि  ठाकुर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 a

 क्या  यह  सच  है  कि
 area  नगर

 जल  संभरण  योजना  के  श्न्तगंत  अनुदान  के

 रूप  में  सरकार  द्वारा  वहां  की  को  गई  लगभग  ११  लाख  रुपये की

 राशि  सरकार  को  वापिस  की  जा  रही  है  सनौर  जल  संभरण  जिले  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना

 तैयार हो  जाना  क्रियान्वित नहीं  की  जाएगी  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  जी
 नहीं

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 Tareq  महोदय  :  श्री  रामकृष्ण  awa  यहां  नहीं  हैं  ।  यदि  माननीय  मंत्री  एक  मिनट

 भी  लेट  होते  हैं  तो  माननीय  सदस्य  इसका  कारण  पुछ  लेते  हैं
 ?

 किन्तु  यदि  कोई  सदस्य  यहां  होता  है

 सर  बीच  में  चला  जाता  है  तो  कोई  उसके  बारे  में  एक  शब्द  भी  नहीं  कहता  |

 कनाडा से  गेहूं

 reeye.  श्री  do  च्०  बर्मा  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यां  यह  सच  है  कि
 कोलम्बो  योजना

 के
 अ्रन्तगंत

 कनाडा  भारत
 को  ७०  लाख

 डालर  का

 ag  देने

 यदि  तो  इस  सहायता  में  से  किन  राज्यों  को  गेहूं  दिया  जाएगा ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री
 श्र०  म०

 :  सितम्बर  PERE  में  भारत

 ने  PERE—Ko  के  लिये  कोलम्बो  योजना  कार्यक्रम  के  अ्रन्तगंत  कनाडा
 से  गेहूं  खरीदने  के  लिये  ७०  लाख

 डालर  का  भ्रावंटन  प्राप्त  किया  ।  इस  राशि
 से

 खरीदी
 गई  कुल  गह  १  फरवरी  PERO  तक  भारत

 पहुंच  गया

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 गेहूं का  arden  विदेश  से  ae  गेहूं  के  आधार  नहीं  किया  बल्कि  राज्यों

 की  झा वद यकताओं  और  निकटतम  डिपुओं  तथा  पत्तनों  में  उपलब्ध  स्टाक  के  प्राकार  पर  किया  जाता

 है
 |

 पति दी०  चं०  शर्मा  :  कया  कोलम्बो योजना  के  भारत  सरकार  में

 कनाडा  से  कौर  गेहूं  मांगने  वाली

 श्री द्य  स०  थामस :  कोलम्बो  योजना  के  प्रतिशत  यह  भी  उन  देशों  पर  छोड़  दिया  गया

 है  जो  श्रावंटेन करने  के  लिये  भागीदार है  ।  वास्तव  में  कनाडा  सरकार  समय  समय  पर  कोलम्बो

 योजना
 के

 re
 करती  रहती

 है  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा
 भारत  सरकार

 ७०
 लाख  डालर  का  यह  अनुदान  या  सहायता

 किस  प्रकार  चुकायेगी  ?

 fall  प्र ०  स०  थामस  इस  मामले  में  वापिस  देने  का
 प्रशन  नहीं  है  क्योंकि  यह॒  बिल्कुल

 अनुदान है  |

 श्री  यादव  नारायण  जाघव  :  कनाडा  की  ag  गुण  प्रकार  में  बेहतरीन  भारतीय  गेंहूं  कीं  तुलना

 में  कैसी

 श्री  ६.” ह ०  Ho  थामस  तुलना  में  यह  अच्छी है  ।

 श्री  चितामणि  पाणिग्रहण  PEG O—|FN  के  लिये  भारत  को  कितने  गेहूं  की  श्राव्य कता

 कौर  हमारे  पास  कितनी  कमी  है  ?

 fat  प्र्०  म०  थामस  :
 इस  वर्ष  हमने  लगभग

 ४०  लाख
 टन  बांटी  है  यह  ३०  लाख

 टन

 से
 ४०

 लाख  टन  के  लगभग  होगी  ?

 श्री  पु०  र०  पटेल
 :

 इस  गेहूं  का  उतरने  का  मूल्य  क्या  होगा
 ?

 श्र०
 |: ह ०  थामस

 :  उतरने  के  मूल्य  के  बारे  में
 पास  आंकड़े  नहीं  हैं  ।

 port  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  गेहूं  की  आवश्यकता  के  मुकाबले  में  कितनी  कमी  होगी
 ?

 अघ्यक्ष  माननीय मंत्री  ने  बताया  है  लगभग  ४०
 लाख  टन

 ॥  \

 fat do  चं०  फार्मा  :  क्या  मंत्री  महोदय  कृपा  करके  बतलावेंगे  कि  यह  कनाडा  से  जी  हम  को

 ट्वीट  की  ग्रांट  मिली  है  तो  ऐसी  ग्रांट  पौर  भी  किसी  देश  से  मिली  हैं  कौर  ware  मिली  हैं  तो  किन  किन

 देवों से  मिली  हैं  ?

 श्री  श्र  म०  थामस  :  हम  इस  प्रकार  के  श्रनुदान की संभावना की  संभावना  का  विचार  नहीं

 कर  रहे हैं  ।  विशेष  निबंधनों  के  भ्रमर  हम  खाद्यान्न  का  आयात कर  रो  हैं  ?

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  कया  यह  गेहूं  भारतीय  जहाजों  द्वारा  जाएगा  या  विदेशी  जहाजों  द्वारा
 ?

 श्री  म०  थामस  :
 यह  नौवहन  की  उपलब्धि  पर  निरभर  यदि  भारतीय  जहाज  उपलब्ध

 होग  तो  हम  ee  a  लाभ  ss

 मूल  da  में
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 श्री  रघुनाथ सिंह  :

 |  श्री  हरविन्द घोषाल  :

 1१४४४.
 J

 श्री  वि०  दास  गुप्त  :

 श्री  दशिवनंजप्पा :

 डा०  राम  gat  सिंह
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  रूसी

 १८  विमानों  को  भारत  को  बेचे  जाने  के  बारे  में  प्रस्ताव  किया  गया  है  ?

 असैनिक  उदयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन  )
 :

 भारत  कौर  रूस  के  बीच  १९६०  की  व्यापार

 योजना बनाते  समय  रूस  से  विमान प्रौढ़  हैली  काप्टर  खरीदने  के  लिये  प्रस्ताव  किया  गया  था  ।

 ag  विचाराधीन  है  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  यह  विमान  संसार  में  इसी  प्रकार  के  अन्य  विमानों की  भ्र पे क्षा  सस्ता

 श्री  सु ही उद्दीन  :  मैँ  मुल्य  के
 बारे  में  कुछ  नहीं  अभी  इस  पर  प्रारंभिक  रूप  में

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 रेल  दुर्घटना का  टलना
 +

 श्री  श्रीनारायण दास  :
 1९५४५.

 श्री राधा  रमण  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्व  रेलवे  पर  झाझा  जमुई  के  बीच  २४  १९६०  को

 एक  भारी  दुर्घटना  होते  होते  बची  जब  कि  ७  झप  तुफान  एक्सप्रेस  के  इंजन  का  प्रोपलर  टूट  गया

 नब
 कि

 गाड़ी
 बडी

 तेज़  गति  से
 चल

 रही
 थी  ;

 यदि  तो  किन  परिस्थितियों  में  ऐसा  हुआ  ;

 |  ी  क्या  इस  दुर्घटना  की  जांच  की  गई  ;

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  तथा  इसे  दुर्घटना  का  टलना

 नहीं  कहा  जा  सकता ।  स्त्रपूर पौर जमुई स्टेशनों के बीच जमुई  स्टेशनों  के  बीच  २४११५ मील  पर  इंजन  के  लफ्टरिटने

 क्रैक  फ्र कचर  होने के  इंजन फेल  हो  गया  था  |

 तथा  रिटन  क्रैक  के  फ्रेक्चर  के  कारण  की  जांच  की  जा  रही  है  |

 के ंथी
 श्री  श्रीनारायण  दास  :  इंजन  में  किस  प्रकार  1  गड़बड़ा  हुई  भ्र  उस  स्थान  से  गाड़ी  चलाने

 में  कितने  घंटो  लगे  ?

 मूल  wish  में
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 श्री सें० बें० पद  Fo  राम स्वामी  :  जैसा  मे  ने  कहा  यह  इंजन  के  लैफ्ट  रिटर्न  क्रैक  का  फ्रैक्चर  था  ;

 और  गाड़ी  तीन  चार  घटे  रुकी  रही  ।

 श्री  थी नारायण  दास
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कुछ  स्थानीय  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  इस

 प्रतिवेदन  की  किया  गया  है  कि  दुर्घटना  बचा  ली  गई  कौर  क्या  मामले  की  जांच  की

 गई  है
 ?

 fat से०  राम स्वामी  :  उन्हें  प्रविधिक  बातों  का  ज्ञान  नहीं  है  ।  यह  ली  गई  दुर्घटना

 नहीं थी  ।  यह  इंजन  फेल  होने  का  मामला  जिस  की  जांच  की  जा  रही  है  |

 रेल  गाड़ियों के  डिब्बे  में  शव  का  मिलना

 PREYS.  श्री  दी०  Wo  :  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १  Re&c  को  रेलवे  पुलिस  ने  श्रागरा  में  बरेली  यात्री  गाढ़ी

 के  तृतीय  श्रेणी  के  डिब्बे  से  एक  बकस  में  १६  वर्षीय  लड़के  का  दाव  प्राप्त  किया  ;

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  को  ले  कर  कुछ  गिरफ्तारियां  हुई  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  रेलवे  लाइन  पर  अपराधों  में  वृद्धि  हो  रही  है  ;  और

 यदि  तो  इस  की  रोक  थाम  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जायेगी

 गैरे लव  उपमंत्री  शाहनवाज  at)  श्रीमान्  ।

 श्रीमान  ।

 श्रीमान्  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  दी०  |: हू  शर्मा  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  घटना  के  संबंघ

 में  अभी  तक  कोई  पकड़ा  लकड़ी  क्यों  नहीं  हुई  है
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  मैं  इस  का  जवाब  तो  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  पकड़ा  धकड़ी  तो  पुलिस

 रेलवे  नहीं  करेगी  ।

 far  alo  चं०  शर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्रालय  ऐसे  प्रपराधों  की  जांच  पड़ताल  करता  है  या

 अपराध  का  पता  लगने  पर  वह  पुर्णतया  रेलवे  पुलिस  के  विवेक  पर  छोड़  दिया  जाता  है
 ?

 शी  शाहनवाज़  खां  :  हम  मामलों  की  प्रगति  से  अवगत  रहने  का  भरसक  प्रयत्न  कृष्य्ते  हैं

 परन्तु  पुलिस  कुछ  बताना  नहीं  चाहती  क्योंकि  संभव  है  कि  उन  की  जांच  पड़ताल  या  न्यायालय

 में  प्रतियोगी  चलान  पर  इस  का  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़े  ।  परन्तु  जो  भी  सूचना  वह  देते  हैं  हम  उसे  धन्यवाद

 स्वीकार  करते  हैं  प्र  हम  उन  के  सम्पक  में  रहने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।

 धी  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 जांच  पड़ताल  में  प्रभी  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 fat  शाहनवाज  खां  :  प्राजक  उपलब्ध  जानकारी  से  विदित  होता  है  कि  हत्या  रेलवे-हाते

 के  बाहर  हु  ई  थी  और  शव  को  काट  कर  बकस  में  बन्द  कर  के  रेलगाड़ी  में  रख  दिया  गया  था  ।  शव

 परीक्षा  से  यह  निश्चित  हो  गया  है  हत्या  गला  घोंटने  से  हुई  थी  ।  हमें  केवल  इतना  ही  विदित

 है

 ।

 व्यक्ति  के  हाथ  के  गले  भाग  पर  नाम  लिखा
 था  |

 qa  अंग्रेजी  में
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 चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या यह  पता  लग  गया  है  कि  यह  बकस  रेलगाड़ी  में  किस  स्ट शन

 थर  रखा  गया  था  ?

 शाहनवाज  खां
 :

 पुलिस  कभी  जांच  पड़ताल  कर  रही  है  |

 दिल्ली  म  भूमि  विकास  सम्बन्धी  परिक्रमा

 ः

 {  sit  श्रीनारायण  दास :

 +*exe. 4  श्री  राधा  रमण  :

 दी०  पद्  ॥

 क्या स्वास्थ्य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  दिल्ली  सघ  प्रशासित  राज्य-क्षेत्र  में  जीत  भूमि  के  विकास

 के  लिये  परिक्रमा  निधि  बनाने  का  निश्चय  कर  लिया है  ;  ak

 यदि  तो  कया  निश्चय  किये  गये  कौर  इस  का  कार्यक्षेत्र  व  कार्य  कया  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  आर  योजना  आयोग  ने  एक  ऐसा  सुझाव

 दिया  है  प्रभी  तक  कोई  निकाय  नहीं  किया  गया  है  ।

 कन्नी  श्रीनारायण दास  :  इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  निचय  किया  जायेगा  ?

 fat  करमरकर  :  यह  घन  है  कौर  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  में  कुछ  समय  लगेगा  |

 भी  श्रीनारायण  दास  :  योजना  आयोग  ने  कितने  धन  का  सुझाव  दिया  है
 ?

 fat  करमरकर :  यह  जानकारी इस  समय  मेरे  पास  नहीं  यदि  मेरे पास  होती  तो  भी  मेरा

 विचार  है  कि  मामला  विचाराधीन  होने  पर  सदन  को  जानकारी  देना  उचित  न  होता  |

 felt  दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  निधि  सम्बन्धी  निश्चय  करने  के  लिये  मंत्रालय  कौर  योजना

 आयोग  की  कोई  बठक  हुई  कौर  यदि  तो  कितनी  down  हुई  हैं
 ?

 fat  करमरकर
 :

 हम  इस  का  कोई  हिसाब  नहीं  रखते  कि  योजना  wat  के  साथ  हमारी

 कितनी  ब  ठक  हुई  हैं  ।  ये  तो  औपचारिक  श्र  अनौपचारिक  रूप  में  होती  ही  रहती  हैं  ।  यह  मामला

 महत्वपूर्ण  हैः  पौर  हमारी  एक  विभागीय  बैठक  हुई  है
 ।

 aa  हम  विभागीय  बैठक  के  सुझाव  पर  विचार

 कर  रहे  हैं  ।  राशा  है  कि  माननीय  सदस्य  हमें  उस  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  करने  के  लिये  कुछ  समय

 देंगे ॥

 fat  चिन्तामणि  पाणि प्र हो  :  परिक्रमा  निधि  का  क्या  wat  है  ?

 कर मरकर
 :

 हम  घन  व्यय  करते  हैं  ;  हम  भूमि  का  विकास  करते  हैं  ;  हम  भूमि बे  चते

 हैं  are  हमें  फिर  धन  प्राप्त  हो  जाता  है  ।  हम  फिर  उसे  व्यय  करते  हैं  ।  इस  प्रकार  चलता  रहता  है  |

 fat  श्रीनारायण दास
 :

 इस  से  कि  यह  सुझाव  योजना  आयोग  से  प्राप्त  सरकार

 इस  सम्बन्ध  में  इतना  समय  क्यों  ले  रही  है
 ?

 $=.

 मल  अंग्रेजी  में

 1Revolwing  Fund,
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 खेद

 है  कि  उत्तर  में  योजना  श्रायोग  का  उल्लेख
 हो  गया  मैं मैं

 प्रार्थी हूं  ।  रि जन  निकायो ंसे  हम  परामर्श  लेते  हैं  उन  का  हम  उल्लेख  नहीं  करते  ।  सम्पूर्ण  मामला

 सरकार के  विचाराधीन  है  ।

 fet  हेम बरुध्रा  क्या  परिक्रमण  में  किसी  कठिनाई  की  आशंका है  ?

 शी  करमरकर  :  एक  हमें  धन  मिल  जाये  फिर  कोई  कठिनाई  न  होगी  ।

 fat हेड़ा  :  यदि  विकास-काय  में  कुछ  लाभ  होता  है  तो  वह  कहां  जाता है  ?

 करमरकर  लाभ  निधि  में  सरकार  को  दिये  जाने  से  उन  का  प्रयोग

 हित  में  होगा ।

 वैकल्पिक श्रीराम  रेलवे  सम्पर्क

 17९३३.  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  लव  मंत्री  €  eee  के  तारांकित  प्रदान

 Xe  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वैकल्पिक  आसाम  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  में  ae  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 वास्तविक  निर्माण  कब  area  होगा
 ?

 उपमंत्री  सें
 ०  केवल  सर्वेक्षण  पूर्ण  हुमा  है  ।  रेलवे

 प्रशासन  को  तराशा  है  कि  वह  शीघ्र  ही  परियोजना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेगा  |

 इस  लाइन  के  निर्माण  का  निश्चय  प्रतिवेदन  के  प्राप्त  होने  तथा  उस  पर  रेलवे  ate

 ढारा  विचार किये  जाने  पर  ही  हो  सकता  है  ।

 श्री  ware  चली
 :

 प्रासाद  रेलवे  लाइन  स्थायीकरण  समिति  ने  अरपना  प्रतिवेदन  gaye a में

 प्रस्तुत  किया  था  ।

 प्रतीक  दन  सरकार  के  पास
 है  ।

 उस  में  कया  सुझाव  दिये  गये  हैं

 शर  कौन  कौन
 स्थानों को  मिलायेगी  «

 fat सें०  व०  राम स्वामी  :  उत्तर  देने  के  लिये  यह  बहुत  बड़ा  मरन  है  और  इस  में  बहुत  समय

 लगेगा  ata  वैकल्पिक  माग  बताय  गये  हैं  कौर  इस  प्रतिवेदन  में  सम्मिलित  नाम  बताना  बड़ा

 विस्तृत  काय है  ।

 fat  बसुमतारी
 :

 प्रस्तावित
 ब

 कल्पित  लाइन  लगभग  कितने  मील  लम्बी  होगी

 |

 श्री  सें०  व०  राम स्वामी :  डोमाहानी  से  द्वार  लगभग  uy  मील  staat  से

 | बेला  कोटा  लगभग  १०  मील  प्रात  कुल  ६४  मील

 श्री  हेम  :  इस  दृष्टि  से  कि  वाहनों  को  लाने  व  ले  जाने  में  तथा  व्यक्तियों  को  झान  जाने

 में  कठिनाइयां होती  सरकार  ने  इस  लाइन  की  पूर्ति  में  इतना  भ्रमित  समय  क्यों  लिया  है
 ?

 सें०  वें०  राम स्वामी  :  हमें वह  लाइन  सुदृढ़  व  स्थिर  बनानी  है  झर  हम  उस  पर

 लगभग  ६  करोड़  रु०  व्यय  करेंगे  |  स्थिर  बनाने  का  कार्य  हो  रहा  है  ।  वैकल्पिक  लाइन  की  पूर्ण  जांच

 होनी  है
 ।  यह

 केवल  धन  का  ही  प्रदान  नहीं  है  ।  माग  बहुत  कठिन  है  ae  उस  में  अनेक  नदियां  हैं
 ।

 इन  सब  की  जांच  पड़ताल  करने  में  समय  लगता  है  ।

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  बया  यह  वैकल्पिक लाइन  मूल  लाइन  से  भिन्न  है
 ?

 fat  सें०  राम स्वामी :  यह  बैलाडोना  तक  प्राय  वहां से  यह
 डोमाहानी

 जायेगी

 ate  डोमाहानी से  भ्र ली पुर द्वार  जायेगी ।

 श्रीमती  रेणु  :  इस  निश्चय  करने  में  कितना  समय  SUES लगेगा ?

 fat पं ०  रेलवे
 ats

 को  कभी  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  इस
 को

 पर  ats  इस  की  गहरी  जांच  करेगा  |

 रेण  चक्रवातों  .:  यह  बोले  के  पास  कब  जायेगी  ।

 श्री  सें०  Fo  राम स्वामी  :  लगभग  इस  मास  के  तरन्त  तक  इस  के  की  तराशा  है  ।

 fat  स०  चं०  सामन्त  क्या  इस  वैकल्पिक  झा साम  रेल-सम्पंन  के  कोई  वैकल्पिक  प्रस्ताव

 दिये  गये  थे  तथा  उन  पर  विचार  किया  गया  था
 ?

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  .:  सभी  विकल्पों  पर  विचार  किया  गया  है  प्र  केवल  संभव

 समझी  गई  लाइन  ही  बनाई  जायेगी  ।

 ह  अल्प  सूचना  प्रशन  कौर  उत्तर

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन

 +

 ना  इन  संख्या
 €.  ्

 भी  हैम
 श्री  गोरे  :

 या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  अध्यक्ष  को  भारतीय

 ज्यिक  विमान  चालक  संस्था  से  २०  १९६०  का  एक  पत्र  मिला  है  जिसमें  सुचना  दी  गई  है

 कि  उनके  १५  LENS  के  संकल्पानसार  संस्था  का  कोई  भी  सदस्य  कप्तान  एच  ०  एल०

 के  साथ  उड़ान  नहीं  ak

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 ध् 2

 उदयन  उपमंत्री  सु ही उद्दीन )  इंडियन  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन के  अध्यक्ष  को  प्रश्न  के  भाग  में  उल्लिखित  wert  का  तारीख  ५  १९६०

 (२०  फरवरी  का  पत्र  मिला  है  ।  यह  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इस  समय  यह  पत्र  भेजने

 का  क्या  महत्व  है  क्योंकि  मामले  की  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  ।  कप्तान  रानाडे  कौर  कप्तान  श्रसरप्पा

 के  झा चरण  की  जांच  पड़ताल  करने  के  लिए  नियुक्त  किया  जांच  अधिकारी  wae  भी  जांच कर  रहा  है  ।

 प्रत्यक्षतः  इस  पत्र  का  जांच  के  परिणाम  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  और  जांच  अधिकारी  के  प्रतिवेदन

 पर  की
 जाने  वाली  कार्यवाही  पूर्णतया  मामले  की  विशेषताओं  पर  निर्भर  होगी  ।  सामान्य  नरन  के

 way
 में  मैं  यह  कहने

 के
 लिए  बाध्य  हूं  कि  जब  तक  विमान  चालक  में  हैं  तब  तक  वे

 कारपोरेशन
 के

 झ्रनुशासन  तथा  सेवा
 के

 नियमों  से
 हैं  ।

 यदि  जारी  किये  गये
 विधिपूर्वक आदेशों

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 की  अवज्ञा  की  जाती  है  या  श्रतुशासन  या  अन्य  नियमों  का  उल्लंघन  किया  जाता  है  तो

 रोशन  ऐसे  मामले  में  नियमों  में  उचित  उपबन्धों  के  भ्रनुसार  कार्यवाही  करेगी  ।  इस  प्रसंग में

 किसी  भी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  व्यक्तिगत  पसन्द  कि  वे  किस  के  अधीन  या  साथ  काम  कर

 सकते  भ्र संगत है  ।  पत्र  पर  कोई  नहीं  की  गई  क्योंकि  इसकी  श्रावइ्यकता  ही  न  थी  ।

 में  यह  भी  बता  दूं  कि  नियुक्त  किये  गये  अ्रधिकारी  ने  जांच  समाप्त  कर  ली  है  कौर  प्रबन्ध  शीघ्र ही

 उस  जांच  के  बारे  में  आदेश  देगा  ।

 fet हम  वाणिज्यिक विमान  चालक  संस्था  ने  १७  RENE Bl AT Aacq को  जो  संकल्प

 स्वीकार  किया  था  उसे  भेजने  के  भ्र ति रिक्त  क्या  उन्होंने  यह  निश्चय  करने  के  कारण  शनि  वाला

 कोई  ज्ञापन-पत्र भी  भेजा था  ?

 थी  मही उद्दीन
 :

 कोई  कौर  ज्ञापन-पत्र  प्राप्त  उस  का  मुझे  ज्ञान  नहीं  है  ।  सम्भव

 है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  वह  प्राप्त  हुआ  हो  ।  परन्तु  जांच  पड़ताल  अघिकारी

 समूचे  मामले  पर  विचार  कर  |

 पश्  हेम  बहुधा
 :

 क्या  इस  वाणिज्यिक  विमान  चालक  संस्था  ने  यह  भी  बताया  2  कि

 यदि  उनके  संकल्प  पर  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  तो  वे  भविष्य  में  क्या  कार्यवाही  करेंगे  ?

 fet  मही उद्दीन
 :

 यह  तो  प्रशन  में  ही  सम्मिलित  है  ।  (

 pat  साधन  गुप्त
 :

 कप्तान  झसरप्पा  के  किस  आचरण  की  विमान-चालकों  ने  शिकायत

 की  है
 ?

 fat  मुही उद्दीन
 :

 मैं  सदन  को  याद  दिला  दूं  कि  विमान  चालकों  ने  १५  ENE

 को  हड़ताल की  थी  ।  बाद  में  इस  सदन  में  वक्तव्य  दिया  गया  था  कि  एक  उड़ान  में  कप्तान  रानाडे

 शर  कप्तान  में  ्  में  कुछ  झगड़ा  हो  गया  था  |  समूचे  की  जांच  पड़ताल

 हो
 रही

 है  |

 fait  हेम  क्या  हम  यह  समझें  कि  वाणिज्यिक  विमान  चालकों  का  यह  fete
 गिल्डर  seq  से  सम्बन्धित  है  ?

 धी
 श्रीमान

 ।

 weal  के  लिखित  उत्तर

 हिमाचल  प्रदेश  में  तिलहन  को  कमी

 gay.  श्री  पद्  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  सरकार  को  मालूम  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  तिलहन
 की

 कमी  है  कौर  उनके

 मूल्य  बहुत  अधिक  हें  ;

 )  यदि  तो  क्या  सरकार  हिमाचल  प्रदेश  में  मूंगफली  की  खेती  के  बारे  में  विचार

 कर  रही

 कृषि  उपमंत्री
 मो ०

 :
 जी  धम  प्

 मूल  aaa में
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 मूंगफली  की  खेती  को  उचित  क्षेत्रों में  लोकप्रिय  बनाने  का  कायें  पहले  ही  से  हो

 रहा है  ।

 रेलवे  संरक्षण  बल  छके  सदस्यों  हारा  चोरी

 1*९३६.  श्री  श्रीधर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  व्यक्तियों  ने  रेलवे  संरक्षण  बल  के  दो  कर्मचारियों  को  २

 १६६०  को  बम्बई  में  माल  ars  में  वस्तुभ्नों  की  चोरी  करते  हुए  ,

 यदि  तो  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 वे  मध्य  रेलवे  पर  चोरी  के  ares  में  विगत  चार  मासों  में  रेलवे  संरक्षण  बल  के

 इन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )
 a  २-१-६०  से  ऐसी  कोई

 बटना  नहीं  हुई  ।  १-१-६०  को  बाडी  बन्दर  गुड्स  डिपो  में  एक  बोरी  में  से  लौंग  निकालते  हुए  मध्य
 रेलवे के  दो  रक्षकों  को  उनके  पर्यवेक्षक  कर्मचारियों ने  पकड़ा  था  ।  दाण्डिक  AlLH4  के  लिए

 रक्षक  सरकारी  रेलवे  पुलिस  को  सौंप  दिये  गये  थे  ।

 R-E-2 ENE  से  ३१-१२-१९४५९  तक  चोरी  के  मामलों  में  सम्मिलित  मध्य  रेलवे  पर

 रेलवे  संरक्षण  बल  के  १३  कर्मचारी  पकड़े  गये  ।

 सात  कर्मचारियों  के  मामले  सरकारी  रेलवे  पुलिस  को  दिये  गये  दोष  कर्मचारियों

 के  विरुद्ध  विभागीय  आरम्भ हो  गई  है

 त्रिपुरा में  पुल

 1*€३८.  श्री  दीदार देव  :  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  खोवाई  तेलिया मु झा  सड़क  के  नदी  खोवाई  उदयपुर-बिसलिंग

 खड़क  के  नदी  गोमती  उदयपुर-बेलोविया सड़क  के  मुहूरत  नदी  कैलाशी-विनेरघाट

 खड़क  नदी  राइन  देव  पर  पुल  का  निर्माण  त्रिपुरा  के  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित
 भोर

 यदि  तो  क्या  सरकार  राज्य  क्षेत्र  की  सम्पूर्ण  संचार-व्यवस्था  में  उनके  महत्व

 को  दुष्टि  से  उन्हें  प्राथमिकता देगी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  शौर  (=).

 नदी  age  पर  उदयपुर-बेलोनिया  सड़क  के  पुल  का  निर्माण  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  में

 सम्मिलित  होगा
 ।

 अन्य  तीन  पुलों  का  निर्माण  श्रागामी  वित्तीय  वर्ष  (iss (28&0-  ६१)  में  प्रारम्भ

 होगा  प्रौढ़
 X73

 वर्ष  में  पूरा बाट  है  जागर

 faa  प्रंग्रेज़ी  में
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 कोयम्बटूर  में  रेडियो  श्राईसोटोप  प्रयोगशाला

 1९३८.
 |  भी

 सुनाया  ह
 :

 eee  बलन ८०  Lat  पावंती  कृष्णन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  ने  कोयम्बटूर  मद्रास  में  रेडियो-ध्ाइसोटोप

 शाला  खोलने  का  fara  किया  ax

 यदि  तो  यह  कब  स्थापित  होगी  ?

 नहीं  ।
 कृषि  मंत्री  * हू ५  कदा

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नजफगढ़  झील

 eye  भी
 नवल  प्रभाकर

 श्री राधा  रमण  :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नजफगढ़  झील  से  सिंचाई  का  काम  लेने  की
 जो

 बनाई  जा
 थी  उसका  विचार  छोड़  दिया  गया  ग्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 प्रदान  नहीं  उठता ।

 अहमदाबाद  कलकत्ता  फे  बीच  तेज  चलने  वाली  रेलगाड़ी

 peeve.  याज्ञिक  :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क  )  क्या  सरकार  ने  सौराष्ट्र  एक्सप्रैस  में  लगने  वाले  वीरम-गांव  हावड़ा  के  डिब्बे  में  शरिक
 भीड़

 होने  गर  प्रस्तावित  गुजरात  राज्य  के  बनने  की  दुष्टि  से  अ्रहमेदाबाद  a  कलकंतां  के  बीच  नागपुर

 होः
 कर-एक  तेज  सीधा  जान  वाली  रेल  गाड़ी  चलने  का  निश्चय  किया  ak

 यदि  तो  रेल  गाड़ी  कंब  से  चलना  आरम्भ  होगी  ?

 रेलवे  sae  सें०  क... | - ह०  :

 seq  उत्पन्न  नहीं  होत

 जगाधरी  रेलवे  वर्कशाप a  विस्तार

 THER.  थी  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जेवरों  रेलवे  कार बाते  का  विस्तार  करते  को  योजना  सीमित  हो  गई

 ग्रोवर

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा
 क्या  है  ह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 च्व्द 1रलव  उपमंत्री  शाहनवाज  :

 ३.३२  करोड़  रुपये  की  योजना  में  चार  पहियों के
 ८

 यात्री  डिब्बों  और  चार  पहियों  के

 Yo
 साल  डिब्बों

 का
 समय  समय  पर  रोवर  हाल  करने  की  दैनिक  क्षमता

 की  व्यवस्था है
 |

 gigs  ama  उपजाओਂ  marae

 श्री  सवाल  प्रभाकर

 mf  श्री  राधा  रमण

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  कृषि  waar  नई  दिल्ली ने  बीज  से

 खेती  करो  ak  wa  आ्रान्दोलन  आरम्भ  किया

 यदि  तो  इस  के  ata  कितने  गांव  शौर  कितने  एकड़  लाई  गई

 श्र

 इस  आ्रान्दोलन  के  अन्तर्गत  काश्तकारों  को  कया  सुविधायें  दी
 गई  हैं

 ?

 उपमंत्री  मो०  :  से  सभा
 की  टेबिल पर  एक  विवरण

 we  दिया  गया  है  |

 विवरण

 झ्र  जी  नहीं  ।  लेकिन  भारतीय  म्रनुसन्वात  नई
 ५४  गांवों

 की  लगभग  ५०,०००  एकड़  में  रबी  उत्पादन  ऑआन्दो लत जन  में  भाग  ले  रही  है  |

 रबी  उत्पादन  श्रात्दोलन  के  ् झन्तगत  कृषकों  को  निम्न  सुविधायें  उपलब्ध  को  जाती

 (१)  गेहूं  की  सुधरी  किस्मों  का  प्रदर्शन

 (२)  उर्वरक  प्रयोगों  का  प्रदान

 (3)  सुधरें  हुए  औजारों  और  कृषि  सम्बन्धी  प्रयोगों  का  प्रदर्शन

 (४)  चूहों  का  fara

 (x)  कीटों  ate  बीमारियों  का  नियंत्रण

 दिल्ली  में  चने  को  फसल

 FRY GS.  ft  नवल  प्रभाकर

 श्री car  रमण

 क्या  खाद्य
 तथा

 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 इस  मौसम  में  वर्षा
 न

 होने  के  कारण
 दिल्ली  में  चने  की  फसल  नष्ट

 हो  गई

 यदि  तो  दिल्ली  में  किन-किन  भागों  पर  इस  का  प्रभाव  पड़ा  घौर

 इस  से
 कितनी  हानि  पहुंचने

 की  आशंका  है  ?
 ad

 मूल  भर ग्रेजी  में



 १८६  लिखित  उत्तर  शाकवीर  १८  ATA,  eto

 कृषि  उपमंत्री मो०  | है  जी  लगभग
 ८०  प्रतिशत तक  ।

 सब  गावों  पर  असर  हुमा  है  |

 (२,०००  टन  |

 रेलवे  शादी

 है  sore
 1१२१६.  श्री  दी०  सं  ०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FE Ro—RL  में  भारतीय  रेलों  की  बड़ी  लाइनों  के  लिये  कितने  रेलवे  इंजिनों  ह

 शादी  की  ग्रावइ्यकता  होगी

 कितने  ed PUT  रानी  का  से  geXE- बड़ी  लाइनों
 के

 लिय अपेक्षित |

 ६०  तक  देना  में  निर्माण  atk

 FexV—4¥S  से  PELE—Ko  am  विदेशों से  कितने  इरादी रायात

 हुआ

 उपमंत्री  शाहनवाज  at)  रेलवे जिन

 भाप  298

 देर

 विद्युत 2 ५  toe

 foot  Pk eo

 के  रूप

 ई  एम०  छह  स्टाक  9%

 पहियों के  रूप  RRR

 इंसान  feat  राजी  १६  -भ्रमण  १९५८-११  PEXE-Ko

 2ExE TH) तक  )

 बेंज़ीन  भाप  १६४  १६५  श्श्८

 डिब्बे
 :  के  रूप  में  )  ७६२  &  ४

 रे  ८११२

 fo  एम०  य०  स्टाक  cs

 art  :  पहियों के  रूप  में  )  १३२४६  न  9 Fay

 मल  अंग्रेजी में



 २८  १८८१  लिखित  उत्तर  ३१८७

 शादी  ca  Yes  १६९१४  ८-४५६  PERE-Fo

 (  बड़ी  लाइन  )

 gaye  तक )

 इंजिन

 दे०  न भाप  26

 ड़ीजल  Qo  98.0  &

 विद्युत  श्रे  2  श

 डिब्बे  :  के  रूप  में  )

 ई०  एम  ०  qo  o-5 4  यदे

 रेल  कार  ्र  १२

 वैगन  :  (are  पहियों  के  डिब्बों  के  रूप  में  )  ECE  ६७७

 रेलों  में  भ्रष्टाचार

 1१२१७.  शी  चुनी  लाल  :  क्या  रेलवे  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  ने  माल  कर्मचारियों  के  उन
 कदाचारों  की

 जांच  पड़ताल  की
 है  जिन  की

 सूचना  भ्र मृत सर  के  रेलवे  माल  कार्यालय  के  माल  कलरकों ने ने  हाल
 में  ऊपर  रेलवे  अधिकारियों

 को दी
 शौर

 रेलवे  राजस्व  में  कमी  होने  को  रोकने  के  लिये  सरकार ने  कया  कार्येवाह्दी की  है  या

 रेलवे  उप  मंत्री  शाहनवाज़  :  (#)  माल  गोदाम  के  कुछ  कामों  चारियों  द्वारा  की  गई

 अनियमितताश्रों  संबंध घो  श्रारोपों को को  सुचना  प्रशासन  को  केवल  १८-२-६०  को  दो  गई  थी  कौर  अनाज  कल

 बून  की  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  ।

 वाणिज्य  के  कम  चारियों  द्वारा  की  जाने  वाली  नियमित  जांच  और  पड़ताल  के

 अतिरिकत  लेखा  लेखा  तथा  सतकंताਂ  संगठन  भी  राजस्व में  कमी  होने  के  मामलों का  पता  लगाने

 के  लिये  विधियों  जांच  करते  हैं  ।  जहां  कहों  प्रावश्यक  होता  है  वहां  आवश्यक  निवारक  कार्यवाही  की

 जाती है  ।

 दक्षिण  लेवे  का  भ्रष्टाचार-विरोधी संगठन

 EWVWs  शी  सो०  व०  कृष्ण  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  दक्षिण

 रेलवे  के  भ्रष्टाचार  विरोधों  संगठन  द्वारा  १९  YE=Fo  में  कितना  काम  किया  गया है
 ?

 उप  मंत्री  शाहनवाज  खा ं)  PEXE—Fo  में  (2E-R-Ko  गुमनाम  झर
 छुम्ननाम से

 ७४७  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थों  श्योर  जिन  को  दक्षिण  रेलवे के  सतकतां  संगठन  द्वारा

 निबटाया  गया  जहां  कहों  भ्रष्टाचार के  विशिष्ट  उदाहरण  जानकारी में  लाने  गये  थे  उन

 की  जांच की  गयी थी  ।

 २  ~S-YE  को  सतकंता  संगठन  दारा  विभागीय  कार्यवाही  करने  के  लिये  विभिन्न  विभागों

 में  १११  मामले  लम्बित  एसा  बताया गया  PeXe—-Go F में  (R&-R-Ko TH)  विभागीय

 का्षवाही के लिपे के  लिपे  १००  मामले  भेजे  गये  थे  ।  2-3-  तक  विभागों  द्वारा  ११२  मामलों  में  अन्तिम

 नोना  बाकी
 निर्णय  किया  गया  था

 तर
 ate  मे

 art
 भ्रान्ति  निर्णय

 BUTE  ST

 अंग्रेजी  में
 439  (Ai)



 १८८  लिखित  उत्तर  शुक्रवार  १८  Rego

 ३.  FEXE—FO  में  (RE-V-LEKO  तक )  विभागीय  कार्यवाही के  faa  wa
 गये

 मामलों
 मैं

 निम्नलिखित  दण्ड  दिये  गए  ला

 पदच्युति

 नौकरी से  अलग  करना

 पदावनति  रहे

 बतन  विधि  पासों  को  रोकना

 अन्य  मामली  दण्ड  ७

 नेग का

 योग  १७२

 rr

 रेलगाड़ियों की  रफ्तार

 1१२१६  श्री  ९ ह०  कृष्ण  राव  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने

 द्यान्घ्र  प्रदेश  में  निदादालू-नरसपुर  लाइन  पर  रेल  गाड़ियों  की  रफ्तार  बढ़ाने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 की  है
 ?

 |
 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  की  गई  कायेंवाही ये

 (१)  सैक्शन  पर  रफ्तार  बढ़ाने  के  लिये  मूरम  की  गिट्टी  की  जगह  पत्थर  की  गिट्टी  बिछाने

 की  व्यवस्था  करना

 (२)  चुनी  हुई  रेलगाड़ियों  के  रुकने  की  जगहों  में  कमी  करना

 (3)  रेलगाड़ियों  के  समय  को  बदलना  जिस  से  एक  गाड़ी  को  दूसरी  गाड़ी  क्रास करने  में  जो

 समय  लगता  है  उस  में  कमी  की  जा  सके  ।

 सहायक  नहर

 1२२२०.  श्री  दी०  चू०  शर्मा  :  क्या  सिचाई  विद्युत  मंत्री  ८  QeNe F के

 अतारांकित  प्रश्न  Loko  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  च्  सहायक

 नहर  के  बनाने  में  श्री  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  द्वारा  सहायक

 परियोजना पर  १९५६  के  पन्त  तक  २३.६१  लाख  हर्रैया खर्च  किया  गया  हैँ  ।

 दिल्लो  में  मत्स्य  पालन  का  विकास

 1१२२१
 श्री

 दी०  चल
 शर्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 कृपा  करेंगे

 कि

 cam

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  दिल्ली  राज्य  को  मत्स्य  पालन  के  विकास  के  लिये  कितनी  रानी
 की

 म
 इस  काल  में  दिल्ली  में  वास्तव  में

 कि  राशि खर्चे  की

 pas  प्र ग्रेजी
 *Kathua  feeder  Canal



 २८  १८८१  )  लिखित  उत्तर  Blane

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  दौरान  में  अब  तक  दिल्ली  को  कितनी राशि  आवंटित

 की  गई  है  ;

 wa  तक  कितनी  राशि  वच  की  गई  है  ;

 पकड़ने  के  विद्यमान  तरीकों में  सुधार  फिलहाल  बेकार  पड़े  जल  क्षेत्रों  में

 पालन  वैज्ञानिक  saa  तरीकों  से  मछली  पैदा  करने  wie  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  देने  के

 लिये  क्या  कायें वाही की  जा  रही  है  ?

 tate  उपमंत्री  ato  न  :  २.४ लाख  रुपये  |

 &y  लाख  रुपये  ।

 9.0 2.0  लाख  रुपये  ।

 a & 2  लाख  रुपये  ।

 झील  मत्स्य पालन  योजना  के  विकास कै  भ्रन्तर्गत  बवाना  के  निकट गंगाटोली में  ce

 एकड़  बेकार  पड़ी  भूमि  पर  मछली  पैदा  की  जा  रही  है  ।  तालाबों  को  गहरा  किया  जा  रहा  है
 झ्ौर उन

 उन

 में  गाय  के  गोबर  शादी  की  खाद  दी  जा  रही  है  ।  केन्द्रीय  भ्रन्तदंशीय  मत्स्य  अनुसन्धान  कलकत्ता

 में  प्रशिक्षण  ate  पुनरष्ययन  पाठयक्रमों  की  जो  सुविधायें  उपलब्ध  हं  उन  का  उपयोग किया  जा  रहा

 है  ।

 त्रिपुरा  में  कृषि  संबंधी  ऋण

 1१२२२.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ७  LENE  के  अ्रतारांकित प्रश्न

 संख्या  ३५८६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा में  कृषि  संबंधी  ऋण  के  रूप  में  ३,७६०  qracat ait apa fret को  कुल  कितनी  राशि का

 लान  किया  आर

 प्रत्येक  arden  को  अधिकतम  कौर  न्यूनतम  कितनी  राशि  गई
 थी  ?

 fate  उपमंत्री  मो०  ० ह ५  :  ate  .  मांगी  गई  जानकारी एकत्र

 की  जा  रही  है  जो  यथा  समय  सभा  पटल  रख  दी  जायेगी  ।

 ७
 रेलों  पर  खोमचे  वाले  प्रौढ़  खान-पान  व्यवस्था  करने  वाले

 1९२२३.  पंडित  हवा  ना०  तिवारी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  खोमचे  वालों  कौर  खान-पन  व्यवस्था  करने  वालों  पर  बहुत  दिनों
 &

 बहुत  राशि  बकाया

 यदि  तो  उन  लोगों  का  ब्यौरा  कया  है  जिन  पर  दो  वर्ष  या  उस  से  भ्रमित  काल  से

 ¥%,000  रुपये  से  अधिक  राशि  बकाया

 कया  भुगतान
 न

 करने  वालों  पर  कुछ  जुर्माना  शादी  किया  गया  कौर
 कि

 ?
 यदि  तो  इस  राशि

 की  वसूली  के  लिये  कार्यवाही की  रही

 भ्रंग्रेजी  में



 ३१९०  लिखित  उत्तर  १८  Ye Ko

 रेलवे  उपमंत्री  (sit  नवाज़  :  भिन्न-भिन्न समय  की  कुछ  राशि  बकाया  है
 ।

 (@)  उन  ठेकेदारों नाम  जिन  पर  दो  साल  से  बकाया  at  वसूल  करने

 अघिक  समय  से  ¥,000  रुपये  से  अधिक  a  लिये  की  गई  भरवां

 राशि  बकाया  है  ।  की  जाने  कार्यवाही

 क्रम  संख्या  रुपय

 श  दास  एण्ड  सन्स  दे  AY

 राम  सरन  प्रसाद  एण्ड  सन्स  FERRE  ol

 दे  मेससे  इण्डियन  रेलवे  केटरिंग  कम्पनी  ERE  ००

 मेसी  एच०  पी०  नाग  एण्ड  PWSKZ.BR

 ननद  लाल  एण्ड  कम्पनी  SALE.  gy

 श्री  लगन  देव  fag  1७,७३६,  ००

 यह  बकाया  राशि  लाइसेन्स  बिजली  ate  पानी  शादी के
 बारे  में  है  ।  कुछ  फर्मे  भुगतान  किस्तों  में  कर  रही  है  ।  कुछ  अन्य  मामलों  में  बकाया  राशि  को  वसूल  करने

 के  लिये  उपयुक्त  कार्यवाही  प्रारम्भ  कर  दी  गई  है  जिस  में  जमा  की  गई  जमानत  तथा  अन्य  ऋणों  का

 समायोजन  भी  शामिल  है  जो  कि  ठेकेदारों  को  तथा  विधिक  कार्यवाही  के  लिये  उपलब्ध  हो  सकती

 कुछ  मामलों  में  जितनी  राशि  का  दावा  किया  गया  है  उस  पर  ठेकेदारों  ने  आपत्ति  की  है  तथा

 सर्दी  सही  बकाया  राद  का  पता  लगाने  के  लिये  उस  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 स्टेशनों  पर  खोमचे  खान  पान  व्यवस्था

 1१२२४.  पंडित  हवा  ato  तिवारी :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  ये  निदेदा  जारी  किये  हूं  कि

 किसी  भी  एक  ठेकेदार  को  खोमचे  और  खान-पान  व्यवस्था के  लिये  दो  से

 अधिक  साँ  गेही लगाने दी  जायेंगी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इन  निदेशों  का  पालन  नहीं  किया  जाता  कौर

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  ठेकेदारों  को  अधिक  दुकानें  ale  मिल  जाने  पर  वें  उन्हें

 किराये पर  दे  देते  है  ।

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  जी  नहीं  किन्तु  जिन  रेलवे  प्रशासन  को  ये

 निंदा  जारी  किये  गये  हें  कि  किसी  एक  ठेकेदार  को  दो  स्टेशनों  से  अधिक  स्टेशनों  पर  खान-पान  व्यवस्था
 करने  शभ्रौर/श्रथवा  खोमचे  लगाने  का  ठेका  न  मिल  सके  इस  प्रकार  इन  स्टेशनों  पर  यदि  किसी

 रेस्तरां  अथवा  उपहार  कक्ष  का  ठेका  उस  के  पास  हो  उस  के  अलावा  उस  के  पास  चार  से  als

 दुकानें  atte  नहीं  होनी  चाहियें  ।

 मूल  भंप्रेज़ो  में
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 जी  नहों  ।  जिन  निदेशों  का  उल्लेख  किया  गया  है  वे  हाल  ही  में  जारी  कर  दिये  गये  हैं

 अर  जो  रेलों  द्वारा  कार्यान्वित  के  विभिन्न  प्रक्रमों  में  हे  ।

 अधिक  दुकानों को  मिल  जाने  का  परिणाम  aaa  यही  नहीं  होता  कि  उन्हें  किराये पर

 उठा  दिया  जाता  हो  |

 ठेकेदार  जो  करार  करते  है  उन  में  यह  शर्तें  रहती  है  कि  ठेका  किसी  को  नहीं  दिया

 जिस  का  कड़ाई  से  पालन  किया  जाता  है  कौर  जिन  मामलों  में  वह  यह  सिद्ध  हो  जाता  है  fag  ठेका

 किसी  दूसरे  व्यक्ति  को  दे  दिया  गया  है  तो  बिना  किसी  प्रकार  की  सुनवाई  किये  उसे  समाप्त  किया  जा

 सकता है  ।

 सिचाई की  योजनायें

 श्री  स०  do  सामन्त

 1१२२५.
 Lat  सुबोध  हंसना

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  PEM  में  राष्ट्रीय  योजना  झ्रायोग  ने  अनुमान  लगाया  है  कि  भारत  RAS

 सिंचाई  योजनायें  जिन  पर  लगभग  Roo  रुपया बचें  पन्द्रह वर्षों  में  पूरी  की  जा  सकती

 यदि  तो  तक  मध्यम  कौर  छोटी  कितनी  योजनायें  पुरी  की

 इन  योजनाओं  पर  कितना  व्यय  हुआ

 क्या  लक्ष्य  की  पूति  समय  के  भीतर  हो

 (=)  यदि  तो  क्या  कठिनाईयां हे  ?

 ate  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  (=)  योजना  आयोग  ने  भ्रक्तूबर

 2ExXo  में  राज्य  सरकारों को  यह  सुझाव  दिया  था  कि  भारत में  सिचाई  कौर  विद्युत के  विकास  का

 आयोजन विशद  रूप  से  पन्द्रह  वर्षों के  लिये  इस  धारणा  fear  जाना  चाहियें  कि  पहले

 पांच  वर्षों करे  लिय  जो  योजना बनाई  गई  वह  सामान्य  पंच  वर्षीय  योजना  का  एक  अंग  होगी  ।

 ह  वर्ष  की  योजना  की  रूपरेखा  बनाने  का  विचार  यह  था  कि  उसमें  QYlo Tal Tet नदी  घाटी  परियोजनाओं

 जिन  पर  लगभग
 १,६००

 करोड़  रुपया  खर्चें  होगा  जिससे
 ४

 करोड़  एकड़
 की

 सिंचाई  और

 लगभग
 ७

 करोड़  किलोवाट  जल  विद्युत  तैयार  करने  की  क्षमता
 शामिल

 की
 जायेंगी  ।

 यह

 विचार  पूरा  नहीं  हो  सका  प्रौढ़  सिंचाई  गौर  विद्युत  के  विकास  के  लिये  बाद  को  सम्पूर्ण  देश
 के  लिये

 अन्तिम  wear  ठोस  रूप  में  कोई  भी  १४५  वर्षीय  योजना  नहीं  तैयार  की  गईं  ।

 बड़ी  सिंचाई  योजनायें  पर  ५  करोड़े  रुपये  से  भ्रमित  व्यय  वाली  भर  मध्यम  योजनायें

 पर  १०  लाख  ५  लाख  रुपये  के  बीच  व्यय  जो  प्रथम al  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना
 काल  में

 प्रारम्भ
 की  गई  श्र  2eyuE  तक  पूरी  की  उनकी  संख्या नीचे  दी

 गई  ——

 faa  dist  में
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 बड़ी  मध्यम  योग

 योजनायें है कद हद  योजनायें

 PeYE  तक  पूरी  की  गई  योजनाओं

 की  संख्या  ध  Req  २०२

 (२)  PEXE  तक

 परी  हुई

 deat

 का व्यय  .  लागत  के  अन्तिम  आंकड़े  एकत्र  किये  जा  रहे  हैं

 वितीय  योजना  काल  के  sect  तक  बड़ी  कौर  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाओं  के  दवारा  प्रथम  a

 द्वितीय  योजनाओं में  सिचाई  सुविधायें उत्पन्न  करने  का  लक्ष्य  १६७  लाख  एकड़  रखा  गया  था  जब

 कि  वास्तव में  १  करोड़  ३०  लाख  एकड़  पर  सिचाई  की  सुविधायें  में  उपलब्ध  की  जाने  की  संभावना

 ट्ट  |  यह  २२  प्रतिदिन  कमी  जांच  डिज़ाइन  तैयार  करने  तथा  विभिन्न  योजनाकारों

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  जितने  टेक्निकल  व्यक्तियों  की  झावश्यकता  उसमें  कमी  के  कारण

 प्रमुख रूप  से  हैं  ।

 उत्तर  में  राम  गंगा  परियोजना
 ए

 +२२६.  श्री  भक्त  ददन  क्यो  सिचाई  wit  विद्युत  मंत्री  १७  PERE  के  तारांकित

 यह्या  ४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कहा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में  राम  गंगा

 योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  हे  र  अब  तक  केन्द्रीय  सरकार

 ने  वास्तव  में  कितनी  सहायता  दी

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  राम  गंगा  परियोजना पर  १९५६

 के  अन्त  तक  हुई  प्रगति  निम्नलिखित है

 कंक्रीट  का  पुल  काय का ६४ का  ६४,  ५  प्रतिष्ठित भाग  पूरा  किया
 गया  |

 छेदन  ara  ( fefert)  काय का  ६३.  ६  प्रतिशत भाग  पुरा  किया

 गया  |

 ग्रो जा रों  की  उपलब्धि  कायदा का  ६१.७  प्रतिशत भाग  पुरा  किया  गया

 जहां  तक  केन्द्रीय  सहायता  का  सम्बन्ध  LEXE—Ko  में  विविघ  विकास  योजनाओं के  लिये

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  ऋण  देने  के  लिये  AY,  oe  लाख  रुपये  की  राशि  नियत  की  गई  ये

 योजनाएं  साथ  ही  साथ  राम  गंगा  परियोजना  को  भी  सम्मिलित  करती  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  आवश्यक

 स्वीकृति शीघ्र  ही  दे  दी  जायेगी  ।

 तथा  तारघर

 १२२७.  श्री  भक्त  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ae  VEXRE—Ho  के  प्राय-व्ययन  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 टेलीफान  कार्यालय  खोलने  के  लिये  कितनी-कितनी  राशि  नियत  की  गई  है

 प्रत्येक  मद  के  लिये  प्रत्येक  परिमण्डल  को  कितनी-कितनी  राशि  दी  गई  है

 ag  रानी  किन  द्राधारों  शर  सिद्धान्तों  के  अनुसार  दी  गई  है
 ?



 २८  १८६ १  )  लिखित  उत्तर  FIG

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  पृ०  :  REXLE—FO  के  बजट  में  डाकघर

 टेलीफोन  केन्द्र  तथा  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  खोलने  के  लिये  नियत  की  गई  राशियां  इस

 प्रकार

 ८  लाख
 (१)  डाकघर  खोलने  के  लिये

 (२)  तारघर  खोलने  के  लिये  १६  लाख

 ३६  लाख ३)  टेलीफोन केन्द्र  खोलने  के  लिये

 (¥)  सार्वजनिक  टेलीफान  घर  खोलने  के  लिये  देर

 उक्त  सूचना  संलग्न  विवरण-पत्रों  में  दी  गई  है  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध

 संख्या  ७८]

 नये  डाक  व  टेलीफोन  केन्द्र  व  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  खोलने
 लिये

 सिद्धान्त लागू  किये  गए  हैं  ।  निर्धारित  शर्तों  को  पुरा  करने  पर  इन  विभिन्न
 दफ्तरों को  खोलने  की

 संभावना  का  i]  लगाकर  परिमण्डल ों  के  लिए  उनकी  श्रावश्यकतानुसार  राशियां  नियत  कर

 दी  जाती हैं  ।

 *  रेलवे  पर  मोतियों  को  लाईसेंस  देना

 1२२२८.  श्री  राम  कृष्ण गीत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  रेलवे

 की  सीमा  में  पता  काम  करने  के  लिये  मोतियों  को  देने  का  कोई  विचार  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  दा हन वान खां  )  :
 उन  मोतियों  जो  कुछ  स्टेशनों  पर  तृतीय  श्रेणी

 के  Welerreray AdTg GTA  में  AAA  उसके  निकट  यात्रियों

 की

 wr or fas
 बहुत  दिनों  से  पूरी  करते  हैं  झा  रहे

 सताये  जान से  रोकने  की  दृष्टि  से  रेलवे  प्रशासन  को  ये  निदेश  जारी  कर  दिये  गए  हैं  कि  वह  उन्हें

 अरपना  काम  जारी  रखने  के  लिये  लाइसेंस  जारी  कर  दे  ।'

 अण्डमान  गवर्नमेंट  टिम्बर  डिपो  द्वारा  इमारतों  लकड़ी  की  नीलामी

 1१२२६  श्री  रामेश्वर  घाटियां  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २०  १९६५६  कें

 तारांकित संख्या  १७३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  अण्डमान  गवर्नमेंट  टिम्बर  डिपो  द्वारा  १७०  मन  इमारती लकड़ी

 को  फिर  से  नीलाम  किये  जाने  के  बारे  में  ब्यौरेवार  जानकारी  प्राप्त  हो  चकी  है

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ;  ak

 इस
 मामले  में  यदि  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  तो  वह  क्या  है

 ?

 कृषि  मंत्री  पृ०  -11 1५  ara  )  जैसा कि  २०-११  Yo  को  लोक-सभा

 मे  तारांकित प्रदान  संख्या  १७३  के  उत्तर  में  झाइवासन  दिया  गया  व्यौरेवार  जानकारी  १५-२-६०

 को  प्राप्त हुई  थी  ।  जांच  करने  पर  पता  चला  कि  २०-११-५९  को  दिये  गय  श्रीनिवासन  का  उत्तर

 देने  के  लिये  यह  जानकारी  कई  पुत्रों  से  अघूरी  थी  ।  ४-३-६०  को  कौर  पूछताछ  की  गयी
 है  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कि  इस  सौदे  के  बारे  में  ब्यौरा  कलकत्ते  में
 एक

 कार्यालय  में

 है  अण्डमान  द्वीपसमद्दों  ate  कलकत्ता  के  बीच  पत्र  व्यवहार  होना  जांच  के  पूरा  होने
 में

 कुछ  समय
 लगेगा

 ।  पूरे  तथ्य  प्राप्त  होते  ही  जानकारी  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 1.

 मिल  अंग्रेज़ी  में
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 हिमाचल प्रदेश  में  भावर  घास

 _  श्री  पदम  देव
 :

 १२३०.
 थी भक्त  दर्शन  of baa

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 हिमाचल  प्रदेश  में  जोरावर  घास  लगायी  जा रही है  कहां  तक  सफलता मिलने

 की  संभावना

 at  १९५९-६०  में  अब  तक  इस  पर  कितना  खर्चे  किया  जा  चुका  है  झर  इससे  कितनी
 भराय  हुई ?

 कृषि  उपमंत्री  सो०  :  नाहन प्रौढ़  बिलासपुर वन  विभागों  में  भावर
 घास  के  प्रवर्धन  से  संतोषजनक  परिणाम  निकलें  हैं  ।  यह  ऊंचे  स्थानों  पर  पैदा  नहीं  होती  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  कुछ  दूसरे  विभागों  के  उचित  क्षेत्रों  में  इसका  परीक्षण  किया  जायेगा
 ।

 wie  से  PENE  तक  १६,२६८  रुपये  खर्चे  हुए  हैं  ।  PEXE—GO  में  भावर

 घास के  एक्सप्रेशन से  लगभग  २८,०००  रुपये की  रायल्टी  की  है  |
 ्

 बिजली  से  चलने  वाले  रेल  इंजन

 1१२३१.  श्री  सुनाया  झ्रम्बलम  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  fade  पंचवर्षीय  योजना  के  a  तक  की  अवधि  के  लिये  बिजली  से  चलने  वाले

 रेल  के  इंजनों  की  आवश्यकता  का  पता  लगा  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  हों  ।

 पूर्व  शर  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  पर  सीधी  जाने  वाली  गाड़ियों  के  लिये  ११२  To  सी ०

 रेलवे  इंजन  ।  मध्य  रेलवे  पर  अतिरिक्त  यातायात  के  लियें  २२  डी०  सी ०  रेलवे  इंजन  |

 बम्बई  को  फार्म  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  ऋण

 TAB  को  पांगरकर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  वर्ष  REYR—Eo W AlAs YLHIT में यम्बई  सरकार  को  फ़ार्म  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कोई

 अल्प-कालीन ऋण  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  ऋण  का  क्या  स्वरूप  है  और  उसकी  धनराशि  कितनी  है
 ?

 fate  मंत्री  प०  झा  दवा मुख  )  वर्ष  PEYE—Go  में  बम्बई  सरकार

 को  उर्वरकों  बीजों  के  तय  are  वितरण  के  लिये  ३३  लाख  रुपये  का  एक  अल्प-कालीन  ऋण

 आवंटित  किया  गया  था  ।  तत्पश्चात  राज्य  सरकार  ने  हमें  बताया  कि  उन्हें  किसी  अल्प  कालीन

 ऋण  की

 प्रावइ्यक  नहीं
 है  और  फिर

 उन्हें  कोई  ऋण  नहीं  दिया  गया
 पटेल  wat  में



 २८  १८८१  लिखित  उत्तर  REN.

 तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  को  सुविधायें

 1१२३  द  श्री
 कृ०  गोपालन  :

 Lit
 स०  ato  बुर्जों

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PeKo  में  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  को  कुछ  ak  सुविधायें  दी  जायेंगी  ;  और

 यदि  तो  वे  सुविधायें  क्या

 निम्नलिखित  सुविधायें रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज

 खन  स्टेशनों  पर  कार्यक्रम  के  अनुसार  दी  जा  रही  हं  जहां  वे  अभी  नहीं  है  :

 |  प्रतीक्षालय

 ne  ५
 र  बच

 रे  प्रतीक्षालय  ate  बुकिंग  रास  में  बिजली  लगाने  की  उचित  व्यवस्था  ।

 पीने  के  पानी  का  संभरण

 y  सुधरे  हुए  तरीकों  के  पाखाने

 द  पक्के  बने  हुए

 ४  बुकिंग  की  उचित  व्यवस्था

 ८.
 छायादार  वृक्षों  का  रोपण

 इनके  कुछ  wa  स्टेशनों  उनके  महत्व  को  देखते  हुए  प्रतीक्षालय

 प्लेटफार्म  को  ऊंचा  समूचे  लेटफार्म  या  उसके  कुछ  भाग  पर  छत  डालना  शादी  अतिरिक्त

 सुविधायें भी  दी  जाती

 प्रत्येक  रेलवे  की  रेलवे  उपभोक्ता  सुविधा  समिति  उस  रेलवे  पर  दी  जाने  वाली  सुविधाओं

 के  eq  पर  विचार  करती  है  कौर  वह  इस  बात  का  निर्णय  करती  है  कि  उपलब्ध  निधि  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  किसी  स्टेशन  पर  कौन  सी  सुविधायें
 दी

 जानी  चाहियें  भ्र  किस  सुविधा  को

 थमिकता दी  जाये  उनकी  सिफारिश  के  भ्रनुसार  प्रत्येक  रेलवे  में  प्रतिवर्ष  सुविधाओं  की

 व्यवस्था  करने  का  कार्यक्रम  बनाया  जाता

 yoo  मील  या  उस  से  श्रमिक  की  यात्रा  करने  वाले  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये

 बिना  किसी  शुल्क  के  जो  ३े  टायर  वाले  सोने  के  डिब्बों  की  कुछ  गाड़ियों  में  व्यवस्था

 की  गयी  वह  व्यवस्था  वर्ष  rE Rc  में  रिक  गाड़ियों  में  की  जावेगी  ।

 जब  कि  वर्तमान  सुविधाओं  को  स्टेशनों  और  अधिक  गाड़ियों
 में

 बढ़ाने

 का  प्रस्ताव  इस  समय  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  किसी  नई  सुविधा  को  प्रबन्ध  करने

 का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में



 RPE  लिखित  उत्तर  करवा  १८  ATA,  १९६०

 aa  कुम्भ  मेले  के  लिये  विमान  सेवा

 1१२३४  मती  इला  पालचौधरी  :  क्या  परिवहन  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 wd  कुम्भ  मेल  के  सम्बन्ध  में  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  भारत  के

 विभिन्न  भागों  से  इलाहाबाद  को  कितनी  उड़ानें  की  गयीं

 उनमें  कितने  व्यक्ति  ले  जाये  गये  ;

 (7)  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  व्यय  की  तुलना  में  कितनी  प्राय  हुई
 ?

 श्रसेनिक उइयन उपमंत्री उदयन  उपमंत्री  मुही उद् दोन )  से  भ  कुम्भ  मेले  ने  सम्बन्ध  में

 इलाहाबाद  को  जाने  वाली  भीड़  का  सामना  करने  के  इन्डियन  एयर  लाइन्स

 ने  १३  से  १७  जनवरी  कौर  २६  से  ३  १९६०  तक  दोनों  दिन  शामिल  हें  )  की  अवधि

 में  दिल्ली  att  कलकत्ता  से  इलाहाबाद  जाने  के  लिये  स्काई मास्टर  विमान  की  प्रतिदिन  दो  विशेष

 उड़ानें  करने  का  प्रबन्ध  किया  ।  यद्यपि  इस  व्यवस्था  का  प्रचार  व्यापक  रूप  से  किया  गया

 जिंस  पर  कारपोरेशन के  ६,०००  रुपये  व्यय  हुए  ये  विशेष  उड़ानें  जनता  के  उत्तर न  देने  के  कारण

 न  की  जा  सकीं  ।  सेवा  संख्या  ars  सी--  ठहरने

 वाली  का  विमान  केवल  शुक्रवार  ae  रविवार  को  सामान्य  रूप  से  की

 बजाय  उपरोक्त  अवधि  में  प्रतिदिन  इलाहाबाद  रुका  ।  इन  उड़ानों  पर  इलहाबाद  को  ४४  कौर

 इलाहाबाद  से  ३२  व्यक्ति  ले  जाये  गये  जिससे  लगभग  Y,&oo  रुपये  की  हुई  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  जड़ी  बेटियां

 १२३५.  थी  पद्म देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिमाचल

 yea  के  वन  विभाग  ने  जड़ो  बूटियों  के  विकास  तथा  इनका  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  है  कौर  इसे  प्राप्त  करने  ह  तक  कितनी  सफलता  मिली  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  सो ०  व०
 औषधि  सम्बन्धी  जड़ी-बूटियों के  सर्वे

 सुघार  के  लक्ष्य  निम्न  है

 (१)  १५५  at  मील  का  सर्वे  और

 (२)  १,७४,०००  रुपये  की  कुल  लागत  से  १५  एकड़  में  पौदे  लगाना  |

 १९५९  तक  ३७,०६७  रुपये  की  रकम  १६८  वर्ग  मील  के  सर्वे  शौर  ८  ५०  एकड़  क्षेत्र

 ५  स्थापित  करने  के  लिये  खर्चे  हुई  ।

 ्य श्रायव दिक व  शिक्षा  संस्थायें

 १२३६.  श्री  पद्म  देव  :.  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  समय  भारत  में  कितनी  आयुर्वेदिक  शिक्षा  संस्थायें  हूं  ;  श्र

 इनमें
 से  कितनी  संस्थायें  सरकार  द्वारा  चलाई  जा  रही हूं  तथा  सरकार  से

 यता

 ले

 रही
 हैं

 र  कितनी  गैर-सरकारी  तौर  पर  चलाई  जा
 रहीं

 मूल  अंग्रेजी  में



 २०  Iau g
 १  )

 लिखित  उसर  ३१६७

 स्वास्थ्य  मंत्री  are  सूचना इस  प्रकार

 2,  अनुबन्ध  संख्या  ७४]

 चीनी का  उत्पादन

 १२९३७  श्री  खादी वाला

 ‘att  क०  मे  मालवीय

 क्या  साध  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 geyve A ara a में  भारत  में  चीनी  का  कुल  कितना  उत्पादन  ;

 RENE  में  भारत  में  चीनी  की  कितनी  खपत  हुई  भ्र  wea  देशों  को  इसका  कितना

 निर्यात  किया  गया  ;  श्र

 पिछले  ad  की  तुलना  में  इस  ad  चीनी  के  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  म०  (®)  Peys—yVE

 के  चीनी  वर्ष  में  १९  लाख  १९  हजार  टन

 PeNa—NE F Shel ag A Haar के  चीनी  वर्ष  में  २०  लाख  ८०  हजार  टन  श्र  २६  हजार  टन ।

 २  लाख  ८२  हजार  टन  १९६० के  तरन्त  तक  ।
 ध

 हिमाचल  प्रदेश  राज्य  सहकारी  विपणन  sie  विकास  संस्था

 थ्री  पदम  देव
 1१२३८

 थ्री  हेम  राज

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिमाचल  प्रदेश  राज्य  सहकारी  विपणन  कौर  विकास  संस्था  लिमिटेड  ने  वर्ष  १९  ५८-

 xe  में  कुल  कितनी  रकम  के  सौदे  कौर

 उसी  अवधि  में  उसने  कुल  कितना  ज  किया  कौर  उसे  कुल  कितनी  श्राय

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  (sit न  :
 सहकारी

 १९५८-५९ (2  १९५८ से  ३०
 कहर

 तथ  pa  गये  सौदों  की  कुल  रकम

 अकार
 है  :

 2  क्रय  ५.६  ३,१८४.  ४  रुपये

 २.  विक्रय  ६,३०.,५८१४,  ४५  रुपय ~

 न्यय  %  द  Rov,  33  रुपये

 GYos,  Vy  रुपये

 खाद्यान्नों का  उत्पादन

 गेट  श्री  ह ०  मधुसूदन  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  अधीन  PEYE—Fo FH US में  प्रत्येक  राज्य  ने  खाद्यान्नों  के  उत्पादन

 के  निर्धारित  लक्ष्य  की  कहां  तक  पूर्ति  कर  ली  है
 ?

 ~
 मूल  अंग्रेजी  में



 ३१६८  लिखित  उत्तर  १८  १६६०

 पिछली  उपमंत्री  सो०  वं०  :  वर्ष  FEYE—Ko  mit
 चल  रहा है

 शरर

 राज्य  सरकारों  से  विभिन्न  खाद्यान्न  उत्पादन  कार्यक्रमों  के  अधीन  उत्पादन  के  बारे  में  पूरा  प्रगति

 प्रतिवेदन  वर्ष  geo  के  मध्य  में  प्राप्त  होगा ।  वर्ष भर  a  लिये  कुल  खाद्यान्न के  उत्पादन

 के  अखिल  भारतीय  प्राक्कलन  भी  लगभग  उसी  समय  प्राप्त  होंगे  ।  इस  समय

 यह  जानकारी  नहीं  दी  जा  सकती  |

 दिल्ली  स्टेशन  पर  गाड़ियों  का  केंसिल  किया  जाना

 1१२४०.  श्री  रामजी  वर्मा :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  शभ्रधिकारियों  ने  दिल्ली  मेन  स्टेशन  वे  नवनिर्माण

 के  सम्बन्ध  में  १०  यात्री  गाड़ियों  को  निलम्बित  कर  दिया  है  और  १२  सीधे  जाने  बाले  डिब्बों

 को  कैंसिल कर  दिया  है

 यदि  तो  उससे  किन  गाड़ियों  और  सीधी  जाने  वाली  गाड़ियों  पर  प्रभाव

 पड़ा है  ;  ak

 इस  कमी  कारण  प्रभावित  हुए  यात्रियों  के  यातायात  के  लिये  रेलवे

 रियों  ने  क्या  वैकल्पिक  व्यवस्था  की

 रेलवे  उपर्मत्री  शाहनवाज :  से  दिल्ली  मेन  स्टेशन  पर  ईस्ट

 केबिन  के  शभ्रोवरहालिंग  कौर  उसके  फलस्वरूप  होने  वाली  दांटिंग  की  कठिनाइयों  के

 २७-१-६०  से  १०  गाड़ियां और  १२  सीधे  जाने  वाले  डिब्बे  neat रूप  से  निलम्बित कर

 दिये गये  थे  ।  नई  दिल्ली  दिल्ली  के  बीच  ७  अ्रप/८  डाउन  तुफान  एक्सप्रेस  और  १  जी०

 एन  ०डी०/२  जी एनडी  नई  दिल्ली--गाजियाबाद  शटल  गाड़ी  को  कर  सब

 सीधे  जाने  वाले  डिब्बे  और  गाड़ियां चालू  कर  गयी  बाकी  दो  गाड़ियों को

 भी  से  चालू  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  गाड़ियों और  सीधे  जाने  वाले  डिब्बों  के  उनके

 फिर  से  चालू  किये  जाने  ्  कैंसिल  की  गयी  गाड़ियों  के  स्थान  पर  वैकल्पिक  गाड़ी  की

 व्यवस्था करने  के  बारे  में  जानकारी दी  हुई  है  [afaa  परिशिष्ट  2,  अ्रतुबंध  संख्या

 ८०]

 स्टेशनों पर  बिजली  लगाना

 1१२४१.  श्री  हरविन्द  घोषाल
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 क्या  दक्षिण-पूछें  रेलवे  का  हावड़ा  कौर  खड़गपुर  के  बीच  सब  महत्वपूर्ण  ari

 पर  बिजली  लगा  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हें  ?

 रेलवे  उप मंत्रो  (ett  शाहनवाज़ at)  :  arc  एक  विवरण  संलग्न

 परिशिष्ट
 २,

 myers  संख्या

 wer  में
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 को  «stat  देन

 1१२४२.  श्री  श्रीधर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  स्थानों  पर  एक  अज्ञात  व्यक्ति  ने  श्राप  को  पश्चिम

 रेलवे  का  सहायक  भंडार  नियंत्रक  (  असिस्टेंट  कंट्रोलर  श्राफ  इम्पोटंस )  बता  कर

 रेलवे  प्रशासन  को  धोखा  fear;

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  क्या  नाम  हूं  शर  उसमें  कितनी  रकम

 भर

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  ate  नहीं  ।  तथापि  एक  ward

 व्यक्ति  ने  प्रिये  आप  को  पश्चिम  का  सहायक भंडार  नियंत्रक  कंट्रोलर

 पोट  बता  कर  अजमेर  में  दो  व्यापारियों  को  ३,१३५  रुपये  की  रकम  का  धोखा  दिया  ।

 (१)  पुलिस  ने  भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा  ECEWCRO  के  एक  मामला

 aw  कर  लिया  परन्तु  उस  का  पता  नहीं  लग  सका  |

 ,  (२)  रेलवे  प्रयास  को  इस  मामले  के  बारे  में  बता  दिया  गया  है  ताकि  वे  इस  बारे  में  अपने

 कर्मचारियों  को  सावधान  कर  दें
 ।

 (3)  ऐसे  व्यक्तियों  की  चालाकी  से  जनता  को  सावधान  करने  की  दुष्टि  से

 में  उचित  प्रचार  किया  गया  है  ।

 रेलवे

 श्री  हरविन्द  घोषाल
 1१२४३

 ‘Lat  बि०  वास  गुप्त

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  के  दरदरा  जिले  में  बागलिया

 और  भेदुप्ासोल  रेलवे  स्टेशनों  को  बन्द  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 (@)  उन  में  से  कितने  स्टेशन  थे  कौर  वे  कब  से  थे  ;

 )  उन  में  से  कितनों  को  FEYG-HE  में  नियमित  स्टेशनों  में  परिवर्तित  कर  दियां  गया

 है  ;  भ्र

 उन  को  परिवर्तित  करने  में  रब  तक  कुल  कितनी  धनराशि  खर्चे  की  गयी  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  न  नही ं।

 शौर  उरमा  ate  बागलिया  जोकि  १९३५  से

 क्लेग  स्टेशन  १९  ५४५८-५९  में  ब्लाक  स्टेशन  बना  दिया  गया  ।

 VEG
 oo  ba  ह

 an  ee

 नौन ी मू ा  ल  अंग्रेजी  में
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 स्थानीय करों  की  बकाया

 1१२४४.  श्री  संगण्णा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  दक्षिण-पुर्व  रेलवे  जोन  के  रेलवे  अधिकारियों  पर

 यात्रा  में  श्रघिसुचित  क्षेत्र  परिषद  को  स्थानीय  करों  की  भारी  रकम  बकाया  है  ;

 यदि  तो  उस  के  कया  कारण  हें
 ?

 उपमंत्री  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी )  शौर
 विषय  विचाराधीन  है

 कौर  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रख  दिया  जायेगा  जिस  में  तथ्य  होंगे  ।

 कटक  के  समीप  ऊपरी  पुल

 1१२४४.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  रेलवे  मंत्री  १७  १९५९  के  भ्रतारां

 कित  प्रश्न  संख्या  ७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कटक  नगर  को  राष्ट्रीय

 राजपथ  संख्या  ५  से  मिलाने  के  लिये  कटक  रेलवे  स्टेशन  के  दक्षिण  की  एक  ऊपरी  पुल  बनाने

 श्रीताल  के  बारे  में  तब  से  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 ,  रेलवे  उपमंत्री  सें
 ०  (५  राम स्वामी )  :  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ५  को  एक  मिलाने  वाली

 सड़क  के  द्वारा  कटक  नगर  से  मिलाने  के  लिये  २५५/२  मील  पर  एक  सड़क  का

 पुल  अ्रंडर-ब्रिज  )  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ।  इस  कार्य  के  लिये  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  एक  प्राक्कलन

 तैयार  किया  गया  था  राज्य  सरकार  को  भेजा  गया  था  ।  राज्य  सरकार  ने  कुछ  बातों  केਂ

 करण  के  लिये  प्राक्कलन  वापस  भेज  दिया  |  राज्य  सरकार  को  ब्यौरा  बता  दिया  गया  है  |

 तथापि  राज्य  सरकार  द्वारा  प्राक्कलन  को  स्वीकृत  करने  भ्र ौर  नियमों  के  ata  कार्य  की  लागत  में

 प्रपने  अंश  को  पूरा  करने  के  लिये  राज्य  योजना  में  प्रावश्यक  निधि  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  सहमत

 होने  पर  इस  कार्य  को  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 रेलवे  द्वारा  इस्पात  की  खरीद

 श्री  प्रकाशा वीर शास्त्री वीर  शास्त्री
 oe

 {  श्री  जोखिम  आल्वा

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  रेलवे  इस्पात  क्रय  feat  द्वारा  EX  में  प्राविधिक  सहयोग  मिशन  सहायता

 कार्यक्रम  कुछ  अ्रमेरिकीं  फर्मों  को  इस्पात  के  रेल  माग  के  कितने  सामान  के  ठेके  दिये  गये
 थ  ;

 जिन  एजेन्टों  ने  भारतीय  पत्तनों  पर  वह  सामान  प्राप्त  किया  उन  के  कया  नाम  हैं

 उन्हें  प्रति  टन  कितनी  रकम  दी  गई

 क्या  वे  एजेन्ट  इस  बारे  में  टेंडर  दे  कर  नियुक्त  किये  गये  थे

 ~
 कलकत्ता  कौर  बम्बई  पत्तनों  पर  द्वारा  प्राप्त  सामान  पर  प्रति  वर्ष  कितना

 विलम्ब-दायक दिया  ;  ak
 गमन

 मल  अंग्रेज़ी  में



 शद  Rang  )  लिखित  उत्तर  २०

 arene  किये  गये  सामान  को  जहाज  की  गोदी  से  रेलवे  are  में  वैगन  बनाने  वालों  को

 सौंपने  के  लिये  रेलवे  द्वारा  परिवहन  पर  प्रति  टन  कितनी  रकम  दी  गई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :
 भारतीय  रेलवे  इस्पात  क्रय  मिथ्या  ने  तकनीकी

 सहयोग  मिशन  सहायता-कार्येक्रम के  धीन  १९४७  में  कोई  ग्रोवर  नहीं  दिया  था  ।  लेकिन  RaXR

 के  तकनीकी  सहयोग  मिशन  सहायता-कार्यक्रम  के  भ्रमित  लोहा  कौर  इस्पात  नियंत्रक  ने  १९४७  में

 कुछ  ठेके  दिये  थे  ।

 से  .  बन्दरगाहों  से  इस्पात  ले  जाने  का  इन्तजाम  लोहा  इस्पात  नियंत्रक  ने

 किया  जो  खान  इंधन  मंत्रालय  के  अधीन  हैं
 ।

 झ्रावश्यक  सूचना  उन  से
 मंगाई

 जां  रही  है  ।

 रेलवे  के  लिए  लोहे  को  ade

 १२४७.  थी  प्रकाश  वीर  शास्त्री
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 भारतीय  रेलवे  इस्पात  क्रय  मिशन  द्वारा  १९५७  में  कुछ  अमेरिकी  फर्मों  को  कितने

 ate  का  ठेका  दिया  गया  था  ;

 बोर्ड  द्वारा  रेलवे  वर्कशाप  के  लिये  किस  किस्म  का  कितना  लोहा  रखा  गया  ;

 कितना  लोहा  छः  महीने  से  अधिक  समय  तक  उपयोग  में  नहीं  लाया  गया  ;  कौर

 इस  अतिरिक्त  लोहे  को  काम  में  लाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  marae  :
 माननीय  सदस्य  शायद  उस  कच्चे  लोहे  का

 जिक्र  कर  रहे  हूं  जिस  के  लिये  १९४५७  में  भारतीय  रेलवे  इस्पात  क्रय  मिशन  ने  संयुक्त  राज्य  प्रक्रिया
 में  १,३०,०००  टन  के  दो  ठेके  दिये  थे  ।

 १०००  टन  कच्चा  लोहा  |

 शर
 सिर्फ

 ४३
 टन  लोहे  को  छोड़  कर  कुल  लोहा  महीने  के  अन्दर  बांट  दिया

 गया  ।  ४३  टन  लोहा  भी  मिलने  के  €  महीने  के  अन्दर-भ्रमर  इस्तेमाल कर  लिया  गया  ।

 '

 दामोदर  घाटी  निगम  की  तहर  पर  होकर  गाड़ियों  का  श्राना  जाना

 1१२४८.  श्री  सुमन  घोष  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पूर्वे  रेलवे  की  कार्ड  लाइन  के  निकट  पल्ला रोड  मसग्राम  स्टेशनों

 के  बीच  दामोदर  घाटी  निगम  की  नहर  के  पुल  पर  गाड़ियों  को  सावधानी  के  आदेश  के  अधीन  रह  कर
 जाना- नन  पड़ता  है  ;

 यदि  तो  कब  से

 इस  पुल  का  निर्माण कब  gat  था  ;  शौर

 मल  अंग्रेजी  में
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 क्या  इस  का  निर्माण  रेलवे  ने  किया  था  या  दामोदर  घाटी  निगम  ने  कौर  इस  की

 लागत क्या  थी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  हां  ।  होप  a  तक रस  पत्न  पर  गाड़ियां २०  मील

 ७  १९४५८  से  ।

 यह  पुल  PERL  में  यातायात  के  लिये  खोला  गया  था
 |

 इस  पुल  का  निर्माण  €,१४,७२१  रुपये  की  प्राक् कलित  लागत
 जो

 दामोदर  घाटी

 निगम  पर  भारणीय  पूछें  रेलवे  ने  किया  था  ।

 पेराम्बूर  का  सवारी  डिब्बा  कारखाना

 1१२४६.  श्रीमती  पा वंती  कृष्णन  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पेराम्बलूर के  सवारी  डिब्बा
 कारखाने

 की  १००  टन  वाली  प्रेस
 की

 हाल  ही  में  मरम्मत

 हुई थी  ;

 यदि  तो  इस  मरम्मत  की  कितनी  लागत  झाई  ;  भ्र

 क्या  मरम्मत  के  लिये  विदेशी  विशेषज्ञों  को  बुलाना  पड़ा  था
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  :  हाल  ही  में  तो
 लेकिन  १९५७  शौर

 १९५८  में  कुछ  मरम्मत  की  गई  थीं  ।

 मरम्मत का  कुल  खच  ५०८७  था  जिसे  फर्म  से  वसूल  कर  लिया  गया  था  ;

 हां  ।  फर्म  ने  अ्रपने  खचें  पर  विदेशी  विशेषज्ञ  नियुक्त  किये  थे  ।

 भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान  संस्था  में  श्राथिक  कीट शास्त्रज्ञ ों  के  वेतन-क्रम

 1१२५०.  श्री  तंगामणि :  कया  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  नयी  दिल्ली  की  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  संस्था  के  कीट शास्त्रज्ञ ों
 के  वेतन-क्रम  निश्चित  नहीं  किये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  कीट शास्त्रज्ञ को  लगभग  दो  वर्ष  से  अपना
 वेतन

 नहीं  मिला

 है  ;  भ्र

 यदि  तो  वेतन  निर्धारित  करने  में  हुए  विसम्बर  के  शोध  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?

 tate  उपमंत्री  मो०  वें०  कृष्ण प्पा  )  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न
 नहीं  होता

 ।

 अग्रेजी  में

 Economoic  Entomologists,
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 शर  (7)  संस्था  के  एक  पदाधिकारी  जो  सहायक  कीट  व्यापक  रोग  विशेषज्ञ  के  पद

 यर  थे  कौर  सरकारी  बचें  से  भ्रास्टेलिया  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चके  साउथ  पैसिफ़िक
 ~

 कमीशन  ने  वर्षों  वे  कीट्शास्त्रज्ञ  as  पद  a  लिये

 चुन  था  ।  तदनुसार झ  १  र-  को  पैसिफिक

 कमीशन  में  प्रतिनियुक्ति पर  भेज  दिया  गया  था  ।  % 8-R-  को  अपनी प्रतिनियुक्ति की  अवधि

 समाप्त  होने  पर  AS  पदाधिकारी  पुराने  पद  पर  नहीं  लौटे  कौर  यह  मान  कर  कि  कमीशन  ने

 उनकी  प्रतिनियुक्ति की  अवधि  दो  महीने  के  लिये  बढ़ाने के  लिए  भारत  सरकार को  लिखा  है

 दो  और  महीने  तक  पैसिफ़िक  कमीशन  में  हो  बने  रहे  ।  तत्पश्चात  वह  PA-V-VEVY  से

 Ro-%  तक  छुट्टी  पर  रहे  ।  स्वास्थ्य  ठीक  न  होने  के  पधार  पर  उन्होंने  पुनः  % &-E-V EXSY

 को  छुट्टी  के  लिए  seit
 दे

 दी
 ate  फिर  इस  छुट्टी

 को
 बढ़ाने  की  अर्जियां  भेजते  रहे  ।  RVV-8- EAS

 को  उन्हें  ag  सूचित  किया  गया  कि  छूटी  को  ate  बढ़ाने  की  मंजूरी  देना  सम्भव  नहीं  है  और

 उन्हें  तत्काल  काम  पर  लौट  चाहिए  ।  इसके  बावजूद  वह  कहीं  जाकर  8 B-G- 2 EUS  को

 काम  पर  वापस  लौटे  ।  साउथ  पैसिफ़िक  कमीशन  में  उनके  प्राधिकृत  रूप  से  रुक  जाने  की  अवधि

 और  बिना  किसी  प्रकार  की  छुट्टी  लिये  उनकी  अनुपस्थिति  की  प्रविधि  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही

 की  जाय  यह  अब  भी  विचाराधीन  है  ।  इस  बीच  इस  पदाधिकारी  ने  भारतीय  कृषि  अ्रनुसन्घान

 संस्था  के  निदेशक  का  ध्यान  इस  बात  की  नहीं  किया  कि  उन्हें  वेतन  मिल  ही  नहीं

 रहा है  ।  निदेशक  को  भी  इस  स्थिति  का  पता  नहीं  था  क्योंकि  सभी  गजेटेड  पदाधिकारी स्वयं

 उपकरण  अधिकारी  होते  हैं  अपने  बिल  सीधे  राजकोष  को  भेजते  हैं  ।

 रेलवे  का  जनवाद

 १२५१.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  का  अपना  शअ्रनुवाद  अ्रनूभाग  है

 +
 (a)  यदि  तो  इस में  रंज  से  हिन्दी  में  अनुवाद  करने  वाले  कितने  कर्मचारी

 a  कौर

 उन  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कितने  कर्मचारी हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ at)  से
 लो ंसे  सूचना  मंगायी  जा

 रही है  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी
 »?

 डाक  बचत  बेक  खाते  मे ंमें  से  गबन

 ११२५२  श्री  कुम्भार  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 व्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सकील  के  बालनगीर  डाके  डिवीजन  में  पत्नागढ़  के

 पोस्ट  मास्टर  ने  १९  EUR  को  केन्दुमंडी ग्राम  पंचायत  विकास  निधि  के  डाक  बचत  खाते  से

 २००  रुपये  निकाल  are

 यदि  तो  इस  |  क  4  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 मूल  was  में

 43051)
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 तथा  संचार  मंत्री  प०  यह  आरोप  लगाया  गया  था

 अन्त में  यह  arn  सिद्ध  न  हो  सका  ।  इस  रकम  के  निकाले  जाने  के  बारे  में

 दिया  गया  ।

 कुल  विभागीय
 भ्र नियमितता ओं  के  लिए  सब-पोस्टमास्टर  को  आवश्यक  रूप  से  कर

 माल-डिब्बों  का  परीक्षण

 1१२५३.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  कया  tra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ge  १९६०  को  नैहाती  रेलवे  यार्ड  में  भारतीय  रेलवे  सम्मेलन  संघ

 द्वारा  ७१  माल-डिब्बों  का  परीक्षण  किया  गया

 यदि  तो  ४६  माल-डिब्बों  को  क्षतिग्रस्त  पाया  कौर

 यदि  तो  माल-डिब्बों  की  हालत  सुधारने  के
 लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी है

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 यह  wet  २०  १९६६०

 के  बारे  में  है  जब  कि  देहाती  यार्ड  में  भारतीय  रेलवे  कान्फ्रेंस  एसोसियेशन  के  कर्मचारियों  द्वारा

 आसनसोल  पर  भरे  जाने  वाले  ७१  माल-डिब्बों  का  परीक्षण  किया  गया  था  ।

 98.0  माल-डिब्बों  में  से  ३३  को  खराब  पाया  गया  था  ।

 क्षति  की  घटनाओं  में  कसी  करने  के  लिये  मार्श लिंग  यार्ड  में  अघिक  सावधानी  सें

 afer  करने  पर  जोर  दिया  जा  रहा  है  कौर  मरम्मत  लाइनों  लाइन्स  पर  कौर  यार्ड  में

 मरम्मत  करने  के  कार्य  में  वृद्धि  की  जा  रही  है  ।

 रेलवे  संरक्षण  बल  के  कर्मचारियों द्वारा  चोरी

 श्री  प्र०  To  देव
 FRAN.

 श्री  श्र ०

 कया  रेलवें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  में  रेलवें  सम्पत्ति  की  चोरी  करने  के  लिए  अम्बाला  स्टेशन  पर  रेलवे
 संरक्षण  बल  के  कर्मचारियों  को  गिरफ्तार  किया  .  गया  wk

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  दाहनवाज्  हां  ।  Ro-R-FEKo

 को  सरकारी  रेलवे  पुलिस  ने  अम्बाला  में  एक  रक्षक  के  घर  की  तलाशी  ली  कौर  वहां  से  २  मोटर

 ve  बीयर  की  १६  शीशे  के  गिलास  सागवान  साल  की  लकड़ी  के  १४

 टुकड़े  बरामद  किये  जिन  के  बारे  में  यह  आशंका  की  जाती  है  कि  वे  बुक  हुए  सामान  से  निकाले  गये
 हैं  ।

 तलाशी  के  समय  उपस्थित  दो  रक्षकों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  एक  मुख्य  रक्षक  श्र

 अन्य  रक्षक  को  भ्र गले  दिन  हिरासत  में  लिया  गया  ।  इस  मामले  में  भ्रत्तग्रेंस्त  रेलवे  सुरक्षा  बल  के

 कर्मचारी  निलम्बित  कर  दिये  गये  gate  इस  मामले  की  at  पुलिस  छानबीन  कर  रही
 है  ।.

 मूल  अंग्रेजी  में

 tIndian  Railway  Conference  Association.



 २८  १८८१.  लिखित  उत्तर  २२०५

 रेलवे  सेवन

 (att  याज शिक  :

 ce € g  थी  अमजद  झलो  :

 श्री  सो नाव ने

 व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीयਂ  रेलवे  में  इस  समय  कितने  सैलून  हैं  कौर  पिछले  पांच  वर्षों  में  उनकी  संख्या
 में  परिवर्तन  हुए

 रेलवे  site
 oer

 व्यक्तियों
 की

 कौन  सी  श्रेणी  के  व्यक्ति  रेलवे  यात्रा  करते
 समय

 इन  सैलूनों  का  प्रयोग  कर  सकते  कौर

 क्या  स्वतन्त्रता  के  पश्चात  नियमों  में  कोई  परिवर्तन  किये  गये  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  से  तक  जानकारी  एकत्र  की  जा

 रही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 मसा नक भाई  अग्रवाल

 ee  ९  ait  खादी वाला :

 श्री  ई  मालवीय

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९४७  की  समाप्ति  पर  देश  में  साइकलों  और

 बेल  गाड़ियों  की  संख्या  कया

 उपरोक्त  गाड़ियों  के  प्रत्येक  वर्ग  से  कर  के  रूप  में  कितनी  राशि  वसूल  की

 att

 PexE  की  समाप्ति  तक  इनकी  संख्या  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  प्रौढ़  wa  सरकार  इन  से

 कितना  कर  वसूल
 कर  रही है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  से  (77)  तक
 सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  २,  श्रनुबन्घ  संख्या

 चीनी

 १२५७.  शी  सु दाव वत राय  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  १२  Ego  के  अतारांकित

 संख्या
 ६६६

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 बताने  की

 कृपा
 करेंगे

 कि
 नियंत्रित  क्षेत्रों जहां  चीनी

 का  उत्पादन  धीरे  धीरे  कम  हो  रहा  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  प्र्०  स०  चालू वर्ष  में  चीनी  का  उत्पादन  अधिक

 से  अधिक  बढ़ाने  के  सरकार  ने  गन्ने  के  न्यूनतम  भाव  में  वृद्धि  कर
 दौ

 है  शर  Sril-aTcarat

 Ha  अंग्रेजी  में
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 को  गत  दो  वर्षों  के  श्रौसत  उत्पादन  PEXE-FO  में  जितनी  wie  चीनी  तैयार  उस  पर

 मूल-उत्पादन  कर  में  ५०  प्रतिश्त छूट  दी  है  ।  इस  छूट  के  लिए  उन  चीनी  कारखानों  के  मामलों
 जिन्होंने  'EYG-YS  या  इसके  बाद  काम  प्रारम्भ  किया  तदनुसार  विचार  किया  जायेगा  ।  ये

 सामान्य  रियायतें  हैं  जो  देश  के  सारे  चीनी-कारखानों  के  लिये  लागू  होंगी  |  इसके  उत्तर

 प्रदेश  उत्तरी  बिहार  के  चीनी  कारखानों  को  काम  शीघ्र  aren  करने  के  लिये  भी  रियायतें
 दी  गयी थीं  ।  नियन्त्रित  क्षेत्रों  में  चीनी  का  उत्पादन  १९६०  के  पन्त  तक  १०  लाख  ४८  हजार

 टन  जबकि  FEYG-¥E  PERV-US  के  मौसमों  की  इसी  अवधि में चीनी में  चीनी  का  उत्पादन  क्रमशः
 ८

 लाख
 ५४

 हजार  टन  कौर
 ८

 लाख
 &R

 हजार  टन  था  ।

 पेराम्बलूर  कारखाने  के  इंस्पेक्टर  te  प्रोग्रेस मेन

 1१२५८.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १०  PENE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या
 २५७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  पैग़ाम्बर  कारखाने के  इंस्पेक्टरों

 झर  प्रोग्रेसमेनों  के  वेतन  स्तर  में  समानता  को  दूर  करने  के  लिए  तब  से  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे
 उपमंत्री  शाहनवाज  पैग़ाम्बर कारखाने  में  प्रोग्रेस  मैचों  के  लिए  ६०-१३०

 रुपये
 का

 वेतन  स्तर  लागू  करने  के  लिए  दक्षिण  रेलवे  के  प्रस्ताव  को  मान  लिया  गया  है
 ।

 जहां  तक
 प्रोग्रेस  इंस्पेक्टरों  के  वेतन-स्तर  का  सम्बन्ध  विषय  विचाराधीन है  ।

 दिल्ली  में  मच्छर

 1१२५८.  श्री  दो०  eo  दार्मा  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  मौसम  में  दिल्लो  में  ऋतु  स्थिति  मच्छरों  के  लिये  लाभदायक

 यदि  तो  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  की
 जावेगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :  हां  ।  प्रति  वर्ष  वसन्त  के  mre  में  ।

 प्रति  वर्ष  १५  फरवरी  से  दिल्ली  के  नगरीय  क्षेत्रों  में  कीट-विरोधी  कार्यवाहियां  की
 जाती  ह  ।  इस  कार्य  के  लिय  अतिरिक्त  सामयिक  कमेंचारी  भर्ती  किय  जाते  हैं  ।  दिल्ली  के  मलेरिया -
 निरोधक  कार्य  के  प्रविधिक  कर्मचारी  मच्छर  के  पैदा  होने  वाले  सभी  स्थानों  का  निरंतर  परीक्षण  करते
 करते  हैं  ।  यदि  कहीं  से  भी  कोई  शिकायत  प्राप्त  होती  तो  उस  पर  तुरन्त  ध्यान  दिया  जाता  है
 कौर  मलेरिया-निरोधक  कार्यों  से  सम्बन्धित  व्यक्ति  स्थान  पर  जा  कर  जांच  पड़ताल  करते  हैं  कौर  उस
 के  परिणामों  को  शीघ्र  कार्यवाही  करने  के  लिये  कार्य  करने  वाले  कर्मचारियों  को  बताते  जनता
 को  उपचारात्मक  उपाय करने  के  समय  पर  समाचार  पत्रों  द्वारा  सूचित  कर  दिया  जाता है  ।
 wa

 कार्यक
 में  उन  का  सहयोग  भी  प्राप्त  किया  जाता

 writ  में
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 मंगलौर  के  समीप  नथ रावती  पुल

 1१२६०.  श्री  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ¥  geue  के  ग्र तारांकित

 परन  संख्या  १४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वेस्ट  कोस्ट  रोड  पर  मंगलौर  के  समीप  नेथरावती  पुल  बनाने  का  काम  वास्तव

 में  आरम्भ  कर  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हूँ  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  राज

 :  नहीं  ।

 इस  कार्य  के  लिये  टेंडर  स्वीकार  करने  के  बारे  में  मैसुर  सरकार  ने  हम  से  परामर्श  लिया

 है  ।  यह  oar  है  कि  इस  मामले  को  शीघ्र  ही  afer  रूप  दे  दिया  जायेगा  ।

 ee ee

 सभा  पटल  पर  रखे गये
 पत्र

 भारतीय  तार  नियमों  में  संशोधन
 णु

 तथा  संचार  मंत्री
 प०  :

 में  भारतीय  तार  Qa5R

 की  घारा  ७  की  उप-धारा  (4)  के  अन्तर्गत  भारतीय  तार  PEX2  में  कुछ  संशोधन करने

 वाली  दिनांक  १९  १६६०  की  प्रधिसूचन  संख्या  एस०  को  ६२७  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  देखिये  संख्या
 टो०  Rooo/Go]

 गंगा  ब्रह्मपुत्र  जल  परिवहन  बोर्ड  का  प्रतिवेदन

 तथा  संचार  मंत्रालय  म  राज्य-मंत्री  राज
 :
 मैं  वह  Qed H के

 लिय  गंगा  ब्रह्मपुत्र  जल  परिवहन  बोर्ड  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  eto  ook /go]

 श्रोषधींय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  नियमों  में  संशोधन

 |  तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री  Fo  गोपाल  रेड्डी  )  :  मैं  औषधीय  तथा  प्रसाधन
 सामग्री  १९५५  की  धारा  १९  की  उप-धारा  (४)  के  अन्तर्गत  श्रौषघीय

 तथा  प्रसाधन
 सामग्री  ZENE  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं
 :--

 (१)  दिनांक  ४  १९६०  की  जी०  एस०  कार  २६९  ।

 (2)  दिनांक  ्  १९६०  की  जाँ  एस०  शिकार  २७०  ॥

 में  रखी
 देखिये  संख्या  yao  eto  २००२/६०]

 अंग्रेज़ी  में



 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  १८  १९६६० ३२०८

 दिलाना

 झत्यावद्यक  पण्य  भ्र धि नियम  के  अधीन  श्रधिसुचनायें

 fare  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  थामस )  :
 मैं  ग्रत्यावश्यक  पण्य  १९४५

 की  घारा  ३  की  उप-घारा घारा (६,))  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 पटले पर  रखता  हुं

 (2)  दिनांक २७  R&Ko  की  जी०  एस०  ग्राम  २२६

 (२)  gays  में  कुछ  ate  संशोधन  करने  वाली  दिनांक
 २

 ZERO  की  जी०  एस०  कार  २८७  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  eto  oo R/Ko]

 का

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 किशनगंज  स्टेशन  पर  रेलगाड़ियों की  टक्कर  (

 fait दी  चे  mat  :
 नियम  १९७  के  अंतगर्त  मैं  प्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के

 निम्न  विषय  की  ओर  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  दलाता हूं  पौर  यह  प्रार्थना करता  हूं  कि  वह  इस  के
 सम्बन्ध में  एक  वक्तव्य  दें  :--

 —  १९६०  को  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  के  किशनगंज  स्टेशन  पर  रेलगाड़ियों

 की  टक्कर

 उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  १०-३-६० को  लगभग  ५.  ५०  बज  सुबह  जब  २२

 डाउन  श्रमीनगांव  कटिहार  पसमंज़र  गाड़ी  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  के  सिलिगुड़ी-कटिहार  सेक्शन

 के  किशनगंज  स्टेशन  में  दाखिल हो  रही  वह  उस  aq  पर  खड़ी  एक  मिलिटरी  स्पेशल

 गाड़ी  से  टकरा  गई  |  इस  के  परिणामस्वरूप  पैसेंजर  गाड़ी  का  इंजन  पटरी  से  उतर  गया  प्रो  उस

 के  बाद  की  तीन  बोगियां  पटरी  से  उतर  कर  उलट  गई  ।  यद्यपि  मिलिटरी  स्पेशल  गाड़ी  के  इंजन  को

 बहुत  थोड़ी  ही  क्षति  पर  वह  पटरी  से  उतरा  नहीं  ।  मिलिटरी  स्पेशल  गाड़ी  में  जो  दो
 अन्य

 (
 बोगियां  कौर  एक  तीसरे  दर्ज  का  डिब्बा  था  वह  पटरी  से  उतर  कर  उलट  गये  ।

 इस  के  परिणामस्वरूप  २१  व्यक्तियों  को  चोटें  are,  जिन  में  से  ४  को  काफी  वोट  झाई  ।  जिन

 व्यक्तियों  को  वोटें  उन  में  से  १७  सेना  के  लोग  थे  और  ४  रेलवे  कमंचारी  थे  ।  २२  डाउन

 पैसेंजर  गाड़ी  के  ड्राइवर  व  फायरमैन  को  प्राथमिक  सहायता  दे
 कर

 छोड़  दिया  गया
 ।

 शेष  व्यक्तियों

 का  पहले  सिविल  भ्र स्प ताल  किशनगंज  में  उपचार  किया  गया  ।  बाद  में  उन  में  से  ५  व्यक्तियों  जिन

 में  ३  ज्यादा  घायल  व्यक्ति  भी  कटिहार  रेलवे  अस्पताल  में  भरती  कर  दिया  गया  कौर  2

 व्यक्तियों  को  सिलिगड़ी  सिलिटरी  अस्पताल  में  भरती  कर  दिया  गया  शेष  लोगों  को  अस्पताल

 से  छोड़  दिया  गया  ।  उस  के  बाद  एक  श्र  व्यक्ति  को  भ्र पस् ताल  से  छुट्टी  दे  दी  गई  ।  नवीनतम

 कारी  के  भ्र गुसार  सातों  घायल  व्यक्तियों  की  दशा  में  सुधार  हो  रहा  है  ।

 मूल  wat  में



 म्श्पद  १८८१  वाय  क्षेत्र  के  उल्लंघन  के  बारे  में  वक्तव्य  ३२०८

 कटिहार  wie  सिलीगुड़ी  से  चिकित्सा  व  सहायता  गाड़ियां  घटनास्थल  पर  भेजी गई  थीं

 उत्तरी  सीमान्त  रेलवे  के  जनरल  मैनेजर  झपने  मुख्य-मुख्य  भ्र घि कारियों  तथा  जिले  के

 कारियों के  साथ  दुर्घटना स्थल  का  दौरा  किया  ॥

 दुर्घटना  के  कारण  जो  आवागमन  बन्द  हो  गया  वह  १०-३-६० को  ११.३० बज  दिन

 को  फिर  से  चालू  हो  गया  |

 दुर्घटना  का  कारण  श्रभी  पता  नहीं  लग  सका  है

 रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  ने  मामले  की  छानबीन  १४  तारीख  से  शुरू  कर  दी  है
 ।  अनुमान

 कि  रेलवे  को  ६२,५००  रु०  की  क्षति  हुई  है  ।

 a ee  ee  एला

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६५४  के  उत्तर  की  शुद्धि

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  ७  मार्च  को  श्री  स०  चू०

 सामन्त  श्री  सुबोध  हंसना  श्री  रा०  चल  माझी  द्वारा  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६५४ के

 सम्बन्ध  जो  पत्तन  के  बारे  में  श्री  सं०  चं०  सामन्त  के  एक  अनुपूरक  प्रदान  के

 में  मैं  ने  बताया  था  कि  घाटों  के  निर्माण  के  व्यय  का  पुनरीक्षित  अनुमान  हमें  कभी  प्राप्त  नहीं

 हुमा  पर  पू  में  हम  ने  कुछ  काम  करवा  लिया  जिस  पर  ८४५  लाख  रु०  व्यय  हो  चुके  हैं  ।

 स्थिति  यह  है  कि  व्यय  के  पुनरीक्षित  अ्रतुमान  हमें  प्राप्त  हो  गये  थे  कौर  हम  उस  पर  विचार  कर

 रहे  थे  पर  कुछ  काम  हो  गया  था  जिस  पर  लगभग  २४५  लाख  रुपये  खड़े  हो  चुके  थे  ।  उस  के  बाद  श्री

 प्०  फे ०  देव  के  एक  प्रनुद्ूरक  के  उत्तर  में  मैं  ने  बताया  था  कि  जापान  ने  भी
 ८०

 लाख  डालर

 ३.  करोड़  रु०  की  पेशकश  हमारे  सामने  की  थी  ।  यह  पेशकश  खनन  उपकरण  के  समाहार

 के  लिये  है  इस  का  कोई  भी  अंश  पत्तन  के  विकास  या  वयस्क  लादने  के  संयंत्र  के  लिय  नहीं  है  ।

 ——

 वायु  क्षेत्र
 के

 उल्लंघन  कें  बारे  में  वक्तव्य

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  :  अध्यक्ष  बिना  पहचाने  गये  विमानों  ढारा

 हमारे वायु  क्षेत्र  का  उल्लंघन  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  निम्न  वक्तव्य  देना  चाहती  है  ।  यह

 १८  gays  को  दिये  गये  मेरे  वक्तव्य  के  बाद  की  अ्रवधि  की  हे  ।

 १६  १९६०  को  जब  मैं  ने  प्रशन  संख्या  ८७५  का  उत्तर  दिया  उस  समय  यह  जानकारी

 हमें  प्राप्त  नहीं  हुई  थी  ।  यह  जानकारी  किन  साधनों  तथा  किस  ढंग  से  प्राप्त  की  गई  यह  बताना  लोक

 हित  में  नहीं  होगा
 ।

 नेफा  में  इस  सम्बन्ध  में  जो  घटनायें  हुई  मैं  उन  का  उल्लेख  करूंगा
 |

 ये  सभी  घटनायें  एसे  विमानों  के  सम्बन्ध  में  जिन  को  पहचाना  नहीं  जा  सका  है  ।  ये  सभी

 उड़ानें  सूर्यास्त  के  बाद  तक  तथा  सूर्योदय  के  पूर्व  की  हैं  ।  इस  जानकारी  के  साधन  भिन्न-भिन्न  हैं
 ।

 अधिकांश  जानकारी  विमानों  की  आवाज  पर  झ्राधारित  है  ।  कुछ  मामलों  में  विमानों  की  लाल  बत्तियों

 का
 भी

 जिक्र  है  ।.

 मूल  अंग्रज़ी  में



 ३२१०  वायु  क्षेत्र  के  उल्लंघन  के  बारे  में  वक्तव्य  १८  Pete:

 कृष्ण

 इन  जानकारियों  के  झ्राधार  पर  हमारे  विशषज्ञों  का  विचार  है  कि  ये  उड़ानें  एक  विशेष ढंग

 की  है  ग्रोवर  विमानों  की  आवाज  उत्तर  की  जा  कर  खत्म  हो  जाती  है  |  कुछ  मामलों  में  बता  या

 है  कि  विमानों  की  भ्रातृज  जेट  विमान  की  सी  थी  ।

 विमानों  की  श्रावाज  सुनने  या  उन  की  लाल  बत्ती  देखने  के  ४२  मामलों  की  जानकारी  हमें  मिली

 है  ।  इन  में  से  मामले  एक  ही  विमान  के  कई  बार  दिखाई  पड़ने  या  कई  व्यक्तियों  द्वारा  देखे  जाने

 के  जो  थोड़ी  थोड़ी  देर  बाद  कई  स्थानों  पर  दिखाई  पड़े  या  सुने  गये  |  यह  नहीं  बताया  जा

 सकता  कि  कितने  विमानों  ने  यह  वायु  क्षेत्र  उल्लंघन  किया  है  पर  इन  की  संख्या  ४२  से  कम  ही  होगी ।

 नीचे  जिन  घटनायें  का  जिक्र  वे  ६  फरवरी  से  २३  फरवरी के  बीच  की  हें  ।  हमारे  विशेषज्ञों

 ने  इन  सभी  जानकारियों  का  परीक्षण  किया  है  ।  ये  जानकारी  या  तो  विमानों  की  झ्रावाज  सुने  जाने

 के  बारे  में  है  या  बादलों  से  रात  में  बहुत  ऊंचाई  पर  उड़ने  वाले  विमानों  के  देखे  जाने  के  बारे

 मैंने  i  हमारे  विशेषज्ञ  यही  बता  सकते  हें  कि  इन  विमानों  को  पहचाना  नहीं  जा  सका  ।

 विशेषज्ञों  की  राय  यह  भी  है  कि  ये  विमान  चित्र  लेने  के  लिए  नहीं  ५  थे  क्योंकि  रात  के  समय

 उतनी  ऊंचाई  से  जमीन  की  चीज  देखी  नहीं  जा  सकती  प्लोर  यदि  वे  रात  के  समय  चित्र  तो

 उसकी  चमक  या  रोशनी  दिखाई  पड़ती  ।  श्र  चमक  या  रोशनी  दिखाई  नहीं  पड़ी  है  ।

 विशेषज्ञों  का  कहना  है  कि  ये  एक  विशेष  ढंग  पर  हें  और  उनका  कुछ  प्रयोजन  ae  है  ।

 अब  में  नेफा  के  अतिरिक्त  अन्य  स्थानों  की  घटनाओं का  उल्लेख  करूंगा  ।  १४  जनवरी से  २३

 फरवरी  के  बीच  पंजाब  व  पश्चिमी  बंगाल  के  क्षत्र  में  ही  हमारे  वायुक्षेत्र  का  उल्लंघन  हुआ

 जैसा  कि  हमारी  वायु  सेना  तथा  सेना  संस्थान  ने  बताया  है  ।  इन  विमानों  को  पहचान  लिया  गया

 है  और  वे  उड़  कर  पाकिस्तान  की  शर  वापस  चले  गय  ।  इन  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  शिकायत  कर

 दी  है  ।

 १६  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८७५  के  सम्बन्ध  में  कुछ  अनुपूरक  प्रश्न

 गये  थे  जिन  में  माननीय  सदस्यों  ने  १८  २१  ENE BY AIT QAR को  २२  १९६०

 को  प्रधान  मंत्री  द्वारा  तथा  मेरे  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्यों  के  परस्पर  विरोधी  होने  का  तथा  चीन  सरकार

 को  भेजें  गये  विरोध  पत्रों  के  सम्बन्ध  जो  श्वेत  पत्र  में  प्रकाशित  कुछ  स्पष्टीकरण  मांगा  था

 या  उनके  बारे  में  भ्र पने  कुछ  विचार  प्रकट  किये  थे  ।  इस  में  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  इस  मामले  में

 कुछ  गलतफहमी  अवश्य  है  ।  चीन  सरकार  को  जो  विरोध  पत्र  भेजे  गये  जॉ  श्वेत  पत्र

 संख्या ३  के  पृष्ठ  १००  १०४  पर  दिये  हुए  वे  १९  सितम्बर  कौर  २४  नवम्बर

 १६५९  के  बीच  हुए  उल्लंघनों  के  सम्बन्ध  में  थे  ।  इन  के  बारे में  १०  PEgo  को  सभा को

 सुचित  कर  दिया  गया  था  ।  प्रधान  मंत्री  ने  हम  ने  जो  वक्तव्य १८  भर  २१  दिसम्बर को

 दिये  वे  १०  दिसम्बर  तथा  वक्तव्य  देने  की  तिथि  के  बीच  के  उल्लंघनों  के  बारे  में  थे  ।  इस

 mata में  कोई  उल्लंघन  नहीं  हुए  थे  ।

 ध्यान  दिलाने  वाली  पुर्व  सूचना  के  सम्बन्ध  में  १८  दिसम्बर  को  मैं  ने  जो  वक्तव्य  दिया  था

 वह  सूचना  के  अनुसार  इस  सम्बन्ध  में  के  सुबनसिरी  डिवीजन  तथा  mars  के  कामरूप

 जिले  में  गत  सप्ताह  के  अन्त
 में

 बिना  पहचाने गये  विमानों  द्वारा  हमारे  वायु  क्षेत्र  का  उल्लंघन  ।”

 सरकार  को  जो  पूर्वे  सुचना  दी  गयी  थी  उसके  दाब्दों  से  पता  लगता  है  कि  एक  विशिष्ट  अवधि  में

 हुए  उल्लंघनों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  मांगी  गयी  थी  ।  अख़बार  की  खबरों  के  प्रा  पर  €



 २८  2552.0  च्  क्षेत्र  के  उल्लंघन  के  बारें  वक्तव्य  शे२११

 अल्प  सूचना  प्रश्न  दिसम्बर  १९५६  के  प्रथम  दो  सप्ताहों  में  हुए  उल्लंघनों के  सम्बन्ध  में  थे  ।

 उस  समय  जो  वक्तव्य  दियां  गया  था  वहू  इन  अ्रल्प  सुचना  प्रश्नों  तथा  ध्यान  दिलाने  की  पुर्व

 qa में
 दी  गयी

 शिवजी  से  सम्बन्धित  उल्लंघनों  के  बारे  में  ही  थी
 ।

 ध्यान  रहे  कि  ये  अल्प  सूचना  प्रद  व  ध्यान  दिलाने  की  पूर्वे  सूचना  उस  समय  प्रस्तुत  हुए  जब

 दिसम्बर  के  आरम्भ  के  पूर्वे  की  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  १०  दिसम्बर  को  प्रधान  मंत्री  उत्तर  दे

 चुके  थे  मुझ  से  जो  जानकारी  मांगी  गयी  थी  ag  एक  विशिष्ट  भ्र वधि  में  हुई  घटनाओं  के
 बारे में

 चूंकि  उस  अवधि  में  ary  क्षेत्र  का  कोई  उल्लंघन  नहीं  ट्  मैं  ने
 तथ्यों  के

 प्राकार
 पर

 उत्तर  दिया  था  ।  मेरे  वक्तव्य  से  उठने  वाली  बातों  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  ने  १८

 ZENE  को
 जो  वक्तव्य  दिया  वह

 भी
 इसी  अवधि  के  बारे  में  था

 ।

 डा०  राम  सुभग  fag  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  विमानों  के  देखे  जाने

 पर
 या  उनकी  आवाज  सुनी  जाने  पर  उन्हें  गिराने  के  लिए  क्या  कोई  कार्यवाही

 की
 जा  रही

 है  ?

 मेनन  :  मैं  बता  चुका हूं  कि  अभी  तक  कोई  भी  विमान  पहचाना  नहीं  जा  सका  है  ॥

 अधिक  जानकारी  तभी  दी  जा  जब  इनके  सम्बन्ध  में  शिकायत  कर  दी  जायगी  ।
 ॥

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 जब  हमारी  वायु  सेना  इन  विमानों  को  पहचान  नहीं  सकी
 तो  फिर

 ag  शौर  भी  झावइ्यक  है  कि  हम  वहां  पर  केन्द्र  खोल  कर  झपने  राज्य  क्षेत्र  की  रक्षा  के

 लिए  कदम  उठाये ं।

 शी  कृष्ण  सेना  :  हम  पूरी  सावधानी  बरत  रहे  हैं  कौर  इन  विमानों  को  पहचानने  के  लिए

 सभी  संभव  उपाय  किये  जा  रहे  हें  ।  प्रभी  तक  उन्हें  पहचाना  नहीं  जा  सका  है  ।  उस  ऊंचाई  तक

 उन्हें  पकड़ना  भी  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  वहां  पहुंचते  पहुंचते  वे  गायब  जायेंगे  ।  फिर भी  इस

 सम्बन्ध  में  प्रत्येक  सम्भव  कार्यवाही  की  जायेगी
 |

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  हमारे  वाय-क्षेत्र

 के  उल्लंघन के  ४२  मामले  हुए  ,  गर्त  वहां  पर  हवाई  गश्त  क्यों  नहीं  की  जाती  ताकि  उन  विमानों

 को  पहचाना  जा  जो  हमारे  वायु-क्षेत्र  का  उल्लंघन  करते  ह

 इस
 के  अतिरिक्त  वैदेशिक-कार्यो  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  से  पता  लगता  है  कि  द्यु शौर  दामन

 में

 ने  हमारे  वायु-क्षेत्र  का  उल्लंघन  किया है
 ।

 पर  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  इन
 उल्लंघनों

 का  कोई

 जिक्र नहीं  किया  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  दामन  श्र  सरयू  के  सम्बन्ध  में  इन  उल्लंघनों को

 रोकने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  जाती  ?

 fat  कृष्ण  मेनन
 :

 में  ने  जिन  उल्लंघनों  का  जिक्र  किया  है  वे  एक  विशेष  अवधि  में  हुए  हें  ।

 इस  अवधि  में  भारत-पुर्तगाली  उल्लंघन  के  सम्बन्ध  में  मूझ  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 fet  विद्या  चरण  शुक्ल
 :

 हवाई  गत  के  सम्बन्ध  में  श्राप  का  क्या  उत्तर  है  ?

 शिया  महोदय
 :

 में  ने  कई  wet  पूछने  की  भ्रनुमति  दे  दी  है  a  वक्तव्य  एक  विशेष

 अवधि  में  हुई  उल्लंघन  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  हैँ
 ।

 pat हेम
 awa  :

 मैं
 एक

 विशेष  बात  के  सम्बन्ध
 में  जानकारी  चाहता  हूं  ।



 रे२१२  कोचीन  में  जहाज  बनाने  के  कारखाने  के  बारे  में  १८  १९६०

 महोदय  माननीय  सदस्य  प्रश्नों  की  पूर्व  सूचना  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  हेम  हम  च्  घण्टे  की  चर्चा  चाहते  हें  ।  मैं  ने  उसकी  पूर्वे  सूचना  दे  दी  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  बैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  सभा  को  इन  घटनायें

 के  सम्बन्ध  में  चिता  है  कौर  यह  स्वाभाविक ही  है  ।  जाहिर  है  कि  इस  सम्बन्ध में  हम  कया  कार्यवाही

 कर  रहे  यह  हम  इस  सभा  में  या  बाहर  नहीं  बता  सकते  ।  हम  नहीं  बता  सकते  कि  यह  जानकारी

 हमें  किन  साधनों  से  मिली  है  ।  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  किन  व्यक्तियों ने  जानकारी  दी  है

 उन्होंने क्या  कहा  है  arf  बातों  को  सार्वजनिक  रूप  से  नहीं  बताया  जा  सकता  ।  यदि  ड्राप  यह  चाहते

 तो  इसकी  जानकारी  प्रतिरक्षा  मंत्री  ही  दे  सकते  ह  ।  पर  सभा  को  यह  समझना  चाहिए  कि  इन

 बातों  को  सार्वजनिक  रूप  से  बता  देने  पर  हमारे  सामने  इन  उल्लंघनों  को  रोकने  के  काम  में  बाधा

 जायगी  |  यह  कठिनाई  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  मतभद  है  ही  नहीं  कि  हमें  प्रत्येक  सम्भव

 कार्यवाही करनी  चाहिए  ।  पर  कदम  सम्भव  व  ose  यह  बात  हमारे  विशेषज्ञ ही  बता

 सकते हें  ।  वे  इस  सम्बन्ध  में  सावधान  हूं  ।  यदि  श्राप  कोई  जानकारीं  चाहते  हें  तो  माननीय

 प्रतिरक्षा  मंत्री  आप  को  के  कक्ष  में  बता  सकते  हें  ।

 महोदय :  माननीय  सदस्य  इस  वक्तव्य  का  अध्ययन  करने  के  बाद  यदि  देखें

 कि  उन्हें  कुछ  सन्देह  प्रश्न  की  पूर्व  सूचनायें  दे  सकते  हैं  ।
 मदि  मेस  समाधान

 हो

 तो  मैं  प्रश्नों  की  अनुमति  दे  दूंगा  ।

 बलनणणणण

 कोचीन  में  जहाज  बनाने  के  कारखाने के  बारे  में  वक्तव्य

 तथा  संचार  मंत्री  To
 )  हाल  ही  में  अखबारों में  प्रकाशित

 एक  खबर  के  MTA  कि  भारत  सरकार  ने  जहाज़  बनाने  के  दूसरे  कारखाने  की  योजना  को  छोड़

 देने  का  निश्चय  कर  लिया  अल्प  सुचना  प्रश्नों  की  पुर्व  सूचनायें  देकर  तथा  स्थगन  प्रस्ताव  की  पुर्व

 सुचना  देकर  इस  विषय  में  अपनी  चिनता  प्रकट की  थी  ।  सबसे  पहले  मैँ  यह  बताना  कराहता हूं  कि

 इस  खबर  में  कोई  सत्यता  नहीं  है  ।  कोचीन  में  दूसरा  जहाज  निर्माण  कारखाना  बनाने  का  निश्चय

 अभी है  ।  माननीय  सदस्यों  को  पता  है  कि  इस  प्रयोजन  के  लिए  जमीन  खरीदने  के  लिए  कार्यवाही

 की  जा  रही है  भ्र ौर  इस  काय  के  श्रायव्ययक  में  भी  कुछ  उपबन्ध  कर  लिया  गया  है  ।  उक्त

 स्थान  की  भूमि  की  दशा  के  सम्बन्ध  में  अग्रेतर  जांच  करने  के  प्रश्न  पर  भी  निश्चय  कर  लिया  है  कि

 ब्रिटिश  दीयों  मिशन  के  प्रतिवेदन  के  पुत्र  जो  जांच  कराई  गई  थी  वह  भूमि  की  उपयुक्तता  के  सम्बन्ध

 में  निर्णय  करने  के  लिए  काफी  है  प्र  प्र ग्न तर  जांच  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  शर्त  मैं  केरल

 के  माननीय  सदस्यों  को  आश्वासन  देना
 2  कि  कोचीन  में  जहाज़  निर्माण  कारखाना  बनाने

 का  निश्चय  अन्तिम  थ  इसको  बदलने  का  कोई  रने  नहीं  है  ।

 यह  बताने  की  झ्रावइ्यकतया  नहीं  है  कि  इस-जहा  ज  निर्माण  कारखाने  का  अ्रौचित्यਂ  सभी  दृष्टियों

 से  है--विदेशी  qa  ठे  विनीता  ज्ञान  सहायक  उद्योगों  की  देश  को  रोजगार

 देने  तथा  आपात  काल  में  भारत  को  दूसरे  देशों  के  आश्रित  रहने  की  बात  को  कम  करने  शादी  ।

 सरकार चाहती  है  कि  यह  कारखाना शीघ्र  से  शीघ्र  बन  जाये  ।  यह  परियोजना तीसरी  पंच  वर्षीय

 योजना  में  रख  ली  गई  SHE  योजना  झ्रायोग  इस  पर  विचार  कर  रहा  है  ।  ध्यान  रहे  कि  योजना  आयोग

 प्रत्येक  परियोजना  के  महत्व  को  देख  कर  उसकी प्राथमिकता निर्धारित  करता  है--देश  के  भीतरी

 मूल  अंग्रेजी  में



 RS  १८८१  टेलीफोन  की  दरों  में  परिवर्तन  के  बारे  में  वक्तव्य  RX}

 बाहरी  उपलब्ध  साधनों  का  ध्यान  रखते  हुए  परियोजना  को  वास्तव  में  पूरा  करने  के  लिए  पहले

 यह  aaa  होगा  कि  टेविंनकल  छानबीन  को  जाये  ,  विस्तृत  अग्नि म  प्रतिवेदन  तैयार  किया  जाये

 नक्शों
 व  डिजाइन  तैयार  किये  जायें  तथा  विदेशी  मुद्रा  के  साधनों  को  व्यवस्था  की  जाये  ।

 सरकार  झ्रावश्यक  टेविंनकल  व  साधनों  के  लिये  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  आशा है  कि  हम

 अपने  प्रयत्नों  में  सफल  होंगे  कौर  तीसरी  योजना  काल  में  हम  कारखाने  का  निर्माण  शुरू  कर  देंगे  ।

 गा

 टेलीफोन  की  दरों  में  परिवहन  के  बारे  में  वक्तव्य

 तथा  संचार  मंत्री  प्०  :  मैंने  एक  विस्तृत  वक्तव्य  सभा  पटल

 रखा  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ८३]  स्थानीय  टेलीफोन  की  दरों  में  बहुत

 व  दोहराया  जो  कि  प्रौद्योगिकीय  विकास  तथा  सुयोजित  प्रगति  को  देखते  जो  कि

 १०  वर्षों में  हुई  ठीक  नहीं  है  ।  दूसरी  ae  इसी  बीच  टेलीफोन  प्रणाली  के  संचालन

 व्यय
 भी

 बढ़  गया  है  ।
 अनेक  कामों  में  यह  वृद्धि

 २  t/  गुना तक  है  ।  कुछ  व्यय  भी  दो  गुने  से  alas

 बढ़  गया  है  ।  सीध  कनेक्शनों  की  संख्या  भो  इतनी  ही  बढ़ी  है  प्रौढ़  ट्रंक  टेलीफोन का  झ्रावागमन  भी

 ६  गुना  बढ़  गया  टेलीफोन  सेवा  भी  अधिकाधिक  टेक्निकल  हो  गयी  है--जिसमें  बहुत  अधिक

 प्रशिक्षण  तथा  वैज्ञानिक  ज्ञान  व  टेक्निकल  जानकारी  की  श्रावस्यकता  है  ।
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 १९५६ में  इंजीनियरों  तथा  वित्त  मंत्रालय  के  प्रतिनिधियों  की  एक  समिति  नियुक्त  की  गयी

 थी  जिसका  काम  था  स्थानीय  टे  लीफोन  सेवा  की  दरों  के  बारे  में  जांच  करना  तथा  सरकार  को  अपनी

 सिफारिशों  देना  ताकि टे लीफोन  का  विकास  किया  जाये  श्र  साथ  ही  टेलीफोन  विभाग  को  भी  वित्तीय

 म्व्दं ष्टि  से  स्थिर  बनाया  जा  सके  ।  समिति  की  छानबीन  से  पता  लगा  कि  टेलीफोन विभाग  ने  जो  काम

 दिखाया  है  वह  वास्तविक  लाभ  नहीं  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  टेलीफोन  सेवा  पर  बहुत  अधिक

 घन  खच  किया  जा  रहा  है  कौर  प्रत्येक  की  राय  में  से  बहुत  सा  धन  पुरानी  आस्तियों  के  बदलाव

 तथा  मुद्रास्फीति  के  रवैयों  को  रोकने  के  लिये  लगाया  जाता  है  ।  दुर्भाग्य से  नवीकरण  रक्षित  निधि

 तथा  भ्रवक्षयण  निधि  में  काफी  धन  जमा  नहीं  हो  पाया  है  ।  REYE—Fo  के  wet  में  इस  निधि  में

 केवल  €  करोड़  रुपया  था  ।  यदि  इस  निधि  को  वाणिज्यिक  आधार  पर  चलाया गया  तो

 इसमें
 ४०

 से  ५०  करोड़  तक  की  प्राय  हो  गयी  होती  ।

 टे  लीफोन  विभाग के  कार्य  संचालन  की  जांच  करने  के  बाद  समिति  इस  निश्चय  पर

 पहुंची  कि  इस  विभाग  की  आधिक  स्थिति  को  ae  करने  के  लिए  व्यय  में  कमी  करने  तथा  राजस्व  में

 १४५  से  ३०  प्रतिशत  तक  की  वुद्धि  करना  झावइयक है है  ।  समिति  ने  सिफारिश  की  कि  टेलीफोन

 की  दरों
 में  वृद्धि  की  जाये  तथा  नवीकरण  रक्षित  निधि  में  पर्याप्त  धन  फिर  से  जमा  किया  जा  सके

 खर्चे
 की

 बचत
 के

 लिये
 भी  समिति  ने  कुछ  सुझाव  दिये  हैं  ।  इनके  लिये  aaa  निकाले  जायेंगे

 ।

 मोटे  तौर  से  स्थानीय  टेलीफोन  प्रणाली की  दरों  में  दो  मुख्य  परिवर्तन  किये  गये  १)
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  विक़ास  काय  बढ़ाने के  लिये  सेवा  जनक  टेलीफोन  की  द  रें  समान  कर  दी  जायें  तथा

 उन्हें  कुछ  कम  कर  दिया  जाने  |  बिना  मीटर  वाले  ३००  लाइनों से  कम  वाले  एक्सचेंजों के  मालिकों

 को  २५२  रु०  प्रति  वह  व  २८८  रु०  प्रति  वर्ष  के  बीच  के  क्रमिक  दर  के  बजायਂ  २५०  रु०  प्रति  ay

 देना  पड़ेगा  (२)  मीटर  वाले  एक्सचेंजों  में  दरों  की  एक  मानां।कत  दर  प्रणाली  लागू  होगी  ।

 इस  प्रणाली  के  eta टे  लीफोन  के  मालिकों  को  प्रति  वर्ष एक  निश्चित  als  देनी  होगी--उन्हें कुछ
 फ्री-कॉल  भी  दी  जायेंगी  ।  भ्र ति रिक्त  कालों  पर  अतिरिक्त  दाम  लियाਂ  जायेगा  ।

 मिल  अंग्रेजी  में
 '
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 प०

 wa  जो  स्थिति  तथा  विकास  की  बात  बताई  तथा  यह  बताया  कि  झ्रवक्षयण निधि  में  बहुत

 कमी  हो  गयी  है  तथा  संचालन  व्यय  बढ़  गया  स्थानीय  सेवा  में  दरों  का  बढ़ाना  अनिवार्य  हो

 गया है  ।  मझे  ara  है  कि  मैँने  जो  विकास  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  का  अनुमान  लगाया  है  तथा  जो

 झझरी  बातें  बताई  उनको  देखते  हुये  माननीय  सदस्य  इस  बात  से  सहमदत  होंगे  कि  दरों  में  परिवहन

 करना  उचित  ati

 fot  afore माथुर  :  मे  ने  आपको  एक  पत्र  द्वारा  सुचित  किया  था  कि  यह  बात

 अनुचित  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  दरों  को  बढ़ाने  की  बात  की  घोषणा  सभा  के  बाहर की  थी  ।  जब

 सभा  का  सत्र  चल  रहा  तो  माननीय  मंत्री  को  एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखना  चाहिये  था

 सारे  देश  को  पता  लग  गया  कौर  समाचारपत्रों  में  इसकी  हो  उसके

 बाद  सभा  को  यह  बताया  जा  रहा  है  ।

 fet  मुरारका  :
 एक  घोषणा  सभा  का  सत्र  होने  के  तुरन्त  पहले  की  गयी

 जिस  पर  जो  त्यागो  ने  arta  उठाई  थी  ।  दूसरी  घोषणा  aa  की  गयी  है  ।  टेकनिकल  दुष्टि
 से

 माननीय  मंत्री  को  टेलीफोन  की  दरें  ब  हाने  का  अधिकार  है  ।  पर  जब  सभा  की  बैठक  हो  रही
 तो  उन्हें  चाहिये  था  कि  वह  सभा  को  विश्वास  में  लेने  के  बाद  घोषणा  करते  ।

 fat  त्यागी  :  मेरा  कहना  है  कि  इन  दरों  को  बढ़ाना  एक  प्रकार से  करारोपण

 ही  है  ।  सभा  की  अनुमति  ली  जानी  चाहिये  थी  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  यह  घोषणा  अखबारों  में  पढ़  कर  हमें  ;  बड़ा  क्षोभ |

 मेने  ए  क  श्रल्पसुचना  की  पूर्व  सूचना  दी  पर  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया
 ।

 यह  तो
 एक  प्रकार  से  करारोपण है  ।

 गअ्ध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरी  राय  है  कि  इस  मंत्रालय  की  भ्रनुदानों  की  मांगों  पर  जब  चर्चा

 उस  समय  माननीय  सदस्यों  को  जो  कहना  हो  कहें  |

 कुछ  मामलों  में  दर  चांदी  बढ़ाने  का  अधिकार  कार्यपालिका को  प्राप्त  है  ।  मैँ  समझता हूं  कि

 टेलीफोन वैसा  ही  मामला  है  ।  टेकिनिकल  दृष्टि  से  यह  करारोपण  है  शर  इसके  लिये  सभा  की

 अनुमति ली  जानी  चाहते  थी  ।  मेरा  कहना  है  कि  हमें  एक  परिपाटी  बना  लेनी  चाहिये  कि  जब  सभा

 की  बे  ठक  हो  रही  तो  माननीय  मंत्री  को  पहले  इसे  सभा  के  सामने रखना  चाहिये  बाद  में  घोषणा

 करनी  चाहिये  ।

 प०  सुब्बरायन  :  म  प्रापक  विनिवेश  का  पालन  करूंगा  ।

 pat  त्यागी  :  मेरा  ख्याल  है  कि  इसके  लिये  मंत्रालय  को  विधि  का  संशोधन  करना  पड़ेगा  ।

 डा० प०  सुब्बरायन  :  मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  सदस्य  को  पता  नहीं  है  कि  सरकार  को

 क्या  अधिकार है
 ।  मै

 बता  चुका हूं  कि  टेलीफोन  प्रणाली  के  विकास  के  लिये  तथा  उसकी  रक्षित  निधि
 को  बढ़ाने  के  लिये  दरों  का  बढ़ाना  झ्रावश्यक  है  ।

 ya  महोदय :  दरों  को  बढ़ाने  या  न  बढ़ाने  के  झ्ौचित्प  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  यह  है

 कि  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  ऐसी  घोषणायें  सभा  में  पहले  की  जायें  तथा  ऐसे  अवसर  पर  की

 जब  सभा  का  सत्र  चल  रहा  हो  ।  ऐसी  परिपाटी डाली  जाये
 ह  विन

 $a  अग्रेजी  में
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 सभा का  काय

 मंत्री  सत्य  नारायण  आपकी  अनुमति  से  में  २१  ara को

 झारी  होने  वाले  सप्ताह  में  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता  जो  इस  प्रकार

 होगा

 (१)  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  बारे  में  ग्र नू दानों  की  मांगों  पर  प्रजनित  चर्चा  तथा

 मतदान

 निम्नलिखित  मंत्रालयों  के  बारे  में  श्रनदानों  की  मांगों  पर  चर्चा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय

 गह-कार्य  मंत्रालय

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  तथा  सांस्कृतिक  aa  मंत्रालय

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  |

 fet  त०  ब०  विशाल  राव  में  जानना चाहता  हुं  कि  क्या  बम्बई  के  विभाजन

 सम्बन्धी  विधेयक  के  लिये  समय-सूची  बना  ली  गई  है
 ?  इसके  अ्रलावा  झ्र नियत  दिन  वाले  प्रस्तावों  का

 क्या  गत  दो  सप्ताह  से  एक  भी  झ्र नियत  दिन  वाला  प्रस्ताव  नहीं  कराया  है  |

 श्री  सत्य  नारायण सिंह  :  पहली  बात  के  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  है  कि  इस  महीने  की  ३०

 को  यह  विधेयक  यहां  प्रस्तुत  एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपे  जाने  के  लिये  ।  दूसरी  बात

 के
 सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है

 कि  मांगों  पर  चर्चा  समाप्त  होने  के  बाद  दो  afr  दिन  ara
 प्रस्ताव

 प्रति  सप्ताह  रखे  जायेंगे  |

 धन  दानों  की  मांगें

 सूचना  TAT  प्रसारण  सवाल

 महोदय  :
 ब  सभा  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर

 चर्चा  करेगी  ।  डा०  सुशीला  नायर  ।

 महोदय  पीठासीन

 सुशीला  नायर  :  शास्त्रीय  संगीत  को  प्रोत्साहन  देने  का  जो  कार्य  मंत्रालय  ने

 है  में  उसकी  करती  हूं  ।  यह  कहा  गया  |  कि  जनता  के  कुछ  वर्गों  में  सीलोन का  कार्यक्रम

 प्रतीक  लोक  प्रिय  है  ।  इसलिये  न  केवल  शास्त्रीय  संगीत  को  प्रोत्साहन  देना  आवश्यक  है  पिर  हमें

 चाहिये कि  हम  जनता  में  शास्त्रीय  संगीत  के  लिये  रुचि  विकसित करें  ।

 सरकार
 जिस  जुड़ता  से  फिल्म  सं  गीत  का  मुकाबला  कर  रही हु  उसी  दढता से  उसे  बुरी  फिल्मों

 पर  रोक  लगानी  चाहिये  |
 भारत  में  बुरी  फिल्मों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  प्रौर  इनका  बढ़ती

 के  बालकों पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  ।  में  ने  प्रभी  हाल  एक  फिल्म  देखी  थी  जिसमें  वे  सब  बरी  बातें

 दिखाई  गई  थीं  जिन्हें  आपत्तिजनक  समझा  जा  सकता  है  ।  इस  फिल्म  का  नाम  दांवਂ  है  ।

 निर्माता  लोग  लाखों  रुपये  व्यय  कर  फिल्म  बनवाते हैं  गर्त  उन्हें  सैन् सर  ae  से  पास  करवाने
 a,  ee

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३२१६  भ्रनुदानों  की  मांगें  १८  Rego

 सुशीला

 के  लिये  बड़े  से  बड़ा  दबाव  डलवाते  हूँ  इस  लिये  सरकार  को  चाहिये  कि  पूरी  फिल्म  बनने  के  पूर्वे  उसके

 सेंसर  की  व्यवस्था  हो  तथा  फिल्म  निर्माताश्रों  का  इस  सम्बन्ध  में  पथप्रदर्शन  किया  जाये  |  इस  सम्बन्ध

 में  यदि  संविधान  का  area  लिया  जाता  है  तो  हमें  संविधान  में  यथावइ्यक  संशोधन  करना  चाहियें

 तथापि  हमें  बुरी  फ़िल्मों  कौर  बुरे  साहित्य  का  निर्माण  रोकने  के  लिये  यथासंभव  प्रयत्न  करना

 चाहिये  ।

 अब  म॑  विज्ञापनों को  लेती  हूं  ।  इनके  सम्बन्ध  में  जितना  ही  कम  कहा  जाये  उतना  ही  अच्छा

 एक  हम  नारी  को  देवी  कह  कर  पूजते हैं  दूसरी  हम  विज्ञापनों  में  उनके
 aa

 को  गंदे
 विज्ञापनों

 में  देती  हूँ
 ।

 इस
 पर

 तत्काल  रोक  लगनी  चाहिये
 |

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  देश  में
 ट

 लीवी  जन  लग  चुका  है  ।  इससे  हमारी  जनता  उन  व्यक्तियों

 तथा  कार्यक्रमों  को  भी  देख  सकेगी  जिन्हें  हम  पहिले  देखने  का  aaa  नहीं  पाते  थे  ।  उदाहरणों

 गणतंत्र  दिवस  की  परेड  को  हम  उस  भीड़  भाड़  से  बचकर  टेलीविजन  में  देख  सकते  sg  |  इस  कार्य  के

 लिये  हमें इं  जीनियरों  की  भ्रावव्यकता  है  ।  हम  झ्राकादावाणी  के  इंजीनियरों  को  विदेशों  में
 प्रशिक्षण

 के  लिये  मेज  रहे  हूँ  ai  प्रति  वर्ष  इस  कार्य में  अपनी  बहुमूल्य  विदेशी  मुद्रा  व्यय  कर  रहे  हमें

 चाहिये  कि  हम  पहिले  झपने  देश  के  इंजीनियरों  तथा  प्रतिभावान  युवकों  का  उपयोग  करें  ।

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  का  काम  इस  प्रकार  का  हैं  कि  इस  में  स्त्रियां  अच्छा  भांग  ले

 सकती  हैं  इस  विभाग  की  नौकरियों  में  स्त्रियों  को  विशेष प्रोत्साहन दिया  जाना  चाहिये  |

 आकाशवाणी को  सकारात्मक  प्रचार  एवं  शिक्षा  का  शाक्तिशाली  साधन  बनाया  जा  सकता  है  ।

 किसी  विषय  पर  एक  are  वार्त्ता  प्रसारित  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  हमें  यह  चाहिये कि  हम  एक

 विषय या  रोग  को  लें  और  उसके  सम्बन्ध में  प्रति  दूसरे  दिन  वार्त्ता  प्रसारित करते  रहें  जिससे  लोगों  के

 दिमाग  में  वह  बात  भली  प्रकार बैठ  जाय  ।  श्र  वें  उसके  अनुसार कार्य  करने  लगें  ।  इस  प्रकार

 हम  जनता  का  बहुत  उपकार  पकते  हैं  ।

 गांधी  जी  के  जीवन  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रलेख  चित्र  बनाने  का  उल्लेख  किया  गया  है  |  इस  कार्य

 को  बहुत  पहिले  ही  प्रारम्भ  करना  था  क्योंकि  इस  बीच  वे  बहुत  से  व्यक्ति  गूजर  चुके  हूँ  जो  गांधी  जी
 के

 निकट  ares  में  रहे  थे  ।  तो  भी  हमें  उन  सभी  व्यक्तियों  का  सहयोग  लेना  चाहिये जो  गांधी  जी  के

 निकट  सम्पर्क  में  रहे  तथा  यह  काय  शीघ्र  सम्पादित  किया  जाना  चाहिये  |

 जहां  तक  आकाशवाणी द्वारा  पंचवर्षीय  योजना  झ्र  बचत  आन्दोलन  के  प्रचार  का  प्रश्न

 है  मेरा  सुझाव  है  कि  श्राकादावाणी  को  इस  क्षेत्र  में  वित्त  मंत्रालय  के  सहयोग  से  कार्य  करना  चाहिये

 जिससे  यह  कार्यों  श्रमिक  प्रभावशाली  रूप  में  सम्पादित  हो  सके  ।

 fat  च०
 का०  भट्टाचार्य  दीनाजपुर  )

 :  स्वेप्रथम  मेरा  सुझाव  है  कि  मंत्री  महोदय

 को  वित्त  मंत्रालय  पर  ag  दबाव  डालना  चाहिये  कि  फिल्मों  पर  उत्पादन  शुल्क
 समाप्त  हो  जाय ॥

 कलकत्ता में  आकाशवाणी  की  इमारत  तत्काल  निर्मित  होनी  चाहिये तथा  टैगोर  की  शताब्दी  समारोहों

 के  कार्यक्रम  का  शीघ्र  प्रतिमा  निर्णय  किया  जाना  चाहिये  ।

 आकाशवाणी  के  कार्य  क्रमों  में  भजनों  र  कितनों  को  स्थान  दिया  जाय  तथा  झ्राकाशवाणी

 का  जो
 अखिल  भारतीय  मनोरंजन  कार्यक्रम  एकक  बम्बई  में  काय कर  रहा  हैं  उसे  अधिक  प्रति

 प्रशासन  के  उद्देश्य  से  दिल्ली  ले  जाया  जाय
 |

 a  एगा एए एल्

 मूल  अंग्रेजी  में



 २८  १८८१  )  अनुदानों  की  मांगें|  रेसर

 संस्कृत  के  कार्यक्रम  रखे  जायें  तथा  उनमें  संस्कृत  का  वहू  रूप  रखा  जाये  जिसमें  वह  आजकल

 बोली  जाती  है  ।  तथा  वे  लोग  जो  संस्कृत  को  भाषा  के  रूप  में  बोलते हूँ  इन  कार्यक्रमों में  :

 स्थान दिया  जाये  ।

 wa  मैं  केन्द्रीय  फिल्म  विवाचन  बोले  को  लेता हूं  !  हमारे  युवकों  में  जो  श्रनुदासनहदीनता  fears

 देती है उसकी  काफी  जिम्मेदारी  विवाचन  बोर्ड  की  है  ।  हमारे  देश  में  गंदी  ate  acta  फिल्में  युवकों

 को  दिखाई  जाती हैं  ।  हम  जिस  समाज  में  रहते  हैं  वहां  विवाह  पूर्व  के  प्रेम  को  सामाजिक  स्वीकृति  प्राप्त

 नही ंहू  तथापि  सिनेमा  के  द्वारा  बार  बार  वही  बातें  दिखाई  जाती हैं  जो  समाज  द्वारा  बहिष्कृत

 ही  इसका  हमारे  युवकों  पर  ब्रा  प्रभाव  पड़ेगा  |  मेरा  ख्याल  है
 कि

 वे  लोग  फिल्में  पारित

 करने के  पूर्वे  उन्हें  देखते  भी  नहीं हैं  ।  इसीलिये  उनके  द्वारा  पासशुदा  तीन  फिल्मों के  प्रमाणपत्र  बाद  में

 रद्द  करने  पड़े  ।  बोर्ड  के  सदस्यों  को  इस  सम्बध  में  बहुत  सावधानी  बरतनी  चाहिये  ।  फिल्मों का

 युवकों  पर  तो  कुप्रभाव  पड़ता  है  उस  सम्बन्ध  में  द्दह्ल  के  एक  समाचार  पत्र  में  कहा  गया  था  कि  एक

 युवक  ने  चलती  गाड़ी  में  डकैती  इसी  कारण  की  कि  उसने  एक  भ्रंग्रेजी  फिल्म  में  चलती  गाड़ी  में  डकैती

 का  चित्र देखा  था  ।  कलकत्ता  के  एक  समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  gat  था  कि  एक  १२  वर्ष  के  बालक ने

 जेब  काटना  केवल  इस  कारण  सीखा  कि  उसके  पास  सिनेमा  देखने  के  लिये  पैसे  नहीं  थे  ।  इस  प्रकार के

 अन्य  समाचार  भी  are  दिन  पत्र  पत्रिकाओं  में  प्रकाशित  होते  रहते  हैं  ।  यह  सब  उन  फिल्मों  के  कारण

 ,  हो  रहा  है  जिन्हें  वयस्कों  के  देखने  का  प्रमाण  पत्र  दिया  जाता  है  ।  १  जनवरी से  ३१  मान  RYE TH UF तक  एक

 भी  चित्र  को  वयस्कों  के  लिये  प्रमाण  पत्र  नहीं  दिया  गया  जब  कि  eater  ५९  से  ३१  दिसम्बर तक  ८

 भारतीय  चित्रों  को  ऐसे  प्रमाण  पत्र  दिये  गये  ।  यह  भी  आइये  की  बात  है  कि  एक  विशेष  वर्ष  में  निमित  !

 होने  वाल  चित्रों  की  संख्या  की  कोई  जानकारी  सरकार  के  पास  नहीं  रहती  है  ।

 अब  में  प्रकाशन  विभाग  को  लेता  संस्कृत  के  प्रकांड  विद्वान  श्री  कुन्दन  राजा  का  मत  है

 प्रकाशन  विभाग  द्वारा  संस्कृति  या  दर्शन  की  जो  पुस्तकें  प्रकाशित
 की

 गई  हैं  उन  पर  प्रतिबन्ध  लगा  देना

 चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  श्री  कुन्दन  राजा  से  पत्रव्यवहार  करना  चाहिये  ।

 अब  मैं
 समाचार

 पत्रों  के  पंजीयन  के  विषय  पर  ara  हूं  ।  पृष्ठों के  झ्रनुसार  मूल्य  रखने  की

 सिफारिश
 को

 तत्काल  लाग  करना  चाहिये  ।  मंत्री  महोदय  ने  इस  सम्बन्ध  में  यह  कहा  था  कि  मजदूरों
 की  प्रार्थना  पर  दिल्ली  के  हिन्दुस्तान  स्टैंडर्ड  को  इस  प्रतिबन्ध  से  छूट  दी  गई  तथापि

 श्री  मुझे
 ज्ञात  झा

 हैं  कि  वहां  के  पत्रकारों  ने  अपना  मामला  दिल्ली  प्रशासन  के  सम्मुख रखा  है
 ।

 उस  समाचार के  संयुक्त

 सम्पादक  से  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  उनको  पत्रकार  नहीं  कहा  जा  सकता  प्रपित क्प्त  केवल  उनके  नाम
 से

 बिक्रीत  करन  के  लिय  उन्हें  संयुक्त  सम्पादक  बनाया  गया  था  ।  सम्पादक को  तो  शायद  पद

 त्याग
 करने  पर  विवश  कर  दिया  जाता  ।  लेकिन  क्योंकि  वह  व्यक्ति  उस  समाचार  पत्र  का  मुद्रक  पौर

 प्रकाशक  भी  हैं  Aa:  उसे  wat  तक  नहीं  हटाया  गया  है  ।

 प्रैस  रजिस्ट्रार  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा  हे  कि  दिल्ली  ने  कलकत्ता  से  १९५८  के  मध्य

 में  संबंध  विच्छेद  कर  लिया  था  जबकि  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  ने
 ८

 ard  को  राज्य  सभा  में

 बताया कि  हिन्दुस्तान  स्टैंड  दिल्ली
 के  अख़्तर  बाजार  पत्रिका  से  Pus HAY के  मध्य  में  पृथक  हुआ ॥ ।

 माननीय  wat  को  चाहिये  कि  वे  सभा  के  सदस्यों  को  सही  स्थिति  बतायें  |

 श्री  ghee  माथुर  :
 मंत्रालय  के  कार्य  की  चतुर्दिक  प्रगति  हुई है

 ।  इसके  लिये

 मंत्री
 महोदय  बधाई

 के  पात्र  हैं

 wast  में



 ३२१८  अनुदानों  की  मांगें  १८  Rego

 हरिश्चन्द्र

 लोकतंत्र  प्रणाली  में  सूचना  तथा  प्रसारण  मं  मालय  के  ऊपर  बहुत  बड़ा  दायित्व  है
 ।

 इसी  के  द्वारा

 सरकार  जनता से  सम्पर्क  बनाये  रखती है  तथापि  इस  उत्तरदायित्व  की  शर  पूरी  तरह  ध्यान  नहीं

 जा  रहा  हैं  ।  मैं  मंत्रालय  की  अ्रालोचना  इसी  दृष्टिकोण  से  करूंगा  ।

 जनता  के  सभी  वर्गों में  सरकार  के  प्रति  गहरा  भ्र संतोष  जनता  सरकार के  कार्यों

 का  सही  मूल्यांकन नहीं  कर  सकी  है  ।  दूसरी  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालय  भी  यह  नहीं  जानते  हैं

 कि  उनके  कार्यो  का  जनता  पर  प्रभाव  पड़  रहा  इस  समस्त  कार्य  की  जिम्मेदारी  इस  मंत्रालय

 की  भ्र  मंत्रालय  के  ऊपर  इस  समस्त  प्र संतोष  का  दायित्व  है  ।  सरकार  को  इस  स्थिति  का  सही
 अंत

 करना  चाहिये तथा  इस  मामले  में  अपने  दायित्व  को  समझते  हुए  के  कार्य  की  योजना  बनानी

 चाहिये  |  यद्यपि  वहां  एक  वहुत  बढ़ा  प्रचार  विभाग  है  तथापि  उसके  कार्य  सनौर  विस्तार  बहुत  व्यापक

 हैं  ।  इतना  होने  पर  भी  उनके  पास  कोई  ऐसा  शक्तिशाली  साधन  नहीं  है  जिससे  वे  सरकार

 का  दृष्टिकोन  जनता  के  समक्ष  रख  सकें  ।

 दिक्षा  दिक्षा  मंत्रालय  के  शिमोन  है  लेकिन  इसका  प्रचार  का  कार्य  सुचना ८५  तथा  प्रसारण

 मंत्रालय  करता है  ।  मत  उक्त  विषय  पर  इन  दोनों  मंत्रालयों  के बोच  समायोजन  होना  आवश्यक  है  ।

 कुछ  विरोधी  सदस्यों  ने  मंत्रालय  पर  सरकारी  दल  का  पक्षपात  करने  का  आरोप  लगाया  है  |

 मेरे  विचार  से  ag  area  गलत  है  ।  जहां  तक  मेरा  विचार  है  विरोधी  दलों  के  समाचारों  को  भी

 warn  स्थान  दिया  जाता  है  ।  कुछ  विरोधी  सदस्यो  को  स्वयं  aaa  भविष्य का  पता

 नहीं  है  इस  भांति  के  कारण  वे  यह  सोचते  हैं  कि  उनके  प्रति  wears  किया  जा  रहा  है  ।  यदि वे  इस  विषयਂ

 पर  ध्यानपूर्वक  गौर  करेंगे  तो  उन्हें  ज्ञात  होगा  कि  यह  आरोप  निराधार  है  ।

 जहां  तक  इस  मंत्रालय  द्वारा  समाचारों  की  रिपोर्टिंग  का  संबन्ध  है  वह  उस  कोटि  का  नहीं
 होता  जितना  होना  चाहिये  ।  इस  संबध  में  मैं  उनका  ध्यान  लोक  सभा  से  प्रतिदिन  प्रकाशित

 की  are  दिलाना  चाहता  हूँ  ।  यह  वड़ा  संक्षिप्त  विवरण  होता  कोई  दैनिक  समाचार
 va  इससे  अधिक  संक्षेप  में  नहीं  देता  ।  संसदीयਂ  करे चा  रियों  द्वारा  तैयार  किया  गया  सारांश  बहुत

 सुन्दर  होता  है  निष्पक्ष  रूप  में  दिया  जाता  है
 ।

 संक्षेपता  में  लगभग  सभी  बातें  रहती  हैं

 किसी  मंत्री  या  सदस्य  को  श्रनांवश्यक  महत्व  नहीं  दिया  जाता  है  ।  मंत्रालय  को  चाहिये  कि  वह  इस

 कार्य  में  लोक  सभा  का  झ्रनुकरण  करें  तथा  अपना  ज  इतने  हो
 सुन्दर  तरीके  से  करें  जिस  तरीके  से

 लोक  सभा  में  किया  जाता  है  ।

 तब  मैं  फ़िल्मों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हं  ।  इस  संबंध में  माननीय  सदस्य कई  बार  अपना

 शोभ  प्रकट  कर  चुके  हैं  ।
 तथापि  मंत्री  महोदय  ने  यह  कह  कर  टाल  दिया  कि  सरकार को  इस

 संबंध  में  शक्तियां  प्राप्त  नहीं  हैं  ।
 माॉननौय  मंत्री  इस  संबंध  मे  सभा  से  श्रावस्ती  शक्तियां  प्राप्त  कर

 सकते हैं  ।  मेरे  विचार  से  इस
 उद्योग  ने  देश

 की
 बहुत  अधिक  हानि  की  तथा  देश  में  जितने  भी

 चित्र  बनते  हैं  उनमें  से  80%  भ्रापत्तिजनक ate  हालिकारक  होते  हैं  ।  इसलिये यदि  इस  पर  कोई

 विशेष  उपकर  लगाया  या  ऐसे  चित्रों  का  निर्माण  बन्द  भी  कर  दिया  जाय  तो  मुझे  कोई
 आपत्ति  नहीं  होगी  ।

 अश  है  सरकार  इस  मामले  में  तत्काल  कोई  कार्यवाही  करेगी  ।

 बहादुर  सिह  (  लुधियाना-रक्षित-ग्रनुसूचित  जातियां  )  :  राष्ट्र  निर्माण  के  कार्यों
 को  करने  तथा  परियोजनाओं के  निर्माण के  लिये  इस

 AAT —  को  वहुत  ग्रीक  कायें
 करना है

 ay

 अंग्रेजी  में
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 इस  मंत्रालय  को  अधिक  धन  राशी  प्रदान  की  जाये  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  से  aaa

 भी  पत्रिकायें  प्रकाशित होती  हैं  वे  सभी  इसी  मंत्रालय से  प्रकाशित  होनी  चाहियें  तथा  उन्हें

 पेपर  पर  प्रकाशित  करने  के  स्थान  साधारण  कागज  पर  प्रकाशित  क्रिया  जाय  |  हमें  अपने  देश  में  एक

 विदेशी  भाषा  प्रकाशन  गह  की  आवश्यकता  है  जिसमें  भारतीय  भ!षाम्रो  की  पुस्तके  विदेशी  भावा ग्र ों

 में  प्रकाशित हो  सकें  ।

 दिल्ली  के  फिल्म  डिविजन  श्रोडिटोरियम  के  नमूने  पर  समस्त  देश  में  ऐसे  सिनिमागृहों  की

 स्थापना  की  जाय  जहां  सस्ते  र  रचनात्मक  चित्र  दिखाये  जा  सकें  ।  मंत्रालय  का  फिल्म  डिवीजन

 बहुत  भ्रच्छा  कार्य  कर  रहा  है  तथापि  उसके  पास  weal  फिल्में  बनाने  के  लिये  पर्याप्त  रुपया  नहीं  है

 सरकार  को  चाहिये  कि  वह  उक्त  विभाग  के  लिये  अधिक  धनराशि  उपलब्ध  करे  |

 मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  के
 कई  कार्य  ऐसे  हैं  जिन्हें  इस  मंत्रालय  के  अधीन

 रखना  शरीक  उपयुक्त  होगा  |  उदाहरणार्थ  राष्ट्रीय  पुस्तक  ललित  कला  अकादमी  तथा

 साहित्य  अकादमी  का  कार्प  इस  मंत्रालय  के  रन  जाना  चाहिये  जिससे  कि  उनके  द्वारा  किये  गये  कार्य

 का  सामान्य  जनता  में  प्रचार  हो  सके  |

 राज्यों  के  सुचना  निदेशक  का  पद  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  सरकार  के  समस्त  कार्यों  के  प्रचार

 क़ा  दायित्व  इन  पर  है  किन्तु  इसके  स्थान  पर  वे  लोग  या  तो  किसी  मंत्री  के  प्रचार  में  लगे  रहते  हैं  या

 अपने  उच्चाधिकारियों  का  प्रचार  करते  हैं  ।  सरकार  को  चाहिए  कि  वे  उन  पदों  पर  केद्रीय  सरकार

 ् के  प्राधिकारी  नियुक्त  करे  तथा  सूचना  अधिकारियों  की  एक  विशेष  केन्द्रीय  पदालि  बनायें  !

 फिल्म  विवाचन  बोले  कई  बुरो  फि मों  को  भी  प्रमाण  पत्र  दे  देता  है  ।  हमारे  देश  में  श्रीकांत

 गंदी  फिल्में  ही  प्रदर्शित  होती  हैं  अतः  प्रमाण  पत्र  देने  में  प्रतीक  सावधानी  बरतने  को  आवश्यकता  है  :

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  योजना  भारत  को  सभी  भारतीय  भाषाओ  में  प्रकाशित  को  जाये  क्योंकि

 इसमें बहुत  उपयोगी  सा मगो रहती  है  ।

 fat  त्यागी  a  रूप  से  हमारी  सरकार  अनुपयोगी  कार्यों  में  बहु

 अधिक रुपया  व्यय  कर  रही  है  तथा  उनसे  लाभ  प्राप्त  हो  रहा  है  वे  उन  पर  व्यय  की  गई

 दि  के  अनुपात  में  बहुत  कम  है  ।  उदाहरणों  इस  मंत्रालय  में  १९५४  से  १९५८  के  बीच  क्रचर

 को  संख्या  लगभग  दुगुनी  हो  गई  |

 मेरे  विवार  से  यह  मंत्रालय  वहुत  महत्वपूर्ण  है  तथापि  इसके  मंत्रों  मंत्रिमंडल  के  Gata  नहों  हैं

 वें  मंत्रिमंडल  की  गतिविधियां  नहीं  जान  सकते  हैं  ।  जब  वे  मंत्रिमंडल  की  गतिविधियों  से  ही  qfifaa

 नहीं हैं  तो  भला  वे  प्रचार  क्या कर  सकते  हैं  ।  मेरे  विचार  से  वह  समय  निकट  ग्रां  रहा है  जब

 मंत्री  महोदय  को  सरकार  के  छोटे  से  छोटे  कार्य  को  जानकारों  होनी  चाहिये  भ्र  उन्हें  प्रत्येक  रहस्य  का

 पता  होना  चाहिये  ।

 ma
 मैं  मंत्रालय  के  कार्यों

 को
 लेता  हूं

 ।
 मेरे  विचार

 से  मंत्रालय  समाचार  पत्रों
 से

 सम्पक  बनायें

 रखने  में  ग्र सफल
 रहे  हैं

 ।  इसका  परिणाम  हमें  भुगतना  पड़ा  है  ।  समाचारपत्र  सुचना  मंत्रालय  की  चिन्ता

 नहीं  करते  हैं  ।  एक  बात  यह  भी  है  कि  लगभग  प्रत्येक  मंत्रालय  अपने  प्रचार  के  मामले  में  स्वतंत्र  है  कौर
 र

 अधिकांग  प्रचार
 तस्वीरों  के

 द्वारा
 होता  है

 प्रत्येक  ग  कात हैं

 ।  व
 अपनी

 मिल  sist  में

 439  (Ai)
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 श्री

 पत्रिकायें इत्यादि  निकाला  करते  हैं  ।  इन  पिकासो  में  कोई  उपयोगी  सामग्री  नहीं  रहती है  ौर  इन

 पर  वहुत  व्यय  किया  जाता  है  लेकिन  सरकारो  मंत्रालयों  तथा  निगमों  के  बहु  मूल्य
 विज्ञापन  छान  कर

 यह  घाटा  पूरा  किया  जाता है  ।  मेरे  विचार  से  यह  तरीका  गलत  अनुचित  है
 ।  सरकार

 को

 तत्काल इन  पत्रिकोंग्रों  के  राय-व्यय  की  जांच  करनी  चाहिये  समस्त  मंत्रालयों  का

 सुचना  प्रसारण  मंत्रालय  को  सोप  देना  चाहिये  |

 देश  में  केवल  एक  समाचार  एजेंसी  हैं  ।  इससे  समस्त  समाचारों  पर  प्रेस  ट्रस्ट  आफ  इंडिया

 का  एकाधिकार है  ।  मेरे  विचार  से  यह  स्थिति  लोकतंत्र  के  अनूकूल  नहीं  है  हमें  चा  गये  कि  हम  देश  में

 दो  या  तीन  समाचार  एजेंसियां  कायम  करे  जिससे  समाचारों  के  वितरण  पर  एक  एजेंसी  का  एकाधिकार

 न

 देश  में  टेलीविजन झा  गया  है  ।  सरकार  को  चाहिये  की  वे  उनके  द्वारा  विश्वविद्यालय

 की  दिक्षा  देने  की  व्यवस्था  करे  जिससे  कि  विधार्थी  उनमें  सुन  सुन  कर  कर  सकते हैं

 इसਂ  प्रकार  हम  ढेलीविंजनों  द्वारा  खुले  विश्वविद्यालयों  की  capita  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  तथा  पंच  वर्षीय  यो  जैनियों  के  प्रचार  के  संबंघ

 में  जो  नीति  भ्रपनायी ज  रही  है  वह  त्रुटिपूर्ण  है  ।  योजना ग्रो के  प्रचार  का  काले
 राज्यो  में  राज्य

 सूचना  विभाग  कर  रहे  हैं  और  केन्द्र  में  प्रचार  निदेशालय
 इस

 कार्य  को  कर
 रहा  है  ।  मेरे  विचार  सेਂ

 इस  कायें  के  लिये  केन्द्र  में  एक  समायोजन  समिति  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  जो  प्रचार  संबंधी  सामग्री

 तैयार  करे  उसे  क्षेत्रीय  प्रचार  अ्रधिकारियों  के  द्वारा  प्रचारित  करवायें  |  क्षेत्रीय प्रचार  कार्यालयों

 को  केवल  पृस्तिकापें  ated  का  काम  ही  नहीं  करना  चाहिये  alg  उन्हें  कुछ  व्यवहारिक  कार्य

 भी  करना  चाहिये  ।

 प्रचार  का  एक  महत्वपूर्ण  यह  भी  है  कि  प्रचार  क  प्रभाव  व  उपयोगिता  का  विश्लेषण

 किया  जाय  ।  मंत्रालय  को  चाहिये  कि  विभिन्न  प्रचार  झ्ात्दोलन  तथा  विज्ञापनों  का  जनता  पर  प्रभाव

 देखने के  लियें  एक  विभाग  को  स्थापना करे  ।

 जहां  तक  फिल्मों का का  संबंध है  ,  उनके  भ्रद्लील
 गनों

 तथा  कुछ  दृढ़  यों
 की  ast  आलोचना  हुई

 हैं  ।  सरकार  को  लिये  कि  फिल्म  विवाचन  को  ऐ  से  रादेश  जारो  करे  जिससे  कि  चित्रों  के  स्तर

 में  सुघार हो
 ।

 कच्ची  फिल्मों  पर  way  हाल  एक  कर  लगाया  गया  इस  कर  कां  पह  प्रभाव

 होगा  कि  ८०  प्राप्त  छोटे  निर्माताओं को  अपना  काम  बन्द  कर  देना  पड़ेंगी  ।

 कार को  चाहिये  कि  वह  गैर-सरकारी  निर्माताओं  के  हितों  पर  ध्यान  दे  जिससे  इस  उद्योग पर  गा घात

 नहों ।

 तथा  प्रसारण  मंत्री  :  माननीय  सदस्यों  ने  जो  रचनात्मक  व  उपयोगी

 भाषण  दिये  हैं  उसके  लिए  मैं  उनके  प्रति  साभार  प्रदर्शित  करता  हूं  ।  यदि  मंत्रालय  इन

 रचनात्मक  सुझावों  का  ध्यान  रखेगा  तो  अपनी  योजनाओं  के  निर्माण  करने  wit  सुधारने  में

 हमें  काफी  सहायता  मिलेगी  ।  समय  के  प्रभाव  के  कारण  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  की  बातों  का

 उत्तर
 तो  दिया  नहीं  जा  परन्तु  प्रत्येक  प्रस्तुत  सुझाव पर  समुचित

 विचार

 tet  भ्रंग्रेजी  में
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 श्राकाशवाणी  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  दिशा में  किसी  प्रकार  की

 बलोच  से  पूर्व  माननीय  सदस्यों  को  यह  भी  दे  खना  चाहिए  कि  थोड़े  से  समय  में  हमने  कितनी

 सफलता  प्राप्त  की  है झर इसका कितना इसका  कितना  विस्तार  gar है  ।  आकाशवाणी का  काफी  विस्तार

 ate  उसके  काप्र  क्रमों  में  काफी  स्थिरता  प्राई  है  ।  दस  वर्ष  पूर्व  झ्राकाशवाणी एक  नई  चीज  थी  ।

 केवल  चार-छः  स्टेशन  कर्मचारियों  की  संख्या  भी  बहुत  कम  थी  ।  विभाजन  च

 ae  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना के  कार्यकाल  में  काम  बढ़ा  है  ।  राज  २८  प्रसारण  केन्द्र  हें  और

 ६०  से  भी  भ्रमित  ट्रांसमीटर  देश  की  १६  भाषाओं  में  कार्यक्रम  प्रसारित  जाता

 श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  ने  कहा है  कि  हम  आकाशवाणी  में  श्रंप्रेजी  को  बहुत  अधिक

 महत्व  हेत  यह  गलत  बात  है  ।  कार्यक्रमों का  लगभग  €०  प्रतिशत  समय  भारतीय  भाषाओं

 के कार््र कपों  के  प्रसारण  में  व्यतीत होता  है  रोजी  में  तो  समाचारों  श्र  राय  कुछ

 वार्ताओं  के  अतिरिक्त  कुछ  होता  ही  यह  बात तो  सभी  ने  स्वीकार  की  हैकि

 भारतोय  भाषाओं  के  सांस्कृतिक  विकास  में  आकाशवाणी  ने  बहुत  बड़ा  भाग  लिया  है  |

 किलो एक  बात  को  लेकर  माननीय  सदस्यों  को  श्रालोचना  नहीं  करनी  चाहिए  ।  कोई

 मोटो  भूल हो  भी  तो  उसको  सुधारा  जा  सकता  परन्तु यह  तथ्य  की  बात

 है  कि  सभी  जगहों  पर  भारतीय  भाषाओं  के  कार्यक्रम ही  प्रमुख  मै  यह  चाहता हूं  कि  रेडियों

 द्वारा  जो  यह  काय  किया  जा  रहा  है  उसकी  झोर  ध्यान  दें  ।  बच्चों  तथा

 प्रौद्योगिक  करमचारियों  के  लिए  विशेष  तौर  पर  कार्यक्रमों  की  व्यवस्था  की  गयी है  ।

 विद्यालयों
 के  लिए  भी  कार्यक्रम  होते  हैं  ।  इन  कार्यक्रमों  का  आयोजन  काफी  कठिन  कार्य है

 परन्त ुमैं  विस्तार  में  न  जाकर  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  सामूहिक  तौर  पर  देखने

 से  पता  चलता है  कि  इस  दिशा  में  हमने  काफी  प्रगति  की  है  ।

 विभागीय संगठन  क  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन है  कि  विभागीय  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध में

 सदन  में  कई  बार  बड़ो  गर्मागर्मी  भी  हो  चुकी है  ।  परन्तु  wa  माननीय  सदस्य  यह  जानकर

 प्रसन्न  होंगें कि  करमें  वासियों  को  नियमित कर  दिया  गया  शर  इस  बारे में  wa  कोई

 नहों  ai  कर्मचारियों  की  सेवा  को  नियमित  बनाना  व  उनकी  सेवाओं  का  गठन  करना

 एक  बड़ा  ही  कठिन काम  था  ।  लोक  सेवा  wat  ने  भी  इस  कार्य  को  बड़ा  कठिन  कायें

 बताया है  ।  परन्तु  अरब  इस  काय  को  पूरा
 कर  लिया  गया  है

 ।

 अन्न  डूम
 कार्यक्रमों  के  उनके  विस्तार ,  उनके  कौर  उन्हें  नियमित  करने

 के  महत्वपूर्ण  कार्यों  को  भ्रांत  ध्यान  दे  रहे  हैं  ।  इस  कार्य  में  हमारे  सामने जो  कठिनाइयां  हूं  उन

 की  उपेक्षा  नहीं की  जा  सकती
 ।  सबसे  बड़ो  कठिनाई यह  है  कि  हमें  बहुत  सी  भाषाओं  का  कार्य

 क्रम  बताता  पड़ता  है  रसा  नही ंहूँ  कि  किसी  क्षेत्र के  स्टेशन  को  केवल  वहीं  की  भाषा  का

 कार्यक्रम  रेता  हो  ।  बम्बई  में  हमें  भाषाओं  में  कार्यक्रम  प्रसारित  करना
 दिल्लो  में  भो  चार-पांच  भाषाओं  में  कार्यक्रम  प्रसारित  किया  जांता  यही  स्थिति

 मद्रास  शर  कलकत्ता  को  भो  विभिन्न  भाषाओं के  कार्यक्रमों  का  परस्पर  समन्वय  करने

 तवा  सभो  भावाप्रों
 को  जनता

 के  लिये  कार्यक्रम  देने  का  काम  बड़ा  ही  कठिन है  ।  प्रभी  तक

 हमारे  पास  समुचित  टोको  मोरों  का  भी  यदि  दिल्ली  व  बम्बई  जैसे

 wet
 में

 ३
 या

 ४  ट्रांसमिशन  तो  हमारा  काम  oma  हो  हम  पर
 अरब  लगाया  जाता  है  कि  कुछ  स्थानों  भाषाग्रों  को  उपेक्षा को  जा  रही  थी  ।  हमारी  कठिनाई

 यह  हैकि  भाषायें  अधिक  हैं  शौर  कार्यक्रम  का  समय  बहुत  कम  है  ।  इस  पर  अच्छे  कार्यक्रमों
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 तथा  देहाती  कार्यक्रम  का  भी  ध्यान  रखना  पड़ता  कठिनाइयों  बावजूद  हमने

 काफी  प्रगति  की  है  ।

 सार  कामों  क  लिए  हमें  विशेषज्ञ  कर्मचारियों  की  बड़ी  झ्रावश्यकता  पड़ती  ।  इस

 संबंध  में  हम  तीन  चार  वर्षों  से  प्रयत्न  कर  रह  हैं  इसमें  हमें  काफी  सफलता  प्राप्त हुई

 हम  विभिन्न  भाषाओं  श्र  विभिन्न  विषयों  के  लिए  चुने  हुए  लोगों  को  नियुक्त  करते  हैं

 ये  लोग  ही  सभी  विषयों  का  कार्यक्रम  बनाते  इससे  दो  लाभ  होते  हैं  ।  एक  तो  झ्

 aes  साहित्यकारों को  काम  मिल  जाता  है  कौर  दूसरा  उन्हें  प्रगति  योग्यता  प्रकट  करने  का

 अ्रवसर  भी  उपलब्ध  हो  जाता  है  ।  प्रसारण  के  लिए  लोगों  को  प्रशिक्षित  करक  तेयार  कर  लेना

 सरल  कार्य नहीं  है  ।  यह  प्राविधिक  कार्य है  कौर  इसके  लिए  लोगों  को प्रशिक्षित  करना  होता  है
 |

 इस  काम  में  भी  हम  प्रगति कर  रहे  हैं  |
 तु

 इस  काम  को  पुरा  कर  लना
 तो  सम्भव  नहीं  समय तो  लगेगा  परन्तु  मुझे  ore है  कि  शीघ्र ही  हमारे  विशेषज्ञ

 इतने  प्रवीण  हो  जायेंग कि  व  श्राकाश्वाणी  पर  अच्छे  से  भ्रच्छा  कार्यक्रम  प्रस्तुत  कर  सका
 |

 वहू  कार्यक्रम  कला  की  दृष्टि  से  भी  उच्च  कोटि  का  होगा  ak  जनसाधारण  को  भी  पसन्द

 aa  |

 हमें  सी  चीजों  की  ग्रा वश्य कता है  ।  सबसे  अधिक  श्रावइ्यकता  पुनः  प्रसारण

 करने  वाले  यन्त्रों  की  है  |  देश  के  प्रत्येक  भाग  में  तो  अच्छा  कलाकार  उपलब्ध  नहीं  हो  सकते

 अधिक  स्टेशन  चालू  करन से  कुछ  लाभ
 नहीं  होगा  ।  परन्तु यदि  प्रसारण यंत्रों  की  व्यवस्था

 हो  जाय  तो  कुछ  क्षेत्रीय  केन्द्रों  की  करके  देश  के  प्रत्येक  कोने  में  कार्यक्रम  पुन

 प्रसारित  किय  जा  सकते  हैं  ।  इस  प्रकार  देश  के  सभी  स्टेशनों  से  लोग  कार्यक्रमों का  aa

 ले सक तत  इसके  झ्र ति रिक्त  अधिक  आकाशवाणी  wats  चाल  करन  में  वित्तीय  कठिनाइयां

 भी  हैं  कौर  कार्यक्रमों के  स्तर  को  बनाये  wat  का  भी प्रदान  होता है  ।  प्रसारण  क्षमता का

 करण  करना  सामूहिक  रूप  में  देवा  के  हित  में  ही  zi  अतः  थ् ' श्राशा  करता  हं  कि  यह  मांग

 नहीं  की  जायगी  कि  देश  के  प्रत्येक  भाग  में  झाकादावाणी  aa  स्थापित  किया  जायें  ।  प्रयत्न

 किया  जायेगा  कि  वैसे हो  अ्राकाशवाणी  द्वारा  लोगों को  भ्रच्छे  स  बरच्छा  सांस्कृतिक  कार्य  क्रम

 दिया  जाय  ।

 समुचित  प्राविधिक  सुविधायें  शर  भ्रपेक्षित  सामग्री  के
 उपलब्ध

 होने  से  हमारा  काय

 तथा  विभाग कौर  भी  प्रगति  की  कौर  बढ़ेगा ।  प्रा काश वाणी  के  सामुदायिक  कार्यक्रम
 योजना  का  उल्लेख

 बहुत
 से  माननीय  सदस्यों  ने  किया  मालूम  होता

 है  कि
 इस

 सम्बन्ध
 में

 माननीय  सदस्यों  में  कुछ  गलत फहम ों  वास्तव  में
 इस  योजना  का  sade  यह  है  कि

 देहातियों  तक  कार्यक्रम  पहुंचाने  के  लिए  भारत  सरकार  की  से  राज्य  सरकारों  की
 सहायता

 की
 जाये

 ।  इस  योजना  की  देखभाल  राज्य  सरकारें  ही  करती  क्योंकि  ग्रामों  में  लगे

 दायिक  रेडियों  सैटों  की  जिम्मेदारी  तो  राज्य  सरकारों  की  होगी  ।  यह  भी  देखना  उनका  ही

 काम  होंगा कि  उनका  अ्रधिक से श्रधिक से  प्रतीक  उपयोग  हो  सके  ।  इस  योजना  के  अन्तर्गत  निर्धारित

 मान के  भ्र तु सार  रोडियो बना  कर  आधी  कीमत  पर  राज्य  सरकारों को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 दिये  जाते  हैं
 ।

 इसके  लिए  राज्य  सरकारें  कुछ  न  कुछ  गांव  पंचायतों  शादी  से  भी  प्राप्त  करने

 का
 प्रयत्न  करती हैं  ।  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  क  लिए  जो  सामुदायिक  सैट  होते  हैं  उनके  लिए  कुछ  नहीं

 लिया  उसके  लिए  सारा  खर्चा  केन्द्रीय  सरकार  या  राज्य  सरकार  ही  वहन  करती  है  ।

 इस  योजना
 को  अच्छी  तरह  चलाने के  लिए  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  की  बड़ी  श्रावश्यकता



 २८  १८८१  अनुदानों  की  मांगें  ३२२३

 जो  रेडियो  सैट  ग्रामों  को  दिये  जातें  उसकी  कीमत  २५०  रुपये  होती  है  जिसका

 ara  राज्य  सरकार  देती है  ।  इन  रेडियों  पर  प्रसारित  होने  वाले  सभी  कार्यक्रम  राज्य  सरकारों

 soya  से  बनाये  जाते  देखभाल  का  कार्य भी  राज्य  सरकार  का  ही  बहुत  से

 राज्यों ने  इस  दिशा  में  बहुत  ही  सराहनीय  कायें  किया  है  ।  कई  राज्य  अच्छा  कार्य  कर  रहे

 सुधार  होने  की  भी  काफी  आशा है  |  हमारी  इच्छा  यही हैं
 कि  देश  के  प्रत्येक  गांव  में

 इस  प्रकार का  एक  सामुदायिक  ऑडियो  सैट  होना  चाहिए  ।  तीसरी  पंचवर्षीयਂ  योजना  में  इस

 उद्देश्य  के  लिए  काफी  बड़ी  राशि  निर्धारित  की  गयी है  ।  इसका  प्रारम्भ  भी  बहुत  weal  ga

 लगभग  ५०,०००  रेडियो  सैट  विभिन्न  गावों में  दिये  जा  चुके  इस  योजना के  काफी

 विस्तार  हो  जाने  की  wae  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  ने  आलोचना की  है

 उसकी  पोर  भी  राज्य  सरकार  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाया  जायेगा  ।  ताकि  राज्य  सरकारें  इस

 विभाग  में  और  अधिक  सुधार  करने  का  प्रयत्न करें  ।

 किसान  मंडल  कार्यक्रम  भी  चालू  किये  गये  हें  ।  पहले  पहल  प्रयोगात्मक  ढंग  पर  इसे

 यूनेस्को  के  सहयोग  से
 श्रारम्भ किया गया

 किया  गया
 था

 ।  इसका  लक्ष्य  यह  था
 कि  गांव

 क  लोगों  में  यह

 भावना
 निर्माण  की  जाय  कि

 बे
 परस्पर  अपनी  सदस्यों

 प्र  विचार
 करें

 कौर  उनका  हल

 ae  श्र इस  कार्यक्रम  द्वारा  उनके  इस  काम से  दिलचस्पी  दिखाई  जाय व  उन्हें  पूरी  मदद

 दी  जाये  ।  यह  काफी  सफल हो  रहा है  |  aa  किसान मडल  कार्यक्रमों  की  वृद्धि  कर

 दी  गई  यह  किसान  मंडल एक  प्रकार का  क्लब  सा  होता  जहां  गांव  के  लोग

 परस्पर  मिल  कर  अपनी  समस्याओं  पर  चर्चा  करते  लगभग  ऐसे  एक  हजार  मंडल

 निर्माण  करने  की  योजना  sate  है  कि  यह  कार्यक्रम  ant  श्र भी  बढ़ाया  जायेंगी |

 अखिल  भारतीय  स्तर  पर  कार्यक्रम  को  योजनाबद्ध  करने  के  सम्बन्ध  में  माननीया  महिला  सदस्य

 श्रीमती  उमा  नेहरू  ने  जो  कुछ  कहा  है  उसका  बड़ा  महत्व  है  ।  उन्होंने  पुछा  है  कि  रेडियो  सिलोन

 के  सम्बन्ध  में  क्या  किया  जा  रहा  है  |  इसका  उत्तर  यह  तो  है  नहीं  कि  लोगों  को  कहा  जाये  कि  उसे

 मत  सुनिये  |  वह  बहुत  बुरा  होगा
 ।

 जिन्हें  वह  पसन्द  वे  उसे  सुन  सकते  हैं  ।  हम  उस  पर  asta

 कैसे  कर  सकते  हैं  |  हमने  विश्लेषण  करके  देखा  है  कि  तहर  में  सिलोन  रेडियो  स्टेशन  अवयस्कों  द्वारा

 बहुत  पसन्द  किया  जाता  है
 ।

 इस  पर  हमने  विचार  किया  है
 ।

 प्राम  तौर  पर  सामान्य  लोग  गम्भीर

 कार्यक्रमों में  रुचि  नहीं  रखते  |  वें  हल्के  फुल्के  कार्यक्रम  चाहते  हैं  ।  इन्हीं  साधारण  सुनने  वालों  के

 लिए  विविध  भारती  कार्यक्रम  चालू  किया  गया  है  |

 faze  ges  :
 क्या  हम  इस  सम्बन्ध  में  लंका  सरकार  से  बातचीत  नहीं  कर

 सकत े?  उन्होंने  भाषा  में  व्यापार  विभाग  बन्द  कर  दिया  है  ।  कया  वे  हिन्दी  में  बन्द  नहीं

 कर  सकते ?

 डा०  केसकर :  लंका  सरकार के  पास  कानूनी  तौर  पर  तो  हम  कोई  आपत्ति  कर  नहीं  सकते  |

 परन्तु  हमने  लंका  सरकार  को  कहा  है  कि  किसी  अरन्य  देश  में  इस  प्रकार  प्रचार  करना  उचित  नहीं  है  |

 इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  उल्लेखनीय  है  कि  सिलोन  प्रसारण  जांच  समिति  ने  भी  यह  निश्चित  सिफारिश

 की  है  कि  रेडियो  का  व्यापार  विभाग  सिलोन  के  लोगों  शर  सुनने  वालों  के  हित  में  नहीं  है  ।  लंका

 सरकार  इसे  बन्द  क्यों  नहीं  कर  रही  इस  सम्बन्ध  में  मैं  किसी  प्रकार  की  चर्चा  करने  में  ग्रस मथे  हूं  ।  परन्तु

 हम  देना  में  उसका  विकल्प  भारतीਂ  के  रूप  में  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।  हम  चाहते हैं  कि

 यह  कार्यक्रम  इतना  श्रीकांत  हो  सुनने  वालों  का  ध्यान  इस  कौर  स्वयं  ही  झ्राकृष्ट  हो
 ee  ee,

 मल  अंग्रेजी  में
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 इस  दिदा  में  प्रभावित  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ।  भारतीਂ  कार्यक्रम  बहुत  ही  लोकप्रिय  सिद्ध

 |  लगभग  ३०,०००
 पत्र  प्रति  मास  इस  कार्यक्रम  के  निदेशक  के  पास  ते  हैं  ।  की

 पुछताछ  के  बारे  में  भी  पत्र  आते  रहते  हैं  ।  लोग  प्यार  सुझाव  भेज  रहे  हैं  ।  हम  इसके  अधिक  से  ars
 विस्तार की  बात  भी  सोच  रहे  हैं  ।

 मैं  माननीय  सदस्यों
 को

 यह
 भी

 बताना  चाहता  हूं  कि  हम
 मीडियम

 वेव  के  रेडियो  सेट  बनाने  की  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ताकि  छोटे टे  मोटे  रेडियो  सेटों  पर  भी  इस  कार्यक्रम

 को  सुना  जा  सके  ।

 इसके  बाद  मैं  समाचार  बुलेटिनों  के  प्रश्न  पर  भ्राता  हूं  जिनकी  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्य

 ने  झ्रालोचना  की  तथा  कुछ  प्राय  माननीय  सदस्यों  ने  भी  निर्देश  किया  ।  उन्होंने  wet  कि  हमारे

 समाचार  बुलेटिनों  में  दलीय  सुचना  रहती  है  |  यह  प्रश्न  इस  सभा  में  कई  बार  उठाया  जा  चुका  है  ।

 श्री  माथूर ने कहा कि ने  कहा  कि  समाचार  बुलेटिन  संसद  की  कार्यवाही  के  संक्षेप  के  समान  होने  चाहिए  ।

 यह  तभी  संभव  हो  सकता  है  जब  यदि  हम  संसदीय  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  बुलेटिन

 शित  तब  मैं  उनकी  बात  से  सहमत  हो  सकता  हूं  ।  अभी हम  जो  बुलेटिन  प्रकाशित  करते हैं

 उनमें  केवल  संसद  के  महत्वपूर्ण  कार्यों  का  उल्लेख  नहीं  है  वरन  देश  की  तथा  बाहर  को  शर

 जीवन  के  प्रत्येक  क्षेत्र  की  महत्वपूर्ण  घटनाओं  का  निर्देश  भी  होता  है  ।  समाचार  बुलेटिन  समाचार
 पत्र  के  समान  होता  है  उसमें  ऐसी  बातें  दी  जाती  हैं  जो  समाचार  की  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण हों  ।

 जहां  तक  संसदीय  कार्यवाही  का  सम्बन्ध  है  उसके  बारे  में  विचार  किया  जां  सकता  है  ।  हम  संप्रदाय

 कार्यवाही  के  लिए  विशेष  बुलेटिन  क्यों  न  प्रकाशित  करें  ?

 ya  हेम  बरपा  :  पहले  जो  ५  इन  पालियामेंटਂ  निकलता था  उसे  बन्द  क्यों  दिया

 गया ?

 केसकर  :  उसके  बन्द  किए  जाने  का  हमें  दुःख  है  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  हैं

 उसमें  संसदीय  समीक्षा  होती  थी  ।  हमें  यह  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  समोक्षा  कार्यवाही  के  प्रश्न

 से  स्वधा  भिन्न  चीज  है  ।  समीक्षा  में  भाषणों  के  सम्बन्ध  में  टिप्पणी  की  जाता  है  ।  एक  दो  बार  वो

 gar  fe  माननीय सदस्य  गुस्से  में  मुझसे  यह  कहते  हुए  कराए  कि  समीक्षक  ने  मेरा  अ्रपमान

 किया  मैं  इस  विषय  की  सभा  में  चर्चा  करूंगा  गी  इस  प्रकार  की  अनेक  घटनाओं के  बाद

 अंतत  मेंने  यह  महसुस  किया  कि  या  तो  हम  बहुत  ऊंचे  दर्जे  का  समीक्षक  रखें  या  फिर  ये  समो क्षा यें

 बन्द  कर  दी  जायें  ।  जब  तक  हम  सब  समीक्षक  की  को  सहन  करने  के  सम्बन्ध  में  सहमत

 नहीं  होते  तब  तक  इस  प्रकार  की  समीक्षा  चालू  करना  संभव  नहीं  है  ।
 परन्तु  जब  संभव  होगा  तब

 हुम  उसे  श्रव्य  चालू  करेंगे  ।  इस  समय  हमने  उसे  बन्द  कर  रखा  है  ।  att  माथुर  की  विचार

 यह  था  कि  संसदीय  कार्यवाही  का  संक्षेप  प्रकाशित  किया  जाय  ।

 पनी  तिरुमल  राव
 : :  क्या  हम  समझें  कि  सरकार को  ऊंचे  दर्जे के  समीक्षक

 नहीं मिल  सके  ?

 1  डा०  कसकर  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  वास्तविक  स्थिति  बताए  देता  हूं  ।  पहले  वह
 मेरी

 बात  सुन  ले॑  तभी  कोई  ठीक  होगा  ।  हमने  उस  पद  का  विज्ञापन  निकाला  था  ।  हमले  एक

 प्रवर  समिति  नियुक्त  की  थी  कौर हम  यह  चाहते  थे  कि  वह  बहुत  ऊंचे  दर्जे  को  हो  sar  लिए  हमले
 उस

 समिति  में  पूवे  प्रेस  आयोग  के  दो  सदस्यों  को  नियुक्त  किया  था  ।  उन्होंने  समस्त  श्रम्यथिपों

 का  इन्टरव्यू  लिया  और  हमें  बताया  कि  कोई  भो  भ्रभ्यर्थी  झ्रावश्यक  योग्यता  का  नहीं  निकला  ।  यह

 मिल  अंग्रेजी  में
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 संभव  है  कि  यदि  हम  बहुत  ऊंचा  वेतन  दें  तो  कोई  योग्य  व्यक्ति  मिल  जाएगा  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि

 समीक्षक  उपलब्ध  नहीं  है  परन्तु  जो  वेतन  हमने  निर्धारित  किया  है  उस  पर  शझ्रावश्यक  योग्यता  वाला

 व्यक्तिਂ  मिलना  संभव  नहीं  है  ।  श्री  हेम  रूमा  जिस  प्रकार  की  समीक्षा  का  निर्देश  कर  रहे  हैं  वह

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  के  विचार  से  aaa  भिन्न  वस्तु  है  ।

 समाचार  बलेटिन  में  जो  समाचार  दिए  जाते  हैं  वे  व्यक्ति  निरपेक्ष  होते  हैं  ।  एक  माननीय

 सदस्य  जो  इस  समय  उपस्थित नहीं  मुझसे  कट्टा  कि  समाचार  बे  लेटिन  में  प्रधान  मंत्री  के

 भाषणों  को  बहुत  समय  दिया  जाता  है  |  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रधान  मंत्री  के  जो  यहां  दिए

 जाते  महत्वपूर्ण होते  इसलिए  समाचार  बुलेटिन  में  उनको  पर्याप्त  समय  देना  झ्रावश्यक

 है  ।  परन्तु  मैं  उनकी  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  उस  कें  केवल  मंत्रियों  के  भाषण  दिए  जाते  हैं  ।

 उस  में  अन्य  बातें  भी  दी  जाती  हें  शौर  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  विरोधी  दल  की  आलोचना

 का  उल्लेख  भो  किया  जाप  ।  यहि  प्रात  मंत्रो  के  भाषण  को  विरोधों  दल  को  ऑ्रालोचना  से  अधिक

 समय  दिया  जाता  है  तो  वह  किसी  पक्षपात को  भावना  से  नहीं  किया  जाता  है  क्योंकि  समाचार

 बुलेटिन  का  काम  प्रधान  मंत्री  प्रिया  feat  अन्य  मंत्री  को  महत्व  प्रदान  करना  नहीं  है  |  समाचार

 सम्पादक  घटनाओं  के  समाचार  सम्बन्धी  महत्  व  का  विचार  करता  है  उसे  के  प्र चुसा चय  उन्हें

 स्थान दिया  जाता  है  ।  सरकार  कोई  नियम  नहीं  निर्धारित  करती  है  भ्  समाचार  विभाग  प्रपने

 से  ऐसे  समाचार  चुनता  है  जो  महत्वपूर्ण  हों  तथा  उसमें  संसद  की  शर  बाहर  को  प्रमुख

 घटनाओं का  संक्षेप  दिया  जाता  है  ।

 समाचार  बुलेटिनों  के  सम्बन्ध  में  हरनेक  बार  सवाल  किए  जा  चुके  हैं  प्रौर  कभी  कभी  आरोप

 भी  लगाए  गए  हैं  परन्तु  मुझे  जांच  करने  पर  हर  बार  यही  पता  लगा  कि  वे  आरोप  निराधार  थे  कौर

 वे  ठीक  नहीं  थीं  ।

 श्री  हेम
 बरू  ने

 चीनी  प्रधान  मंत्री  के  पत्र  सम्बन्धी  समाचार  को  रोक  रखने  के  का

 उल्लेख  किया  ate  कहा  कि  उसको  प्रधान  मंत्री  ने  रोक  दिया  था  अथवा  वह  इस  समाचार  के

 प्रसारण में  झ्राकाशवाणी  के  माने  में  बाधक  बने  ।

 fat हेम  बरुआ  :  वास्तव में  मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  आकाशवाणी  का  नियंत्रण  कौन

 करता है  प्रौर  इस  समाचार  को  बुलेटिन में  सम्मिलित  करने के  लिए  झा काश वाए  अधिकारी

 प्रधान  मंत्री  का  प्राप्त  करने  के  लिए  क्यों  गए
 ?

 केस कर  :
 जब  उच्च  राष्ट्रीय  हित  के  wea  उपस्थित  होते  हैं  तो  वैसा  करना  प्रावश्यक

 हो  जाता  है  भर  मैं  समझता  हूं  कि  आकाशवाणी  शझधघिकारियों  ने  ठीक ही  किया  क्योंकि  यह

 कोई  साधारण  समाचार  नहीं  है  वरन  हमारे  तथा  हमारे  पड़ोसी  देश  के  बीच  के  बड़े  विवाद  से

 सम्बन्धित  है  शर  उसका  भावी  घटनाओं  पर  असर  पड़ने  को  संभावना थी  ।  इसलिए वैसा  करना

 सर्वथा  ठीक  है  कौर  प्रत्येक  देश  में  उच्च  राष्ट्रीय  नीति के  प्रश्नों  में  ऐसा ही  जाता है  ।

 इसके  बाद  मैं  आकाशवाणी  से  सम्बन्धित  दो  महत्वपूर्ण  मामलों  का  कप  में  उल्लेख  करूंगा  ।

 स्टाफ  आर्टिस्टों  के  बारे  में  अनेक  सदस्यों  ने  सवाल  किए  हैं  ।  स्टाफ  श्रार्ट्स्ट  प्रा काश वाणी के  प्रख्यात

 आवश्यक  ग्रेग  हैं  तौर  प्रोग्राम  तैयार  करने  में  उनका  स्थान  बहुत  महत्व डु
 में  कुमारो  मो०

 कुमारी  जिन्होंने यह  सवाल  उठाया  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  मुझे  भो  स्टाफ  आर्टिस्टों के

 —————_——$———
 प्रति

 उतनी  ही  सहानुभूति  है  जितनी  कि  उनको  परतु  हमें  यह  याद
 रखना  चाहिए  कि

 लिए

 मूल  dist  में
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 उनका  काम  किस  प्रकार का  है  ।  प्रसारणकर्ता  प्रौढ़  स्टाफ  Afzal  को  जो  ठेके  दिए  जाते  हैं  वे  एक  से

 ही  होते  केवल  उनका  सेवा-काल  भिन्न  होता  है  क्योंकि  हमें  यह  याद
 रखना  चाहिए

 कि
 वे स्थायी

 सरकारी पद  नहीं  हैं  ।  इन  पदों  के  सम्बन्ध  में  भिन्न  भिन्न  कार्यों  के  लिए  भिन्न  भिन्न  फीसें  निर्धारित

 की  गई  हैं  ।  यदि  उनको  नियमित  पदों  में  परिवर्तित  कर  दिया  जाय  तब  वेतन-क्रम

 श्र  प्राय  बातों  का  प्रदान  उत्पन्न  अन्यथा  नहीं  |

 मान  लीजिए कि  मैं  एक  दिन  श्री  हेम  बरूआ  को  रेडियो  पर  बोलने  के  लिए  आमंत्रित करता  हूं

 तो  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि  अगले  दिन  भी  उन्हीं  को  रखा  जाय  ।  संसार  के  समस्त  प्रसारण

 ठन  इसी  प्रणाली  पर  चल  रहे  हैं  क्योंकि  रेडियो  कार्यक्रम  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  भिन्न  भिन्न

 प्रकार  के  व्यक्तियों  की  आवश्यकता पड़ती  है  ।  हम  जिस  प्रकार  का  कार्यक्रम  तैयार  करेंगे उसी  प्रकार

 के  व्यक्तियों को  लेना  होगा  ।  उनका  कार्यकाल भी  निश्चित नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  कोई

 काम  एक  दिन  में  भी  हो  सकता  है  कोई  कई  दिनों  में  ।  इसीलिए  सब  स्टाफ  अ्रार्टिस्टों  के  ठेके  एक

 से  नहीं  होते  ate  उन्हें  कोई  वेतन  नहीं  मिलता  है  वरन्  फीस  मिलती  है  ।  हमने यह  महसूस  किया है

 कि  जो  लोग  वहां  बहुत  समय  से  काम  कर  रहे  हैं  उन्हें  कुछ  सुविधायें  मिलनी  चाहिएं  ।  यहां मैं  यह

 बता  देना  चाहता  हूं  साधारण  सरकारी  कर्मचारियों  तौर  इन  स्टाफ  श्रार्टस्टों  में  कुछ  अन्तर  होता

 है  ।  जब  हम  स्टाफ  झ्रार्टिस्टों  को  लेते  हैं  तो  उनके  स्वास्थ्य  और  भ्र वस् था  का  उत्पन्न  नहीं  होता

 जैसा  कि  नियमित  सरकारी  कर्मचारियों  के  मामले  में  होता  है  ।  चूंकि  वह  नियमित पद  नहीं  होताਂ

 इसलिए  किसी  भी  भ्र वस् था  के  व्यक्ति  को  रखा  जा  सकता  है  उसका  स्वास्थ्य  चाहे  जैसा  भी  हो  ।

 यदि  एक  व्यक्ति  कोई  काम  कर  सकता  है  तो  उसको  तुरन्त  नियुक्त  किया  जा  सकता है  ।  फिर भी

 हम  लम्बे  समय  से  काम  करने  वालों  को  कुछ  सुविधायें  देने  का्अप्रयत्न  करर  हे  हैं
 ।

 चिकित्सा  सहायता

 श्र  की  व्यवस्था  तो  की  जा  चुकी  है  र  अब  उपदान  तथा  अन्य  सुविचारों  का  विचार

 किया  जा  रहा  है  ताकि  जो  लोग  बहुत  समय  से  निरन्तर  स्टाफ  श्रार्ट्स्ट  का  काम  करते  रहे  हैं  उन्हें

 कुछ  सहायता मिल  सके  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  झ्राइवासन  देना  चाहता  हूं  कि  हम  जो  कुछ  भी

 कर  सकते  हैं  उसका  श्रव्य  ही  प्रयत्न  करेंगे  इस  समय  स्टाफ  श्रार्टस्टों  स्थिति  सुधारने  के

 लिए  एक  योजना  पर  वित्त  मंत्रालय  के  साथ  मिलकर  सक्रियता पू वक  विचार  किया जा  रहा
 a

 इसके  बाद  में  पत्र  सुचना  कार्यालय  सम्बन्ध में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हुं
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  उसमें  दलीय  प्रचार  कार्य  होता है  ।  जैसाकि प्रा  जानते  हैं
 पत्र  सूचना  कार्यालय  का  कार्य  जनता  तर  प्रेस  के  समक्ष  सरकार के  कार्यों से  संबंधित

 तथ्य  उपस्थित  करना  है  ।
 मैं  नहीं  समझता  कि

 सरकार  यह
 क्यों

 न
 करे

 ?
 यदि

 विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  को  सरकार  की  श्री लोच ना  करने  की  स्वतंत्रता  है  तो  सरकारों  भी  यह

 अधिकार  है  कि  वह  जनता  के  सामने  सही  तथ्य  उपस्थित  करे  ।  मुझे  ऐसे  मामले  याद  हैं  जिनमें  सरकार

 के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  समाचार  पत्रों  ae  सभाझों  में  अवैध  गलत  तथ्य  उपस्थित किये  गये  थे

 हमें  उनको  गलत  सिद्ध  करने  के  लिए  फोटो  तथा  आंकड़े  प्रकाशित  करने  पड़े  थे  ।  मेरे  कहने  का

 तात्पर्य  यह  है  कि  यदि  इस  प्रकार  की  गलत  बात  न  कहीं  जायें  तो  हमें  यह  करने  की  आवश्यकता

 नहीं  होगी  ।  माननीय  सदस्यों को  सरकार  की  आलोचना  करने  की  पूर्ण  स्वतंत्रता  है  छत  सरकार  को

 भी  जनता  के  सामने  सही  चीज  रखने  का  अधिकार  है  ।

 श्री  राजेन्द्र  सिह  )  :  क्या  सरकार  राज्य  की  चीज को  दलीय  हित  के  काम  में  लासकती  है  ?

 डा०  केसकर  :  ऐसा  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  पत्र  समाचार  कार्यालय  में  दलीय  हित  का  कार्य

 किया  जाता  है  |

 मैंने  ऐसा  कोई  प्रकाशन  उस  कार्यालय  का  नहीं  देख  है  जिस  में  सरकारी
 कार्यवाही

 परवाही  के

 मिल  अंग्रेजी  में
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 अतिरिक्त  कोई  अन्य  सामग्री  दी  गई  हो  ।  ऐसा  कहने  का  कारण  यह  हो  सकता  है  कि  यह

 कार्यालय  अपने  अधिकारियों  कौर  सरकार  के  लिये  देश  के  प्रमुख  समाचार  का  संक्षेप  भी  तैयार

 कसता  है  ।  परन्तु  वह  समाचारपत्रों  को  नहीं  भेजा  जाता  है  ।  इस  संक्षेप  में  दल  सम्बन्धी  बातें  रहती

 हैं--केवल  कांग्रेस  की  ही  नहीं  वरन्  ea  दलों  की  भी  ।.  उसकी  जरूरत  सरकार  की  सूचना  के  लिये

 होती  है  ।  परन्तु  जो  बुलेटिन  वितरित  किये  जाते  हैं  उनमें  केवल  सरकार  के  कार्यों  से  सम्बन्धित  तथ्य

 होते  यह  सामग्री  so  »—Voc
 दैनिक  पत्रों  तथा  wea  पत्रिकाओं को  भेजी  जाती  है  ।  वे  इस  सामग्री

 की  तारीफ  करते  हैं  प्रौढ़  प्रवेश  पत्रों  द्वारा  उसे  प्रकाशित  भी  किया  जाता  है  ।

 इसके  बाद  मैं  विज्ञापन  सम्बन्धी  नीति  पर  oat हूं  ।  यह  कहा  गया  है  कि  विज्ञापन  देने  में

 भेदभाव  किया  जाता  है  ।  मैं  अनेक  बार  विज्ञापन  नीति  की  व्याख्या  कर  चुका हुं  श्र  फिर  से  बता

 देना  चाहता  हुं  कि  विज्ञापन  इस  दृष्टि  से  दिये  जाते  हैं  कि  वे  अधिकतम  लोगों  के  यास  पहुंच  सकें  ।

 विज्ञापनों  के  लिये  समाचार  पत्रों  शर  पत्रकारों  को  चुनने  में  उनके  प्रकाशन  की  संख्या

 पाठकों  के  पत्रकारिता  के  भ्रमण  सिद्धान्तों  का  पालन  प्रौढ़  भाषा
 तथा

 क्षेत्र  सम्बन्धी
 अन्यान्य  बातों

 का  विचार  किया  जाता  है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  किसी  पत्र  को  राजनैतिक  विचारधारा  के  शिखाधार  पर

 विज्ञापनों से  वंचित  न  रखा  जाय  ।  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्य  ने  उन  पत्रों  की  सूची  दी  जिनको

 विज्ञापन  नहीं  दिये  गये  हैं  परन्तु  उन्होंने  अपने  दल  के  उन  पत्रों  का  उल्लेख  नहीं  किया  जिन्हें  विज्ञापन

 दिये जा  रहे  हैं  ।  मैँ  विरोधी  पक्ष  के
 उन  पत्रों के  नाम  बताता  हूं  जिन्हें  विज्ञापन  दिये

 जा  रहे  हैं
 :

 न्यू  दिल्ली
 ;  कलकत्ता  ;  विश्वास  विजयवाडा  ;

 कोट्टायम  ;  नया  TA,  नया

 श्रभुजार  लोक  केरल  त्रिवेन्द्रम ;

 गोहाटी  ;  कलकत्ता  ;  कौमुद

 हैदराबाद

 मद्रास  |

 यह  सूची  बहुत  लम्बी है
 ।  परतु  यह  संभव  नहीं  है  कि  सरकार  का  विरोध  करने  वाले  प्रत्येक

 पत्र  को  विज्ञापन  दिये  जायें  ।  माननीय  सदस्यों  को  यह  भी  बात  रखनी  चाहिये  कि  विभिन्न

 भारतीय  भाषाओं  के  पत्रों  की  संख्या  इतनी  अधिक  है  कि  सरकार  के  लिये  प्रत्येक  को  विज्ञापन  देना

 संभव  नहीं  है  ।  में  पहले  भी  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्यों  को  यह  बता  चुका  हुं  ।  परन्तु यह  मैँ  नहीं
 बता  सकता  कि  किसी  पत्र  को  विज्ञापन  क्यों  नहीं  दिये  जाते  हैं  ।  मान  लीजिये  कि  पत्रों  की  संख्या

 १०००  है  कौर  मेरे
 पास  २००  पत्रों  को  विज्ञापन देने  के  लिये  धन  है  तो मुझे  २००  पत्र  चुनने  होंगे

 |

 श्री  राजेन्द्र  सिह  :  जब  न्य  एजਂ  को  विज्ञापन  दिये  जा  र  हैं  तो  को  क्यों  नहीं  दिये

 जाते जो  प्रजा  समाजवादी दल  का  मुख्य  पत्र  है  ?

 डा०  केसकर
 :  में  किसी  विशेष  पत्र  के  सम्बन्ध  में  उत्तर देने  के  लिये  तैयार  नहीं हूं  ।  सामान्य

 नीति  में  बता  चुका  हूं
 ।  किसी

 खास  पत्र
 की  वकालत यहां  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।

 इसके  बाद
 मैं  भारतीय  भाषियों  के  पत्रों  पर  भ्राता  हूं  ।  मैं  उनको  विज्ञापन देने  की  आवश्यकता

 महसुस  करता  हुं  इसीलिये  हम  धीरे  धीरे  उनको  अधिकाधिक  विज्ञापन  दे  रहे  हैं  ।  मैं  प्रति  बार

 सभा  में  इससे  सम्बन्धित  तथ्य  उपस्थित  कर  चुका  हुं  ।  माननीय  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  जो  इस

 समय
 उपस्थित  नहीं

 अंग्रेजी  कौर  हिन्दी
 के  पत्रों  को  दिये  गये  विज्ञापनों

 के
 जो  mine  दिये

 उनको

 मल  अंग्रेजी  में
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 मैं  ठीक  नहीं  समझता  हूं  ।  मैं  उनसे  यह  कहूंगा  कि  वह  भ्रेंग्रेजी  के  विज्ञापनों  पर  किये  गये  व्यय  की

 तुलना  केवल  हिन्दी  विज्ञापनों  से  न  करें  =  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  के  विज्ञापनों  पर  किये  गये  व्यय

 को  भी  शामिल  करें  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  इस  में  सवाल  यह  है  कि  दूसरी  लैंग्वेजेज  कौर  हिन्दी को  मिला

 कर  जितना  रुपया  खं  होता  उस  से  ज्यादा  ह प्रंग्रेजी  में  होता  है  या  नहीं  ।

 में  माननीय  सदस्य  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  मैं  आंकड़े पढ़कर  सुनाता  हूं  ।

 का  प्रतिशत ७६  .  ५५  था  |  देखेंगे  कि  यह  प्रतिष्ठित  हर  साल  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  राज  हिन्दी तथा

 अन्य  भारतीय  भाषाओं  को  जो  विज्ञापन  दिये  जा  रहे  हैं  उनका  प्रतिशत  स्थान  और  धन  दोनों  दृष्टियों  से

 श्रमिक है  |  वर्तमान  अ्रनपात  YX  डट  है  प्रौढ़  हमारी  नीति  भारतीय  भाषाओं  के  पत्रों  को  अधिकाधिक

 विज्ञापन  देने की  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  की  आलोचना  करना  ठीक  नही ंहै  क्योंकि

 सरकार  भी  भारतीय  भाषाओं  के  पत्रों  को  प्रतीक  विज्ञापन  देना  चाहती  है  कौर  उन  पत्रों  ने  इस

 बात  को  स्वीकार  किया  है  कि  हम  उन्हें  प्रतिनिधिक  विज्ञापन  दे  रहे  हूँ  ।  सदा  में  ३०००  पत्र

 उन  सबको  अथवा  अधिकांश  को  विज्ञापन  देना  संभव  नहीं  है  ।

 श्री  हेम  प्र  ने  इंडियन  एण्ड  ईस्ट नं  सोसाइटी  तथा  सरकार  के  बीच  हुई  बात पोत

 का  निर्देश किया  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  समाचार  पत्रों  से  सीधे  बातचीत  करना  कोई  नई  बात  नहीं है

 सरकार  हमेशा  से  ऐसा  करती  है  ।  वास्तव  में  बात  इस  प्रकार  है  कि  यह  समिति--जो  लगभग

 १३०  सभासदों  की  प्रतिनिधि  संस्था  है--यह  चाहती  थी  कि  हम  उनके  साथ  सामान्य  सिद्धान्तों  के

 बारे  में  सामूहिक  समझता  कर  लें  ।  हमले  सोचा  कि  ऐसा  करना  लाभकारी  हो  सकता  है  ।  परन्तु

 बात  चीत  खत्म  होने  का  कारण  सर्वथा  भिन्न  है  ।  आकलन  करने  पर  हमने  देखा  कि  यदि  सोसाइटी

 विज्ञापन  की  दरें  बढ़ा  देगी  तो  हमें  ते  दरें  स्वयमेव  स्वीकार  करनी  पड़ेंगी  कौर  इससे  सरकार  को

 अधिक  व्यय  करना  होगा  ।  ऐसा  हम  नहीं  करना  चाहते  थे  ।  मान  लीजिये  कि  झ्र गले  वर्ष  तक  समाचार

 पत्रों का  परिचालन  दुगना  हो  जाता है  कौर  यदि  विज्ञापन  की  दरें  भी  दुगनी  कर  दी  जाती  हैं  तो  हमें

 उन  दरों  को  प्रवीण  स्वीकार  करना  होगा  ।  इसलिये  हमने  उस  को  स्वीकार  करना  ठीक  नहीं  समझा  ।

 बातचीत  बन्द  कर  देने  का  यही  कारण  है  ।  परन्तु  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  हम  सोसाइटी  के

 साथ  कोई  भी  चर्चा न  करे  ।  मान  तीय  श्री  बुरा  को  यह  भी  समझना  चाहिये  कि  इंडियन  एण्ड  ईस्टर्न

 न्यूजपेपर  सोसाइटी  के  बाहर  भी  बहुत  से  समाचार  पत्र  हैं  पौर  हम  उनके  तथा  सोसाइटी  के  सदस्यों

 के  साथ  बातचीत  करते रहे  उनके  साथ  सामूहिक  समझौता करने  का  ट्  हाल

 मे ंही  उत्पन्न gor  था  ।  इसलिये  माननीय  सदस्य  को  यह  नहीं  कहना  चाहिये  कि  हम  समाचार  पत्रों

 पर  किसी  प्रकार का  अति-क्रमश  कर  रहे  हैं  ।

 इसके  बाद  मैँ  फ़िल्मों  पर  लगाये  गये  उत्पादन  शुल्क  के  सम्बन्ध  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  जिस  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  ने  हरनेक  बातें  कही  हैं  ।  मैं  यह  मानता  हूं  कि  उत्पादन शुल्क  का

 फिल्म  उद्योग  पर  बहुत  असर  पड़ेगा  |  हम  यह  नहीं-चाहते  कि  इस  उद्योग  को  किसी  प्रकार का  नुक्सान

 पहुंचे  ।  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  ने  मुझसे  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  की  थी  ।  वह  वित्त  मंत्री  से  भी  मिले  थे  ।

 उनकी  सब  शिकायतें  हमें  मालूम  हो  गई  हैं  ae  मुझे  विश्वास  है  कि  वित्त  मंत्री  उनकी  सब  बातों
 का

 घ्यान  रखेंगे  जब  वह  इसके  सम्बन्ध  में  ग्रीम  निर्णय  करेंगे  तो  केवल  वित्तीय  पहल  का  ही  विचार
 नहीं  करेंगे  वरन्  उद्योग  के  हित  एवं  समृद्धि  का  भी  विचार  करेंगे  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स०  Alo  बनर्जी  (  :
 माननीय  मंत्री  क्या  सहायता  करेंगे

 ?

 केसकर
 :

 कराधान  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  नहीं  कर  सकता  हुं  |

 इसके  बाद  मैं  केन्द्रीय  सुचना  सेवा  के  सम्बन्ध  में  Hy  निवेदन  करना  चाहता  हुं  जिसके  सम्बन्ध

 में  प्रायਂ  प्रत्येक  सदस्य  ने  कुछ  न  कुछ  कहा  है  ।  यह  सेवा  इसलिये  चालू  की  गई  थी  कि  हमारे  विभिन्न

 एककों  में  सूचना तथा  प्रचार  सम्बन्धी  कर्मचारी  थे  ak  उनमें  से  बहुत  से  were  थे  जो  ठेके  पर

 wa गये  थे  ।  इन  अधिकारियों के  हित  में  ही  इस  सेवा  का  निर्माण  किया  गया  था  ।  जब  इस  सेवा  का

 निर्माण किया  गया  था  तो  यह  स्पष्ट  बता  दिया  गया था  कि  वेतनक्रमों  और  बातों

 का  निर्णय  लोक  सेवा  झ्रायोग  के  परामर्श  से  किया  जायेगा  ।

 यह  स्पष्ट  है  कि  जब  विभिन्न  एककों  के  इतने  अधिकारियों  को  एक  में  मिलाया  जायेगा  तो  कोई  न

 कोई  श्रव्य यह  महसूस करेगा  कि  उसके  साथ  प्र न्याय  हुजरा-है
 |

 इन  मामलों  में  हमें  गृहकार्य  मंत्रालय

 ait  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  निर्धारित  नियमों  का  पालन  करना  पड़ता  है  ।  जैसाकि  माननीय

 सदस्य  जानते  हैं  कि  वेतन क्रमों  और  वरिष्ठता के  निर्धारण के  सम्बन्ध में  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  का  निर्णय  अ्रन्तिम  होता  है  ।  इस  समस्त  कार्य  जो  सबके  हित  के  लिये  किया  जाता  कुछ

 लोग  अवश्य ही यह ही  यह  महसूस  करेंगे  कि  उनके  साथी  याय  नहीं  gar  है  यद्यपि  अधिकांश  लोग  संतुष्ठ  हैं  ।

 वे  लोग  श्रम्यावेदन  कर  सकते  हैं  जिन्हें  संघ  लोक  सेवा  के  पास  भेज  दिया  जायेगा  मुझे  विश्वास

 है  कि  झ्रायोग  उन  पर  सहानुभूति से  तथा  नियमों  के  भ्रनुसार  विचार  करेगा  ate  देखेगा  कि

 नुसार  वरिष्ठता  की  उपेक्षा  तो  नहीं  की  गई  है
 ।

 फिर  मैं  सेंसर  के  विषय  पर  भ्राता  हूं  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण प्रश्न  है  ।  इसके  सम्बन्ध  में  बहस  हो

 चुकी है  जिसमें  उसके  LNT की  चर्चा  की  गई  थी  ।  संक्षेप  यह  मामला  ऐसा  नहीं  ह ैजिसका सहज

 ही  निर्णय  किया  जा  सके  जैसा  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  का  विचार  मालूम  होता  है  ।  हमने  सेंसर  करने
 वालों  के  विचारो  कुछ  सामान्य  निदेश  निर्धारित  किये  हैं  ।  इसलिये  हमें  उनकी  व्यथ  में  आलोचना

 नहीं  करनी  चाहिए  कि  उन्होंने  सब  फिल्मों  को  पास  कर  दिया  है  या  कोई  गलत  काम कर  दिया

 है  क्योंकि उनका  कार्य  अत्यन्त  कठिन  होता  है  ।  उनको  प्रत्येक  फिल्म  के  प्रत्येक  दृश्य

 उसके  प्रसंग  में  विचारਂ  करना  होता  है  कि  वह  आपत्तिजनक  waar  निर्घारित  सिद्धान्तों  के

 प्रतिकूल  तो  नहीं है  ।  यह  काम  area  नहीं  मैं  यह  काम  नहीं  कर  सकता

 यदि  माननीय  सदस्य  को  भी  उस  जगह  पर  रख  दिया  जाय  तो  वह  स्वयं  भी  कठिनाई में

 .  पड़  उन्हें  बड़ा  कठिन  करना  पड़ता  है  ।  इस  आलोचना  के  बावजूद  मैं

 सेंसर  करने  वालों  के  कार्य की  प्रशंसा  करूंगा ।  यह  ठीक  नहीं  है  कि  बोर्ड  ही  प्रत्येक  फिल्म  की

 जांच  कर  सकता  है  ।  अनेक  मण्डल  बने  हुए  हैं  जो  फिल्मों  की  जांच  करते  है  तथा  उन्हें  पास

 करते  बाद में  उनका  पुनरीक्षण  किया  जा  सकता  फिर  कपिल  की  व्यवस्था  भी  है  ।

 q  समझता  हूं  कि  बोर्ड  के  छे  सदस्य  प्रत्येक  फिल्म की  जांच  नहीं कर  सकते
 हं

 ।

 श्री स०
 सो०

 बनर्जी
 :

 संसद  के  कुछ  सदस्य  बोर्ड  में  क्यों  नहीं  ले  लिए  जाते
 ?

 केस कर
 :

 यदि  उनके  पास  समय  है  तो  मैं  इसका  स्वागत  करता  we  प्रतिदिन

 फिल्म  दखने  के  लिए
 ३-४

 घण्टे  बैठना  यदि वे  तैयार हों  तो  मैं  उनक  संबंध में  विचार

 करूंगा
 ।

 ऐसा
 मैं  इसलिए  कह  रहा हूँ

 कि
 यह  बड़ा  कठिन

 काम  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पुर्व-सेंसर  का  भी  निर्देश  किया  गया  ।  यह  चीज  उपयोगी  हो  सकती  है  क्योंकि  इसमें

 निर्माता  कुछ  धन  बचा  सकता  है
 ।

 परन्तु  उसके  संबंध  में  एक  वैधानिक  कठिनाई  है
 ।  छा

 सुशीला  नायर  नें  उसे  दूर  करनें  का  प्रयत्न किया  है  ।  लेकिन  वह  इतनी  सहज  नहीं
 सेंसर में  पट-कथा  की  जांच  की  जायेगी  प्रौर यही  वैधानिक  कठिनाई  उत्पन्न  होती

 सरकार  केवल  प्रकाशित  सामग्री  की  जांच  कर  सकती  हस्तलिखित  सामग्री  की  नहीं  ।

 इस  मामले में  हमने  ऊंची  से  ऊंची  कानूनी  सलाह  लें  ली  है  ।  ऐच्छिक  पूर्व-सेंसर  की
 व्यवस्था  हमने कर  दी  है  ।  परन्तु  उसमें  भी  एक  कठिनाई यदि  पूर्वे  सेंसर  करने  वाले

 कथा  को  पास  कर  दें  श्र  सेंसर  वाले  उसके  किसी  भाग  को  स्वीकार
 न

 करें  तब  क्या  होगा  !
 इन  सब  कठिनाइयों  के  कारण हम  बहुत  सावधानी  से  कदम  बढ़ा  मैं  समझता  हूँ

 कि

 माननीय  सदस्य  यह  नहीं  चाहेंगे  कि  स्थिति  इस  समय  से  भारिक  जटिल  हो  जाय

 fet  महा गांव कर  (  कोल्हापुर  )  :  कया  सेंसर  बोर्ड  में  निर्माता  संघ  का  भी  कोई  सदस्य

 लिया  जाता  है
 ?

 डा०  केसकर  :  फिल्म  फेडरेशन  का  प्रतिनिधि  उसमें  रखा  गया  है  ।

 में  अ्रइलील  विज्ञापनों  के  संबंध  में  कुछ  निवेदन करना  चाहता  हूं  ।  में  बार

 बता  चुका  हूँ  कि  यह  विषय  गृह-कार्य  मंत्रालय के  क्षेत्राधिकार में  हमारा  उससे  कोई

 संबंध  नहीं  है  ।  हमने  विभिन्न  राज्यों  के  गह-विभागों  का  ध्यान  इस  मामले  में  कार्यवाही

 करने  कीं  ग्रा वश्य कता  की  झोर  आकर्षित  किया है  ।  इससे  aa  में  कुछ  नहीं कर  सकता

 मराठी  करता  हूँ  कि  सभा  में  जो  विचार  व्यक्त  किए  गए  है  उनका  विभिन्न  गृह  विभागों  पर

 असर  पड़ेगा  we  वे  इस  संबंध  में  कछ  कदम  उठाएंगे  |

 कुछ  कौर  बातें  भी  माननीय  सदस्यों  द्वारा  कही गई  थीं  परन्तु  समयाभाव के  कारण  उनका

 उत्तर  देने  में  मैं  अ्रसमर्थ  हूँ
 ।

 लेकिन  उन  पर  मैं  विचार  gar  करूंगा  देखूंगा
 कि

 कार्यवाही की  जा  सकती  है

 एक  श्रावक  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  । fat  म०  ला०  द्विवेदी

 वह  यह  है  कि  भ्रंग्रेजी  के  के  काम  करने  वालों भ्र  अंग्रेजी  के  लग-लिपिकों

 यानी  क. शाट हुड  स्टेनोग्राफर को  जो  भत्ते  या  रीम्यनरेशन दिए  जाते  है  ,  वे  भाषा  में

 काम  करने  वालों  के  मुकाबले  में  बहुत  ज्यादा  है  प्रौढ़  डिस्क्रिमिनेशन एक्सरसाइज  किया

 है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मिनिस्टर  साहब ने  कुछ  नहीं  बताया है  ।  क्योंकि मैं  यह  seat  चाहता  हूं
 कि  उन्होंने  कयों  नहीं  बताया  है  ।  वह  इस  को  स्पष्ट  करें  ।

 डा०  केसकर  :  इसलिए  नहीं  बताया  है  कि  मेरे  पास  समय  नहीं  है  ।  यह  बात  गलत  हूं

 कि  केवल  भाषा  के  कारण  पे-स्केनर  रखे  जाते  हैं  ।  ऐसा  नहीं  है  ।

 श्री  थीं  ato  द्विवेदी  :  ऐसा ही

 सेठ  गोविन्द दास  :  ऐसा  ही  बिल्कुल  ऐसा  ही

 डा०
 केसकर

 :
 इस  बारे  में  मत-भेद  हो  सकता  है  ।  कुछ  विशेष  पदों  के  बारे  में  यह

 बात

 कही  जा  सकती
 है

 लेकिन  साधारण  तौर  पर  यह  बात  नहीं
 है  ।

 मूल क  अग्रेजी  मं
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 सेठ  गोविन्द दास
 :  भ्रध्यक्ष  मैं  श्रापका  बहुत  श्रनुगूड़ीत  हूं  कि  aa  इस

 अ्रनुदान  पर  सबसे  पहले  मुझे  समय  दिया  है  ।  इन  चालीस  वर्षों  के  सावंजनिक  जीवन  में  तीन  मेरे

 प्रधान  क्षेत्र  रहे  एक  देश  की  दूसरे  देश  की  भाषा  कौर  तीसरे  देश  का  खाद्य  शौर  की

 तन्दुरुस्ती  ।  लोग  कहते  हैं  कि  मैंने  हिन्दी  ate  गो-रक्षा  इन  दोनों  को  एक  साथ  कैसे  मिलाया  है  ।

 मैं  कहना  चाहता हूं  कि  इन  दो  चीजों  का  एक  दूसरे  से  जितना  स  बन्  हैं  उप  शायद  किसी  चीज

 से  नहीं  हिन्दी  से  हमारे  मस्तिष्क  का  सम्बन्ध  है  घर  गो-रक्षा से  हमारे  शरीर का  सम्बन्ध

 शरीर  के  बिना  मस्तिष्क  निर्थक  है  कौर  मस्तिष्क  के  बिना  शरीर  निर्थक  है  ।

 कृषि  मंत्री  पं०  का  :
 चल  सकता है  |

 सेड  गोली द  दास  :  यह  देश  कृषि  प्रधान  देश  इसे  सब  जानते  हैं  शर  सदा  इस  देश  में

 एक  बात  उठा  करती  है  कि  उत्पादन  बढ़ाया  जाए
 ।

 परन्तु
 उस

 दिन  दिक्षा  के  अनुदानों  पर  बोलते

 हुए  जो  बात  मैंने  भाषा  के  सम्बन्ध  में  कही  थी  ae  कहा  था  कि  भाषा  के  विषय  पर  ध्यान  न  देने  का

 अर्थ  यह  होता  है  कि  मूल  का  ध्यान  न  रख  कर  केवल  दाखा  प्रौर  पत्र  गिनते  हैं  उसी  प्रकार  मैं  कहा

 चाहता  हूं  कि  हम  गो-रक्षा  पर  ध्यान  नहीं  देते  हैं  ती  उत्पादन  बढ़ाने  की  बात  करना  मूल  को  न  देख  कर

 शाखा  प्रौढ़  पत्र  गिनना  है  ।

 इस  देश  में  हमारी  जमीन  की  ऐसी  स्थिति  है  शौर  भिन्न  भिन्न  राज्यों  में  जमीन  की  अ्रघिकतम

 सीमा  निर्धारित  होने  के  बाद  जैसी  स्थिति  हो  जाएगी  उसमें  अच्छे  बैलों  के  बिना  हमारे  देश  में  खेती
 '

 नहीं हो  सकती  ।

 महोदर  पीठासीन

 पंडित  कृ०  do  दार्मा  :  ट्रैक्टरों  से  होगी  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  अधिक  भ्रमण  उत्पादन  करने  के  लिए  हमको  बैल  चाहियें  ।  उसी  प्रकार

 से  यह  देश  निरामिष भोजी  हैं  ।  जितना  यह  देश  निरामिष  भोजी  है  दुनिया  का  कोई  देश  नहीं  है  ।

 अपने  शरीर  को  बलिष्ठ  रखने  के  लिए  हमको  घी  प्रौढ़  दूध  की  आवश्यकता  है  ।  हमारे ऋषि

 हमारे  तत्ववेत्ताशं  ने  एक  बात  देखी  थी  कि  gare  में  यह  सृष्टि  एक  हो  तत्व  है  और  हजारों  वर्ष  बीत

 जाने  के  बाद  इस  वैज्ञानिक  युग  में  भी  इस  खोज  के  श्रागे  अभी  तक  कोई  खोज  नहीं  की  गई

 मैं  वही  हूं  जो  ars  वही  हैं  जो  मैं  g  प्रौढ़  समस्त  सृष्टि  वही  है  जो  श्राप  कौर  मैं  इसीलिए

 वसुधैव  कुटम्बकम्  हमारे  यहां  का  सिद्धान्त  था  कौर  यदि  समस्त  वसुधा  हमारा  कुटुम्ब  हें  फिर  रहिसा

 तो  ड्राप  से  श्राप  प्रा  जाती  है  ।  इसलिए  कांग्रेसवादी रहते  हुए  कांग्रेस  सरकार  को सल  समर्थक

 रहते  हुए  जर  मैं  देखता  हूं  कि  हमारी  सरकार  मछली  के  रोजगार  को  प्रोत्साहन  देती  प्रेतों  के

 रोजगार  को  प्रोत्साहन  देती  है  तो  मैं  ग्रुप  से  कहूं  कि  सिर  से  पैर  तक  मुझे  झाग  लग  जाती है  ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  कि  हमारी  हमारे  हमारी  सारी  परम्परा  के  विरुद्ध

 जो  कि  शध्रह्सामय  परम्परा  रही  जिसका  areal  वसुधैव  कुटुम्ब कम्  रहा  उस  स्वतंत्र  देश  की

 सरकार  यह  मछली  औरते  ड  और  इन  सब  चीजों  के  रोजगार  को  किस  प्रकार  प्रोत्साहन  दे  रही

 है

 भी  त्यागी  :
 छी  ।

 सेठ  गोबिन्द  दास  :
 हम  alae  उत्पादन  करना  चाहते  हैं  ।  मैंने  प्रभी  आपसे  निवेदन  किया

 बिना  गोबर  के  बन्द  बिना  गाय  की  नस्ल  सुधरे  यह  हो  नहीं  सकता  है  ।  हमारे  संविधान  में  इसਂ

 सम्बन्ध  में
 स्पष्ट  घारायें  हैं  और  मेरे  पास  मेरे  मित्र  पंडित  ठाकुर दास  भागने  जी  बैठे  हुए हैं  ।  संविधान
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 सभा
 में  उनके  प्रौढ़  मेरे

 इस
 सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव  थे

 ।
 हम  संविधान

 में
 कुछ  धा  रायें  जुर्माना  चाहते

 थे  ।  उनकी  धारायें  जुड़  गईं  लेकिन  मैंने  जो  सम्पूर्ण  गोबर  बन्दी  की  धारायें  रखी  थीं वे  नहीं

 जड़ें  ।  इतने  पर  भी  जो  हमारी  धारायें  हैं  ,  उन  धाराओं  का  जो  थीं  हमारे  उच्चतम  न्यायालय  ने  किया

 है  उसमें  भी  स्पष्ट  है  कि  इस  देश  में  गोबर  नहीं  हो  कम  से  कम  उनका

 बध  नहीं हो  सकता  ।  बैलों को  उन्होंने  उसमें  से  अलग  रखा  है  |  लेकिन  कम  से  कम  हमारे  संविधान

 की  जिस  धारा  का  उच्चतम  न्यायालय  फैसला  कर  चुका  है  उस  फैसले  के  अ्रनूसार तो तो  केन्द्रीय  सरकार

 को  यह  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  सब  राज्यों  में  कम  से  कम  उस  धारा  के  कानून  बन  जाय |

 पर  कानून  बनाना  तो  दूर  रहा  पौधा  बढ़  रहा  है  ।  अभी  कल  ही  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  श्री

 सतीश  चन्द्र  जी  ने  स्वीकार  किया  है  कि  सन्  Raye  में  €  करोड़  रुपयें  की  खालों  का  निर्यात  हुमा
 भर  QeUE A VS में  २८  करोड़ ७०  लाख  रुपये  की  खालों का  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  ये  खालें  प्रतिकार

 गोवंश की  खालें  उनका  चमड़ा  है  ।

 श्री  विद्या  चरण  दाल  मरी  हुई  गायों  का  या  जिन्दा  गायों  का
 ?

 सेठ  गोविन्द  दास  :  मरी  हुई  गायों  का  चमड़ा  नहीं  बल्कि  जो  कसाईखानों  में  मारी  जाती  हैं

 उन  गायों  का  चमड़ा  है  क्योकि  जो  चमड़ा  विदेशों  में  जाता  है  वह  ननन्द  से  प्रसिद्ध  चमड़ा होता

 है  प्रौढ़  अच्छा  से  अच्छा  घमड़ा  उन  जानवरों  का  होता  है
 जो

 कसाईखानों  में  मारे  जाते  हैं  ।

 फिर  कहा  जाता  है  कि  अच्छे  oe  नहीं  मारे  जाते  ।
 मैं  पाटिल  साहब  से  निवेदन  करूंगा  कि

 वह  बम्बई  के  कसाईखाने  को  जाकर  देखेंने  की  कृपा  कलकत्ते  के कसाईखाने को  जाकर  देखने  की

 कृपा  मद्रास  के  कसाई  खाने  को  जाकर  देखने  की  करे  ।  में  कहता  हं  कि  उन  कसाईखानों में

 किस  तरह  से  गोहत्या होती  खून  उबल  जाता  है  ।  मेरे  पद  एक  अ्हिसावादी की  भी  areal  में  झ्रांसु

 झड़ने  लगते  उन  गायों  को  कौर  उन  बछड़ों  को  देख  कर  कि  जो  वहां  पर  मारे  जाते  में  निवेदन

 करना  चाहता  हुं  कि  अच्छे  से  भ्रच्छे  गोवंश  का  बध  हमारे  यहां  बम्बई  हमारे यहां  कलकत्ते  हमारे

 यहां  मद्रास  में  कौर  दूसरे  स्थानों  पर  हो  रहा  है  ।  जो  हरियाना  से  अर  पंजाब  से  दूसरे  क्षेत्रों  से

 कलक  ते  इ  यादि  जाती  बछड़ों  तो  उ  के  तुरन्त  कसाई-खाने  में  चल  जाते  हें  शर  गायों
 को  उनका  दूध  सूखते  उनकी  अच्छी  से  श्रच्छी  स्थिति  होते  हुए  कसाई-खानों  में  भेज  दिया  जाता

 में  पुछना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  कास  हमारे  संविधान  के  भ्रनसार  हो  रहा  सरकार  इसको

 न  रोक  कर  क्या  संविधान  का  पालन  कर  रही  क्या  सरकार  स्वयं  इस  प्रकार  का  रक्तपात  जो

 जानवरों का  यहां  पर  हो  रहा  उसको  देखते  हुए  संविधान  के  विरुद्ध  नहीं  जा  रही  है
 ?

 यह  चीज

 में  पाटिल  साहब  से  जानना  चाहता  हूं  कौर  दूसरे  मंत्रियों  से  भी  जानना  चाहता  हूं  ।

 फिर  कहा  जाता  है  कि  खाद्य  पदार्थ  नहीं  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  aah  सामने  झ्रांकड़े  पेदा

 करना  तरसा
 सन्

 Pay  में  ६  करोड़  रुपये  की  खली  का  निर्यात  geue F में  १८  करोड़

 रुपये का  हो  गया  ।  Pug  में  जो  ६  करोड़  की  खली  बाहर  जाती  थी  वह  तीन  वर्ष  के  बाद  आज

 १८  करोड़  की  जा  रही  है  ।  ग्वार  का  निर्यात  walt  भी  जारी  है  ।  रेल  की  मुसाफिर जब  हम  करते  हैं

 तो  देखते  हैं  कि  रेल
 की

 लाइन  के  दोनों  तरफ  मीलों  तक  हरा  भरा  जो  घास  रहता  है  वह  या  तो  गर्मियों

 में  जल  जाता  है
 या

 बरसात  में  सड़  जाता  पगुभ्मों के लिए के  लिए  इन  सारे  खाद्य  पदार्थ  का  प्रबन्ध  किया

 जा
 सकता

 है
 लेकिन

 गोबध  नहीं  रोका  जा  सकता
 ।

 इस  प्रकार  के  खाद्य  का  निर्यात  बन्द  नहीं  किया

 जा
 जो

 चारा  हमारे यहां  होता  है  उस  चारे  की  रक्षा  नहीं  की  जाती  कौर  कहा  जाता  है  कि  हम

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कर  रहे  हैं  ।  जहां  तक  नस्ल  सुधारने  का  सम्बन्ध  है  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  सांड
 बनाने  कच्छ  सांड  तैयार  करने  क्या  प्रबन्ध हो  रहा  जो  कि  इस  सम्बन्ध में  हमसे  कहा  गया
 कि  हम  करेंगे  ।

 कया  वह  हवा  में  नहीं
 हैं  ?  प्रति  वर्ष  की  जो  योजना

 उसके  सुसर  कितने  सांड
 इस  देश

 में
 तैयार  हुए  यह  मैं  जानना  चाहता  और  बिना  aes  सांड  तैयार  हुए  नस्ल  सुधार  निक

 हो  सक सकता  यह  मेरी  समझ  के  बाहर  है  ।
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 इस  प्रकार यह  सारे  कार्य  हो  रहे
 हैं  ।  मैंने  यह  सुना  है  कि  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  इस  विभाग

 के  लिए  जो  धन  रखा  गया  था  ,  उसमें  भी  कमी  की  जा  रही है  ।  तब  फि ||  फिर  अधिक  उत्पादन

 की  बात  छोड़  दीजिये  ।  श्राप  यदि  अधिक  उत्पादन  चाहते  हैं  6.

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :  कमी-नहीं  की  जा  रही  ४५  करोड़  रुपये के  बजाय
 ८०  करोड़  रुपये  दिये  जा  रहे  मगर  यह  ८०  करोड़ रु०  भी  नाकाफी  हैं  ।

 सेठ
 गोविन्द  दास

 :
 ग्राम  भार्गव

 जी
 ने  मुझसे  कहा  कि

 जो
 दिया

 जा
 रहा  है  वह  बहुत  कम  है

 !

 गोसंवद्धन  नाम  की  कौंसिल  इस  काम  के  लिये  लेकिन  उसकी  कितनी  इज्जत  वह  मैंने  इस  बार

 देख  लिया |  गोसंवद्धन  कौंसिल  की  सालाना  बैठक  रक्खी  गई  बम्बई  २७

 फरवरी
 को  ।  हम  लोग  जाने  के  लिये  तैयार  थे  ।  २७  तारीख  से  तीन  चार  दिन  पहले  खबर  मिलती

 है  कि  वह  २७  तारीख के  बजाय  २८  तारीख को  होगी  ।  ।  एक  दिन  यानी  २४  घंटे  बाद

 फिर  खबर  मिलती  है  कि  वहू  तारीख  तो  २५  ही  हो  गई  ।  भ्रमर  मंत्रियों  को  काम  रहते  हैं  तो

 हम  लोग  भी  इतने  फालतू  आदमी  नहीं हैं  कि  हमारे  कोई  प्रोग्राम  न  रहें  ्र  हम  कोई  प्रोग्राम  न  बनायें  ।

 इसलिये  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  गोसंवद्धन  कौंसिल  की  इस  प्रकार  की  इज़्ज़त  है  तो  उसको

 रखने  से  लाभ  क्या  है  ?  समाप्त  कीजिये  उस  को  ॥

 ग्रस्त  में  मेरे  कुछ  सुझाव  हैं  |  पहला  सुझाव  मैं  यह  रखना  चाहता  हुं  कि  उच्चतम  न्यायलय  के

 निर्णय
 के  अनुसार  गोवध  के  सम्बन्ध में  हर  राज्य  में  कानून  बतायें  तथा  इस  सम्बन्ध में  केन्द्रीय

 सरकार  कदम  उठाये  |

 at  विभूति  मिश्र  :  बिहार में  कानून  बन  गया  है  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  (२)  चारे  का  उपयोग  किया  जाय  तथा  यथासंभव  कोचर  भूमि  छोड़ी

 जाय  |

 (३)  खली  तथा  गुवार  atte  वस्तुयें  का  निर्यात  बन्द  हो  ।

 (४)  अधिक  से  अधिक  सांड  तैयार  किये  जायें  ।

 (५)  गोवंश  की  खालों  का  निर्यात  बन्द  किया  जाय  क्योंकि  हमारा  झ्रविकःश

 गोवध  इन  खालों  के  लिये  होता  हैं  ।

 यह  एक  ऐसा  विषय  जिस  पर  नहीं  मालूम  मुझे  कितना  कहना  रहता है  ।  हਂ  ू

 कुछ  माननीय  सब  कुछ  कहिये  ।

 सेठ  गोबिन्द दास  :  हर  वर्ष मैं  कुछ  न  कुछ  कहता  रहता  लेकिन  चूंकि  समय  मेरे  पास  कम

 था  शर  दूसरे  सज्जन  भी  बोलने  वाले  मैंने  संक्षेप  में  आपके  सामने  कुछ  बातें  कहीं  ।  जहां  तक

 पाटिल  साहब  का  सम्बन्ध  मैं  उनके  मत  को  जानता  हूं  ।  जिस  समय  वे  मिनिस्टर  नहीं  उस

 समय  श्रखिल  भारतीय  गो  सम्मेलन  बम्बई  में  प्पा  था
 ।  उसका  मैं  ग्रध्यक्ष  था  ौर  पाटिल  साहब  ने

 उसका  उद्घाटन किया  कौर  बड़े  जोरदार  शब्दों  में  कहा  था  कि  इस  देश  में  गोवध  बन्द  होना  चाहिये
 ।

 कि  जब  हमारे  सदस्य  मिनिस्टर  नहीं  रहते  तब  तो  एक

 स्थिति  रहती  भ्र ौर  मिनिस्टर  होते  ही  न  जाने  उनका  दिमाग  कैसे  घूम  जाता  है
 ।

 मेरी  समझ  में

 यह  बात  नहीं  श्राती  है
 ।

 जहां  तक  पाटिल  साहब  के  व्यक्तिगत मतों  का  सम्बन्ध  मैं  जानता हूं

 कि  उनका  क्या  मत  है  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  इसका  एक  इलाज  गवर्नमेंट  के  पास  है  कि  झ्रापको  मिनिस्टर  बना  दिया

 जाय  ।

 श्री
 त्यागी

 तब  इनका  भी  बदल  जायेगा  |

 a
 सेठ  गोविन्द दास  :  इसीलिये  शायद  मैँ  मिनिस्टर  नहीं  बनाया  जा  रहा  जैसा  त्यागी जी  ने

 कि  कहीं  मेरा  दिमाग  भी  खराब
 न

 हो  जाय  |

 जहां  तक  कृष्णप्पा  जी  का  सम्बन्ध  में  जानता  हूं  कि  उनको  इस  सम्बन्ध  में  बड़ी  भारी

 सहानुभूति है  ।  इसके  पहले
 भी

 जो  इस  महकमे  के  मंत्री  रहे  1.0  उनकी  यही  स्थिति रही  है
 ।  श्री

 प्रसाद  जेन  वह  तो  जैन  ही  थे  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  जैन  रहते  हुए  उनकी  मिनिस्ट्री  में

 सब  रक्तपात  पैसे  होता  रहा  |  जहां  तक  किदवई  साहब  का  सम्बन्ध  स्वर्गीय  किदवई  साहब

 में  आपसे  कहना  चाहता  हुं  कि  यदि  राज  किदवई  साहब  होते  कौर  वे  मिनिस्टर  रहते  हुए  इस  लोक  सभा

 में  इस  बात  का  झ्राइवा  सन  दे  चुके  थे  कि  सचमुच  में  इस  देश  में  गोवध  नहीं  हो  सकता  नौ  वह  बन्द

 मेरा  विश्वास  है  कि  यदि  राज  वे  होते  तो  मुझे  यह  कहने  की  जरूरत  नहीं  थी  ।  मुझे

 ara  ही  नहीं  विश्वास  है  कि  चाहे  देर  हो  गई  फिर  भी  हमारे  पाटिल  साहब  इस  विषय  को  देखेंगे

 कयोंकि  मैंने  उनसे  कहा  कि  या  तो  वे  प्रतीक  उत्पादन  की  बात  छोड़  पर  यदि  वे  भ्रमित  उत्पादन

 चाहते  हैं  तो  अधिक  उत्पादन  हमारे  गोवंश  के  ऊपर  निर्भर  वह  इस  तरफ  भी  देखें  सनौर  जो  सुझाव
 '

 मैंने  आपके  सामने  प्रस्तुत  किय  उन  सुझावों  को  कार्य  रूप  में  परिणत  करें  ।

 fat  विद्या  चरण  मध्यप्रदेश  के  प्रतिनिधिमंडल  के  एक  सदस्य  के  नाते  माननीय  खाद्य

 मंत्री  से  मिलने  का  अवसर  मिला  था  उस  समय  उन्होंने  बताया  था  कि  देश  में  खाद्यान्न  समस्या  का

 मात्र  हल  अधिक  कृषि  उत्पादन  पर  है  ।  दूसरी  बात  उन्होंने  यह  कही  थी  कि  अधिक  उत्पादन  उस

 तक  नहीं  हो  सकता  जब  तक  कि  किसानों  को  उनके  उत्पाद  का  ठीक  कौर  सही  मूल्य  नहीं  मिलता  |

 खाद्यान्नों  के  मूल्यों  पर  विचार  करते  समय  किसानों  को  खाद्यान्नों  का  उचित  मूल्य  देने  की  समस्या

 के  साथ  साथ  देश  में  जीवन  निर्वाह  व्यय  के  देशनांक  पर  भी  विचार  करना  होगा ।  क्योंकि जब  तक

 किसान  को  उसके  उत्पाद  के  लिये  उचित  मूल्य  नहीं  मिलेगा  तब  तक  उसमें  अधिक  उत्पादन  करने

 की  प्रेरणा नहीं  नायर  ।  इस  सम्बन्ध में  देश  के  उपजाऊ  राज्यों  की  स्थिति  पर  विचार

 करना  होगा  जो  कि  वहां  विकसित  हो  गई  है  ।  वहां  अधिक  उत्पन्न  होने  वाले  खाद्यान्न  को  दूसरे  राज्यों

 में  भेजने की  ऋतुमति दी  जानी  चाहिये  ।  अन्यथा  किसानों  को  हानि  होगी  क्योंकि  वहां  मांगकी

 अपेक्षा  संभरण  अधिक  है  उन  राज्यों  में  उनका  मूल्य  कम  हो  रहा  है  |

 मध्य  प्रदेश  में  गत  वर्ष  सबसे  भ्रमणी  फसलें  हुई  लेकिन  वहां  की  राज्य  सरकार द्वारा  अ्रतिरिक्त

 खाद्यान्न को  दूसरे  राज्यों  में  भेजने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  गई  ।  परिणामस्वरूप  वहां  के  किसानों को

 हानि  उठानी  पड़ी  हालांकि  मूल्यों  में  भारी  कमी  होने  पर  वहां  की  सरकार  ने  खरीद  शुरू  की  लेकिन
 सरकार

 की  यह  कार्यवाही बहुत  देर  बाद  शुरू  हुई  तथा  सरकार द्वारा  खरीद  करने  का  ढंग
 भी

 ठीक  नहीं  था  ।  शुरू  में  किसानों  द्वारा  बाजार  में  बेचने  के  लिये  लाये  गये  धान  तथा  चावल  की  कोई

 खरीद
 नहीं  की  गई  हालांकि  वही  माल  बाद  को  थोक  व्यापारियों  तथा  अन्य  छोटे  छोटे  व्यापारियों

 से
 खरीदा

 गया  ।  मेरा  निवदन  है  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  इस  बात  के  लिये  तैयार  किया  जाये

 कि  वह  बम्बई  के  साथ  मिलकर  एक  खाद्य  जोन  बनाये  ।  उसमें  बम्बई  नगर  को  भी  सम्मिलित

 कर  लिया  जायें  ताकि  वहां  पर  खाद्यान्न  इकट्ठा  करने  कौर  सट्टेबाजी  को  रोका  जा  सके  मेरे  राज्य

 मूल  अंग्रेजी  मे

 439  (Ai)
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 के  बहुत  से  सदस्य  इस  बात  से  सहमत
 |

 ऐसा  करने  से
 न

 केवल  दोनों  राज्यों  का  ही  लाभ  होगा
 बल्कि

 राष्ट्र  का  भी  लाभ  होगा  ।

 सरकार  द्वारा  की  गई  खरीद  में  भी  कुछ  कठिनाइयां  हैं  ।  एक  ही  प्रकार  के  खाद्यान्नों को  हर

 जगह  एक  ही  श्रेणी  में  नहीं  रखा  गया  |  उदाहरण  के  लिये  चावल  की  वह  किस्म  जिसे  उड़ीसा  में

 फाइनਂ  श्रेणी  में  रखा  गया  वही  किस्म  मध्य  प्रदेश  में  २ਂ  श्रेणी में  रखी  गई  हालांकि  किस्म

 दोनों की  एक  ही  है  ।  इससे  राज्य  में  कठिनाइयां  उत्पन्न  होती  हैं  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब  सरकार  एक  बार  बाजार  में  हराकर  खरीद  करने  की  नीति

 लेती  है  तो  उसे  सभी  प्रकार  के  खाद्यान्नों  की  खरीद  करनी  चाहिये  जो  कि  उस  समय  बाजार  में

 बिकने  के  लिये  भ्राता  है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  बहुत  से  किसान  तथा  व्यापारियों  को  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है

 कि  मध्य  प्रदेश  में  उत्पन्न  होने  वाला  परबोइल्ड चावल  उतना  चावल जो  वहां  प्रयोग में  नहीं  जाता

 उसके  निर्यात  करने  की  आज्ञा  नहीं  दी  गई  है  ।  उसके  निर्यात  करने  की  ara  दी  जानी  चाहिये  ।

 यही  बात  कनकी  चावल  के  साथ  भी  लागू  है  ।

 अच्छा  हो  कि  यदि  प्रत्येक  फसल  के  पहले  ही  एक  नीति  सम्बन्धी  विवरण  जारी  कर  दिया

 जाया  करे
 ।

 इससे  लोगों  को  इस  बात  की  जानकारी  हो  जायेगी  कि  सरकार  की  नीति  क्या  रहेगी  ।

 अन्त  में  एक  निवेदन  कौर  कर  देना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  जंगली  जानवरों  की  सुरक्षा

 के  लिये  एक  बोर्ड  बनाया  गया  है  ।  लेकिन  पिछले  पांच  वर्षों  से  जब  कि  यह  बना  था  तब  से  राज  तक

 हमने  इसकी  प्रगति  के  बारे में  कुछ  नहीं  सुना  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  यह  देखें  कि

 यह  बोड़  वैसे  ही  बेकार  न  रहे  ।  कौर  इस  बात  का  प्रयत्न  करे  कि  इन  जंगली  जानवरों  की  सुरक्षा

 की  जाये  ताकि  हमारे  देश  की  यह  सम्पत्ति  नष्ट  न  हो  ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :  यह॒
 मंत्रालय  बहुत ही  महत्वपूर्ण है  ।  हमें  जो

 प्रतिवेदन दिया  गया  है  उससे  प्रकट  होता  है  कि  हर  जगह  मूल्यों  के  भाव  गिर  रहे  जो

 कि  गलत  बात  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  खाद्यान्न  के  मामले  में  राज्य  व्यापार  करने  के

 पक्ष  में  निर्णय किया  है  लेकिन  आजकल  weal  रहा है  कि  यह  राज्य  व्यापार  धीरे-धीरे  खतम

 हो  रहा है  ।

 उड़ीसा  झर  पश्चिमी  बंगाल  को  मिलाकर  एक  जोन  बना  दी  गई  है  ।  लेकिन  इस  जोन

 से  जो  श्रौतं थीं  वे  सब  समाप्त हो  गई  हें  माननीय  खाद्य  मंत्री  क  कहना  था  कि  अतिरिक्त

 उत्पादन  वाले  क्षेत्र  में  का  मुख्य कम  कौर  इससे  उत्पादकों  को  लाभ  होगा ।

 हम  देखते  हैं  कि  अतिरिक्त  उत्पादन  वाले  क्षेत्र  में  भाव  ऊंचे  गये  लेकिन  chat  बंगाल  में

 उनका  मूल्य  कम  नहीं  उड़ीसा  से  जाने  वाला  खाद्यान्न  कलकत्ता  से  ३०-४०  मील  की

 दूरी  के  दौरान  में  व्यापारियों  द्वारा  इकट्ठा  कर  लिया  जाता  ये  व्यापारी  उत्पादकों
 से

 &  fo  रुपये  प्रति  मन  की  दर  से  खरीद  लेते  हें  जब  कि  कलकत्ता में  इनका  मूल्य  २२  से  २३

 रुपये  प्रति  मन  तक  है
 ।

 इस  प्रकार  चोरबाजारी करने  वाले  तथा  मा  इकट्ठा करने  वाले

 भी  बाजारों पर  हावी  हें  कौर  मनमानी कर  रहे  हैं
 दना

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्रद्योक  मेहता  समिति  ने  मूल्य  स्थिरीकरण  बो  की  स्थापना  करने  का  सुझाव  दिया  art
 जो  बहुत ही  महत्वपूर्ण  सुझाव  था  ।  मालूम  नहीं  कि  बाद  को  क्या  gar  कौर भी  बहुत सी

 समितियां  बनी  उन्होंने  भी  व्  नभ  सुझाव  दिये  लेकिन  उनका  भी  बाद  को

 कुछ  पता  नही ं।

 व्यावहारिक  दृष्टि  से  हम  देखते  हूं  कि  आजकल  माल  ले  जाने  के  लिये  ara  की  बड़ी

 भारी कमी  दिखाई  जाती  है  ।  लेकिन  लोग  मुनाफा  कमाने  के  लिये  इनका  प्रबन्ध  कर  लेते  है
 झर  लाभ  कमा रहे  हैं  ।  आजकल  कलकत्ता  के  पास  इतना  चावल  श्री  रहा  है  लेकिन  कलकत्ता

 तथा  उसके  श्रासपास  चावल  का  मूल्य  नहीं  गिर  रहा  क्योंकि  व्यापारी  लोग  चोर-बाजारी  करके  माल
 को

 झपने  पास  जमा  कर  रहे  यह  निश्चित है  कि  गत  वर्ष  की  अपेक्षा  इस  वर्ष  बंगाल  में  चावल  का

 मूल्य  बहुत  अधिक है  ।

 यह  ठीक  है  कि  विदेशों  से  हमें  जो  कुछ  मिले  उसका  हमें  श्रायात  करना  चाहिये  ।  आपातकाल

 के  लिये  अतिरिक्त  खाद्यान्न  रखने  के  प्रश्न  के  साथ  साथ  मूल्य  स्थिरीकरण  बोर्ड  खाद्यान्न

 स्थिरीकरण  संगठन  का  प्रश्न  भी  जाता है  जिसकी  सिफारिश  अशोक  मेहता  समिति  ने  भी  की  थी  ।

 मेरे  विचार  से  श्री  वह  समय  भरा गया  है  जब  कि  हमें  इनमें  से  कोई  न  कोई  योजना  क्रियान्वित  करनी

 मेरा  निवेदन है  कि  हमारा  अपना  देशगत  प्रयत्न ही  हमें  खाद्यान्न  की  समस्या से  बचा

 सकता  इसलिये  मैं  कहूंगी  कि  श्रद्योक  मेहता  समिति  की  सिफारिश  को  पूर्णरूपेण  क्रियान्वित  करना

 चाहिये  ।  शौर  जब  तक  श्राप  उनको  क्रियान्वित  नहीं  करेंगे  तब  तक  सफलता  की  कोई  गुंजाइश

 नहीं है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटोती  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किए  गए  oo

 प्रस्तावक AT  नाम  कटौती
 का

 झ्राघार  कटौती
 की

 राशि

 सख्या

 ee  की  टीएनए  लियान

 दे  Ceo  श्री  स०  Alo  बनर्जी  उत्तर  प्रदेश  में  तथा  बिहार  A  राशि  घटा  कर

 गले  के
 मूल्य  १.७५

 रुपये  १  रुपया कर
 »?  प्रति  मन  करने  में  असफलता  दी  जाये

 दे  द  श्री स०  Alo  बनर्जी  ,  खाद्यान्नों के  राज्य  व्यापार  रांझी  घटा  कर

 योजना  लागू  करने  में  सफलता  १  रुपया  कर

 दे  दर  श्री स०  मो०  बनर्जी  ,.  देवा  में  खाद्यान्नों के  बढ़ते  राशि  घटा  कर

 मूल्यों  को  रोकने  में  सफलता  १  रुपया  कर

 a  जाये

 ३६  दे  श्री  स०  मो०  बनर्जी  ,
 देश  में  चीनी  के  बढ़ते  हुए  मूल्यों  राशि  घटा  कर

 को  रोकने  में  असफलता  १  रुपया  कर

 जाये
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 डे  ११  बेकार  किसानों को  कुटीर  तथा  राक  कर

 ग्रामोद्योगों  में  लगाने  की  १  रुपया  कर

 योजना  बनाने  की  ग्रावश्यकता  दी  जाये

 दे  १२  श्री  अरविद  घोषाल  राशि  घटा  कर किसानों  की  बेकारी  दूर  करने  के

 लिये  कृषि  विभाग  श्रम  atk  १  रुपया कर

 रोजगार  मंत्रालय  तथा  वाणिज्य  दी  जाये

 अर  उद्योग  मंत्रालय  को

 ग्राम्य  और  कुटीर  विभाग

 समन्वय की  आवश्यकता

 ३६  परे  खाद्यान्नों  के  राज्य  व्यापार  कार्य  क्रम  राशि  कर श्री  मोहन  स्वरूप

 को  लागू  करने  में  सफलता  १  रुपया  करं

 दी  जाये

 ३६  Qv  श्री  मोहन  स्वरूप  भारत  में  खाद्य  के  सम्बन्ध  में  जोन  राशि  कर  ,

 पद्धति की  असफलता

 दी  जाये

 ३६  Ree  श्री  मोहन  स्वरूप  खाद्यान्नों  का  मुनाफाखोरी  के  राशि  घटा  कर

 १  रुपया  कर इकट्ठा  करने को  न  रोक
 T  दी  जाये

 ३  ्  श्री  मोहन  स्वरूप  राशि  घटा  कर a@rarat  क  मूल्य  स्थिर  करने  में

 असफलता  2  रुपया  कर

 दी  जाये

 दे  ए  १७  श्री  मोहन  स्वरूप  गन्ने  के  न्यूनतम  मूल्य  २  रुपया  राशि  घटा  कर

 प्रति  मन  करने  में  असफलता  2  रुपया कर

 दी  जाये

 द  प्  श्री  मोहन  स्वरूप  चीनी  के  अधिक  उत्पादन  पर  राशि  घटा  कर

 उत्पादन  शुल्क  कम  होने  के  »  रुपया  कर

 दी
 ५

 कारण  चीनी  मिलों  को  हुई
 अतिरिक्त oa  में  से  गन्ना

 उत्पादकों  का  war  निर्धारित

 करने  में  ग्र सफलता

 ३६  ६२६  श्री खुश वक्त  राय  ै
 5

 रुपया  प्रति  मन  राशि  घटा  कर गन्ने  का  मूल्य

 निर्धारित  करने  में  असफलता  १  रुपया कर

 दी
 ह

 एएए
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 ३६  qe
 श्री  ख़ुशवन्त राय

 चीनी  कें  अतिरिक्त  उत्पादन
 पर  घटा  कर

 शुल्क  झाधघा  हो
 जाने  के  कारण  सिल  मालिकों  दी  जाये

 को  हुए  लाभ  में  से  किसानों  का

 अंदा  घोषित  करने  में  सफलता

 दे  eI  श्री  रामसेवक  यादव  खाद्यान्नों के  बढ़ते  हुये  मूल्यों  राद  घटा  कर
 रोकने  में  सफलता

 जाये

 दे  WRX  श्री  रामसेवक  यादव
 खाद्य  समस्या  को  करने

 राशि
 घटा  कर

 नीति  १  रुपया  कर

 दीਂ  जाये

 ि
 ७२६

 श्री  चीनी  के  बढ़ते  हुए  मूल्यों  को  रोकने  राशि  घटा
 कर

 में  असफलता  ह

 दी  जाये

 द  CAC)  के  किसानों  को  गन्ने
 के

 उचित  मूल्य  राशि  घटा

 दिलाने  में  सफलता  2  रुपया

 दी  जाये

 ३६  ७२८  रामसेवक यादव  कच्चे
 तथा  अन्य  राशि  घटा  करा

 १  रुपया ग्रावश्यक वस्तु  के  मूल्य  सि  ~
 दी  जाये

 डेप  VRE  श्री  रामसेवक  यादव  खाद्य  नीति  की  सफलता  राशि  घटा  कर

 १  रुपयों कर

 दी  जाये

 Fo =r
 दे  ?  ६५४  श्री स०  मो  ०  बनर्जी  q  राज्यों  में  चीनी  के  प्लग  १००  रुपये

 मूल

 ३६  ४६६  स्त्री  स०  मो  ०  बनर्जी  |  हि  द  १००  रुपये

 श्रावइ्यकता का  एक  जोन  बनाने
 की

 ३६  SRO  श्री  स०  मो०  बनर्जी  चीनी का  वितरण  १००  रुपये

 े  VRS
 श्री  स०

 मो०  बनर्जी  देश  में  पशु  पालन  १००  ७

 देश  VEE  श्री  स०  मो०  विदेशों
 से

 खाद्यान्नों
 का  आयात  १००  रुपये

 Vigo  श  To
 te

 a
 पं दि चिम

 बंगाल  में  खाद्यान्नों  का  १००  रुपये

 |  सारी



 ३२४०  श्री  दानों की  मांगें  १८  मान  ego
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 दे  ¥i9?  श्री स०  सो०  बनर्जी  मिजो  crane  के  खाद्यान्नों  का  १००  रुपय

 संभरण

 श्री स०  मो ०  बनर्जी  पश्चिम  बंगाल  तथा  उडीसा  a  १००  रुपय ३६  ७२

 चावल  के  बढ़ते  हुए  मूल्य

 रद  इंदर  श्री  प्र०  गे  देव  उडीसा  में  काफी  संख्या  में  केन्द्रीय  १००  रुपय

 चावल  गोदाम बनाने  की

 अझावदइयकता

 ि  ७०  खाद्य  नीति  बदलने  की  आवश्यकता  १००  रुपये श्री  ख़ुशवन्त  राय

 डे  प्र८?१  श्री  कोडियान
 खाद्यान्नों  के  बढ़ते  हुए  मूल्यों

 को  १००  रुपय

 रोकने में  सफलता

 केरल  को  पर्याप्त  चावल  देने  की ५८२  श्री  कौडियाल  200'aIT

 यझावरयकता

 ३६  पपर  श्री  कोडियान  खाद्यान्नों का  राज्य  व्यापार  १००  रुपये

 ३२६  द्२१  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  खाद्यान्नों के  बढ़ते  हुए  मूल्यों  को  १००  रुपये
 रोकन के  उनका  भांडार

 करनें  की  नीति  की  सफलता

 रे  RRR  श्रीमती ty  चक्रवर्ती  उच्च  विश्लेषण उर्वरकों  के  उत्पादन  १००  रुपये

 को  प्राथमिकता देन  की

 श्रावद्यकता

 दे  २ रे  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  कृषि  उत्पादन से  सम्बन्धित  १००  रुपये

 विभागों का  समन्वय  करने  की

 झावइयकता

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती डे  qRY  १०  वर्ष  से  अधिक  की  सेवा  वाले  १००  रुपय

 खाद्य  विभाग  के  कर्मचारियों

 को  स्थायी  बनाने में  सफलता

 दे  द्र  श्रीमती रेणू  चक्रवर्ती  घान  तथा  जट  के  न्यूनतम  मूल्य  १००  रुपय

 प्रति  बर्ष  निर्घारित करने  की

 केह  ako  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  चावल  के  बढ़ते  हुए  मूल्यों  को
 भ्छ्  रुपय

 रोकने के  लिये  उड़ीसा

 पश्चिम  बंगाल  का  खाद्य  जोन

 बनान  म
 शअ्रसफलता
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 ३६  दद्  १००  रुपये श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  .  खाद्यान्नों  को  मुनाफाखोरी  के

 इकट्ठा  करने  तथा

 कालाबाजारी  रोकने  में

 असफलता

 क  ठद्  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  राज्य  व्यापार के  बिना  ऋण  १००  रुपये

 सम्बन्धी  नीति  की  सफलता

 डे  प्  खाद्यान्न  जांच  समिति  की  १००  रुपये

 रिशों  के  अ्रनुसार  खाद्यान्न

 स्थिरीकरण  संगठन  तथा

 मूल्य  स्थिरीकरण  संगठन

 बनाने की  झ्ावइ्यकता

 द ेद  qa  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  खाद्यान्नों  के  आंकड़ों  के  संकलन
 १००  रुपये

 का  तरीका

 े  दि  द्द्भ  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  चावल
 के  बढ़ते हुए  मूल्य

 १००  रुपये

 ६  दद्  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  संघ  क्षेत्रों  में  भूमि  सुधार  १००  रुपये

 नियम  के  अधीन  काश्तकारों

 की  बेदखली  रोकने  में  प्र सफलता

 ३६  ६६७  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  छोटी  तथा  मध्यम  सिचाई  योजनाश्रों  १००  रुपये

 की  धीमी  प्रगति

 षड्  ६७२  श्री  दें  ०  वे०  राव  खाद्यान्नों के  मूल्यों  में  वृद्धि  १००  रुपये

 दे  ६७ ३े
 श्री दें  ०  व०  राव  १००  रुपये कोथायुडियम के  प्रस्तावित  उर्वरक

 कारखाने को  वित्तीय  सहायता

 का  न  दिया  जाना

 नि  ACR  श्री दें  ०  वे०  राव  चीनी  के  पूल  में  वृद्धि  १००  रुपये

 थी  ६७७  श्री  प्र०  के०  देव  afar  बंगाल  तथा  उड़ीसा  के  १००  रुपये

 पूर्वी  चावल  जोन  बनाने  से

 खाद्यान्नों की

 कृत्रिम  कमी

 EG  श्री To  के०  देव  कसी  वाले  क्षेत्रों  में  फूटकर  दुकानें  १००  रुपये

 खोलने  के  लिये  उड़ीसा  सरकार

 को  सहायता देने  की  जरूरत

 ३६  SVE  श्री  To  Ho  देव  देश  को  खाद्य  में  आत्मनिभेर बनाने बनाने  १००  रुपये

 में
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 ३६  ६८०  श्री  प्र०  के०  देव  कृषि  योग्य  बेकार  भूमि  के  खेती  १०००  रुपये

 करने  की  श्रावइ्यकता

 श्री  प्र०  के०  देव दे  द्
 देवा  में  फसल  बीमा  योजना  लागू

 १००  रुपये

 करन  म  असफलता

 ३६  न्  श्री  प्र०  के०  देव  उड़ीसा  में  चूहों  का  उपद्रव  समाप्त  १००  रुपये

 करने  की  झ्रावश्यकता

 ३६  ६८  श्री  प्र०  के०  देव  उड़ीसा  में  चावल  तथा  खाद्यान्नों  १००  रुपये

 का  भांडार  बनाने  की

 कता

 श्री  प्रण  के०  देव ३६  Gav  देश  में  खाद्यान्नों का  भ्रमणी  तरह  १००  रुपये

 भंडार  करने  की  शभ्रावइ्यकता

 3६  RoR  श्री  त्र ०  के०  देव  बाजार  में  चीनी  की  कमी  १००  रुपये

 दे  ददा  श्री  प्र०  के०  देव  दक्षिण  भारत  शहरों  विशेषतया  १००  रुपये

 उड़ीसा में  कौर  चीनी  मिलों

 की

 दे  Soy  श्री  प्र ०  के०  देव  गन्ने  के  मूल्य  बढ़ाने  की  झ्रावश्यकता  १००  रुपये

 दे  ७१३  श्री  इग्नेस  बेक  क  कृषि  उत्पादन  के  लक्ष्यों का  स्पष्ट

 न  होना  तथा  तीसरी  १००  रुपये
 वर्षीय  योजना  में  उन  को

 पुरा  करने  के  तरीके

 दे६  ७१४  श्री  इग्नेस  बेक  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में
 १००  रुपये

 खाद्यान्नों के  उत्पादन  लक्ष्यों  में

 कमी

 ३६  Oey  श्री  खुदा वक्त  राय  क  नियंत्रित मूल्यों  पर  चीनी  की  १००  रुपये

 बिक्री  करने  में

 असफलता

 दे  ७१६  e
 खेती  के  उत्तम  तरीके  लागू  करने  १००  रुपये

 श्री  इग्नेस  बेक
 में  असफलता

 दे६  19  १७  श्री  इग्नेस  बेक  राज्यों  के  कृषि  fi विभाग ों  १००  रुपये
 केन्द्रीय  मंत्रालय  में  समन्वय

 हिज
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 डे  ७१८  श्री  इग्नेस  बैंक  नालागढ़  समिति  के  सूझाव  के  १००  रुपये

 orate  कृषि  विभाग  का

 गठन  करने  में  सफलता

 दे  \g 20  श्री  प्र०  के०  देव  वनस्पति में  रंग  मिलाने  की  १००  रुपये

 वांछनीयता

 दे  ७३१  श्री  प्र०  के०  देव  खाद्यान्नों  में  अपमिश्रण  करने  200  रुपये

 वालों  के  लिये  कठोर  सजा  की

 व्यवस्था  करने  की  झ्रावस्यकता

 दे  ७३२  श्री  प्र०  के०  देव  समुद्री  पौधों  aif  से  खाद्य  बनाने  १००  रुपये

 दे  RR  श्री नह  के०  देव  उड़ीसा के  तट  पर  महानदी  के  १००  रुपये

 मुहाने  के  निकट  गहरे  समुद्र

 में  मछली  पकड़ने  के  उद्योग  को

 कता

 दे६  gv  उड़ीसा  में  चिल्का  झील  की  १००  रुपये
 श्री

 प्र ०  Ho  देव

 मछलियों को  डिब्बों  में  बन्द

 करने  का  कारखाना चालू

 करने  की  झ्रावद्यकता

 श्री प्र ०  के ०  देव देश  RA
 चिल्का  झील  की  मछलियों  के

 १००  रुपये

 रक्षण  के  लिये  वातानुकूलित ४  ८६ कै
 गोदाम  बनाने  की

 श्री  कोडियान ३७  राज्यों  में  वन  विकास  लियें  १००  रुपये

 केन्द्र  द्वारा  भ्र पर्याप्त  सहायता

 ३७  yey  श्री  कोडियान  देश  की  वन  सम्पत्ति के  विकास  १००  रुपये

 के  fat  समन्वित  नीति  की
 झावइयकता

 ३७  AEX  वन
 क्षेत्रों  में  ates  पौदे  उगाने alfsart  १००  रुपये

 की  योजना  की  दौर  afar

 घ्यान  दिये  जाने  की  झ्रावद्यकता

 भि  एईएन
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 दे  ६  चुने  हुए  स्थानों  पर  औषधीय  १००  रुपये

 पौधों  को  उगाने  के  लिये  केरल

 को  वित्तीय सहायता  देने  की

 आवश्यकता

 EK)  ¥&y  श्री  कोडियान  राज्य  की  वन  सम्पत्ति का  विकास  १००  रुपये

 करने  के  लिये  केरल  को  कम

 केन्द्रीय  सहायता

 z9  Kes  श्री  कोडियान  भारत के  जंगली  भ्  की  कम  १००  रुपये

 मिलने वाली  किस्मों  का

 संरक्षण  करने  की
 आवश्यकता

 दे  ७३६  श्री  प्र०  के०  देव  |  अंदमान  में  वन  सम्बन्धी कायें  १००  रुपये

 को  विभागीय  बनाने की  तथा  1.0

 वहां  प्लाई वुड  तथा

 लुग्दी  कारखाना  बनाने  की

 आवश्यकता

 39  ७३७  श्री  प्र०  Ho  देव  वनों  का  कम  होना  तथा  उनके  १००  रुपये

 बारे  में  अवैज्ञानिक  कार्य वहन

 चे  ७३८  श्री  ब्र ०  बन  देव  उड़ीसा  के  पहाड़ी  क्षेत्रों
 में  श्लील  १००  सोये

 बदल  कर  खेती  करने  को

 रोकने  की  तथा  वहां  पर  पहाड़ी

 आदिम  जातियों को  बसाने  की

 झावइयकता

 चे'७  XR  श्री  प्र्०  कर  देव  गो  हत्या  रोकने  की  झ्रावइ्यकता  १००  रुपये

 श्री  अरविंद  घोषाल a5  4O¥  हरी  खाद  का  उपयोग  १००  रुपये
 करने की  झ्रावश्यकता

 ag  ५१५४  वैज्ञानिक तथा  आधुनिक  कृषि  १००  रुपये

 हजारों को  सस्ते  मूल्य  पर
 बेचने की

 रहे  ६  श्री  अरविद  घोषाल  ,  प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  निमित  १००  रुपये

 छोटे  ट्रैक्टरों को  किसानों  को

 बेचने की  आवश्यकता

 as  १७  श्री  हरविन्द  घोषाल  छोटे  ट्रैक्टरों  तथा  वैज्ञानिक  कृषि  १००  रुपये

 औजारों का  किसानों  में

 i  1  ननि  नन
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 तद  श्री  अरविंद  घोषाल  किसानों को  श्राधनिक  कृषि  १००  रुपय अश्द

 औजारों के  प्रयोग  का  प्रशिक्षण

 देने  की  Waa

 डेप  न  sit  अरविंद  घोषाल  शआषधनिक  कृषि  यंत्र  खरीदने  के  २००  रुपये

 किसानों को  वित्तीय

 सहायता  देने  श्रावइ्यकता

 a5  २०  श्री  अरविंद  घोषाल  छोटी  जोतों  को  मिलाकर बड़े  १००  रुपये

 क्षेत्र  में  बनाने  की  आवश्यकता

 ३  न  श्री  अरविंद  घोषाल  फसलों के  अधिकतम  मलय  १००  रुपये

 निर्घारित  करने  की  झ्ावइ्यकता

 द्य  न  खेती  के  लिये  सिचाई  पानी  देने  में  १००  रुपये

 असफलता

 बेब  ARS  वधिक  अन्न  STS  योजना  १००  रुपये

 में  राज्यों प्रगति
 ~

 पर  निगरानी रखने  में

 असफलता

 35  न  श्री  अरविद  घोषाल  ae  उपजाऊ  area  १००  रुपये

 के  लिये  राज्यों  को  दिये  मये

 धन  कीਂ  वापसी

 ह  श्री  झर्राविद  घोषाल  aaa  बंगाल  में  दोहरी  फसल  १००  रूपये

 करने में  ग्र सफलता

 डेढ  ZRR  श्री  अरविंद  घोषाल  १००  रुपये
 कै  पद्धति से  घान  खेती

 के  फायदों  का  मूल्यांकन करने

 में  सफलता

 देख  बड़े  श्री  अरविद  घोषाल  ,
 खेतों  के  कौर  छोटे  टुकड़े  बनाये  १००  रुपये

 जाने  को  रोकने  की  श्रावश्यकव्वा

 35  ¥R¥  बीज  के  अपर्याप्त फा फार्म  १००  रूपये

 दे८  न  उवेरक  का  उचित  वितरण  करने  १००  रुपये

 की  आवश्यकता

 a5  ३६  उकेरा  की  बिक्री  में  काले  बाजार  १००  रुपये

 अकाट
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 डेप  ४७२  श्री  अरविंद  घोषाल  बाज़ार  मं  खाद्य  फसलों  तथा  १००  रुपये

 वाणिज्यिक फसलों  के  क्रमवार

 लाने  के  लिये  कार्यवाही करने

 की  आवश्यकता

 दद्  ७३  श्री  अरविंद  घोषाल  भूमिहीन  किसानों  में  अधिक  १००  रुपये

 भूमि  बांटने  की  प्रा वश्य कता

 न  Xow  श्री  अरविन्द  घोषाल  मिट्टी  का  कटाव  रोकन  के  लिये  १००  रुपये

 कार्यवाही  करने  की

 कता

 दल  yay  श्री  कौडियाल  १००  रुपये सूरतगढ़ के  नमूने  पर

 राज्य  ३  बनाने  की

 ग्रावइ्यकता

 ३८  शुद्र  श्री  कौडियाल  फलों  तथा  सब्जियों के  संरक्षण  १००  रुपये

 शर  डिब्बों  में  बन्द  करने  की

 ओर  कम  ध्यान  दिया  जाना

 षड्  भुप  श्री  कोडियान  काजू  साफ  करनें  के  उद्योग  के  १००  रुपये

 लिये  कच्चे  काजू का  पर्याप्त

 संभरण  करने  में  असफलता

 न  ya  १००  रुपये श्री  कौडियाल  किसानों को  उचित  मुख्य  पर  उर्वरक

 देने  में

 बदं  Roo  श्री  अरविंद  घोषाल  पश्चिम  बंगाल  में  काजू  की  खेती  १००

 करने  की  झ्रावद्यकता

 36.0  पण  श्री  प्रवीण  घोषाल  मछली  के  बढ़ते  हुए  मूल्य  रोकने  yoo  aq

 में  असफलता

 द्८  ६०२  श्री  अरविंद  घोषाल  विभिन्न  बाघों  तथा  झीलों  में  १००  रुपये

 की  पैदावार  बढ़ाने  की

 अनावश्यकता

 देश  ६०३  श्री  प्रवीण  घोषाल  बड़े  नगरों  में  मछली  बाज़ार  को
 १००  रुपये

 कुछ  व्यक्तियों के  नियंत्रण  से

 निकालने की  भ्रावश्यकता

 qc  ६२६  oot  अरविंद  घोषाल  पश्चिम  बंगाल  में  लाख  खेती  १००  रुपये

 को  सहायता
 देने की

 कता
 हाए
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 R9  श्री  अरविंद  घोषाल  पान  की  खेती  में  gaz  की  १००  रुपये

 आवश्यकता

 डे  GRE  श्री  अरविंद  घोषाल  बंगाल  में  रामी  tat  की  १००  रुपये

 खेती  योजना  सहायता

 देने  की  आवश्यकता

 देख  BRE  श्री  अरविद  घोषाल  .  ufsan  बंगाल  में  नारियल  की  १००  रुपये

 खेती  के  वैज्ञानिक

 को  काम  में  लाना

 डेप  श्री  रसीद  घोषाल  १००  रुपये ६३०  तिलहन  की  खेती  बढ़ाने  की

 झावइ्यकता

 पद  ३१  श्री  अरविद  घोषाल  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  का  १००  रुपये

 पुनर्गठन  करने  की

 देन  ३२  श्री  अरविद  घोषाल  .  जूट  के  मूल्यों  को  गिरने  से  रोकने  १००  रूपये

 की  श्रावव्यकताਂ  %

 देय  ६३३  श्री  अरविद  घोषाल  .  भारतीय जूट  के  मूल्य  स्थिर  करने  १००

 के  लिये  पाकिस्तान से  जूट  का

 रय कर्ता

 35  GRY  चाय के  रोपण  की  १००  रुपये

 कता

 दद्  GRA  श्री  aaa  घोषाल  .  उत्तम  किस्म  की  चाय  उगाने  की  १००  रुपये

 आवश्यकता

 डेथ  RE  श्री  इग्नेस  बेक  सिंचाई  के  साधन  बढ़ाने  के  लिये  १००  रुपये

 35  go  श्री  ada  बेक  .  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  राउ  १००  रुपये

 द्वारा  कार्य  का  मूल्यांकन न
 करना

 कप  ७२१  श्री  इग्नेस बेक  सरकार  के  विभिन्न  विभागों में  १००  रुपये

 कृषि  उत्पादन  कार्य  का

 मूल्यांकन न  करना
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 दढ  ७३२  श्री  इग्नेस  बेक  प्रबन्ध  नीति  का  वैज्ञानिक  तरीका  १००  रुपये

 निकालने के  लिये  कार्यवाही

 में  असफलता

 Re  भ्रूण  श्री  कौडियाल  मछली  उद्योग
 के

 विकास  के  बारे  200  रुपय
 ~

 में  केरल  को  वित्तीय  सहायता

 देने  की  आवश्यकता

 Re  प्रद  at  कौडियाल  मछली  उद्योग  का  सहकारी  अधार  2oo  रुपय

 पर  संगठन  करने  की

 रास्ता

 दे€  Y&o  श्री  कौडियाल  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  को  १००

 बढ़ावा
 देने  के  लिये  कौर

 धन

 देने  की  झ्रावइ्यकता

 दे€  AR  श्री  कौडियाल  केरल  के  तट  के  निकट  झींगा  मछली  १००

 पकड़ने  के  लिये  योजना  बनाने

 की  शझावइ्यकता

 ३€  ५२  श्री  कोडियान  कोचीन में  मत्स्य  पालन  प्रशिक्षण  १००

 संस्था  बनाने  की  आवश्यकता

 द  ६३८
 कृषि  गवेषणा  के

 द्वारा  प्रात ज्ञान  १००

 ot  किसानों
 में

 प्रचार
 करने

 की  आवश्यकता

 Re  RRC  श्री  इग्नेस बेक  १००

 किस्में  उगाने  की  | ए

 आवश्यकता

 ३€  1902.0  किसानों  में  बेकारी  का  सर्वेक्षण  १००

 करने की  आवश्यकता

 Re  QoQ  धान  की  खती  के  विदेशी  तरीकों  की  oo  रुपये

 जांच  तथा  उनकी  उचित

 न्विति में असफलता में  सफलता

 Re  \go3  श्री  «aed  रेश  वाली  कपास  की  खेती  १००  रुपये

 के  लिए  भारतीय मिट्टी  की



 Rs  १८८१  1
 अनुदानों की  मांगें  इर

 रे  ए  y

 gov  १००
 ६

 श्री  अरविद  कृषि  गवेषणा  संस्था के  गवेषणा

 वैज्ञानिक  को  उचित  वेतन

 न  देना

 ३€  ७०  श्री  अरविद  घोषाल  रुपयें
 ~

 चालू  गवेषणा  संस्था के  वैज्ञानिक  [200

 ज्ञान  को  चालू  उत्पादकों तक

 ३९  ok ६  श्री  श्वरविद  घोषाल  कृषि  गवेषणा  संस्था  में  अ्रत्याधिक  200

 नौकरशाही  जिस  के

 रूप  डा०  जोजफ  को

 हत्या  करनी  पड़ी

 दे  \golg  श्री  श्वरविद  घोषाल  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  झ्रांकड़ों  १००
 ~

 पर  विश्वास न  करके  पश्चिम

 बंगाल  में  धान  की  कमी  के

 झ्रांकड़े  इकट्ठे  करने  की
 रास्ता

 Vo  Gov  चारे की  कमी  [१००  रुपय

 Vo  qo  १००  रुपय
 ~

 qaf  क्षेत्रों  में  पशतूनों  की

 सुधारने की  श्रावद्यकता

 Vo  Gok  गांवों  में  पशु  चिकित्सालय  बनाने  200

 की  श्रावइ्यकता

 Yo  {ow  श्री  अरविद  घोषाल  मुर्गीपालन का  कुटीर  उद्योग  के  १००

 रूप  में  विकास

 ह  ६०८  श्री  अरविद  घोषाल  wast  के  कृत्रिम  गर्भाधान  के  १००

 अधिक  केन्द्र  बनाने  की

 "ERG  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  grad  किए  गये  खाद्यान्नों  के
 क

 १००

 संभरण में  हानि

 ह क  9०८  १००  रपये चीनी  के  बढ़ते हुये  मूल्यों  को

 रोकने में  सफलता

 ४  wok  पश्चिम  बंगाल  में
 ~

 चीनी  के
 ~

 200

 मूल्य  नियंत्रित करते  समय

 चीनी  की  पर्याप्त  मात्रा  न  देने

 के  कारण  काले  बाजार  से  चीनी

 इकट्ठा  करने  वालों  को  २०

 लाख  रुपया  का  लाभ
 न



 ढेर  ४०  १८  RELOo

 ्

 श  ७१०  facies  घोषाल  दूध  की
 प्रति

 व्यक्ति  खपत  बढ़ाने  १००  रुपये

 कार्यवाही

 र  ७११  श्री  अरविद  घोषाल  दुग्धशाला  का  ग्राम्य  उद्योग  के  १००  रुपये

 रुप में  विकास

 ४  १  ७१२  संकरण  के  द्वारा  पश्चिम  बंगाल  १००  रुपये

 त्री

 अ्ररविद  घोषाल

 में  gyal  की  नस्ल  सुधारने

 योजना

 we  ces  श्री  प्र ०  To  देव  फलों  को  डिब्बों  में  बन्द  करने  के  १००  रुपये

 कारखाने बढ़ाने  की  ग्रा वश्य कता

 ह  XS  श्री  प्र०  go  देव  देश  के  जंगली  गरारों  का  संरक्षण  १००  रुपये

 करने  की  आवश्यकता

 ह  CE GC)  श्री  प्र०  के०  देव  देश  में  और  चिड़ियाघर  बनाने की  १००  aaa

 |

 वांछनीयता

 ह  XS  श्री  प०  के०  देव  देश  में  कौर  राष्ट्रीय  ः  बनाने  १००  रुपये

 की  वांछनीयता

 हद  XE  श्री  घ०  के०  देव  जंगली  जानवरों  के  रक्षित  स्थानों  १००  रुपयें

 में  इजाजत  घुसने

 वालें  शिकारियों को  कठोर  दण्ड

 देने  की  Waa

 fs  RE  श्री  Yo  के ०  देव  पूर्व  तट  पर  के  पौधे  १००  रुपये

 लगाने  की  आवश्यकता

 225.0  avo  श्री  सके  देव  १००  रुपये
 1

 ज़मीन  में  वन  लगाने  की

 आवश़्यकता

 225.0  ड  श्री  प्र०  के०  देव  रेगिस्तान को  बढ़ने  से  रोकने  १००  रुपयें

 के  लिये  हरे  क्षेत्र  बनाने  की

 आवश्यकता :

 gts  \9%o  श्री  प्र ०  ने  देव  पूर्वी  घाट  की  पहाड़ियों  पर  नींबू  १००  रुपये

 घास  उगाने  की  श्रावइ्यकता

 gee
 ०६  श्री  झरविद  घोषाल  .  चावल के  मूल्य  बढ़ने  से  रोकने  १००  रुपयें

 में  अ्रसफलता
 es men,

 CO  ero  mor"



 ६३  १८८ १  चेप १

 3  Vv  yu

 on  लििललेपललम्न्र एएल लिलललनलन ए कलण CSS  a  Rirwer  तालम्

 Yow  st  बंगाल की  खाद्य  समस्य  १००  रुपये xe

 हल  करने  में  सफलता

 शदे  You  पश्चिम  बंगाल  को  चावल  का  १००

 पर्याप्त  कोटा  देने  में  सफलता

 श्श्  ० €  पश्चिम  बंगाल  में  झापतकाल  के  १००  रपये

 लिये  भांडार  बनाने  की

 दिखता

 ४७  दो  उत्तम  फसलों के  बाद भी  राज्य  १००  रुपयें श्र  श्री  इग्नेस  बेक

 व्यापार  नि  पर्याप्त  खाद्यान्न

 जमा  न  कर  सकना

 रु  ६४ है  श्री  इग्नेस बेक  खाद्यान्नों  के  मूल्यों में  झ्र समानता  १००  खपने

 दूर  करने  की  झ्रावस्यकता

 न्र  EER  श्री  इग्नेस  बेक  नक  बंगाल  बिहार में  १००

 के  अधिकतम नीचे  त्रित

 मूल्य  बनाये रखने  की

 ae  {eo  व्यापार  के  बारे  में  नीति  joo  रुपयें श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती

 १३३  ६७६  श्री  दर  Fo  राव  खाद्यान्नों का  राज्य  व्यापार  करने  foo

 में  भ्र सफलता

 श  ध  ह  ज  श्री  yo  ग०  देव  नक  उड़ीसा  राज्य  में  के  मूल्य  १००  रुपय

 में  वृद्धि  को  रोकने  की  me

 दिखता

 ‘geo  श्री Yo  To  देव १९  उड़ीसा में  निकट  के  राज्यों  में  १००  सपने

 प्रचलित  मूल्यों  के  waz
 |  की

 मूल्य  निश्चित  करने  की
 यकता

 १२३०  १०  श्री  अरविद  घोषाल  १७ दुर्गापुर के  प्रस्तावित  उवेरक

 बनाने  लिये

 पीचेज  बंगाल  सरकार  को

 वित्तीय  सहायता  देने  की

 BTARTHAT

 ‘eye  न Eok  श्री  alae  उत्तर  बंगाल  में  तम्बाकू का  भांडार

 की  1  ०६१८:  प्त आवश्यकता

 439  (Ai)



 विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  १८  पार्टी  RRO
 RET

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के

 समिति

 |
 दे  ्

 LS  RS  RT  A  A

 te  पू  श्री  अरविंद  घोषाल  छोटे  नगरों  में  शाति-भांडागार  १००  ससे

 बनाने की  झ्रावश्यकता

 किन
 १२०  विभिन्न  प्रकार  के  उर्वरकों  के  प्रभाव  १००  रुपय द्

 श्री  इग्नेस
 बेक

 के  बारे  में  किसानों का

 ददन  करने  में  झ्र सफलता

 १२०  "ae  श्री  इग्नेस  बेक  उर्वरक  का  उचित  वितरण  करने  200  रुपये

 में  असफलता

 श२०  REE  श्री  इग्नेस  बेक  केन्द्रीय  उर्वरक  संग्रह  के  अधीन  १००  रूपये

 लना
 उर्वरकों  का  अधिक  मूल्य

 विवि
 ——

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा
 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 उनसठवाँ  प्रतिवेदन

 fat  रामकृष्ण  गुप्त  (  महेन्द्र गढ़  )  :
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 उनसठवाँ  प्रतिवेदन  जो  सभा में  १६  REGO  को  उपस्थापित किया

 सहमत हैं  ही

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 fat  |. हू+
 wo  भट्टाचार्य  :  मेरा

 एक  संशोधन  है  :

 प्रस्ताव के  अंत  में  निम्नलिखित  जोड़  दिया  :--

 रूप  भेद  के भ्रधीन कि संविधान कि  संविधान  विधेयक  ३४३  को  संशोधन )
 को  प्रस्तुत

 करने  की  अनुमति  दी  जाये
 1.0

 मैंने  समिति  से  निवेदन  किया  है  कि  वह  इस  पर  पुर्नविचार  करे |  oa  सर्दी  समिति  की

 कार्यवाही  के  इस  भाग  को  अलग  नहीं  रखा  जायेगा  तो  मेरा  विधेयक  खत्म  हो  जायेगा  ।

 उपाध्यक्ष  धमकी  इच्छा  है  कि  इस  मद  को  छोड़  कर  समिति  ar  प्रतिवेदन

 ्
 मतदान  के  लिये  रखा  जा  सकता  है  |

 wish  में



 ३९४३

 fat  चल  का  जी  ar  |

 ,  उपाध्यक्ष  महोदय  उसे  में  छोड़  दूंगा  ।  समिति  को  लिख  दिय  है  भोर  वह

 समिति के  विचाराधीन  हो  सकता  है  कि  वहू  इस  पर  पुनर्विचार करें  ।  इस  विधेयक से

 सम्बन्धित  पिछले  मद  को  में  छोड़  देता  हूं  ।  इसके  अतिरिक्त  में  प्रतिवेदन  को  मतदान  के  लिये

 रहा  हूं  ।  प्रन .यह है है

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धीਂ  समिति  के

 उनसठवाँ  प्रतिवेदन  से  जो  १६  १९६०  को  उपस्थापित  किया  गया

 सहमत है  इस  रूप  भेद  के  अधीन  कि  श्री  च०  क। ०  भट्टाचार्य  का  संविधान

 ).  विधेयक  पुनर्विचार  के  लिये  समिति  को  सौंप  दिया  जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 ~

 पुस्तक  तथा  समाचारपत्र  प्रदान

 संशोधन  विधेयक

 fat  खुद  का०  भट्टाचार्य  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  पुस्तक  तथा
 समाचार  पत्र  प्रदान  peur  में  tae  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  wt यह  है

 पुस्तक  तथा  समाचार-पत्र  प्रदान  १९५४ मैं
 भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  झ्र तुम ति  दी

 जाय  ॥

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 fat
 च०

 कार
 :

 में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 निए

 ye
 संशोधन  fara

 fat
 ao

 |

 का०  भट्टाचार्य
 प

 दीनाजपुर
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  नवयुवक

 ० का०् भ अधिनियम  १९ १९४५६  में  ata  संशोधन करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की

 अनुमति दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 नवयुवक  Reus  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  झ्र नम ति दी  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 हूँ  का  मट् टा चाय  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 मल  wish  में



 ३२४४  महेन्द्र  प्रताप  सिंह  जायदाद  विधेयक  १८  १९६०

 प्रादेशिक  परिषद  विधेयक

 fan  ले०  wet  सिह  मणिपुर  )  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि  प्रादेशिक  परिषद्

 2ENEA में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की  agate  दी  जाये ॥
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  यह  है

 प्रादेशिक परिषद्  श्धघिनियम  १९५६ में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 fat  ले०  mat  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 महेन्द्र  प्रताप  सिह  जायदाद  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 अरब  श्री

 qo
 र०  पटेल  द्वारा  ४  १६६०  को  प्रस्तुत  किये  गये

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  झ्र  चरागे  चर्चा  होगी  ——

 44.0
 कि  महेन्द्र  प्रताप  सिंह  जायदाद  १९२३  के  निरसन  की  व्यवस्था  करीब  वाले

 विधेयक  पर  विचार किया  जाये  1”

 श्री यू०  र्०  कलेजे  अपना  भाषण  जारी  रख  सकते  हें  ।

 fat  Jo  to  पटेल  :  में  उस  दिन  निवेदन  कर  रहा  था  कि  सन्  FER

 में  एक  अ्रघिनियम  पारित  gar  उसके
 walt  राजा

 महेन्द्र  प्रताप  की  सम्पत्ति  ware  द्वारा

 लेली  गई  पौ  बाद  को  कुछ  पत्तों  के  आधार  पर  इसी  अधिनियम  के  अ्रघीन  वह  सम्पत्ति

 उनके  लड़के  को  दे  दी  गई  ।  उसमें  पहले  ad  यह  थी  कि  वह  ००५  पिता  बिल्कुल भी

 सहायता  नहीं  करेगा  दूसरे  सरकार  के  प्रति  निष्ठावान  रहेगा ।

 अब
 प्रदान  यह  है  कि

 क्या  यह  काला  कानून  हमारी  परजनीय-पुस्त में  रहे  अथवा  इसका
 निरसन कर  दिया  जाये  ।  दूसरा  यह है  कि  वह  जागीर  राजा  महेन्द्र प्रताप  सिह  को  दे  दी

 जाये  ।  साथ ही  इस  बात  पर  भी  विचार करना  है  कि  उनकी  ag  सम्पत्ति  क्यों  ली  गई
 केवल  उनकी  देशभक्ति  के  लिये ही  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  नगर हम  उनकी  सम्पत्ति  को

 उन्हें  लौटा  दें
 तो

 प्राणियों  द्वारा  की  गई  बुरी  कार्यवाहियों  को  हम  ठीक  कर  देंगे  ।

 पहचान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-कार्यो मंत्री  जवाहरलाल age)  :  इस  विधेयक  के

 सम्बन्ध  में  में  सरकार  का  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  करना  चाहूंगा
 |  जहां  तक  इस  त्रिज़्या  के  qa

 उद्देश्य  का  सम्बन्ध  है  कि  ऐसे  कानून  को  जिसे  हम  झ्रापत्तिजनक  समझते  हैं  कौर  जिसे  इस

 देवा की  कोई  भी  राष्ट्रीय  सरकार  स्वीकार  नहीं  कर  हमारी  परिनियम  पुस्तक  में  नहीं

 रहने  दिया  जाना  हम  तभी  सहमत  हें  ।  इसलिये  मोटे  तौर  पर  हम  केवल  इस
 विधेयक  के  vera ही  सहमत  नहीं  हैं  बल्कि  इससे  होने  वाले  परिणामो ंसे  भी  सहमत

 इसको  क्रियान्वित  करने  के  लिये  हम  जो  सोच
 रहे  हैं  यही  ठीक  तरीका  है  ।  हमने  यह  विधेयक

 उत्तर  प्रदेश
 सरकार

 को
 भेजा  था  ।  उन्होंने  इस  विधेयक  के  उद्देश्यों  से  सामान्य  सहमति  प्रकट

 की  ।  इसके  मह  त्व
 के  बारे  में  तो  कोई  सकें  की

 जरुरत  नहीं  रह  जाती
 |

 लेकिन  aa
 मानिक

 का

 नमून  अंग्रेजी  में



 २८  १८८१  )  महेन्द्र  प्रताप  सिंह  जायदाद  )  विधेयक  ३२५५४

 प्रक्रिया  के  झाड़दार  पर  कुछ  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  गई  भूमि  सम्बन्धी  सभी  बातें

 के  क्षेत्राधिकार  में  art  हैं  न  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  ।

 उल्लेख  संविधान में  लगी हुई  सूची  में  किया  गया  है  ।  we  खाली  भूमि की  ही  बात  होती तो
 मैं  ag  कह  देता  fe  यह  कायें  राज्य  सरकार  का  है  ग्रह  उसे  करना

 ated |  लेकिन  यह  विधेयक चल  तथा  अचल  दोनों  प्रकार की  सम्पत्ति के  बारे  में  हैं  ।  इससे
 x

 फिर  एक  भ्रांति  उत्पन्न  होती है  क्योंकि चल  सम्पत्ति  का  निपटारा एक  तरह  से  होता  है  तो

 अचल  सम्पत्ति  का  निपटारा  दूसरी  तरह  से
 ।

 दूसरी  art  यह  भी  कहा  जा  सकता  है  कि  चूंकि  यह  भ्र धि नियम  केन्द्रीय  सरकार  की

 थाल्लियम  पुस्तक  के  है  इसका  निरसन  केवल  केन्द्रीय  प्राधिकार  द्वारा  ही  किया  जा  सकता
 नदी  राज्य  प्राधिकार  द्वारा  |

 मेरे  तथा  मेरे  साथी  ने  भरसक  प्रयत्न  किया  कि  इसके  बारे  में  हमें  कोई  स्पष्ट  एवं

 संक्षिप्त  quae मिल  सके  लेकिन  फिर  भी  इस  बारे में  एक  श्रांति  बनी  रही  है  कि  इस  सम्बन्ध में

 बया  प्रक्रिया  अपनाई  जाये  जिसको कि  बाद  में  संवैधानिक  aaa  विधिक  झ्राघारों  पर  कोई  चुनौती

 नदी जा  क्योंकि  हमारा  विचार  यह
 है  कि  हमें  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ऐसा  कार्य  नहीं  करना

 जिससे  कि  कोई  चुनौती  दी  जा  सके
 ।

 )  एक दो  छोटी  मोटी  art  शर  भी  अर्थात्  कोई  छोटा  सा  संशोधन भी

 श्रमिक  लाभदायक  हो  सकता  है  लेकिन  मूल  बात  तो  वह  है  जिसका  मैं  ने  भ्र भी  उल्लेख  किया

 में  चाहूंगा  कि  अन्य  सदस्य  भी  इस  बारे  में  अपने  विचार  प्रकट  करें  कि  इस  बारे  में  हम  किस
 प्रकार  at  क्यों  कि  हम  सब  इस  विधेयक  के  पक्ष  में  लेकिन  साथ  ही  यह  भी

 चाहते हैं  कि  जो  कुछ  भी  किया  वह  ठीक  संविधान  के  अनुकूल  शौर  जिसे  बाद  में

 किसी  भी  न्यायालय  में  चुनौती  न  दी  जा  सके  ।

 महोदय :  अगर  इस  पर  अधिक  समय  की  श्रावस्यकता  है  तो  हम  इसे  कुछ  समय
 तक के  लिये  स्थगित  कर  सकते  इस  दौरान  में  उन  बातों  पर  विचार  किया जा  सकता  है

 शौर कोई उपाय कोई  उपाय  ढूंढ़ा  जा  सकता है  ।

 fat  पु०  to  पटेल  :  यह  ठीक हैं
 ।  मैं  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  प्रस्तावक  महोदय  aa  कोई  और  सदस्य  नियमित  रूप से

 भ्रस्ताव रख सकते रख  सकते  हैं  ।

 fet  Jo  To  पटेल  में  प्रस्ताव करता  हुं  :
 “

 विधेयक  पर  श्रग्रेतेर  विचार  आगामी  सत्र के  दिन  तक  के  लिये  स्थगित

 किया  जाये

 1उपाध्यक्ष महोदय : प्रटन यह है : महोदय  :  wT  यह  है

 विधेयक  पर  शझ्रग्रेतर  विचार  आगामी  aa  के  पहले  दिन  तक  के  लिये  स्थगित

 किया  जाये  ही

 स्वीकृत  |

 महोदय
 :

 विधेयक  पर  अग्रेतर  विचार  स्थगित  किया  जाता  है  ।  लेकिन  में

 एक  बात  बता  देना  चाहता  हूं  कि  आगामी  सत्र  का  पहला  दिन  सरकारी  कार्यक्रम  का  दिन

 होगा  ।  यह  ware  नहीं  कि  वह  दिन  गैर-सरकारी  कार्य  का  ही  हो  ।  wa  हम  उस  दिन

 इस  कार्यक्रम  को  लेंगे  ।

 मूल  प्र ग्रेजी  में  ,



 PWR

 अ्रनाधथालय तथा  wea  घम्थि  गह  तथा  विधेयक

 of.
 उपाध्यक्ष  महोदय  हम  श्रताथालय  तथा  अन्य  aaa  गृह  तथा

 नियंत्रण  )  विधेयक  राज्य सभा  द्वारा  पारित  रूप  चर्चा  करेंगे

 fat  दी०  म  प्रस्ताव  करता  ह

 निराश्रित  स्त्रियों  या  बच्चों  के  झ्राश्रमों  are  इसी  प्रकार  क्रि  अन्य

 संस्थापको ंके  निरीक्षण  ate  नियंत्रण  का  तथा  wea  सम्बन्धित  मामलों  का  उपबन्ध

 करने वाले  विधेयक  राज्य  सभा  err  पारित  रूप  विचार  किया  जाये

 यहं  विधेयक  राज्य  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  तदबीर  यह  लोक  सभा  भराया  ।

 तत्पश्चात  इस  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  age  समिति  नियुक्त  को  गई  ।  dara  समिति

 लारा इस  विधेयक पर  विस्तारपूर्वक  विचार  हो  जाने  के  पश्चात  पुनः  इस  पर  राज्य  सभा  में

 विचार  किया  गया  अब  वहां  से  पारित  रूप  में  लोक  सभा  में  पाया  है  ।

 जहां  तक  विधेयक  में  acted  सिद्धांत का
 सम्बन्ध  है  इससे

 सभी  सहमत  हैं  कि  यहं

 विधेयक  सामाजिक  रूप  से  बहुत  उपयोगों  है  तथा  इस  विधेयक  का  हमारे  समाज  पर

 व्यापक  प्रभाव  पड़ेगा  ।  जिस  रूप  में  यह  विधेयक  aged  समिति  से  कराया  है  उससे  में  ह्री

 तरह  सहमत  नहीं  हूं  तथापि  हमें  यह  मानकर  संतोष  कर  लेता  चाहिये  कि  ag  अनाथालय

 तथा  घर्माथ  गृहों  पर  नियंत्रण  रखते  की  झोर  पहला  कदम  है  ।

 विधेयक  का  पारित  होना ही  काफी  नहीं  है  अपितु  इसे  क्रियान्वित  करते  के  लिये  हमें

 arte की  झ्रावइ्यकता  -  होगी  ।  मैं  आद्या  करता  ह  कि  सरकार  भारत  की  संजित  राशि  सेਂ

 इसके  लिये  व्यवस्था  करेगी  क्योंकि  जब  तक  उचित  घन  राशि  की
 व्यवस्था

 नींद  हो  सकेगी  तब

 तक  इस  विधेयक  का  वांछनीय  प्रभाव  नहीं  होने  पायेगा  ।

 जहां  तक  परिभाषा का  सम्बन्ध  है  यापक  और  स्पष्ट है  ।  उसके  अधीन  वे  सभी

 संस्थायें  जाती  हूं  जो  बालकों  प्रौढ़  स्त्रियों  के  संरक्षण  इत्यादि  का  कार्य  करती  हैं  ।

 हमने  व्यवस्थापक  समिति  के  कार्यों  की  परिभाषा  भी  स्पष्ट  रूप  से  लिखी  हैं  तथा  इस  बात  की

 व्यवस्था की
 है

 कि  सरकारी  प्रमाणपत्र  प्राप्त  हों  को  मान्यता  प्राप्त  गह  जायेगा  |  इस

 प्रकार  उनका  wea  संस्थानों  से  विभेद  किया  जायेगा  ।

 नियंत्रण  बोर्ड  का  गठन  इस  प्रकार  किया  गया  है  कि  लोकतंत्र  तथा  जनकल्याण  के

 उद्देश्य को  कुशलतापूर्वक  पुरा  कर  सके  ।  इसमें  तीन  सदस्य  राज्य  विधान  सभाओं  पांच

 सदस्य  राज्य  में  स्थित  अ्रनाधालयों  या  धर्माध  हों  के  सदस्यों  द्वारा  तथा  ६  सदस्य

 राज्य  सरकारों  द्वारा  नामनिर्देशित  तथा  कड  ta  नामनिर्देशित  व्यक्ति  भी  होंगे  जो  cate

 गृह  इत्यादि  का  संचालन  कर

 जहां  तक  बोर्ड  के  कार्यों  का  सम्बन्ध  है  उन्हें  इस  अधिनियम  के  अ्रधीन सारे  अनाथालयों

 या  aaa  गृहों  के  निरीक्षण  का  अधिकार है  तथा  बोर्डे  का  कोई  भी  सदस्य  लिखित  रादेश

 लेकर  किसी
 भी

 समय  उन  अनाथालयों  या  गृहों  में  जा  सकता  है  शर  देख  सकता है  कि
 उस  झघधिनियम

 या
 नियमों

 का  पालन  उचित  तरीके  से  किया  जा  रहा  है  या  नहीं  ate की

 दान  तथा  राज्य  सरकार  के  अनुदानों  से  एकत्र  कीं  जायेगी
 ।

 मल  अंग्रेजी में



 शप  १८८१  )  अनाथालय  तथा  घर्मा पें  गह  १२५७

 तथा  विधेयक

 विधेयक में  धर्मा  गृहों को  मान्यता  fea  जाने  की  भी  व्यवस्था  की  गई  है
 ।  बहुत से

 eater  इन  गृहों  का  संचालन व्यावसायिक
 पर

 करते
 थे

 झ्  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकेगा ।

 प्रत्येक  धर्माध  गह  को  उसकी  स्थापना  के  समय  विहित  फार्म  भर  कर  प्रमाणपत्र लेना  ।

 ग्रमांगपन्न  में  उसका  नाम  तथा  स्थिति  इत्यादि  का  विवरण  रहेगा  ।

 हमने  व्यवस्थापक को  विशेष  दोस्तियाँ  दी  हें  शर  उसे  सारे  संचालन  व  व्यवस्था  का  उत्तर

 दायी  ठहराया  है  ।  मेरे  विचार  से  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  से  लोक  कल्याण  को  प्रोत्साहन  मिलेंगी

 हमने  यह  भी  व्यवस्था  की  है  कि  स्त्रियों  के  हों  का  निरीक्षक  पद  स्त्री  के  ही  हाथों म॑  रहेगा  शौर  इन

 wet  को  मनमाने  रूप  से  नाम  या  स्थान  बदलने  का  अधिकार  नहीं  होगा  ।  इसके  लिये  उन्हें  बोर्ड से

 अनुमति लेनी  होगी  ।  जो  व्यक्ति  अ्रधिनियम  में  उल्लिखित उपज  थों  के  अनुसार  काय  नहीं  करेगा

 उसका  प्र मांग पत्र  te  कर  दियां  जायेगा  तथापि  व्यवस्था  ठीक  हो  जाने  पर  उसे  पुनः  प्रमाणपत्र  दिया

 जा  सकता  है  ।  बोर्डे  के  ऐसे  भ्रादेश  के  विरूद्ध  अपील  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है  खंड  १८  के  अधीन

 पीड़ित  व्यक्ति  विहित  प्रक्रिया  के  अधीन  राज्य  सरकार  से  कपिल  कर  सकता  है  ।  खंड  २१  के  प्रचीन

 व्यवस्थापकों  के  तरीकों  कां  उल्लेख  किया  गया  है  तथा  विधेयक  के  खंड २९  के  wa  राज्य  सरकारों

 को  इस  विधेयक  के  ela  नियम  बनाने की  शक्ति  विहित  की  गई  है  ।

 ,  सारांश  यह  है  कि  विधेयक  में  श्रनाधालयों  इत्यादि  से  संबंधित  उन  सभी  पर  गौर

 किया है  जो  हमें  समाचार  मुकदमों  तथा  अपन  अनुभवों से  ज्ञात  हुई  हैं  ।  निःसन्देह इस
 विधेयक

 को  क्रियान्वित करने  का  दायित्व  राज्य  सरकारों पर  होगा  तथापि  विचार  है  कि  राज्य  सरकारें

 इस  विधेयक  का  स्वागत  करेंगी  ।

 मह  विधेयक  इस  प्रक।र  के  ध्मथिं-गृहों  के  नियंत्रण  की  दिदा  में  पहिला  कदम  मेरा  विचार

 है  ag  दिन  दूर  नहीं  है  जबकि  इस  प्रकार  की  संस्थानों  ale  हों  का  संचालन  राज्य  द्वारा  किया

 जायेगा  |  जब  हम  एक  लोक  कल्याणकारी  राज्य  की  स्थापना करना  चाहते  हैं  तो  राज्य  का  यह

 way  हो  जाता  हैं  कि  वह  ऐसे  सभी  निराश्रित  wiz  दुखी  व्यक्तियों को  ara  दें  ।

 अपना  भाषण  समाप्त  करने  के  पूर्वे  संयुक्त  समिति  के  सभी  सदस्यों  को  धन्यवाद  देना

 हूं  जिन्होंने  संयुक्त  समिति में  बड़े  उत्साह से  कार्य  ।  श्री  हजरनवीस ने  इस

 विधेयक पर  बहुत  बारीकी  से  विचार किया  are  यथावश्यक  संशोधन  किये  ।  गैर-सरकारी

 सदस्यों के  विधेयकों  को  ऐसा  सौभाग्य  .  बहुत  कम  प्राप्त  होता  है  तथापि  यदि  सरकार  गर-सरकारी

 सदस्यों के  विधायकों  पर  इस  प्रकार गौर  करेगी  कौर  उन्हें  उचित  महत्व  देगी  तो  निःसन्देह  हम  देश

 के  सामजिक  वातावरण  को  बदलने  में  समे  हो  सकेंगे  |

 में  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  सभी  सीधे  यकों  पर  इतना ही  ध्यान

 fear  जाना  चाहिये  जितना कि  इस  सीधे  यक  पर  दिया गया  ।

 में  विधेयक  के  प्रस्तावक  महोदय  को  भी  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  जिनके  सतत  प्रयत्नों
 के  कारण

 ही  विधेयक  कों  यह  स्थान  प्राप्त  हुमा  ।  यद्यपि  वे  राज्य  सभा  में  चुनाव  हार  गये  हें  तथापि वे  देवा के

 विधान  निर्माण के  इतिहास  म  देव अभर  रहेंगे  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 थी  खुद दा वक्त राय  :  जैसा  कि  पूर्व  बकता  ने  ott  जब  यह  विधेयक
 सिलेक्ट

 कमेटी
 में  तो

 मैंने  उसमें  एक  संशोधन  उपस्थित  किया
 भाप

 देखेंगे  कि  ज्वाइंट
 कमेटी  .  कीं

 fuer  अंग्रेजी  में



 रेश५८  अनाथालय  तथा  ग्न्य घर्माथ  गुह  १८  १९६०

 तथा  नियंत्रण  )  विधेयक

 खुद वकत

 रिपोर्ट  के  भ्रपेंडिक्स
 ४

 में  यह  छपा  हुआ  है  ।  जब  प्रवर  समिति  इस  पर  विचार  कर  रहीं  थी  तो  मुझको

 ऐसा  प्रतीत  gar  fe  इस  विधेयक  में  जब  तक  कोई  ऐसा  प्रावीजन  नहीं  होगा  कि  सरकार  की  भोर से

 रुपया  तब  तक  विधेयक  के  मातहत जो  भी  शक्तियां दी  जा  रही  हें  वह  बेकार हो  जायेंगी ।

 यह  बि ५  पृष्ठ
 ४

 पर  दिया  गया  है  उस  पर  सरकार  विचार  कर  रही  थी  जहां  तक  मुझे  मालूमਂ

 है  विधि  मंत्रालय  से  उस  पर  सिफारिश  भी  की  गई  थी  ।  मैं  विधि  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  उस

 पर  सरकार  का  क्या  मसला  हुआ  क्या  मुझको  इजाजत  होगी  कि  मैं  उस  संशोधन को  यहां

 पेश  कर  सकूं
 ।

 उपमंत्री
 :

 राष्ट्रपति  ने  उस  संशोधन  पर  श्रपनीं  अनुमति  नहीं दी

 a

 potted रेणुका  राय
 :  केवल  अनाथालयों  कौर  घुमाव  गृहों  के  लिये  ही  नहीं  भ्रमित

 कई  लोक  कल्याण  संस्थानों  के  लिये  सरकारी  नियंत्रण  की  श्रावश्यकत्ता  है  जिससे  fe  उन

 संस्थानों  का  दुरुपयोग न  किया  जाय  ।

 मेंने  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  में  acer  श्रीमती  टिप्पण  दिया  है  ।  उसमें  मैंने  कहा  है  कि  इन

 संस्थानों के  नियंत्रण  के  लिये  पुथल  बोर्ड  की  आवश्यकता नहीं  है  जबकि  केन्द्र  में  समाज  कल्याण

 बो  है  तथा  राज्य  भी  समाज  कल्याण  समितियों  की  स्थापना  कर  र  हे  हैं  ।  हम  देश  में  अनावश्यक

 बोर्ड  ate  समितियों  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  इससे  एक  भ्रोर  तो  व्यर्थ  का  व्यय  हो  रहा  है  तथा  दूसरी

 दौर  एक  ही  काम  को  कई  संस्थायें  कर  रही  हैं  |

 मैं  विधेयक  में  sales  सिद्धांत  से  सहमत  हूं  तथापि  मेरा  सुझाव  है  कि  सभी  गृहों

 पिका  स्त्री  ही  होनी  चाहिये  तथा  समिति  में  अघिकांश  सदस्य  स्त्रियां  ही  होनी  चाहिये  ।  क्यों कि  ae

 स्त्रियां  स्वयं  समाज  कार्य  में  भाग  लेने  के  लिये  भाग  बढ़ने  लगी  हैं  मैं  आशा  करती  हूं  कि  यह  विधेयक

 ee  सिद्ध  होगा  तथा  राज्य  सरकारें इस  संबंध  में  पूर्ण  रूपेण  सहयोग  करेंगी  |

 pat  हजरनवीस :  खंड  १६  (2)  के  परन्तुक  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  स्त्रियों के  धर्मार्थ

 गृहों  में  यह  शर्त  रखी  जायगी कि  वहां  की  व्यवस्थापिका  स्त्री  ही  होनी  चाहिये  ।

 सामन्त  बिहार
 :

 में  इस  सीधे  यक  से  सहमत  हूं  ।  जहां  तक  इस  कार्य

 के  लिये  द ्  ats  कायम  करने  का  संबंध  इसके  लियें  समाज  कल्याण  बोर्ड  कौर  भारत  सेवक

 समाज  की  राय  ली  गई  थी  दोनों  ने  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  किया  कि  इस  कार्य के  लिये  पृथक  बोर्डे

 बनाया जा  सकता  है  ।

 इस  विधेयक  में  तीन  बाते  हैं  ।  पहिला  इसके  द्वारा  अनाथालयों  कें  नियंत्रण  शौर  निरीक्षण

 का  भ्र धि कार  दिया  गया  है  जिससे  कि  वहां  के
 भ्रांतियों

 का  अनैतिक  कार्यो  के  लिये  उपयोग
 न

 किया

 था  सके

 wer  चन्द  ge  पीठासीन

 दूसरे इस  कार्य  के  निमित्त एक  बोर्डे  का  निर्माण  ।  यह  उपबन्ध  कियां  गया  है  कि  में  सभी

 हितों  विशेषज्ञ  स्त्रियों  को  भी  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  हो  ।
 एटा

 प्रंब्रेजी  में



 ८  scz  प्रसादालय  तथा  अन्य  धर्मा  गृह  उर

 तथा  विधेयक

 तीसरे  यह  व्यवस्था  भी  कि  गई  है  कि  जिस  गृह  के  पास  प्रमाणपत्र  नहीं  होगा  उसे  दंड  दिया

 खायेगा  ।

 श्री  कैलाश  बिहारी  लाला  बधाई  के  पात्र  हूं  जिनके  सतत  प्रयत्नों  से  यह  विधेयक  at

 पहुंचा  है  ।  मैं  aren  करता  हूं  कि  लोक  सभा  इसे  बिना  किसी  संशोधन  के  पारित  कर  देगी  |

 fat  :
 में  विधेयक  के  प्रस्तावक  को  बधाई  देता  हूं  ।  एक  गर  सरकारी

 विधेयक के  लिये  इस  स्थिति  तक  पहुंचना  बहुत  बड़ी  सफलता  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  विधेयक  पर

 विस्तार  से  विचार  हो  चुका  है  कौर  a  इसके  सुधार  की  गुंजायश  नहीं  है  में  इससे  सहमत  नहीं  हूं  मेरे

 विचार से  खंड  १६(३.)  गौर खंड  ७  में  कुछ  संशोधन  की  आवश्यकता  है  ।  मैं  प्रस्तावक  महोदय  से

 अनुरोध  करता  हुं  कि  वे  मेरे  सुझावों  पर  ध्यान  दें  ।  उक्त  खंडों  में  केवल  प्रशासन  इत्यादि  के  निरीक्षण

 का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  यह  पर्याप्त  नहीं  है  इसके  अतिरिक्त  यह  देखना  भी  श्रावक है  कि  क्या

 स्त्रियों व  बालकों  का  नैतिक  कल्याण  भी  हो  रहा  है  या  नहीं  ।

 wa  में  खंड  को  लेता  हूं  ।  इसकी  शब्दावली  में  हमें  इस  प्रकार  परिवहन  करना

 कि  इसके  वे  गृह  भी
 आ  जायें  जहां  स्त्री  बालक  दोनों  हों  ।

 खंड  २  के  संबंघ  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  उसकी  दाब्दावली  में  इस  प्रकार  संशोधन  किया  साथ

 कि  केवल  सरकार द्वारा  नियंत्रित श्र  प्रवर्धित  संस्थानों  या  सरकारी  सहायता  प्राप्त  संस्थानों को

 इस  भ्र धि नियम  से  ge  मिले  ।  वर्तमान  शब्दावली  त्रुटिपूर्ण  है  कौर  उसमें  सुधार की  आवश्यकता

 है  ॥

 खंड  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  कोई  सदस्य  या  श्रंधिकारी  ऐसे  धर्माध  गृह  ६  का  तभी

 निरीक्षण  कर  सकता  है  जब  कि  उसके  साथ  उस  इलाके  की  दो  महिलायें  हों  ।  मेरे  विचार से  यह

 प्रतिबन्ध  केवल  पुरुषों  के  प्रति  लाग  होना  चाहिये  कौर  महिलायें  को  किसी  भी  समय  निरीक्षण

 का  अधिकार होना  चाहिये  ।

 खंड  १७  में  भी  संशोधन  को  श्रावस्यकता है  शब्दावलि  में  कहा  गया  है  कि  किसी  गृह  का

 संचालन  वहां  के  सदस्यों  के  नैतिक  तथा  शारीरिक  हितों  के  अत्यघिक  farther se  पर  कार्यवाही

 की  जायगी ।  मेरे  विचार  से  हमें  प्रत्येक  दाऊद  हटा  देना  चाहिये  इससे  सन्देह  पैदा  होने

 की  गुंजायश है

 भोनारायप
 दास

 :  विधेयक के  प्रमुख  उपबन्धों  के  बारे  में  ओपन  सुझाव  देने  से

 पहले  में  आपकी  भ्र नुम ति  से  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  यद्यपि  यह  बड़ा  ही  महान  विधेयक  है  जिसे  इस

 सभा  के  सभी  सदस्यों  का  समर्थन  प्राप्त  होना  लेकिन  साथ  ही  साथ  जो  उपबन्ध  मंजूर  किये

 ज  चुके  हैं  उनसे  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  जिस  ढंग  से  इसका  समर्थन कर  रही  है  वह

 सन्तोषप्रद  नहीं  है  ।  पता  नहीं  राज्य  सरकारें  किस  प्रकार  इसका  स्वागत  करेंगी  कौर  केसे  इसे

 कवित  करेंगी
 ।

 इसलिये  मुन्ने  कुछ  निराशा  सी  होती  है  ।  एक  सामाजवादी ale  कल्याणकारी  राज्य  की

 स्थापना  के  बाद  धौर  राजकीय  नीति  के  निदेशक  तत्वों  को  स्वीकार  करने  के  बावजूद यदि  इस  देश में

 कोई  ऐसा  लड़का  रह  जाय  जिसे  कहा  जा  सके  तो  में  इसे  कल्याणकारी  राज्य  के

 नाम  पर  एक  चब्बा  मानता  जिस  लड़के  भय वा  लड़की  के  माता  न  हों  या  जो  उसका

 न
 कर  सकें  उनकी  ale  भरण-पोषण  की  जिम्मेदारी  राज्य  की  होती  है  ।  इसलिये

 मूष  संप्रेषण  में



 ३१४०  अ्रनाथालय  तथा  अन्य  धर्मों  गह  १८  १६६०

 तबा  नियंत्रण  )  विधेयक

 श्री  श्रीनारायण

 प्रकार के  श्रनाथ  बालकों  की  देखरेख  का  कार्य  दातव्य  संस्थानों शौर  गैर  सरकारी  संगठनों  पर

 छोड़  देना  भी  राज्य  के  नाम  पर  कलंक  इस  लिये  राजकीय  नीति  के  निदेशक  तत्वों  के  अधीन

 जितनी  भी  जिम्मेदारी  ली  जा  सकती  है  उतनी  लेने  के  प्रयास  किये  जा  रहे  इसलिये  हमें  निराशा  होने

 की  झावर्यकता नहीं  है  ।

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  बिल्कुल  सीमित  है  ।  इसका  उद्देश्य  दातव्य  संस्थापकों  की  स्थापना

 करना  नहीं  वरन  ऐसी  संस्थानों  का  विनियमन ax  देखरेख  करना  कौर  सामाजिक  शक्ति का  कार्य

 करना है  ।  इसलिये  इस  विधेयक  पर  इसके  सीमित  अर्थात  देखरेख  और  नियंत्रण  के  प्रयोजन  को  ही

 ध्यान  में  रखते  हुए  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 मुझे  पता  नहीं  कि  इस  विधेयक  के  ita  जिस  बोर्ड  की  स्थापना की  जायगी  उसकी  झपती

 निधि  होगी  भी  या  नहीं  ।  विधेयक  के  खंड  १०  में  इस  बात  का  उल्लेख किया  गया  है  कि  बोर्ड को

 निधि  किस  प्रकार  प्राप्त  होगी  ।  उसमें  यह  बात  बड़ी  विचित्र प्रतीत  होती  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 जो  इसका  समर्थन  कोई  दखल  ही  नहीं  है  ।  यह  हो  सकता  है  कि  केन्द्रीय  सरकार भी  उसमें

 झंठादान दे  सके  लेकिन  उसके  लिये  सरकार  को  धन  देने  के  संबंध  में  मंजूरी  ले  लेनी  चाहिये थी  ।

 विधेयक  के  उपबन्धों  से  यह  प्रगट  होता  है  कि  जो  प्रयास  इस  विधान  को  क्रियान्वित  करेगा

 ae  न  पर्याप्त  है  न  समुचित  ।  इसके  उपबन्धों  को  शभ्रच्छे  ढंग  से  लाग  करने  की  व्यवस्था  के  लिये

 कार्यवाही की  जाना  चाहिये  ।  विधेयक  के  उपबन्धों  के  अनुसार  इसको  क्रियान्वित  करने  की  पूरी

 दारी  विभिन्न  राज्य  सरकारों  पर  होगी  ।  प्रत्येक  राज्य  में  दातव्य  संस्थापकों  की  मदद की  जाती है

 राज्य  का  यह  कत्तव्य  है  कि  इन  को  सन्तोषप्रद  ढंग  से  चलाया  जाय  ।  मुझे  पता  नहीं

 कि  किसी  राज्य  सरकार  ने  अपनी  से  पहल  कर  इस  संबंध  में  कोई  कानून  बनाया है  या

 लेकिन  संसद्  द्वारा  राज्यों  के  मार्गदर्शन  के  लिये  यह  कानन  पास  हो  जाने  पर  काफी  मदद  मिलेगी

 और  मुझे  aren  है  कि  राज्य  सरकारें  धन  लेकर  न्  बढ़ेंगी  ताकि  देखरेख  भ्र  प्रशासन  के  संबंध  में

 उपयुक्त अफसरों  की  नियुक्ति  के  लिये  उत्तरदायी ats  अच्छे  ढंग  से  अपने  कर्तव्यों  का  पालन

 कर  सके  ।  die  तो  चीज  है  लेकिन  जिस  बोर्ड  के  पास  धन  न  हो  या  जिसके  कृत्य  निश्चित

 न  किये  गये  हों  ऐसे  बोर्ड से  कोई  लाभ  न  होगा  |

 कुछेक  उपबन्धों  के  बारे  में  में  एक  बात  कहना  चाहता हूं  ।  खंड  ६  में  as  सदस्यता

 की  अवधि  पांच  वर्ष  रखी  गयी  है  ।  मेरे  ख्याल  से  तीन  वर्ष  काफी  होंगे  ।  यदि  इतने  समय में  सदस्य

 अच्छा  कार्य  करें  तो  उसे  फिर  चुना  जा  सकता  है  ।

 ot
 खुश वक्त  राय  :  श्री मन  जहां  तक  इस  विधेयक  का  संबंघ  मैं  इसका  पूरे  तौर  से  सम्मेलन

 करता  साथ  ही  साथ  इस  विधेयक  के  जो  प्रस्तावक  श्री  कैलाश  बिहारी  लाल  जी  हैं  उनको  भी

 में  बनाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  इस  सरकार  को  जो  कि  को  सोशलिस्ट  स्टेट  की  सरकार कहती  है

 सह  सुझाव दे  शर  उस  सरकार  ने  इस  सुझाव  को  मान  लिया  कि  जो  हमारे  श्रीनाथ  बच्चे
 ated

 हैं  उनके  लिये
 इस  प्रकार के  विधेयक  की  आवश्यकता  है  ।  श्री  कैलाश  बिहारी  लाल  जी

 बड़ी  मेहनत
 से

 इससे  पहले  तीन  बार  इस  बिल  को  लाये  थे  कौर वह  तीनों  बार  नामंजूर बुझा  प्रौढ़
 जब  ag  चौथी  बार  इसको  लाये

 तो  ae  मंजूर  किंया  गया  ।  लेकिन  मुझे बड़ा  अफसोस है  कि

 इसका  उनको  इनाम  यह  मिला  कि  कांग्रेस  पार्टी  ने  उनको
 टिंट  नवदीं  दिया

 ।
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 मैं  चाहता  हूं  कि  ag  जैसा  कि  यह  राज्य  सभा  से  भराया  वैसा  ही  पास  हो  जाना

 चाहिये ।  मैंने  ज्वाइंट
 कमेटी  में  यह  कहा  भी  था  कि  यह  विधेयक  ऐसा है  कि  जिसके  हाथ  पैर  नहीं

 पर  फिर  भी  मैं  चाहुंगा  कि  इस  विधेयक  में
 यहाँ  कोई  संशोधन

 न
 किये

 जायें  ्र  यह  जैसा  पास

 होकर  Dy  है  dar  हो  यहां  से  पास  कर  दिया  जाये  ।  इसके  लिये  मैं  इस  सदन  के  माननोय  सदस्यों  से

 कपिल  करता  हूं  ।

 xn  ब, ५
 एक  बात  मैं  और  कहना  चाहता  हूं  जिसके  लिये  मैंने  आपसे  बो  लने की  प्राज्ञा  र  वह

 यह  कि  हमारी  सरकार का  रुख  क्या  उस  पर  मैं  प्रकाश  डालना  चाहता  हूं  ।  जब  यह  बिल  राज्य

 सभा  में  था  तो  सभी  सदस्य इस  बिल के  पक्ष  में  बोले  थे  और  यहां भी  इसके  पक्ष  में  बोन  रहे

 इससे  मातम  होता  है  कि  इस  मामले  में  सारे  सदन  के  माननोय  सदस्य  चाहे  वह  इधर  के  बात
 वाले  हों

 या  उघर  एकमत  पर  श्रापको देखना  है  कि  हमारा  सरकार  का  इस  पर  क्या  रु  व  है  ।

 विधेयक की  घारा  १०  को  पढ़े ंजो  कि  पहले  घारा  €  थी  ।  उसमें  यह  दिया  गया  है

 की  निधि  व्यक्तियों  हारा  दिये  गये  प्रीति  और

 राज्य  सरकारों  या  किसी  स्थानीय  प्रिया  wear  लोक  निकाय  द्वारा  दिये

 गये  अनुदानों  से मिलकर  बनेगा

 gay  लिये  कोई  घन  सरकार  की  a  से  नहीं  दिया  जायगा  ।  रेपो  अनाथों  को  संस्था  है  तैसा  हो

 ug  विधेयक  भी  aaa  सा  है  ।  कहों  से  सरकार  इसको  कोई  फंड  नहीं दे  रहो  कौर जो  काम  पह

 चलाने  वाला  है  वह  बहुत  बड़ा  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  गवर्नमेंट  देगी  |

 श्री  च्े  राय  :  वही तो  में  भी  कहना  चाहता  इसकी  बात  को  देखते  हु
 ए  को  मैं  तें  एक

 संशोधन  दिया  था  ज्वाइट  कमेटी  पर  उसके  लिये  माननीय  राष्ट्रपति  महोदय  को  ora की

 ara थी  ।  तभी  वह  पेश  हो  सकता  था  |  उसके  बारे  में  लिखा  पढ़ो  की  गयो  |  जहां  तक  मुझें

 मालूम  है  विधि  मंत्रालय  ने  उसके  लिये  सिफारिश  भी  की  कि  इसमें  कुछ  रुपया  दे  दिया  जाय  ।  मगर

 उसके  बाद  वह  वायद  फाइनेंस  गया  या  कहां गया  AA  मालम  पर  उसकी  इजाजत नहों  मिलो

 और में  वह  संशोधन  पेश  नहीं कर  सकता  ।  मेरा  संशोधन  fas  यह  था  fH  किराया  सरकार  इस

 पार्लियामेंट की  इजाजत  पालियामेंट के  एप्रोच  इसमें  रुपया  दे  ।  उसमें  द्रोह  कुछ  नहीं था  ।

 वह  सीघा  सारा  था  मैं  चाहता  था  कि  सरकार  के  रुव  में  तब दोलो  war  चाहिये  कि

 श्रांत  समाज  कल्याण  के  काम  हैं  उनके  लिये  सरकार  के  पास  पैसा  होना  चाहिये  |  कल  के  दिन  aes

 एग्रीकल्चरल  फेयर  के  बारे  में  चर्चा  हुई  कहा  गया  कि  उसके  लिये  इन्तिज़ाम करने  को  एग्रो कल् वर

 मिनिस्ट्री  न  पांच  लाखे  रुपया  वैसे  ही  दे  दिया  उसके  बाद  क्या  दिया  वह  तो  मालूम  नहीं

 क्योंकि  उसका  हिसाब  ait  नहीं  पाया  है  ।  परन्तु  यह  इतना  भला  काम  यतीमों  की  सहायता के

 पर  इसके  लिय  सरकार  के  पास  पैसा  नहीं  है  ।  मैँ  इतना  जरूर  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  यह
 सरकार को  वैलफंग्रर  स्टेट  की  सरकार  कहलाना  चाहती  है  तो  उसके  लिये इस  काम  के  लिये

 gee  देना  लाजिमी  है  ।  जैसा  यह  विधेयक  है  उसको  वैसा  पास  कर  देना  चाहिये  ।  पर  मेरी  आपके

 जरिए  विधि  मंत्री  से  प्रार्थना  कौर मैं  इसके  लिये  वित्त  मंत्री  से  भी  प्रार्थना  करता  पर  वह  इस  समय

 हैं  कि  जल्दी  ही  एक  water  बिल  लाना  चाहिये  जिसके  जरिये  से  ag  हो  जाये  कि  जो  बोड़ें

 बनेगा  उसके  खच  के  लिये  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  रुपया  देना  चाहिये  ।

 श्रीमती
 उमा  नहरू  )  :

 श्रीमान्
 बिल  का  ख्याल  तो  बहुत  अच्छा  है  लेकिन  इस

 बिच
 का  नाम  देखकर  दिल  बहुल  जाता  कारण  यह  है  कीजिए  वन  हमने  यह  विचारा  था  फि  मह
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 तथा  नियंत्रण  )  विधेयक

 उमा

 मुल्क  आजाद ड्रा  इसमें  हमारी  सोशलिस्ट  गवर्नमेंट  तो  उस  हमें  यह  पुरा  रुपाल

 था  कि  जितने  भी  कालेज  कौर  स्कूल  हमारे  यहां  होंगे  उनके  कम्यूनल  नाम  होंगें  तो  हम  उनको

 हटा  देंगे  शौर  जितनी  भी  ऐसी  चीजें  होंगी  जैसे  विधवा  झारफनेज या  जिनको

 हम  बरदाशत  नहीं  कर  सकते  |  यह  जो  हमारे  देश  में  यतीम  खाने  विधवा  आश्रम  हैं  इन

 में  मैं  बहुत  काफी  घूमी  हूं  ।  जो
 भी

 मर्द  भाई  यहां  बेठ  मैं  उनसे  कहना  चाहती  हुं  कि  मैं  इनमें  घूमी

 हू  कौर  बहुत  काम  भी  किया  है  कौर  मुझे इन  आश्रमों  की  हालत  देखकर  रोना  भी  कराया  है  ।  मैँ

 कहना  चाहती हूं  कि  इन  विधवा  आश्रमों  ak  बच्चों  के  यतीमखानों  के  साथ  समाज  ने

 न्याय  का  बरताव  किया  है  ।  यतीम  बच्चों  को  भिखमंगा  बनाया  है  i  यह  चीज  देखने  के  बाद  हमारे

 ऊपर  यह  असर  sat  कि  नहीं  यह  तरीका  गलत है  भ्र ौर  इनका  तरीका  ठीक  होना  चाहिये ।  इसी

 लिय  ज्यादातर  स्त्रियों  को  उसमें  रखने  की  बात  सोची  जो  बोर्डे  बने  उसमें  सारी  स्त्रियां होवे

 कौर  पुरुष  एक  न  हो  ।  स्त्री  पुरुष  में  कोई  झगड़ा  नहीं  लेकिन  यही  विचार  है  कि  पुरुष  ने  इन  भ्राश्र्मों

 में  बिल्कुल गलत  तरीके  से  बर्ताव  किया  इस  लिये  स्त्रियां  चाहती  हैं  कि  पुरुष  इन  होम्ज  से  दूर

 रह

 यह  बिल  तो  बहुंत  बरच्छा  ख्याल भी  बरच्छा  लेकिन यह  बात  मेरी  समझ
 में  नहों  प्रां  कि

 इसके  मुताल्लिक  सारा  काम  तो  स्टेट  गवर्नमेंट  लेकिन  यह  बिल  हमारे  पास  भराया  है  ।  घन

 का  meat  भी  बड़ा  वेग  है  ।  हमें  यह  मालूम  नहीं  है  कि  घन  कहां  से  कहां  से  हम  भीख

 या  फिर  गवर्नमेंट  ही  इसका  इन्तजाम  करेगी  ।  जेसा  हमारा  नेशन  बिल्डिंग  हो  रहा  इस  तरह

 अनेक  गा श्रम  अनेक  ब्रोड  वर्ग रह  बनाना  बिल्कुल गलत  तरीका  है  ।  हमारे  यहां  सोशल  वेलफेयर

 बोले  मौजूद  हैं  ।  उसके  जरिये  से  कुछ  काम  होता  है  ।  फिर  पंचायतें  कायम  हो  रही  हैं  कौर  उनके  जरिये

 भी  यह  काम  होगा  ।  कार्पोरेशन  के  जरिये  भी  काम  होगा  ।  इतने  सारे  बोले  कौर  दूसरी  ae

 हम  बना  रहे  हैं  ।  ऐसी  सुरत  में  इस  काम  के  लिये  एक  पौर  बोर्ड  बनाने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  मैं  समझती

 हू ंकि  जो  ब्रोड  संस्थायें  सरकार  ने  बनाई हुई  उन्हीं  के  जरिये  से  हमको  काम  करना  चाहिये  ।

 मेरी  राय  यह  भी  है  कि  कौर  बातों  में  भी  हमारी  AeA  में  एक  दूसर ेके  साथ  को-ग्रापरेशन

 को-भ्राडिनेशन नहीं  है  ।  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  ये  संस्थायें  एक  दूसरे  के  साथ  को-ग्राडिनेशन से

 काम  करें  ।  जब  तक  हम  सिमटेंग  तब  तक  हम  कामयाब  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  फलना  आसान

 होता  लेकिन  सिमटना  महफ़िल  होता है  ।  हम  को  सिमट कर  चलना  है  कौर  ठोक  तरह  से  देश

 नग  संगठन  करना  है  ।  इसलिये  मैं  इस  बोर्डे के के  बनायें  जाने  के  खिलाफ  हुं  ।

 कुछ  भाइयों  ने  यह  जिक्र  किया  कि  इस  बोर्ड  में  स्त्रियों  का  नाम  क्यों  ora  ।  श्री  भट्टाचार्य

 से  भी  खड़े  होकर  इस  बारे  में  कहा  ।  में  उन  भाइयों  से  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  हमारी  जिन्दगी  का

 अनुभव  यही  है  कि  हम  कामयाबी  से  स्त्रियों  के  होम  नहीं  चला  सके  ।  मैं  ऐसी  जगहों  में  पुरुषों  के  होनें

 के  बिल्कुल  खिलाफ  हूं  ।  में  लड़कियों  के  स्कूलों  arc  कालेजों  की  मैनेजिंग  कमेटीज  समितियां )

 में  पुरुषों  के  रखे  जान  के  बिल्कुल  खिलाफ  क्योंकि  इसके  मुताल्लिक  मुझे  बहुत  सारा  एक्सपीरियंस

 )  है  ।  इसलिये  मैं  यह  चाहतों  हूं  ।  जहां  तक  इस  बिल  का  ताल्लुक  वह  इन्होंने  बहुत  ४

 ख्याल  से  बनाया  है  प्रौढ़  मै  समझती  हं  कि  वह  भो  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  अनेक  बोर्डे  बनाना  गलत
 है  |

 में  इससे  सहमत  नहीं  कि  कोई  धनी  व्यक्ति इन  आश्रमों  वगैरह  के  लिये  थन  दें  |  कभी  तक

 1 |  के
 कंपिटलिस्ट  तिजारती लोग  इन  areal  कौर  विषवाश्रमों  के  लिये  रुपया देते  रदे  हैं

 लेकिन  में  प्रचारकों  ताडंकी  बहू  रुपया  देने  का  नतीजा  यह  है  कि  बे  लोग
 इन

 होम्स  को
 मिन्नत  करते



 २७  १८८१  दे  २६  ३
 भ्र नाया लय  तथा  प्रिय  गहे

 तथा

 विधेयक

 हैं  कौर  वे  पर  हावी  हो  जाते  हैं  ।  इस  वक़्त  जो  सोशल  वैलफेयर  पंचायतें  धौर  कार्पोरेशन

 होंगे  सस्थायेंही  इन  होम्स  का  काम  चलायें  ।  हमें  ज्यादा  फैलाव  नहीं  फैलाना  चाहिये  ।  मैं  इसके

 खिलाफ नहीं  लेकिन  मैं  यह  जरूर  सोचती  हूं  कि  यह  स्टेट  का  सामान  यह  वहीं  होना  चाहिये
 था  ।  यह  यहां  पर  झाया, यह श्रच्छी यह  weal  बात  है  ।  गालिबन  हमारे  जिक्र  करने  से  स्टेट  गवर्नमेंट इस

 पर  विचार  करेंगी  ।  इस  बोर्डे  के  मैं  खिलाफ  हूं  ।  मैं  समझती  हूं  कि  जो  हमारे  एग जिस् टिंग  बोर्ड  झर

 दूसरी  संस्थायें  वे  ही  इन  होम्स  को  चलाने  के  लिये  काफी  हैं  ।

 गोमती  लक्ष्मीबाई  )  शभ्रारफ़नेजिज़  )

 श्रीमती के  बारे  में  जो  बिल  यहां  पर  रखा  गया  म  तो  उस  को  बेकार  ही  समझती  हूं  ।

 उमा  नेहरू  बोलीं  ।  चह  बहुत  भ्रमणी  तरह  से  बोलीं  ।  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  इस  क्षेत्र

 में  सोशल  वेल्फेयर  बोर्ड  बहुत  काम  कर  रहा  है  ag  चार  पांच  साल

 पहले  शुरू  किया  गया  था  वह  महिलाश्रों चिल्ड्रन  बच्चों  के  लिये  weer  काम  कर

 बन रहा  कानून  के  द्वारा  एक  आजाद  बोर्डे--सोशल  वैलफेयर  बोर्डे  बना  दिया  गया  ।

 अगर  इस  बोर्ड  के  द्वारा  बहनों  प्रो  बच्चों  का  काम  तो  फिर  वहां  कौन  काम  करेगा ?

 यह  कहा  गया  है  कि  उस  के  लिए  यहां  से  पैसा  देना  वह  बसा  ate  को  देने  के  लिए  या

 को  चलाने  के  लिए  देना  fas
 बोड़

 को  चलाने  के  दफ्तर  रखने

 के  लिए  हजारों  रुपया  किराया  भरने  के  ट्रेवलिंग  एलाउंसिज  के  लिए  देना  या  स्टेट्स

 में  काम  करने  वाली  इंस्टीच्यूदन्ज  को  देना  यह  बात  इस  में  नहीं  है  ।  मैं  अपने

 मेम्बरों  को  यह  समझाना  चाहती  हूं  कि  वे  क्यों  बेकार  ऐसे  कानून  यहां  ला  रहे  हैं
 ।

 मैं  श्री  बर्मा  से  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  वह  इस  को  सोने  की  खान न  उनको

 समझाती  ¢  कि  इस  बारे  में  बहनें  पहले  ही  काम  कर  रही  वे  fas  बहनों श्र  बच्चों

 का  ही  काम  नहीं  कर  रही  बल्कि  श्रगर  कोई  बूढ़ा  हो  लूला  हो  कर  पड़  जाता

 तो  उस  को  एजिड  होम  में  रखा  जाता  है  ।
 श्राप  हैदराबाद चलिए  |  में  आपको  बताती  हूं

 कि  हमारे  यहां  बूढ़े  लोगों  के  लिए  भी  प्राप्त  बनते  हैं  उन  को  महिलायें  चलाती  हैं  ।

 जब  लोग  मरने  को  होते  तो  बहनों  को  झा  कर  उन  की  सेवा  करनी  पड़ती

 चलिए  और  a  wad  में  चल  कर  काम  कीजिये  ।  ऐसा  कानून बना  कर  दोनों

 बरोज़  को  लड़ने  की  बात  की  जा  रही  है  ।  स्टेट्स  में
 भी  बोर्ड  हैं  कौर  वे  काम  कर  रहे

 उनकी  ताकत  बढ़ाई  जानी  चाहिए  कौर  उनकी  weal  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।  उन

 बोर्डों  को  पैसा  मिलता  ake  नगर  कोई  दूसरा  बोर्डे  हुकूमत  करने  के  लिए  श्री  तो

 वे  कर्म  नहीं  चलायेंगे  जहां  से  पैसा  जाता  उन  के  हाथ  में  हुकूमत  रहनी  जैसे

 मां  बच्चों  को  पालती  उनकी  सेवा  करती  है  a  नगर  वह  कभी  उन  को  डांटती  तो

 पिता  कहता  है  कि  ऐसा  क्यों  किया  ।  बच्चे  का  उस  को  डांटना  उस  को

 खिलाना  पिलाना  मां  के  हाथ  में  ही  होना  चाहिये  ।  दूसरें  को  उसमें  दखल  नहीं  *देना  चाहिये
 ।

 यह  बिलकुल बेकार  बात  चिल्ड्रन बोर्ड  बनाते  बोले में  कहीं  चार  पांच  लोग  रहते

 बच्चे  को  मां  से  अलग  नहीं  रखा  जाना  चाहिए  ।  हम  काबिल हैं  ।  आहिस्ता  आहिस्ता

 हमारी  बहनें  एम्बेसेडर  बन  रहीं  मिनिस्टर  बन  रहीं  एजूकेशन  के  क्षेत्र  में
 उन्नति  कर

 रही हैं  ।.  में  तो  यह  कहना  चाहती  हूं
 कि

 हैल्थ  कौर  एजूकेशन  का  पूरा  काम  हमारे
 पास  जाना

 चाहिये  ।  हम  उसके  लिय  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।
 मगर  चिल्ड्रन  का  काम  हम  पुरुषों  को

 देने

 के  लिए  तैयार  नहीं  हैं
 ।

 वे  हिन्दुस्तान  की  बहनें  को  ऐसा  न  समझें  कि  वे  ag  काम  नहीं
 कर  सकेंगी  ।  कहते  हैं  कि  हम  बच्चों  का इंस्पैक्शन  करेंगे  पुरुषों को  इस  बारे  में  क्या  मालूम

 है  उनके  में  मे  बात  कैसे  झा  सकती  बच्चा  रोता  रहता  मां  काम  करती



 २६६४  अनाथालय  तथा  अन्य  धर्मार्थ  गृह  १८  १३६०

 नियंत्रण  )  विधेयक

 लेकिन  पुरुष  उस  को  देखते  नहीं  सोचते  नहीं हें  ।  बच्चों का  दिमाग  पुरुषों  at.  समी
 में  नहीं  wat

 इसके  प्रभावी  हमारे  ata  प्रदेश  में  एक  कानून  बन  गया  वहां  सब  से  पहले
 पंचायतों  को  अधिकार  दिए  गए  हैं  ।  पंचायत  को  ऐसी  ताकत  देना  बड़ी  गलती  है  ।  at

 एक  ्य तइज शन rt
 Tat  देने  उस  को  सुपरवाइज  करने  के  लिए  समिति  बनायी  ।  आप

 को  नहीं  जहां  इ टीच्यू गत at  होती  पहले  वह  अपने  को  रजिस्टर  कर  लेती  है  ।  हर  एक

 स्टेट  में  रजिस्ट्रेशन  एक्ट  होता  है  |  रजिस्टर्ड  होने  के  बाद  ही  वह  ५ श्रगनाइजहान  सरकार

 से  पैसा  मांगने  जाता  सैंट्रल  वैलफेयर  बोर्ड  का  कानून  ऐसा है  कि  जहां  पर  इंस्टीट्यूशन

 को  ताकत  रहने  के  लिए  घर  कुछ  पैसे  कुछ  मोतबर  लोग  उस  का  काम  चला  रहे

 ये  सब  देखने  के  बाद  पैसे  मन्जूर  होते  हवा  में  बैठकर पैसा  नहीं  लाता है
 सोशल  स्टेट्स  रजिस्टडे  बाडी  कुछ  मूल  घन  होना  ज़रूरी है  ।  ऐसी  इंस्टीटच्यूशन  को

 ही  गवर्नमेंट  पैसा  देती  अभी  श्रीमती  उमा  ने  साहूकारों  के  पैसा  देने  की  बात

 कटी  1  एक्सपेंडीचर टैक्स  लग  जाने  से  वे  भी  कुछ  नहीं  देंगे  ।  पैसा  लाना  झ्रासान  नहीं

 हमें  ऐसे  शानदार  seepage  बनाने  जहां  लोग  सेवा  भाव  से  काम  करते  हों /
 सीटों  में  कार परि शन  होती  कोई  ई  स्टीट्च्यूशन  चलती  यतीमखाना  चलता है

 तो

 कार्यो  रेबन  उन  में  कराती  है  कौर  देखती  है  ।  इस  बारे  में  एग्रीमेंट  ate  कन्डिशनर  होती

 बेहद  कन्डीयन्ज़  होती  चौबीस  कन्डिशनर  होती  हैं  ।  वे  तमाम  कन्डिशनर  कुबूल

 कर  के  ही  दो  पांच  सौ  रुपए  मिलते  अगर  पांच  सौ  मिल  तो  इतना

 ब्जिशमेंट  हर  महीने  इस  का  रिपो  देना  पड़ता  है  ।  अभी  कानून  बना  हन्  है
 ।

 उधर  स्टेट्स  में  होम  डिपार्टमेंट हैं  ।  वहां  पर  जो  कानून  है  उसके  अनुसार  काम  चलता  है
 ।

 वह  कानून  पुराने  जमाने  से  चला  रहा  वहां  के  होम  डिपार्टमेंट  के  पास  कानून  है  ।

 में  कहना जितने  भी  चिल्ड्रन  होम  हैं  या  दूसरे  होम  हैं  वे  कानून  के  मुताबिक  चलते  हैं  ।

 चाहती  हुं  कि  इस  कानून  के  द्वारा  बोर्ड  को  रखने  की  ज़रूरत  नहीं  यह  बोझ  भ्रमणी  तरह

 से  काम  नहीं  कर  भ्र भी  शुरू  नहीं  ई  है
 पैसे  की  मांग हो  रही  है  ।  बोड़

 की  ज़रूरत  नहीं है

 में  मानती  हूं  कि  शर्मा  जी  की  नीयत  भ्रमणी है  ।  मैं  उनको  धन्यवाद  भी  देती हूं  ।

 लेकिन  शर्मा  जी  को  भी  चार  साल  के  बाद  होम  में  जाना  पड़ेगा  ।  इसके  लिए  कोई  उन

 बनाने  की  ज़रूरत  नहीं  है  ।  वहां  पर  हम  उनकी  मां  बन  कर  सेवा  करेंगी  ।  जो  इंतिजाम

 अभी  है  वह  एडमिनिस्ट्रेशन के  प्वाउंट  श्राफ  व्यू  से  बरच्छा  है  ।  इस  aa  अलग  बोर्ड  कायम

 करने  की  कोई  अ्रावश्यकता नहीं  है  ।  बच्चों का  शौर  बहनों  का  यह  मामला  है  इसलिए  इसको

 बहनों  पर  ही  छोड़  दिया  जाएं  ।  होम  मिनिस्टर साहब  यहां  पर  बैठे  हुए  नहीं  वें  चले

 गए  दें  |  शर्मा जी  बैठे  हुए  हैं  ।
 विधि  उपमंत्री भी  बैठे  हुए  हैं  ।  में  प्रार्थना  करती  og  कि  इसको

 १:  में  न  इसको  स्टेट्स  पर  छोड़  दें  ।

 श्राप  कौन  हैं  जो  डांटने  वाले  हैं  ।  श्राप  पैसा  देने  वाले  नहीं  हैं  अर  जब  श्राप  पैसा  देने

 वाले  नहों
 हं

 तो  जब
 श्राप  कोई

 डायरेक्शन  देंगे  तो  वे  कहेंगे  कि  श्राप  कौन  ग्रुप  वापिस
 चले  जोरो ं|  इसका  पास  कर  देने  का  नतीजा  यह  होगा  कि  वें  दोनों  में  लड़ना

 |.  कर  देंगे  जोकि  नहीं  होना  चाहिये  ।  यह  बहनों  बच्चों  इत्यादि  का  मामला  है  कौर  उन्हीं

 दर  wae  इसे  छोड़  देना  चाहिये
 ।
 मैं  यह  बात  सेवा  की  भावना  से  कह  रही  हूं  ।



 २८  Isak  ग्र नाथा लय  तथा  wea  धर्मार्थ  गह  तथा  उर६४५

 नियंत्रण  )  निधेय

 प्रीत  में  में  इतना  ही  कहना  चाहती  हूं  कि  इसको  वापिस  लीजिये  ate  राज्य  सभा

 को
 भेज

 दीजिये  ।

 patent  रेण  चक्रवर्ती  :  मै  इस  विधेयक  का  बहुत  स्वागत  करती हूं  क्योंकि
 हाल

 ही  में  दिल्ली के  एक  अनाथालय  का  बड़ा ही  रोमांचकारी  विवरण  पढ़ने  का  मौका  मिला  था  इसे

 अनाथालय  एक  बालिका  को  वहां  के  मैनेजर की  सेवा  करने  को  बाध्य  किया  जाता  था

 URSA  क

 शक

 द

 येह

 hi  इए

 महस  N IA y 6
 बताया  गया  था

 कि
 अनाथालयों  कौर  महिलानिकेतनों

 की
 देखरेख  किस  प्रकार  से  की  जाती

 है

 डा०  मैत्रेयी  बोस  द्वारा  तैयार  की  गयी  इस  पुस्तक में  बताया  गया  है  कि  जिन  जिन  ऐसी  संस्था  में  वह

 गयीं  वहां  बहुत  सी  बातें  चल  रही  थीं  उनकी  जिम्मेदारी  विशेष  रूप  से  इन  संस्थाओं  के  सुपरिंटेंडेंट ों

 पर  थी  ।  इसीलिये  उन्होंने  सिफारिश  की  है  कि  भविष्य  में  ऐसी  जिन  संस्थाओं  को  लाइसेंस  दिये  जातें

 सुपरिटेंडेंट  महिला  होनी  चाहिये  ।  मान्यता  देने की  यह  बुनियादी शर्ते  होनी  चाहिये  ।

 इस  बात  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  राज्य  सरकारों  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रौढ़  भी  ज्यादा

 सहायता  मिलनी  चाहिये  |  अ्रन्यथा  यह  संस्थायें  न  केवल  बुराइयों  का  केन्द्र  बन  जाती  हैं  वरन  इनका

 उपयोग  बहुत  से  अवांछनीय तरीकों तरीकों  से  रुपया  पैदा  करने के  केन्द्रों  के  रूप में  होने  लगता  है  ।  इसलिये

 इन्हें  से  बचाने  प्रौढ़  इन्हें  उचित  प्रशिक्षण  व  पथਂ  प्रदर्शन  देने के  दोनों  प्रश्नों  को  साथ-साथ

 हल  किया  जाना  चाहिय े।

 जहां  तक  बोर्ड  की  निधि  प्रश्न  मेरे  ख्याल  से  हमें  उस  पर  जोर  नहीं  देना  चाहिये  ।

 यह  बड़ी  ही  महत्वपूर्ण  बात  है
 कि

 राजकोष  से  पर्याप्त  घन  उपलब्ध किया  जाना  चाहिये ।  मेंने  देखा

 है  कि  कभी  कभी  लोग  दान  भ्रच्छे  विचारों  से  देते  हैं  कभी  कभी  दान  के  पीछे  दाता को  जो  उद्देश्य

 होता  है  वह  उतना  ऊंचा  नहीं  होता--इसलिये  हम  समझते  थे  कि  इस  आशय का कोई का  कोई

 विधेयक  अवश्य  चाहिये  ।

 एक  बात  पर  हमें  विचार  करना  होगा  कि  वह  क्या चीज  है  जिसकी यह  बोर्ड  देख  रेख  करेगा
 ।

 प्रत्येक  विभाग  की  सभी  कार्यवाहियों  की  एक  बुनियादी  कमजोरी  यह  होती है  कि  एक  ही  काम  कई

 कुई  निकायों  द्वारा  किया  जाता  है  ।  इस  विधेयक  द्वारा भी  एकਂ  बोर्डे  की  स्थापना  की  जायेंगी

 प्रत्येक  राज्य  में  राज्य  समाज  कल्याण  बो  हैं  ।

 यह  भी  सही  है  कि  बहुत  कम  समाज  कल्याण  कार्यकत्रियों  इंस  काम  के  लिये  उतना  समय

 दे  पाती  हैं  fags  दिया  जाना  चाहिये  ।  इसलिये  में  कहूंगी  कि  राज्यों  की  विधान  सितारों  द्वारा  दस
 ats के  लिये  जिन  दो  सदस्यों  का  चुनाव  किया  जाय  उनमें  से  कम  से  कम  एक  महिला  होनी  चाहिये  ।

 क्योंकि इस  बों  को  महिलाओं कौर  बच्चों  के  अनाथालयों aria  संस्थाओं  की  दशा  में  सुधार  करता

 है  ate  उनके  निरीक्षण का  भी  अधिकार  प्राप्त  होंगा  इसलिये  यह  वांछनीय  होगा  कि  इस  बोर्ड  में

 स्त्रियों  की  संख्या  ही  अधिक  हो  ।  मैं  यह  प्रावइ्यक  समझती  हूं  कि  इन  हों  में--जिनमें  बढ़ती  उम्र की

 लड़कियां  जवान  स्त्रियां  और  विधवायें  रहती  हों  वहां  हमें  ज्यादा  से  ज्यादा  जिम्मेदारी औरतों
 पर

 ही  डालनी  चाहिये  ।

 इन  sega  को  मान्यता  देने  के  संबंध  में  रहने  सफाई  स्वच्छता स्वास्थ्य  के

 न्र  पर  जोर  दिया  गया  है  ।  लेकिन  इसके  साथ  साथ  यह  जानना भी  प्रावश्यक  होगा कि  वहां  जो

 शिक्षा दी  जायगी  उसका  स्तर  क्या  होगा  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 नियंत्रण  )  विधेयक

 रेणू  चक्रवर्ती ]

 मैंने  देखा  है  कि  सरकारी  भ्र पा हिज  गहों  शौर  उन  संस्थाओं  तक  में  जिनकी  स्थापना  पूर्वी
 स्तान बंगाल  की  शरणार्थी  स्त्रियों  के  लिये  की  गयी  है है  इन  स्त्रियों  को  रहते  रहते  चार  पांच  वर्ष

 हो  गये  हैं  फिर  भी  उनकी  दिक्षा या  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  के  लिये  कोई  प्रयास  नहीं  किया  गया

 यह  बडी  ही  भयावह  स्थिति  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  मान्यता  देने  के  संबंध  में  इसको  मुख्य  दाते  माना

 जाना  चाहिये--बच्चों  के  लिये  तो  दिक्षा  का  कुछ  स्तर  waar  ही  होना  चाहिये  ।  व्यावसायिक

 दिक्षा के  संघ  में  भी  अवश्य  कुछ  न  कुछ  किया  जाना  चाहिये  |

 अन्तिम  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  इन  औरतों  को ये  गह  छोड़ने की  कब  दी  जाये  ।

 इन्हें  प्रशिक्षण  देने  के  पश्चात  हमें  इन  स्त्रियों  के  लिये  ऐसे  घरों  और  नौकरियों  की  व्यवस्था  कर  देनी

 चाहिये  जो  टिकाऊ  हों  ।  इसकी  समस्या  बड़ी  कठिन  है  ।  किसी  लड़की  को  दिक्षा  शर  व्यावसायिक

 शिक्षण  देने  के  cea  उसके  लिये  नौकरी  नहीं  ढूंढ  पाते  पर  नौकरी  यदि  मिल  भी  जाये तो  हमें

 इसका  विश्वास  नहीं
 हो

 पाता  कि  वह  घर  ऐसा  सुरक्षित  होगा  जिसमें  स्वयं  पुतलियों  को
 काम

 करने दे  सकें

 यही  समस्यायें हैं  कौर  इन  दाब्दों  के  साथ  मुझे  यह  श्रव्य  कहना  पड़ेगा  कि  यह  बड़ा ही

 सामयिक  विधेयक  है  और  हम  सभी  इसका  सेन  करते  हैं  ।

 श्री च०  हाथ  भट्टाचार्य  :  श्रीमान्  सभापति  इस  विधेयक  के
 ति

 झपना  हार्दिक  east  जाहिर करता  हुं  ।  इस  संबंघ  में  मेरा  ख्याल  यह  है  कि  विधेयक  में  जिस  धारा

 में  बोर्ड  तथा  प्रबन्ध  समिति  का  उल्लेख  है  उसकी  तरफ  आपका  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  सभापति  जी

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  ats  ak  प्रबन्ध  समिति  को  चलाने  वाले  लोगों  पर  ही  किसी भी

 झनाथ  नाम  को  सुचारु  रूप  से  चलाना  करता  जो  बहुत  सी  गड़बड़ियां बोर्ड  र
 प्रबन्ध  समितियों  के  लोग  करते  उनके  बारे  में  उदाहरणों  की  कमी  नहीं  है  गौरसे  गड़बड़ियां

 अनाथालयों  की  ठीक  प्रकार  से  देखरेख  न  होने  की  वजह  से  ही  होती  हैं  ।  कलकत्ता  के  एक  स्त्रियों के

 अनाथालय के  बारे  में  जानता  हूं  ।  यह  कई  बरसों  की  बात  है  ।  इस  श्रीराम  के  अधिकारियों को

 हटाने  के  लिये  अखबारों  में  भी  काफी  अंदोलन  करने  की  जरूरत  पड़  गई  |

 इसी  तरह  के  बहुत  से  उदाहरण  दिल्ली  तथा  कौर  बड़े  बड़े  में  भी  मिलते  रहते  हैं  ।  इसलिये

 मेरी  इतनी  ही  प्रार्थना  है  कि  हमें  शौर  प्रबन्ध  समिति में  योग्य  व्यक्तियों  की  नियुक्तियां  होनीं

 चाहियें  ।

 अन्त  में  में  इस  विधेयक  को  पेदा  करने  वाले  माननीय  सदस्य  श्री  केलाश  बिहारी  लाल  जी  का

 ara  हूं  कि  उन्होंने  इस  विषय  पर  काफी  ध्यान  दिया  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  )  :  अधिष्ठाता  सब  से  पहले  मैं  श्री  भट्राचायें  जी  को

 बनाई  देता  हूं  कि  राज  उन्होंने  झपना  भाषण  हिन्दी  में  दिया  है  ale  इस  विधेयक  पर  सर्प  विचार

 हिन्दी  में  व्यक्त  किये  हैं
 ।

 मैं  श्री  केलाश  बिहारी  लाल  जी  को  भी  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंनें  अनाथालयों

 के  बारे  में  चिन्तन  किया  श्र  उस  fata  के  फलस्वरूप  एक  विधेयक  हम  लोगों  के  सामने  पेश  किया  ॥

 म॑  समझता  हूं  कि  इस  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  विरोध  करने  का  et  ही  नहीं  उठेगा  क्योंकि इस  तरह

 के  बिल  को  पेदा  करना  सरकार  का  कर्तव्य  था  ।  वह  देखती  कि  अनाथालयों  में  जो  लोग  रहते  उनके

 साथ  जो  दुर्व्यवहार होती  है  तथा  जो  पैसे  का  मिसयूज़ होता  है  उसको  रोका  जाये  लेकिन  उसने

 पिछले बारह  सालों  में  इस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  ।  यह  सरकार  भ्र पने  को  मंगलकारी  सरकार

 कहती  है  कौर  इसे  ही  चाहिये  था  कि  वह  इस  संबंघ  में  कोई  विधेयक  पेश  करती  ।  लेकिन  उसने  ऐसा

 नहीं  किया  ग्रोवर  wea  जो  बिल  पाया  है  इसको  उसे  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये



 २८  १८८१  (  )  ग्र नाथा लय  तथा  अन्य  धर्मार्थ  गहे  २२६७

 तथा  विधेयक

 इस  विधेयक  का  यहां  वत्  स्वागत  हुआ  है  किसी  माननीय  सदस्य  ने  इसका  विरोध  भी
 कियां  है  तो  किसी  धारा  का  ही  किया है  लेकिन  जहां  तक  इस  विधेयक  के  मूल  सिद्धांतों  इस

 विधेयक  का  तात्पर्य  है  उसका  किसी  ने  विरोध  नहीं  किया  है  ।  चूंकि  aa  संशोधन  रखने  का  मौका  नहीं

 हैं  क्योंकि  अगर  संशोधन  दिया  जाता  है  प्रौढ़  उसको  स्वीकार  कर  लिया  जाता  है  तो  यह  विधेयक

 खटाई में  पड़  जाता  इस  वास्ते कोई  मैंने  पेश  नहीं  किया  है  ।  इस  वास्ते  दो  एक  धारियों

 के  बारे  में  ही  मैं  अपने  विचार  इस  सदन  में  प्रकट  करूंगा  |

 इसकी  धारा  ५  भर  उपधारा  २  में  कहा  गया  है  कि  जो  बो  बनेंगा  उसमें किस  तरह  के  लोग

 होगें  ।  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  ने  इसके  बारे  में  अपनी  बात  कही  हैं  दूसरे  माननीय  सदस्यों  ने  भी

 अरपना  मत  प्रकट  किया  है  ।  परन्तु  मैं  समझता  हुं  कि  एक  बहुत  ही  जरूरी  चीज  छट  गई  है  श्र वह  यह  है
 कि

 जिन  ग्रामों  के  बारे  में  यह  विधेयक  बनने जा  रहा  जिन के  बारे  में  बड़ी  चिनता  प्रकट  की  गई

 उनका  कोई  भी  प्रतिनिधि इस  बोर्ड  में  नहीं  होगा  ।  यह  बहुत  बड़ी  कमी  रह  गई  है  ।
 मैं  चाहता

 हूं  कि  जिन  लोगों  के  बारे  में  ये  नियम  बनने जा  रहे  व्यवस्था  होने  जा  रही  है--भ्नौर  मैं  शर्मा  जी

 से  भी  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  ake  ध्यान  दें--उनको  भी  इसमें  प्रतिनिधित्व मिलना  चाहिये  ।

 इसके  लिये  चाहे  चुनाव  की  व्यवस्था  रखें  या  कोई  कौर  व्यवस्था  लेकिन  उनका  प्रतिनिधि

 इसकें  WaT  होना  चाहिये  ।  माननीय  सदस्य  कह  सकते  हैं  कि  अनाथालयों  में  नाबालिग लोग  होते  हैं

 छोटे  बच्चे  होंगे  लेकिन  यदि  इस  विधेयक  को  ठीक  तरह से  पढ़ा  जाये  तो  पता  चलेगा  कि  उनमें  औरतें
 भी

 विधवा  स्त्रियां भी  नौजवान भी  हो  सकती  बालिग  भी  हो  सकती  हैं  ate  वें  est

 तरह से  ae  विवेक  ate  बुद्धि  का  इस्तेमाल  कर  सकती  हैं  सनौर  अच्छी  राय  दे  सकती  हैँ  ।  इस  वास्ते

 जिन  लोगों  के
 बारे

 में  यह  विधेयक  जा  रहा  उनको भी  इस  ats  में  प्रतिनिधित्व  मिलना
 चाहिय े।

 धारा
 ६

 में  जांच  की  बात  कही  गई  है  ।  मैँ  इस  संबंध  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इसमें  ag  भी

 व्यवस्था  होनी  चाहिये  कि  जिस  थिरके  में  या  जिस  जगह  वह  भ्र नाथा लय  स्थित  हो  उसके  wet  ६

 वाले  विधान  सभा  लोक  सभा  के  सदस्य  को  भी  यह  झ्र धि कार हो  किਂ वह  उसके  weet  HT  कर

 जाच  पड़ताल कर  सक  |

 इन  शब्दों के  साथ  में
 इस  विधेयक

 का  समर्थन  करता  हूं
 प्रौढ़

 सरकार  से  ata  करता  हूं

 कि  वह  इस  में
 न

 जाये  कि  सरकार  की  कुछ  जिम्मेदारी  बढ़  उसको  जिम्मेदारी लेनी  चाहिये  ।

 श्री स०  प  बनर्जी  ने  मुझे  कहा  है  कि  में  कह  दूं  कि  वह  भी  इसका  समर्थन करते  हैं  ।

 ईन  दोदो  के  साथ  में
 इस

 विधेयक  का  समन  करता हूं  दो  ara  करता  हूं  कि  इसको

 स्वीकार  कर  लिया  जायेगा  |

 शरीम  चं०  जेन  :  मुझे  इस  बात  का  गेंद  है  कि  मुझे  इस  विधेयक  का  विरोध  करना

 पड़  रहा  है  ।  वैसे  तो  मैं  प्रगतिशील  विचार-धारा  का  व्यक्ति  हूं  ।  परन्तु  जहां  तक  इस  विधेयक  का

 सम्बन्ध  उसे  समुचित रूप  में  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  है
 ।

 इस  विधेयक में  eye & afataag के  अघिनियम

 १०५  के  निरसन  के  सम्बन्ध  में  व्यवस्था  की  गई  परन्तु  यदि  इस
 की

 वर्तमान  अ्रधिनियम  से  तुलना
 की  गये  तो  इसमें  सिवाय  एक  बोर्ड  बनाने  के  कौर  कोई  भी  नयी  बात  नहीं  है  ।  ऐसे  विधेयक के  खण्ड  y

 में बोडे  बनाने  का  अ्रधिकार राज्य  सरकारों  को  देने  की  मांग  की  गयी  परन्तु  हम  प्रगति  प्रकार  से

 जानते  हैं  कि  राज्यों  में  क्या  हाल  है  ।  यदि  इस  बों  की  स्थापना  का  काम  राज्य  सरकारों  कौर  राज्यों
 की

 विधान  सभाओं  पर  छोड़  दिया  गया  तो  इस  कायें  में  कई
 लग  जायेंगे  कौर

 इस
 दौरान  में  सम्पूर्ण «टाटा

 मूल  न  में

 439(Ai)
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 तथा  नियंत्रण  )  विधेयक

 मू०  च०

 स्थिति  अ्रनिद्चित  रहेगी  ।  इसलिये  यदि  सम्पूर्ण  अधिनियम का  निरसन  करने  के  बजाय  केवल  कुछ

 एक  बातों  के  सम्बन्ध  में  संशोधन  कर  लिया  तो  वह  ज्यादा  अच्छा  रहता  |

 म  समझता  हूं  कि  सरकार  इस  विधेयक  का  समर्थन  इसलिये  कर  रही  है  कि  इससे  वह

 उत्तरदायित्व  से  बच  जायेगी  |  परन्तु  सरकार  को  यह  भी  ज्ञात  है  कि  गैर  सरकारी  व्यक्तियों  द्वारा
 चलायी  जा  रही  इस.प्रकार  की  संस्थाओं  की  HAT  दुर्दशा  होती है

 ।  इससे  पहले  राज्य  सरकारों  द्वारा

 भूदान  बोड़  भी  बनाये  गये  क्या  वे  ठीक  प्रकार  से  चलायें  जा  रहे  हैं  ।  यदि  नहीं  तो  वे  सरकारें  इस

 नये  बोर्ड  को  कैसे  अच्छी  प्रकार  से  चलायेगी  |  मेरा तो  यही  मत  है  कि  इस  विधेयक  से  कुछ  भी  लाभ

 नहीं  होगा  ।  जब  तक  कोई  बोर्ड  की  स्थापना नहीं  उस  बीच  की  wae  में  क्या  होगा

 उसके  बारे  में  विचार  करना  प्रौढ़  भी  जरूरी  है  ।

 fat  हज़र नवीस  :  म  इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  तथा  अन्य  सदस्यों  के  साथ  इस  विधेयक  के

 निर्माता  माननीय  सदस्य  के  प्रति  झा दर  कौर  श्रद्धा  समाप्त  करता हूं  जिन्होंने इतना  उपयुक्त

 कर  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है  ।  वास्तव  यह  बड़े  श्रेय
 की

 बात  है  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  गत  कई
 वर्षों

 से  जोशਂ  से  प्रयत्न  करते  रहे  हैं  ate  हमें  भी  सहयोग  देते  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  मैंने  बताया

 जब  हमने  इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लेने  का  निर्णय  कर  तो  हमने  इस  विधेयक  का  प्रारूप

 बनाने के  लिये  सर्वोत्तम  व्यक्तियों  की  सेवा  उन्हें  सर्मापत  की  है  ताकि  सर्वोत्तम  प्रारूप  तैयार  किया

 जा  सके

 जैसा कि  श्री  दी०  चर  ने  बताया  मैं  यह  बात  फिर  से  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं  कि

 प्रारूप  तैयार  होने  के  समय  से  लेकर  प्रवर  समिति  तक  हमने  इसकी  प्रत्येक  बात  का  अच्छी  प्रकार  से

 परीक्षण  कर  लिया  है  कौर  इसलिये  में  सभा  को  भ्राइवासन  देता  हूं  कि  यद्यपि  हम  इस  विधेयक  को

 इतने  लप  समय  में  ही  पारित  कर  रहे  तथापि  इसके  सभी  उपबन्धों  पर  इस  विधेयक  के  मल  प्रस्तावक

 तथा  इस  सभा  में  इसे  प्रस्तुत  करने  वाले  माननीय  सदस्य  ने  ध्यानपूर्वक  विचार  कर  लिया  हे  ।  wh

 प्रवर  समिति  भी  यही  महसूस  करती  है  कि  उसने  इस  बेतुका  पुरा  ध्यान  रखा  है  प्रो  इस  बात  का

 परीक्षण  करने  का  पूरा-पूरा  यत्न  किया  है  कि  इसका  प्रारूप  सर्वोत्तम  रूप  में  हो  ।

 में  श्री  मू०  चं०  जैन  द्वारा  अभिव्यक्त  की  गयी  श्राशंकाशओं  को  भी  दूर  करने  का  यत्न  करूंगा  |

 होंने  यह  आशंका  अभिव्यक्त की  हैं  कि  PRUE  के  अधिनियम के  निरसित  होने  प्रौढ़  रए  अधिनियम

 के  पारित  होने  के  बीच  बहुत  समय  तक  निश्चित  सी  स्थिति  रहेगी  ।  परन्तु  वास्तव में  ऐसा  नहीं

 होगा  ।  इस  अधिनियम  का  निरसन  केवल  उस  समय  किया  जबकि  राज्य  सरकारें  नये

 अधिनियम  को  लाग  करने  का  निर्णय  कर  लेंगी  ।  जब  तक  नया  ग्र धि नियम  लाग  नहीं  हो  जायेग

 तब  तक  पुराना  अधिनियम  जारी  रहेगा  ।  इस  अधिनियम  के  लागू  होते  ही  सभी  राज्य  सरकारें  इस

 अधिनियम  के  अधीन  इन  संस्थाओं  के  निर्माण  की  राजकीय  जिम्मेवारी ले  लेंगी  ।  इसलिये  यह  सोचना

 निराधार  है  कि  नये  अधिनियम  के  लाग  होने  पहले  भ्र धि नियम  के  निरसित  होने  के  बीच  कुछ

 खाली  समय  रहेगा  |

 कुछ  एक  माननीय  सदस्यों  विशेषतया  महिला  सदस्यों  ने  यह  asm  अभिव्यक्त  की  है  कि  इस

 अधिनियम  से  कहीं  पहले  से  ही  काम  कर  रहे  समाज  कल्याण  बोर्डों  के  काम  पर  बुरा  प्रसर  न  पड़े  ।

 मुझे
 केन्द्रीय  समाज

 कल्याण

 न्याण बों नटा

 अ्रथवा
 समाज  कल्याण  बोर्डे  की  विभिन्न  शाखों  के  संविधान

 ay  अंग्रेजी
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 तथा  विधेयक

 क्ले  सम्बन्ध  में  अच्छी  प्रकार  से  परिचय  नहीं  परस्ती  मेरा  अनुमान  है  कि  इन  बोर्डों  का  कोई  भी

 हित  आघार नहीं  है  ।

 श्रिया  महोदय  पीठासीन

 मैं  नहों  समझता  कि  इस  भ्र धि नियम  के  अधीन  सं विहित  रूप  से  कार्ये  चलाने  में  उन  बोर्डों  के  काय

 में  कोई  बाघा  पड़ेगी  ।  हमारा  वास्तविक  उद्देश्य  एक  कल्याणकारी  राज्य  की  स्थापना  करना  है  अर

 उसी  की  दृष्टि  से  हम  समाज  कल्याण  सम्बन्धी  कायों  में  भी  सहयोग  देना  चाहते  जैसा  कि  पहले  भी

 बताया  जा  है  हमने  एक  समाज  कल्याण  बोर्ड  की  स्थापना  की  है  कौर  उसका  काय  अच्छी

 प्रकार से  चल  रहा  है  ।  परन्तु  में  आपको  स्मरण  दिला  देना  चाहता  हुं  कि  कभी तक  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  अधिनियम  न  था  ।  प्र  इस  झ्रधिनियस  के  अधीन  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  तथा  अन्य  बोर्डो

 को  संविधिक  शक्ति  प्राप्त  हो  जायगी  ।

 सम्भव  हैं  कि  इस  अधिनियम  के  अधीन  जो  कार्य  होगा  उसकी  तुलना  में  इस  समय  समाज  कल्याण

 बोर्डों  के  कार्य  का  क्षेत्र  अधिक  विस्तृत  पर  वर्तमान  अधिनियम  के  अधीन  बोर्ड  केवल  ६न  संस्थानों

 की  देखभाल  करेगा  ।  वैसे  यदि  इस  नये  अधिनियम  के  अधीन  भी  पुराने  बोर्डों  को  संविधान  स्थान  दे

 जाय  तो  उसमें  कोई  बुराई  नहीं  हैं  ।

 जहां  तक  बोर्डों  के  गठन  का  सम्बन्ध  है  मेरा  यह  नि वद नहँ  कि  यदि  एक  बार  यह  निर्णय  कर

 लिया  जाये  ,  कि  समाज  कल्याण  बोर्डों  का  कार्य  इंसी  ग्र धि नियम  के  अ्रधीन  ही  चलाया  तो  फिर

 उन  बोर्डों  का  गठन  भी  इसी  श्रधियियम  के  spare  किया  जायेगा  ।  उस  ats  को  संविहित शक्ति  प्राप्त

 होगी  ।  ars  को  वें  भी  काम  सौंपे  जा  सकेंगे  ,  जो  कि  वह  इस  समय  कर  रहा  हूँ  ।  मे  यह  स्पष्ट कर

 देना  चाहता  हुं  कि  इस  श्रर्घिनियम  से  समाज  कल्याण  के  कार्यों  में  बाधा  नहीं  पड़ेगी  ।  अपितु  उस  कार्य
 में  ौर  अधिक  मिलेंगी  ।

 श्री  ने  इसके  प्रारूप  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  एक  त्रुटियों  की  are  संकेत  किया  है
 ।
 सें

 प्रथम  बात  उन्होंने  यह  कही  हँ  कि  खण्ड  १४  में  स्वास्थ्य  तथा  स्वच्छता  के  सम्बन्ध  में
 तो

 न्यूनतम  स्तर

 निर्धारित  किया  गया  परन्तु  इसमें  नैतिक  स्तर  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  ।  परन्तु  मैं  समझता  हू

 कि  नैतिकता  कौर  कानून  एक  दूसरे  के  बहुत  समान  हैं  क्योंकि  प्रतीक  बात  वास्तव  में  प्रबंध  बात

 मानी  जाती  है  कौर  उसके  लियें  दण्ड  दिया  जाता  ह  ।  कौर  कोई  भी  सरकार  अनैतिक  बातों  के  लिये

 दण्ड दिने  में  संकोच  नहीं  करेगी  |  माननीय  सदस्य  को  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  हमने  नैतिकता के

 पक्ष  को  छोड़  दिया  है  ।  खण्ड  १७  (१)  में  इस  सम्बन्ध  में  भी  व्यवस्था कर  दी  गयी हँ
 ।  प्रत्येक

 संस्था  की  स्थापना  के  समय  यह  नहीं  कहा  जाता  कि  उसे  नैतिकता का  पालन  करना  चाहिये

 नैतिकता  का  पालन  करना  तो  एक  ऐसी  पुर्व  निश्चित  बात  है  कि  इसके  लिये  बार  बार  दोहराने  की  कोई

 आवश्यकता  नहीं  होती  ।  यह  तो  प्रत्येक  व्यक्ति  प्रत्येक  संस्था  का  परम  कर्तव्य  है  ।  और  यह  भी

 स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  ats  को  यह  भी  शक्ति  दी  गयी  है  कि  वह  उन  संस्थानों  के  प्रमाण  पत्रों  को

 रह  कर  सकता  है  जिनका  काम  निरन्तर  अव्यवस्थित रूप  से  चल  रहा  हो  कौर  वह  वहां  के  व्यक्तियों

 के  नैतिक  जीवन  के  लिये  हितकर  हो  ।  इस  से  स्पष्ट  हैं  कि  प्रत्येक  संस्था  को  नैतिक  स्तर  का
 भी

 ध्यान  रखना  पड़ेगा  जिसके  बिना  उनके  प्रमाण  पत्र  रद  कर  दि  जायेंगे  ।

 कुछ  एक  सदस्यों  का  यह  कहना  है  कि  इस  विधेयक  के  पास  हो  जाने  पर  इसे  कार्यान्वित  करने

 की  जिम्मेवारी  केन्द्रीय  सरकार  को  अपने  ऊपर  लेनी  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध  में  मै  यह  स्पष्ट  कर  देना

 चाहता  हूं  कि  हम  fe  विषय  के  सम्बन्ध  में  कानून  बना  रहे  वह  समवर्ती  सूची  में  रखता  है
 ।  समवर्ती



 रे  Rigo  अनाथालय  तथा  अन्य  धर्मा  गुह  १८  EKO

 तथा  नियंत्रण  )  विधेयक

 सूची  में  खाने  वाले  विषय  सामान्यतया  राज्य  सरकारों  द्वारा  ही  कार्यान्वित  किये  जाते  हैं  ।  इसी  लिये

 केन्द्रीय  सरकार  सामान्यतया  राज्यों  के  लियें  कॉनन  बनाने  रोक  उन्हें  कार्यान्वित  करने  की  इच्छुक  नहीं

 है  ।  जब  तक  बहुत  अधिक  श्रावव्यकता  न  केन्द्र  कभी  भी  ऐसा  नहीं  करेगा  ।  वास्तव  में  यह  विषय

 राज्य  सरकारों  के  अ्रघिक  निकट  क्योंकि  विधि  तथा  व्यवस्था  की  जिम्मेदारी  उन्हीं  की  हू  ।  इसलिये

 इस  विधान की  कार्यान्विति  के  सम्बन्ध  में  हमें  राज्य  सरकारों  पर  निर्भर  करना  पड़ेगा |

 इस  सम्बन्ध  में  हमने  दो  काम  किये  हैं  ।  पहला  तो  यह  है  कि  हमने  एक  ऐसा  नमूना या

 ढांचा
 बना  दिया  है  जिसे  राज्य  सरका

 '

 जब  उपयुक्त  समझें  में  लागू  कर  सकती  हैं
 ।  इसे  लागू

 करने  उसकी  कार्यान्विति  की  सम्पूर्ण  जिम्मेवारी  राज्य  सरकारों  पर  होगी  रोक  केन्द्रीय  सरकार

 उसकी  प्रगति  का  बड़ी  रुचि  से  अवलोकन  करेगी  कौर  कुछ  वित्तीय  सहायता  भी  देगी  ।  इसीलिये  इसमें

 हमने ऐ  सी  व्यवस्था कर  दी  है  जिससे वे  कुछ  राशि  भी  प्राप्त  कर  सकती हैं  ।  यदि  सम्पूर्ण  राद  केन्द्रीय

 सरकार  को  ही  देनी  पड़े  तो  उस  स्थिति में  यह  प्रश्न  उत्पन्न  होगा  कि  धन  तो  केन्द्रीय  सरकार

 लगाय  कौर  कार्यान्वित राज्य  सरकारों  द्वारा  की  जायेगी  झर  उस  समय  यदि  धन  के  उपयोग  की

 गड़बड़ी  के  बारे  में  कोई  शिकायत  पायी  तो  उस  समस्या  को  सुलझाना  कठिन  हो  जायेगा  ।

 वैसे  तो  मं  श्री  खुश वक्त  राय
 के  कथन से  सहमत  हूं  कि  इसके  लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  शोर

 से  धन  राशि  प्रदान  की  जाये ,  परन्तु  प्रश्न  यह  हैँ  कि  द क्या इस इस  विधेयक  के  अधीन  केन्द्रीय  सरकार  सम्पूर्ण

 धन  राशि  प्रदान  करने  की  संविहित  जिम्मेदारी  स्वयं  ले  ले  प  केन्द्रीय  सरकार  धन  राशि  दे  सकती  है

 ग्र  देगी  भी  श्र  aah  तक  सरकार  समाज  कल्याण  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये  सहायता देती  भी  रही

 हूँ  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  राज्य  सरकारों  द्वारा  इस  अधिनियम  को  लागू  किया  गया  at  केन्द्रीय

 सरकार  उसके  लिये  mara  प्राथमिक  सहायता  देगी  |

 मध्यक
 महोदय  :  प्रत  यह  है

 निराश्रित  स्त्रियों  या  बच्चों  के  ऑ्राश्रमों  श्र  इसी  प्रकार  की  अन्य

 संस्थानों  के  निरीक्षण  ate  नियन्त्रण  का  तथा  अन्य  सम्बन्धित  मामलों  का  उपबन्ध

 करने  वाले  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाय  क

 प्रस्ताव  स्वीकृत  1.0  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  यह  है  :

 ्
 कि  खंड  १  से  1 ay  अधिनियमन  सुत्र  पौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  स्  बनें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ड्रा  ।

 खंड १  से  ३१  म्रधिनियमन सुत्र  र  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 fot  दी०  do  शर्मा  :  में  प्रस्ताव  करता  हू

 ७
 जाये  14.0 विधेयक

 को
 पारित

 मल  wish  में
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 श्रेय  सहोदय :  नरन  यह  हैँ  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  2.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 ल

 लोक  प्रतिनिधित्व
 विधेयक

 श्री  हेमराज  :  मैँ  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 लोक  प्रतिनिधित्व  PEN  में  aaa  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया

 यह  विधेयक  इस  अधिनियम  की  धारा  ७३  का  संशोधन  करने  के  लिये  हैं  ।  इस  विधेयक  की

 इकता  दूसरे  चुनाव  के  कारण  पड़ी  |  देखेंगे  कि  इसी  धारा  के  परिणामस्वरूप  हिमाचल

 के  तीन  चुनाव  पंजाब  के  एक  दो-सदस्यीय  चुनाव  क्षेत्र  तथा  कांगड़ा  संसदीय  चुनाव  क्षेत्र  में  चुनाव

 जुलाई  के  तरन्त  तक  भी  पूरे  नहीं  हो  पाये  थे  ।  इसके  परिणामस्वरूप  पंजाब  विधान  सभा  के  ८  सदस्य

 #  तथा  लोक-सभा  के  ६  सदस्य  राष्ट्रपति  तथा  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  में  भाग  नहीं  ले  सके  ।

 चुनाव  आयोग  ने  एक  अधिसूचना  द्वारा  निश्चित  किया  ar  कि  चुनाव  ३१  १९५७

 पूरे  हो  जायें  _  ।  पर  इन  चुनाव  क्षेत्रों  के  चुनाव  घारा  १५३  के  श्राइन  स्थगित  कर  दिये  गये  क्यों कि

 वहां  ऑफ  पड़  रही  थी  कौर  लोगों  का  बाहर  निकलना  भी  मुश्किल  था  ।  बाद में इन  चुनाव  क्षेत्र के  चुनाव

 जून
 व  जुलाई में  हुए  ।  राष्ट्रपति  व  उपराष्ट्रपति  का  चुनाव  उनके  कार्यकाल  समाप्त  होने  के  पूर्वे  हो  जाते

 हैं  ।  ६  मई  उनके  चुनाव  की  तिथि  रखी  गई  क्योंकि  उनका  कार्यकाल  १३  मई  को  समाप्त हो  रहा

 था  ।  लोक  प्रतिनिधित्व  अघिनियम  की  घारा  ७३  के  अधीन  लोक-सभा  को  पूर्ण  घोषित  कर  दिया

 गया  ।  पंजाब  विधान  सर्भा  को  भी  पूर्ण  घोषित  कर  दिया  गया

 पर  यह  गलत  था  ।  इस  प्रकार  तो  राष्ट्रपति  व  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  में  इन  चुनाव  क्षेत्रों  के

 प्रतिनिधियों  को  कभी  भी  भाग  लेने  का  अवसर  नहीं  मिला
 करेगा  क्योंकि

 उनके  चुनाव  क्षेत्र

 में  चुनाव  जून
 व

 जुलाई  तक  समाप्त  हो  जायेंगे
 ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  बार  जारी  रखें
 ।

 सभा  सोमवार

 देल्ल्थारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  होती  है  ।

 इसके  थ  लोक-सभा  २१  Ve go/?  १८८२  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई
 ।

 re

 fia  aia  में
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 चीनी १२४५७

 १२१५८  परिवार  कारखाने
 के  इंसपेक्टर कौर  प्रोग्रेसिव  ३२०६
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 ३  २०  ७-०५
 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 भारतीय  तार  १८८५  की  घारा ७  की  उपधारा

 (५)  के  अन्तर्गत  भारतीय  तार  १९५१  में  कुछ
 धन  करने  वाली  दिनांक  १२  मारे  ,  Peo HY  अधिसूचना

 संख्या  एस०  करो  ६२७  की  एक  प्रति

 वर्ष  PERE  के
 लिये

 गंगा  ब्रह्मपुत्र
 जल

 परिवहन  बोर्ड  के

 वेदन  की  एक  प्रति ।

 श्ौषवीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  (  उत्पादन  शुल्क  )  अधिनियम

 EYY  की  धारा  ge  की  उप-धारा  (४)  के  अन्तर्गत  श्रौषघीय

 तथा  प्रसाधन  सामग्री  शुल्क  )  १९५६ में  कुछ

 कौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक  प्रति

 (१)  दिनांक  ५  १६६०  की  जी  ०  एस०  करार  Ceca |

 (२)  दिनांक  ४५  Rego  की  जी  ०  एस०  करार  RWo  |

 wearer  पण्य  2EUY  की  धारा  ३  की

 धारा
 (६)

 के  rata  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक  प्रति

 (१)  दिनांक  २७  १९६०  की  जी०  एस०  कार

 RRZ

 (2)  गन्ना  )  १९५४५  में  कुछ  श्र  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  २  PERO  की  जी०  एस०

 अर ०  red)  |

 श्रविलझ्रतीय लोक लोक  महत्व  के  विषय की  कौर  ध्यान  दिलाना  ३२०८-०६

 श्री  दीवान  चन्द  शर्मा  ने  १०  Rego  को  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे
 के

 किशनगंज  स्टेशन  पर  हुई  रेलगाड़ियों की  टक्कर की  कौर  रेलवे  मन्त्री का  ध्यान

 दिलाया  ।

 रेलवे  उपमंत्री  श्री  शाहनवाज़  खां  ने  उस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  ।

 शक  २२०६-१४

 )  an  मंत्रालयों  राज्य-मन्त्री  राज

 ने  विशाखापटनम्  पत्तन  के  बारे  में  तारांकित  प्रदान  संख्या
 Guy  पुर ७  १९६०  को  श्री  सतीश  चन्द्र  सामन्त
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 मंत्रियों  द्वारा  बक्तर--क्रमश

 एच०  एच०  महाराजा  प्रताप  केशरी  देव  द्वारा  पूछे  गये

 पुरक  प्रश्नों  के  उत्तर  को  शुद्ध  करने  के  लिये  एक  वक्तव्य  दिया

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  कृष्ण  मेनन  )  ने  वायु  क्षेत्र के  उल्लंघन के

 बारे  में  एक  वक्तव्य दिया  |

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  To  सुब्बरायन )  ने  कोचीन

 में  एक  जहाज  के  कारखाने  के  निर्माण  के  बारे  में  एक  वक्तव्य

 दिया  ।

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  प०  ने  १

 १९६०  से  टेलीफोन की  दरों  में  परिवर्तन के  बारे  में  एक

 वक्तव्य  दिया  कौर  एक  विस्तृत  विवरण  भी  सभा  पटल  पर  रखा  ।

 रे--

 (१)  सूचना  तथा  प्रसारण  मन्त्रालय  के  बारे  में  प्रावधानों की  मांगों  पर

 चर्चा  समाप्त  हुई  मांगें  पुरी-पुरी  स्वीकृत  हुईं  ।

 (२)  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  के  बारे  में  ५ ग्रतुदात च्  की  मांगों  पर  चर्चा

 आरम्भ  हुई  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संक्रमणों  सम्बन्धी  समिति  का

 स्वीकृत  RWAN

 उत्सवों  प्रतिवेदन  eta  प्रा
 |

 BRAINY गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधयक--पुर:स्थापित

 (१)  श्री च०  का०  भट्टाीचारये  का  पुस्तक  श्र  समाचार-पत्र  प्रदान

 पुस्तकालय )  संशोधन  2EqO

 २  का  ।

 (2)  बीच  का०  भट्टाचार्य का  नवयुवक  प्रकाशन  )

 धन  REZKO  २  का
 |

 (३)  श्री  ले०  wat  सिंह  का  प्रादेशिक  परिषद  विधेयक

 १९६०  २२  श्र  ३२  का  संशोधन )  |

 गैर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--श्रग्रेतर  विचार  स्थगित  RYAV— YY

 महेन्द्र  प्रताप  सिंह  जायदाद  gua  पर  विचार

 करने
 के  प्रस्ताव पर  श्री  यु  रख  पटेल  का  भाषण  समाप्त  उसके

 बाद  उन्होंने  प्रस्ताव  किया  कि  विधेयक  पर  अग्रेतर विचार  at  सत्र  के

 प्रथम  दिन  तक  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  जाये  |  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
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 ग़ैर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--पारित  .  ३

 श्री  दी०  चं०  धर्मा  ने  प्रस्ताव  किया  कि  भ्र नाथा लय  तथा  अन्य  धर्मार्थ गृह
 तथा  नियन्त्रण  )  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार

 जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  और  खण्डवार  विचार  के  बाद  विधेयक  पारित

 gar ।

 गैर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--विचाराधीन  रे  २७१

 श्री  हेमराज  ने  प्रस्ताव  किया  कि  लोक  प्रतिनिधित्व  )  विधेयक

 ७३  का  संशोधन  )  पर  विचार  किया  जाये  |  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  |

 २१  2ERO/k  १८८२  के  लिए

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  तथा

 खान  श्र  संचार  मन्त्रालय  की  मांगों पर  चर्चा

 ee es


